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Productores dejarán tranquilo a AMLO 
Aunque este día iniciará una gira por el estado de Sinaloa el mandatario nacional, Andrés 
Manuel López Obrador, líderes agrícolas no tendrían pensado buscar entrevistarse con él, a 
pesar que desde hace algunas semanas ya arrancaron con el cabildeo para lograr que se 
asigne un mejor presupuesto al campo en el 2022; es por ello que ya estuvieron en la Ciudad 
de México para hablar directamente con el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos 
Arámbula, así como con diputados federales sinaloenses, para que no permitan que se siga 
afectando a una actividad tan importante para la entidad, además de buscar que se rescaten 
programas a favor del sector que fueron desaparecidos por el actual Gobierno. Debate, P26 

http://agricultura.monitoreo.site/wp-content/uploads/2021/07/Productores-dejaran-tranquilo-a-AMLO.pdf 

 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
Nos reunimos con integrantes de la Cámara de Comercio en #Roma para revisar temas como 
la diversificación de mercados, nuestra oferta disponible de productos del mar y el 
fortalecimiento del tratado comercial con #Europa. (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1420812779645284355 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
En respuesta a @vmva1950 Tras nuestros encuentros con empresarios, es grato saber el 
interés italiano por trigo, pulpo, calamar y pescado, entre otros productos mexicanos, cuya 
exportación pudiera iniciar a mediano y largo plazo. (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1420812781440339973 
 

 

(B-344) Refuerza Agricultura acciones de protección de México ante la presencia de 
Peste Porcina Africana en República Dominicana 
Ante la confirmación del primer caso de peste porcina africana (PPA) en República 
Dominicana, el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica) refuerza sus medidas de defensa y vigilancia epidemiológica, con el fin de proteger 
la porcicultura nacional de esta enfermedad roja de los cerdos. 
http://argonmexico.com/2021/07/29/refuerza-proteccion-a-mexico-tras-peste-porcina-africana/ 
https://cxunews.com/2021/07/29/refuerza-proteccion-a-mexico-tras-peste-porcina-africana/ 
https://www.desdelaizquierda.mx/2021/07/29/refuerza-agricultura-acciones-de-proteccion-de-mexico-
ante-la-presencia-de-peste-porcina-africana-en-republica-dominicana/ 
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https://www.elcomercio.com/actualidad/mundo/alerta-centroamerica-mexico-brote-peste-porcina-
africana.html 
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-refuerza-las-medidas-de-defensa-y-vigilancia-para-evitar-la-
entrada-a-mexico-de-la-ppa/ 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-refuerza-medidas-de-sanidad-ante-caso-de-peste-
porcina-en-republica-dominicana 
https://www.codigoqro.mx/2021/07/29/mexico-refuerza-vigilancia-zoosanitaria-tras-peste-porcina-en-
republica-dominicana/ 
https://tvpacifico.mx/noticias/266391-por-peste-porcina-africana-refuerzan-inspecciones-en-aeropuertos-
fronteras-y-puertos-de-mexico 
https://elbarlovento.com.mx/sectores/sector-productivo/refuerza-agricultura-acciones-de-proteccion-de-
mexico-ante-la-presencia-de-peste-porcina-africana-en-republica-dominicana/ 
https://es-us.finanzas.yahoo.com/noticias/rep%C3%BAblica-dominicana-frena-exportaciones-cerdo-
221830246.html 
https://www.informador.mx/mexico/Peste-porcina-africana-Mexico-en-alerta-por-brote-20210729-
0132.html 
https://www.sinembargo.mx/29-07-2021/4007714 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/07/29/mexico-refuerza-medidas-de-sanidad-ante-caso-de-peste-
porcina/ 
https://proyectopuente.com.mx/2021/07/29/mexico-ordena-refuerzo-de-vigilancia-zoosanitaria-tras-peste-
porcina-en-republica-dominicana/ 
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/alertan-mexico-centroamerica-por-brote-peste-porcina-
africana/ 
https://www.milenio.com/internacional/emiten-alertan-centroamerica-mexico-brote-peste-porcina 
https://vanguardia.com.mx/articulo/refuerza-mexico-medidas-de-sanidad-tras-reportes-de-peste-porcina-
en-republica-dominicana 
https://cbtelevision.com.mx/alertan-por-peste-porcina-en-mexico-y-centroamerica/ 
https://www.elmanana.com/mexico-refuerza-medidas-de-sanidad-ante-caso-de-peste-porcina-salud-la-
primera-barrera-de-defensa-exico-refuerza-medidas-de-sanidad-cargamentos-de-productos-y-
subproductos-acciones-de-inspeccion-a-viajeros-mexico-autosim/5390508 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/mexico-refuerza-vigilancia-por-caso-de-peste-
porcina-republica-dominicana-7023283.html 
https://www.diariomarca.com.mx/2021/07/refuerzan-acciones-de-proteccion-en-mexico-ante-presencia-
de-peste-porcina-africana-en-republica-dominicana/ 
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/30/alerta-en-mexico-por-peste-porcina-africana-sader/ 
https://laverdadnoticias.com/mexico/Mexico-y-Centroamerica-en-alerta-por-brote-de-peste-porcina-
africana--20210729-0185.html 
https://www.debate.com.mx/estados/Mexico-aumenta-la-inspeccion-sanitaria-por-caso-de-peste-porcina-
en-Republica-Dominicana---20210729-0289.html 
  
(B-345) Retienen autoridades federales pepino de mar, almeja generosa y langosta 
En acciones terrestres y marítimas, Oficiales Federales de Pesca, adscritos a la Dirección 
General de Inspección y Vigilancia de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca 
(Conapesca), aseguraron de forma precautoria pepino de mar, langosta y almeja generosa. 
Parte de estos recursos marinos estaban por ser comercializados. 
https://reflexion24informativo.com.mx/retienen-autoridades-federales-pepino-de-mar-almeja-generosa-y-
langosta/ 
https://www.voragine.com.mx/2021/07/29/retienen-autoridades-federales-pepino-de-mar-almeja-
generosa-y-langosta/ 
https://eltiempodesinaloa.com/retienen-autoridades-federales-pepino-de-mar-almeja-generosa-y-
langosta/ 
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https://hojaderutadigital.mx/retienen-autoridades-federales-pepino-de-mar-almeja-generosa-y-langosta/ 
https://www.el-mexicano.com/estatal/retienen-autoridades-federales-pepino-de-mar-almeja-generosa-y-
langosta/2122870 
https://ntcd.mx/noticias-retienen-autoridades-federales-pepino-mar--almeja-generosa-langosta- 
  
Verde en serio / Vaquita marina, cinismo y extinción 2021 
Así lo expresa el acuerdo publicado el pasado 9 de julio en el Diario Oficial de la Federación, 
por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el cual permite y alienta la pesca de 
exterminio en la Reserva de la Biosfera del Alto Golfo de California, en la Zona de Refugio de 
la Vaquita Marina, e incluso, en la llamada "Zona de Tolerancia Cero". Las vaquitas marinas 
han sido aniquiladas por las siniestras redes de pesca de enmalle o "agalleras" que se utilizan 
para pescar totoabas y curvinas en el Alto Golfo de California. El Economista, 61 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002304nc.pdf 

 
"Estamos enojados, ocupamos la semilla para sembrar ya" 
El agricultor Juan Pedro Gamboa Chávez, expresó que está molesto por la falta de compromiso 
del Gobierno, porque los traen a puras vueltas y haciendo gastos innecesarios. Por ello, el 
campesino solicitó a las autoridades relacionadas al campo que les informen con precisión 
cuándo tendrán disponible la semilla. Luego de que transcurrieron las lluvias y que hay 
humedad en el campo, ya es urgente el frijol para sembrar la tierra. Estamos a tiempo, pero no 
se vale que jueguen con ellos, ya pagamos. Somos gente trabajadora, pedimos que nos 
respeten y nos den nuestro lugar, demandó ante la Secretaría de Agricultura del Gobierno 
de México. 
https://notigram.com/sin-categoria/estamos-enojados-ocupamos-la-semilla-para-sembrar-ya-juan-pedro-
gamboa-20210729-567057 
 

 

Destaca Jalisco en la producción de berries a nivel nacional 
Jalisco es líder a nivel nacional en el sector agropecuario y en productos como arándano, 
frambuesa, agave, maíz forrajero y leche, informó Salvador Álvarez García, encargado de 
despacho en la Secretaría Agricultura. Esto, al destacar el desempeño de la entidad, 
principalmente en el sector de las berries, que ha crecido de manera considerable en los 
últimos años en cuanto a producción de fresas, frambuesas, zarzamoras y arándanos, pues 
pasó de 58 mil toneladas a 865 mil toneladas entre el 2015 y el 2020. 
https://www.eloccidental.com.mx/local/destaca-jalisco-en-la-produccion-de-berries-a-nivel-nacional-
7022657.html 
  
Víctor Suárez Carrera señalo que los modelos de agricultura regenerativa con diseño 
hidrológico Keyline se encuentran presentes en México 
Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, señalo que los modelos 
de agricultura regenerativa con diseño hidrológico Keyline se encuentran presentes en México 
como parte del paradigma ecológico que se ha dado en la política pública; destacó que estas 
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https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002304nc.pdf
https://notigram.com/sin-categoria/estamos-enojados-ocupamos-la-semilla-para-sembrar-ya-juan-pedro-gamboa-20210729-567057
https://notigram.com/sin-categoria/estamos-enojados-ocupamos-la-semilla-para-sembrar-ya-juan-pedro-gamboa-20210729-567057
https://www.eloccidental.com.mx/local/destaca-jalisco-en-la-produccion-de-berries-a-nivel-nacional-7022657.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/destaca-jalisco-en-la-produccion-de-berries-a-nivel-nacional-7022657.html
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experiencias pragmáticas brindaron resultados satisfactorios en varios aspectos, poniendo por 
delante el bienestar de las comunidades y el medio ambiente. 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:25 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89930719 
 
Sancionarán a productores quema socas en el Valle del Carrizo en Sinaloa 
Sinaloa.- Acciones firmes contra los quema socas comenzarán a aplicarse en lo inmediato en 
el Valle del Carrizo, al norte de Sinaloa, en donde es urgente frenar este grave problema, por 
el deterioro que se causa el medio ambiente en perjuicio de la salud de los pobladores, y los 
daños que se causa a los  propios predios de cultivo, advirtió Víctor Alonso García nieblas. 
El presidente de la Junta Local de Sanidad Vegetal del Valle del Carrizo señaló que las 
acciones comenzarán a aplicarse en breve ya y por lo pronto ya tienen dictaminadas 2 mil, de 
las 45 mil hectáreas que se establecieron con los cultivos de trigo y maíz durante la  temporada 
de otoño invierno 2020-2021 que acaba de concluir en el valle, en dónde se comprobó que se 
realizó esta irregular práctica. 
https://www.debate.com.mx/agro/Sancionaran-a-productores-quema-socas-en-el-Valle-del-Carrizo-en-
Sinaloa-20210729-0225.html 
  
Productores de la Región del Évora superan al año anterior con las trillas 
Guamúchil.- Buena producción y precios fue el resultado que tuvieron los agricultores de la 
Región del Évora al culminar las trillas, y que a decir del presidente de la Junta Local de 
Sanidad Vegetal del Valle del Évora, Carlos Beltrán Astorga, los resultados fueron más 
favorables a comparación del año anterior, lo que tiene contentos a los productores. 
El líder agrícola argumentó que alrededor de 53 mil hectáreas de maíz fueron establecidas y 
las cuales arrojaron excelentes resultados, dando una producción de 12 toneladas por 
hectárea, lo que arrojó buenos números.  
https://www.debate.com.mx/agro/Productores-de-la-Region-del-Evora-superan-al-ano-anterior-con-las-
trillas-20210729-0217.html 
 
Estudiante produce biofertilizante para agricultores mexiquenses 
Toluca.- Monserrat López Sánchez, egresada de la Facultad de Ciencias de la UAEMéx, 
desarrolla un programa que procesa desechos de conejos para convertirlos en biofertilizantes 
ricos en nutrientes y económicos, cuya aplicación por agricultores mexiquenses ha probado su 
efectividad al reportarse la disminución de la infertilidad en las tierras. La universitaria y 
cofundadora del programa de biofertilizantes Zhezhifert, detalló que son aprovechadas las 
heces de estos animales, pues contienen nutrientes necesarios que al ser sometidas a 
tratamientos especiales se producen biofertilizantes que podrían favorecer una mayor 
resistencia a plagas, enfermedades, sequías e incluso promover una mayor producción. El Sol 

de Toluca, 10/ La Tribuna, 3/ El Valle, 10 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001406nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000186nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000101nc.pdf 
https://www.elvalle.com.mx/estado-de-mexico/story/25009/estudiante-produce-biofertilizante-para-
agricultores-mexiquenses 
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https://www.debate.com.mx/agro/Productores-de-la-Region-del-Evora-superan-al-ano-anterior-con-las-trillas-20210729-0217.html
https://www.debate.com.mx/agro/Productores-de-la-Region-del-Evora-superan-al-ano-anterior-con-las-trillas-20210729-0217.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001406nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000186nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000101nc.pdf
https://www.elvalle.com.mx/estado-de-mexico/story/25009/estudiante-produce-biofertilizante-para-agricultores-mexiquenses
https://www.elvalle.com.mx/estado-de-mexico/story/25009/estudiante-produce-biofertilizante-para-agricultores-mexiquenses
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Economía estatal cayó 2.2 % en primer trimestre del año 
Aprovechamiento forestal, agricultura, cría de animales, pesca y caza, los sectores más 
afectados. En cuanto a los indicadores de la actividad económica trimestral, el INEGI señala 
que en la entidad, las actividades primarias que, incluyen la agricultura, cría y explota dónde 
animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza, reportaron una variación anual de-12.6% 
en el primer trimestre de 2021, como reflejo del comportamiento de la agricultura, 
principalmente. Milenio, 26 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001889nc.pdf 

 
Sequía y alza de energéticos encarecen la canasta básica 
La Unión Ganadera Regional del estado se quejó porque los costos de producción del litro de 
leche se han disparado hasta en 8.50 pesos, pero la industria de lácteos paga a los ganaderos 
entre 7 y 7,30 pesos por litro. Jesús Vallejo Díaz, subsecretario de Agricultura de Zacatecas, 
dijo en entrevista que la precipitación pluvial en la entidad cambia el panorama desfavorable 
tras nueve meses consecutivos de sequía. Señaló que de los 58 municipios de la entidad, 16 
aún presentan un déficit de precipitación. La Jornada, 17 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001813nc.pdf 

 
Productores de pitahaya en QR cierran convenio de exportación 
El secretario de Desarrollo Agropecuario Rural y Pesca [SEDARPE], Luis Torres Llanes, 
explicó que los convenios son un ejemplo de cómo se cierra el ciclo de la cadena productiva 
al garantizar la comercialización de la producción a un precio estable de 23 pesos el kilogramo 
de pitahaya de primera y de 17 pesos el k. Mediante el convenio, productores de 10 
comunidades tienen garantizada la comercialización de pitahaya en los próximos 5 años. El 

Economista, 54 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001729nc.pdf 

 
Articulo / Razones para votar 
La subasta entre cuates de Telmex, Altos Hornos de México, Mexicana de Aviación, Banamex, 
Imevisión, autobuses Dina, minera Real del Monte, Siderúrgica Nacional, Sicartsa, compañías 
Mineras de Santa Rosa y Cananea, empresas agrícolas, pesqueras, empacadoras, 
inmobiliarias, azucareras, aseguradoras, hoteleras, constructoras, bancarias y otros cientos de 
firmas de propiedad nacional. La Jornada, 16 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001790nc.pdf 

 
Acumula narcocultivos Colombia en fronteras 
La organización reveló en junio las cifras generales sobre el monitoreo de cultivos ilícitos en 
2020, cuando aumentó en un 8 por ciento la producción de cocaína (mil 228 toneladas), no 
obstante una reducción del 7% en los cultivos sembrados (143 mil hectáreas). Ayer, se detalló 
que por primera vez Norte de Santander superó a Nariño, en los límites con Ecuador, como el 
departamento con mayor área cultivada de coca en el país. Reforma, 13 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001442nc.pdf 

 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001889nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001813nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001729nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001790nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001442nc.pdf
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Artículo / i Adiós al taco!  
La voz de alerta la eleva el presidente de la Confederación Nacional de Productores Agrícolas 
de Maíz, Don Juan Pablo Rojas, que dio a conocer que en el norte del País -donde se 
encuentran las zonas agrícolas más industrializadas y productivas- ha habido en los tres 
últimos ciclos productivos un abandono de la producción de un 5%. Dijo el líder de los 
productores de maíz: "El desprecio del Gobierno por el sector agropecuario nos lleva a la 
dependencia, nos tomará décadas recuperar el nivel de productividad de hace tres años". 
Reforma, 9 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001329nc.pdf 

 
De norte a sur... Canadá envía ayuda de 6.5 mdd 
Canadá envía ayuda de 6.5 mdd El Gobierno de Canadá aportará 6.5 millones de dólares al 
"Programa de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO) para Respuesta y Recuperación al Covid-19", en apoyo a la recuperación de pequeños 
productores afectados por la pandemia en Bolivia, Honduras, Nicaragua y Perú. 24 Horas, 13 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001326nc.pdf 

 
La hoja verde 
En este mes, conmemoramos fechas importantes que nos hacen reflexionar sobre nuestro 
consumo, la agricultura, la disminución de las bolsas de plástico, el papel de los árboles en 
nuestra vida, la protección de los ecosistemas de mangle y por supuesto el reconocimiento a 
esos héroes que poco reconocidos hacen mucho por preservar la vida y los ecosistemas, me 
refiero a los Guarda parques. El Heraldo de México, 18 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000857nc.pdf 

 
Modifican estrategia acuícola 
Los productores acalcólas decidieron cambiar su estrategia en la producción en granja, hasta 
que el semáforo epidemiológico les permita colocar su mercancía, aseguró Rigoberto Torres, 
presidente de la Unión de Acuicultores del estado. En entrevista, contó que en Semana Santa 
de este año sólo lograron vender 40% de su producción; de hecho, actualmente todavía tienen 
trucha del año pasado que fue criada para dicha temporada, la cual están destinando para 
pesca deportiva. El Heraldo de México, 27 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000781nc.pdf 

 
EdoMéx entre las 15 entidades con mayor producción de carne de pollo 
De acuerdo con la Unión Nacional de Avicultores durante 2020, las entidades del país con la 
mayor producción de carne de pollo fueron: Estado de México, Veracruz, Aguascalientes, 
Querétaro, La Laguna (Coahuila y Durango), Jalisco, Puebla, Chiapas, Guanajuato, Yucatán, 
Sinaloa, Nuevo León, San Luis Potosí, Morelos, Hidalgo y Nayarit, de manera conjunta se 
produjeron 3 millones 550 mil toneladas de carne de pollo, con un crecimiento de 1.5 por ciento 
respecto a 2019. El Heraldo de México, 1 

https://hgrupoeditorial.com/edomex-entre-las-15-entidades-con-mayor-produccion-de-carne-de-pollo/ 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001329nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001326nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000857nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000781nc.pdf
https://hgrupoeditorial.com/edomex-entre-las-15-entidades-con-mayor-produccion-de-carne-de-pollo/
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Desde las Alturas / Arturo Albíter Mtz 
Durante la presente administración el desempeño de este sector es uno de los peores que ha 
registrado en la historia, y en lo que respecta al campo, si bien tiene altas y bajas en este 
trimestre se nota don números, que relegar a la secretaría del ramo a tener como principal 
actividad entregar apoyos sociales y no impulsar el desarrollo agropecuario como lo 
manifestaron los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial no es el mejor 
planteamiento. Impulso Político, 2 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002279nc.pdf 

 
Cerveceros apuestan a los biofertilizantes 
 La industria cervecera nacional exporta más de tres mil millones de litros anuales de la bebida 
con lo que ocupa el primer lugar de ventas a nivel mundial y tiene la perspectiva de incrementar 
en 50% su demanda en la próxima década, por lo que requiere aumentar la producción de 
cebada maltera en México bajo una estrategia ecológica y económicamente sustentable, en 
Zacatecas se implementó un paquete tecnológico recomendado por una de las principales 
cerveceras del país, y otro aplicando biofertilizantes, que al final del ciclo arrojaron 
rendimientos de 5.6 toneladas por hectárea, en el primer caso, y de 5.9 toneladas por hectárea 
con el uso de microorganismos benéficos, equivalente a un aumento del 5%. Excélsior, 18 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002215nc.pdf 

 
Alertan por brote de peste porcina africana 
El Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria (Oirsa) alertó este jueves a 
Centroamérica y México sobre un brote de peste porcina africana (PPA) detectada el miércoles 
en República Dominicana. Advirtió que esto "provocaría innumerables pérdidas económicas 
en la industria porcina, ante el reporte de un brote de la enfermedad, el 28 de julio de 2021, en 
las provincias de Sánchez Ramírez y Montecristi, de la República Dominicana". Ovaciones, 8 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002161nc.pdf 

 
Compran artesanía de Rayón en plataformas mejor que en el municipio 
Después de la guerra por alcanzar la independencia del país, se celebró el esfuerzo y empeño 
de Ignacio López Rayón, siendo hoy un municipio localizado al norte dé la entidad mexiquense, 
compartiendo cercanía con Tenango del Valle, San Antonio la Isla y Calimaya con 15 mil 972 
habitantes. Ellos, han sabido sustentarse por actividades como: la agricultura y elaboración de 
artesanías. El Portal, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000304nc.pdf 

 
La Actividad Económica Estatal crece en solo 5 estados en el primer trimestre de 2021 
Con cifras desestacionalizadas en su actividad económica, fueron Chiapas con 3.8%, Yucatán 
3.6%, Durango 3.5%, Campeche 2,1% y Chihuahua 2.0%. Respecto al crecimiento por tipo de 
actividad con cifras originales en la entidad, las actividades primarias, que incluyen agricultura, 
cría y explotación de animales además del aprovechamiento forestal, pesca y caza, 
aumentaron 1,09%, las actividades secundarias que incluyen minería, manufacturas, 
construcción y electricidad, crecieron 1.96%. La Crónica, 17 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000149nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002279nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002215nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002161nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000304nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000149nc.pdf
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Las superbacterias y la resistencia a los antibióticos 
Debido a que la industria ganadera básicamente obliga a los animales a nacer a conveniencia, 
en gran parte se utilizan antibióticos en animales sanos para prevenir el brote de enfermedades 
y para que crezcan en un menor tiempo, no sólo se aplican a animales enfermos, esto ha 
provocado que las cepas muten y se conviertan en las llamadas "superbacterias" y ahora sean 
resistentes a los antibióticos. Países como Dinamarca y Suecia tomaron medidas para frenar 
el uso de antibióticos no médicos en la agricultura animal en el año 1980, mientras que en 
200:6 la Unión Europea prohibió el uso de antibióticos para estimular el crecimiento de los 
animales. Noroeste, 5 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002523nc.pdf 

 

 
La Comisión de Ganadería conoció el Plan de Trabajo de la Coordinación General del 
sector 
Diputadas y diputados de la Comisión de Ganadería, presidida por Luis Enrique Vargas Díaz 
(MC), conocieron el Plan de Trabajo de la Coordinación General de Ganadería de 
la Secretaría de Agricultura, presentado por su titular, Arturo Macosay Córdova. En reunión 
semipresencial, las y los integrantes de la instancia legislativa plantearon propuestas y 
prioridades en torno a la ganadería en México, así como la necesidad de impulsar a los 
pequeños productores de leche y cárnicos para alcanzar la autosuficiencia alimentaria. De la 
misma bancada, el diputado José Ricardo Del Sol Estrada felicitó el encuentro del funcionario 
con la Comisión, pues consideró que la Coordinación General de Ganadería está en estado 
desastroso por el mal manejo que se dio a los programas sociales. Recomendó que para la 
repoblación de los hatos ganaderos se reconsideren los programas que sí funcionan, porque 
los productores necesitan un verdadero apoyo para comprar suministros que han elevado sus 
costos. También de Morena, la diputada Mirna Z. Maldonado Tapia pidió revisar el estatus 
sanitario que se ha perdido en algunos estados. Propuso reactivar la economía mediante la 
coordinación de esfuerzos con el SENASICA y las organizaciones ganaderas para afinar los 
proyectos de exportación a China y a la Unión Europea. 
https://intelicast.net/t/almomento.mx/la-comision-de-ganaderia-conocio-el-plan-de-trabajo-de-la-
coordinacion-general-del-sector 

 

 
Impulsan desde el Senado legislación para desincentivar y sancionar el aleteo de 
tiburón 
En el foro virtual de análisis legislativo, para la Reforma de la Ley General de Pesca y 
Acuacultura Sustentable en Materia de Aleteo del Tiburón, destacaron la necesidad de 
proteger a las especies marinas, sin afectar la actividad económica de quienes viven de la 
actividad pesquera. Explicaron que el aleteo consiste en la captura de tiburones, cortar sus 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021002523nc.pdf
https://intelicast.net/t/almomento.mx/la-comision-de-ganaderia-conocio-el-plan-de-trabajo-de-la-coordinacion-general-del-sector
https://intelicast.net/t/almomento.mx/la-comision-de-ganaderia-conocio-el-plan-de-trabajo-de-la-coordinacion-general-del-sector
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aletas y arrojar el cuerpo, aún con vida, al mar. En su mensaje inaugural, el presidente de la 
Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, José Narro Céspedes resaltó 
la importancia de este tipo de encuentros, ya que permiten analizar la situación actual del 
sector pesquero. 
http://www.mipuntodevista.com.mx/impulsan-desde-el-senado-legislacion-para-desincentivar-y-
sancionar-el-aleteo-de-tiburon/ 
 

15 minutos que cambian el rumbo: los plásticos 
Si realmente queremos reducir por completo el uso de plásticos de un solo uso para el 2030, 
estamos actuando de forma lenta y se vuelve menos alcanzable cuando algunos escenarios 
arrojan que los océanos contendrán más plástico que peces, para el 2050. Esto no solo hará 
que la pesca sea potencialmente peligrosa, sino que desafortunadamente los cúmulos 
flotantes de millones de km2 de basura marina sigan en constante crecimiento. El Heraldo de 

México, 18 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000849nc.pdf 
 

Liberan al mar 20 mil crías de pez totoaba en el Golfo de California 
La totoaba es un pez endémico del Golfo de California, México, que se encuentra en peligro 
de extinción, debido a la pesca ilegal por su vejiga natatoria, la cual es muy valorada en los 
mercados asiáticos. La nueva liberación para la conservación y repoblación de la totoaba, 
realizado por EOF y las autoridades mexicanas, se llevó a cabo en Playa Santispac, municipio 
de Mulegé, en Baja California Sur. En 1a liberación participaron representantes de la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) y de la Comisión Nacional 
de Acuacultura y Pesca (Conapesca), así como de Organizaciones No Gubernamentales 
(ONGs) dedicadas a la vida silvestre y se contó con participación activa de comunidades 
locales. La Crónica, 23 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000176nc.pdf 

 
Pescadores del norte de Sinaloa piden avances en certificación al camarón 
A escasos días de que arranque al mes de agosto, cuando normalmente inician los primeros 
preparativos para la próxima zafra camaronera, hay incertidumbre en el sector pesquero de 
bahías de la zona norte del estado de Sinaloa por el tema de la certificación del camarón, 
reconoció José Alfonso Chaparro Bojórquez. El presidente de la Federación de Cooperativas 
Pesqueras Siglo XXI en Ahome señaló que indudablemente para los pescadores es muy 
importante que las autoridades avancen en este importante tema, ya que para este sectores 
es sumamente importante contar con la seguridad de que se podrá exportar la producción que 
logren obtener en el presente año, porque de lo contrario se podrían enfrentar serios problemas 
para alcanzar la mejor comercialización posible de este producto marino. Inforural, 1 

https://www.inforural.com.mx/pescadores-del-norte-de-sinaloa-piden-avances-en-certificacion-al-
camaron/ 

 
Pescadores se alistan para la temporada de pulpo, autoridades ni sus luces 
A cinco días de que arranque la temporada de captura de pulpo, pescadores ribereños iniciaron 
con el avituallamiento de sus embarcaciones, dicho proceso que realizan año con años 
requiere de la inversión de los trabajadores, quienes asegura, se pueden gastar más de 10 mil 

http://www.mipuntodevista.com.mx/impulsan-desde-el-senado-legislacion-para-desincentivar-y-sancionar-el-aleteo-de-tiburon/
http://www.mipuntodevista.com.mx/impulsan-desde-el-senado-legislacion-para-desincentivar-y-sancionar-el-aleteo-de-tiburon/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000849nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021000176nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/pescadores-del-norte-de-sinaloa-piden-avances-en-certificacion-al-camaron/
https://www.inforural.com.mx/pescadores-del-norte-de-sinaloa-piden-avances-en-certificacion-al-camaron/
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pesos en reparaciones. Esta situación los tiene preocupados, debido a que las reparaciones 
implica muchas veces adquirir prestamos con la finalidad de tener todo listo para el inicio de la 
temporada de pulpo, sin embargo, esto resulta contraproducente, pues lejos de conseguir los 
recursos terminan endeudándose, debido a la pandemia del año pasado muy pocos lograron 
salir, este año no será la excepción, sin embargo, muchos pescadores hacen el esfuerzo para 
solventar estos gastos. Inforural, 10 

https://www.inforural.com.mx/pescadores-se-alistan-para-la-temporada-de-pulpo-autoridades-ni-sus-
luces/ 

 

 
Firman convenio organizaciones internacionales en favor del maíz en Guanajuato 
León.- Para apoyar la producción sustentable de maíz y mejorar la calidad de vida de pequeños 
productores, apoyados en investigación y tecnologías innovadoras, asociaciones 
internacionales campesinas firmaron un acuerdo de trabajo, en el que estuvo como testigo de 
honor José Franciso Gutiérrez Michel, secretario de Desarrollo Agroalimentario y Rural de 
Guanajuato. 
Entre el CIMMYT y la empresa Provivi experta en biotecnología, se firmó un convenio de 
colaboración para llevar a cabo un plan tecnológico de innovación que puedan utilizar las 
asociaciones campesinas en Guanajuato para terminar con plagas, que afectan directamente 
la siembra de maíz. 
https://www.elsoldeleon.com.mx/local/firman-convenio-organizaciones-internacionales-en-favor-del-
maiz-en-guanajuato-7022446.html 
  
Silvano Aureoles realizó una gira por EU 
Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán, realizó una gira por EU donde insistió en que el 
crimen organizado tuvo injerencia en las pasadas elecciones. Además, se reunió con Luis 
Almagro, director general de la OEA, quien dio positivo a covid. Alfredo Ramírez, gobernador 
electo de Michoacán, aseguró que no se ha involucrado con la delincuencia organizada y 
actuará como Estado. Señaló que el tema de la inseguridad ha incrementado en la entidad.  
Milenio Noticias Noche 2da (C-120 IZZI) 21:12 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89932030 
  

 
Sube $15 costo de la canasta básica en Toluca 
Al cierre del mes de julio el precio de la canasta básica tiene un precio de 2 mil 665 pesos, es 
decir 15 pesos más cara que al cierre de junio, cuando tenía un precio de 2 mil 650 pesos, 
según el recuento que realiza el equipo de Así Sucede por supermercados de la capital del 
estado de México. 
https://asisucede.com.mx/precio-de-la-canasta-basica-es-mas-cara-que-el-mes-pasado/ 
  

https://www.inforural.com.mx/pescadores-se-alistan-para-la-temporada-de-pulpo-autoridades-ni-sus-luces/
https://www.inforural.com.mx/pescadores-se-alistan-para-la-temporada-de-pulpo-autoridades-ni-sus-luces/
https://www.elsoldeleon.com.mx/local/firman-convenio-organizaciones-internacionales-en-favor-del-maiz-en-guanajuato-7022446.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/local/firman-convenio-organizaciones-internacionales-en-favor-del-maiz-en-guanajuato-7022446.html
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89932030
https://asisucede.com.mx/precio-de-la-canasta-basica-es-mas-cara-que-el-mes-pasado/
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Comisión de Desarrollo Económico aprueba reformas a la Ley del Mezcal 
La Comisión de Desarrollo Económico y Social aprobó por unanimidad reformas a la Ley de 
Mezcal para el Estado de SLP, a fin de que el titular de la Secretaría de Turismo sea parte del 
Consejo del Mezcal. 
Se deberá incluir la difusión de la producción de mezcal certificado en los Municipios con 
denominación de origen y los productos turísticos relacionados, en la promoción turística de la 
entidad, a nivel estatal, nacional e internacional. 
https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=260145 
  
Puebla en el top 10 nacional con mayor caída en actividad económica 
Entre el primer trimestre del 2020 y del 2021, el estado de Puebla tuvo una contracción en su 
actividad económica del -5.2 por ciento debido a la pandemia, por lo que se colocó en el lugar 
nueve a nivel nacional, con una de las caídas más prolongadas. El INEGI, detalló que el 
territorio poblano se vio afectado principalmente por las actividades secundarias. Finalmente, 
las menos afectadas fueron las primarias, donde se encuentra la agricultura, ganadería, pesca, 
selvicultura y la minería. 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/puebla-en-el-top-10-nacional-con-mayor-caida-en-actividad-
economica-7021597.html 
 

 
Promueve UAT cultura del consumo de insectos comestibles - La Región Tamaulipas 
Describió que los grupos de insectos comestibles más comunes son los ortópteros (chapulines, 
langostas, grillos), los coleópteros (escarabajos), los himenópteros (hormigas, abejas, 
avispas), los lepidópteros en estado larvario (orugas, gusano del maguey) y los hemípteros 
(chinches). Ciudad Victoria, Tamaulipas.; 29 de julio de 2021. Debido a su alto contenido de 
proteínas, algunas especies de insectos son consideradas útiles para el consumo humano y 
para usarse en proyectos de biotecnología, afirmó el Dr. Jorge Ariel Torres Castillo, 
investigador del Instituto de Ecología Aplicada (IEA) de la UAT, al dictar la conferencia virtual. 
Insectos con potencial alimenticio: complementos más que sustitutos. 
https://laregiontam.com.mx/2021/07/29/promueve-uat-cultura-del-consumo-de-insectos-comestibles/ 

 
“Mega sequía” en la frontera aviva las disputas entre EU y México por los recursos 
EU y México están luchando por sus menguantes suministros de agua compartidos después 
de años de calor sin precedentes y lluvias insuficientes. 
La sequía sostenida en el medio-bajo del Río Bravo desde mediados de la década de 1990 
significa que menos agua mexicana fluye hacia los EU. La cuenca del río Colorado, que 
abastece a siete estados de EU y dos de México, también se encuentra en niveles récord 
bajos. 
https://www.sinembargo.mx/29-07-2021/4007720 

https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=260145
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/puebla-en-el-top-10-nacional-con-mayor-caida-en-actividad-economica-7021597.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/puebla-en-el-top-10-nacional-con-mayor-caida-en-actividad-economica-7021597.html
https://laregiontam.com.mx/2021/07/29/promueve-uat-cultura-del-consumo-de-insectos-comestibles/
https://www.sinembargo.mx/29-07-2021/4007720
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INEGI: COVID-19 fue la segunda causa de muerte en México durante el 2020 
Según datos reportados por el Inegi reportó que en México hubo 201,163 muertes por COVID-
19 lo que convierte a la enfermedad como la segunda causa de muerte en nuestro país durante 
el 2020. Otras de las causas de muerte con mayor reporte fueron las enfermedades 
relacionadas con el corazón y las derivadas de la diabetes mellitus. 
Cabe destacar que las cifras únicamente cuentan las muertes por Coronavirus del 2020, ya 
que este año también ha ido en incremento los fallecimientos por dicha enfermedad. 
https://laverdadnoticias.com/mexico/INEGI-COVID-19-fue-la-segunda-causa-de-muerte-en-Mexico-durante-el-2020-
20210729-0183.html 
  

 
Avalan tope a gas; anuncian amparos 
En menos de 48 horas, el Gobierno federal proceso las reformas* regulatorias para imponer 
precios máximos a la venta al gas LP. Ayer por la tarde se publicó en el Diario Oficial el acuerdo 
de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) que acepta la "directriz de emergencia" de la 
Secretaría de Energía para regular los precios del gas licuado de petróleo. Empresas 
distribuidoras de gas LP analizan presentar amparos en contra del tope al precio del 
energético, adelantó Carlos Serrano, presidente ejecutivo de la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Gas LP (Amexgas). Reforma, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001133nc.pdf 

 
Adeudos fiscales se disparan; llegan a 1.3 billones 
A más de un año de que inició la pandemia del Covid-19, los adeudos que tienen los 
contribuyentes con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) se dispararon y alcanzan la 
cifra récord de más de 1.3 billones de pesos, casi el doble de lo que se registró al cierre del 
sexenio pasado. De acuerdo con los informes de finanzas públicas de la Secretaría de 
Hacienda, al concluir 2018 los créditos fiscales ascendieron a 747 mil 177 millones de pesos. 
Desde entonces y hasta la primera mitad de este año ya se sumaron otros 606 mil 105 millones. 
El Universal, P.p.1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001316nc.pdf 

 
12 millones de hogares reciben apoyos sociales 
El año pasado, 12 millones 84 mil hogares en México recibieron ayuda de un programa 
gubernamental, un alza de un millón 80 mil o 9.8% más respecto a 2018. De acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2020 del Inegi, las familias recibieron 
46 mil 41 millones de pesos, 46% más, real, durante dicho periodo. Excélsior, P.p.-1 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/12-millones-de-hogares-reciben-apoyos-sociales-encuesta-
nacional-de-ingresos-y-gastos 

https://laverdadnoticias.com/mexico/INEGI-COVID-19-fue-la-segunda-causa-de-muerte-en-Mexico-durante-el-2020-20210729-0183.html
https://laverdadnoticias.com/mexico/INEGI-COVID-19-fue-la-segunda-causa-de-muerte-en-Mexico-durante-el-2020-20210729-0183.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001133nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001316nc.pdf
https://www.excelsior.com.mx/nacional/12-millones-de-hogares-reciben-apoyos-sociales-encuesta-nacional-de-ingresos-y-gastos
https://www.excelsior.com.mx/nacional/12-millones-de-hogares-reciben-apoyos-sociales-encuesta-nacional-de-ingresos-y-gastos
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Repuntan ingresos públicos, pese a la pandemia 
En medio de la pandemia, los ingresos totales del sector público durante el primer semestre 
de 2021 registraron un crecimiento vigoroso al ubicarse en 2.9 billones de pesos, un alza del 
7.3% real (descontando el factor inflacionario) respecto del mismo periodo del año anterior. 
Este es su mayor avance en cuatro años para un periodo similar, impulsado por los recursos 
provenientes de la actividad petrolera y de los fideicomisos y superó lo programado en 98 mil 
311.5 millones de pesos. Financiero, P.p.-1 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/07/29/ingresos-del-sector-publico-en-primera-mitad-de-
2021-crecen-73/ 

 
Crecen ingresos presupuestarios 7.3% en el Sem; gasto subió 4.1% 
El mayor crecimiento desde el 2017 Ingresos presupuestarios aumentaron .3% anual en el 
primer semestre Ingresos petroleros crecieron 62.9% en el primer semestre del año; los 
tributarios lo hicieron en 2.4% real Belén SaldívSf nnn e enero a junio de este año, los ingresos 
presupuestarios del sector público registraron un crecimiento anual de 7.3%, reveló el informe 
trimestral sobre las Finanzas Públicas y Deuda Pública de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). El Economista, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001679nc.pdf 
 

 

Festeja AMLO pronóstico de crecimiento económico 
El presidente AMLO celebró que el Fondo Monetario Internacional (FMI) elevó su pronóstico 
de crecimiento económico para México y aseguró que este es resultado del aumento de la 
inversión extranjera en el país. “Está creciendo la inversión foránea. Ayer el FMI dio a conocer 
de que aumenta su pronóstico de crecimiento para México. Es muy importante el dato”, festejó. 
https://meridiano.mx/seccion/NAYARIT/festeja-amlo-pron-stico-de-crecimiento-econ-mico/ 
  
Alistan decreto presidencial para liberar a reclusos sin sentencia, torturados o con más 
de 75 años de edad 
El presidente AMLO, anunció que su administración trabaja en un decreto de política 
carcelaria, que beneficiará a cuatro grupos de reclusos que se encuentran exclusivamente en 
prisiones federales, quienes podrán obtener su libertad. 
Durante su conferencia matutina en Palacio Nacional, el tabasqueño señaló que el documento 
será elaborado por la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, mismo que firmará 
la próxima semana. 
https://www.xevt.com/primeraplana/alistan-decreto-presidencial-para-liberar-a-reclusos-sin-sentencia-
torturados-o-con-mas-de-75-anos-de-edad/165071 
 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/07/29/ingresos-del-sector-publico-en-primera-mitad-de-2021-crecen-73/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/07/29/ingresos-del-sector-publico-en-primera-mitad-de-2021-crecen-73/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_30072021/30072021001679nc.pdf
https://meridiano.mx/seccion/NAYARIT/festeja-amlo-pron-stico-de-crecimiento-econ-mico/
https://www.xevt.com/primeraplana/alistan-decreto-presidencial-para-liberar-a-reclusos-sin-sentencia-torturados-o-con-mas-de-75-anos-de-edad/165071
https://www.xevt.com/primeraplana/alistan-decreto-presidencial-para-liberar-a-reclusos-sin-sentencia-torturados-o-con-mas-de-75-anos-de-edad/165071
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Instituciones revelaron problemas en la administración de los recursos destinados a 
programas sociales 
Durante la administración actual se registró un aumento de 7% en los recursos destinados a 
los programas sociales, sin embargo, el aumento se estancó, por lo que las cifras de 
presupuesto destinado a los programas son similares a las de gobiernos anteriores; el Coneval 
informó que en México aumentó el presupuesto destinado a los programas sociales entre 2019 
y 2020, sin embargo, el gasto fue inferior a lo visto en otros años como el 2014, lo que cobra 
relevancia si se advierte que en medio de la pandemia de Covid-19 casi todos los países 
implementaron programas de apoyos social para enfrentar la crisis por la pandemia de Covid-
19. 

-       El presidente AMLO aseguró que los recursos de los programas sociales llegan de 
forma directa a los beneficiarios, sin embargo, el INEGI informó que sólo tres de cada 
diez hogares del país son beneficiarios de algún programa social. 
-       El Coneval informó que en 2020 el 23.4% de la población padecía pobreza 
alimentaria y 55.9% sufría pobreza patrimonial. 

Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:06 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89930387 
  
Juez vincula a Andrés Valles, líder de agricultores en Chihuahua 
CDMX.- Un juez federal vinculó a proceso a Andrés Valles Valles, líder de agricultores, que 
encabezó una protesta en marzo de 2020 contra el trasvase de agua de las presas de 
Chihuahua al Río Bravo. 
El juez de Distrito Especializado en el Sistema Penal Acusatorio, del Centro de Justicia Penal 
Federal en Chihuahua dictó auto de vinculación a proceso contra Valles Valles por robo de 
vehículo, ataques a las vías generales de comunicación y motín. 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/juez-vincula-a-andres-valles-lider-de-agricultores-en-
chihuahua/1343228 
  
Outsourcing ya está prohibida en México: Diana Bernal 
En entrevista con Ana Francisca Vega por el 102.5 de FM, Diana Bernal Ladrón De Guevara, 
asesora constitucional y experta en derecho fiscal y defensa de los contribuyentes contestó si 
habrá o no ampliación de plazos para la entrada en vigor de la reforma de subcontratación u 
outsourcing. 
https://mvsnoticias.com/podcasts/ana-francisca-vega/outsourcing-ya-esta-prohibida-en-mexico-diana-
bernal 
 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89930387
https://pulsoslp.com.mx/nacional/juez-vincula-a-andres-valles-lider-de-agricultores-en-chihuahua/1343228
https://pulsoslp.com.mx/nacional/juez-vincula-a-andres-valles-lider-de-agricultores-en-chihuahua/1343228
https://mvsnoticias.com/podcasts/ana-francisca-vega/outsourcing-ya-esta-prohibida-en-mexico-diana-bernal
https://mvsnoticias.com/podcasts/ana-francisca-vega/outsourcing-ya-esta-prohibida-en-mexico-diana-bernal
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Morena: con o sin consulta, 
la comisión de la verdad va

Diferendo. El ejercicio “ya es un éxito más allá del porcentaje de participación” que se tenga, dice Lorenzo 
Córdova; el grupo creado con Fox para revisar la guerra sucia de los 60 a los 80, fracaso con cero detenidos

LILIANA PADILLA, JANNET LÓPEZ 

Y RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO

 Morena va por una comi-
sión de la verdad para que los ex 
presidentes de México “paguen 
por todos los crímenes de lesa hu-

manidad, económicos y demás 
que hayan cometido, a pesar de 
los resultados de la consulta del 
próximo domingo”, en la que ne-
cesita el voto de 37 millones de 
ciudadanos para que proceda.

En tanto, el consejero presi-
dente del INE, Lorenzo Córdova, 
declaró que la consulta “ya es un 
éxito, ya es histórica”, más allá del 
porcentaje de participación que 
se registre este domingo. PAGS. 6 Y 7

“Vallarta rechazó acuerdo”
Prepara la 4T liberación de 
torturados y mayores de 75
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAGS. 11 Y 12

Regreso a aulas en agosto
“No me importa si la mayoría 
piensa lo contrario”: AMLO
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 8

Impresionista. Van Gogh, de pinta en Toronto
Con un globo de 28 metros de altura, representando el rostro del holandés Vincent van Gogh, comen-
zó la promoción de la exhibición del genio impresionista en Toronto, Canadá. KYAW SOE OO/REUTERS

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

 Pablo Vega, mando de 
Guerreros Unidos, se declaró 
culpable de narco en EU, pero el 
acuerdo quedó bajo llave. PAG. 12

Se declara capo de 
Guerreros Unidos 
culpable... y EU se 
guarda los detalles

Softbol. Nada 
de medallas, 
mucho ruido

El hallazgo de uniformes aban-
donados pasó de la amena-
za de castigo a supuesto “ex-
ceso de equipaje” para viajar.  
ESPECIAL  PAGS. 32 A 37

Martha Cristiana y 
sus gloriosos cincuenta
Ely Guerra, Poniatowska...

ALMA P. WONG Y RAFAEL LÓPEZ, CDMX

 Los contagios de covid dia-
rios ya rozan los 20 mil y la ten-
dencia es al alza. PAG. 8

Reconvertirán 
10 mil camas 
ante escenario 
crítico en CdMx
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La SEP impartirá un curso 
virtual para dar a conocer 
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COVID, SEGUNDA CAUSA DE 
MUERTE EN EL PAÍS: INEGI
LUEGO DE REPORTAR 35% más defunciones por 
coronavirus que las cifras publicadas por el Gobierno 
Federal, el organismo refirió que México registró 201 
mil 163 decesos por la enfermedad durante 2020, cifra 
mayor a la de diabetes. Foto: Cuartoscuro Pág. 5

Liberarán a presos Liberarán a presos Liberarán a presos 
no sentenciados no sentenciados 

y torturadosy torturados

POR DECRETO PRESIDENCIAL

DENUNCIAS DE TRATA 
AUMENTAN 700%

REGRESO A CLASES, 
SOLO EN VERDE 

HACEN ACUERDO EU Y 
MÉXICO DE SEGURIDAD

EL CONSEJO CIUDADANO para la Justicia 
reveló que las denuncias recibidas en este 
año tuvieron un incremento exponencial 
en el primer semestre deñl año. Pág. 8

LA UNAM INFORMÓ que el retorno a las 
aulas solo podrá concretarse luego de 
3 semanas consecutivas con semáforo 
epidemiológico verde. Pág. 7

AMBOS GOBIERNOS negocian los términos 
de cooperación bilateral en seguridad 
regional, los cuales entrarán en sustitución 
de la Iniciativa Mérida. Pág. 3

La Comisión Permanente apro-
bó que el Congreso de la Unión 
realice hoy una sesión extraordi-
naria para abordar la ratificación 
de dos nombramientos de fun-
cionarios federales, así como la 
prórroga para la reforma en ma-
teria de subcontratación. Pág. 5

CONVOCAN 
A PERIODO 
“EXTRA” POR 
OUTSOURCING
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EXIGEN AMNISTÍA PARA SUS PRESOS
FAMILIARES DE PERSONAS privadas de su libertad en diversos penales mexiquenses y organizaciones de Derechos Humanos 

como Zeferino Ladrillero, Haz Valer mi Libertad, Resistencia Civil Pacífica y Juntos por la Libertad realizaron una manifestación en 
la Plaza de los Mártires, donde representaron como son tratados los internos en los penales bañándolos con agua fría e hincán-

dolos en el suelo, mostrando cómo son violados sus derechos humanos.

•REPORTA HACIENDA RECAUDACIÓN DE 8 MIL MILLONES DE DÓLARES DE PLATAFORMAS DIGITALES. Pág. 13

POR CLAUDIA BOLAÑOS

E l presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador dijo 
que antes del 15 de sep-
tiembre serán liberados, 
por decreto presidencial, 

a personas del fuero federal sin sen-

tencia por más de 10 años, a adultos 
mayores a los 75 años de edad sin 
delito grave, a los mayores de 65 con 
problemas de salud crónicos también 
sin delito grave, y a los que hayan sido 
torturados. En la conferencia mañane-
ra el mandatario dio a conocer que ya 
se alista el decreto. Pág. 4

RECONVIERTEN 10 MIL 
CAMAS EN HOSPITALES
EL GOBIERNO CAPITALINO anunció que se volverán 
a adecuar los hospitales para atender a pacientes 
de Covid-19, ante el aumento de hospitalizaciones 
en la Ciudad de México, por lo que se ampliará la 
capacidad en los nosocomios. Pág. 10
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DENTRO del primer círculo presidencial hay quienes
se preguntan si la estrella de Julio Scherer Ibarra
se está apagando. Y todo porque, según cuentan,
el consejero jurídico ha tenido más de un tropiezo
que no le ha gustado a su jefe.
DE ENTRADA le achacan a Scherer haber sido

el cerebro detrás de la ilegal extensión del mandato
del presidente de la Suprema Corte, sin siquiera
haberle consultado antes al propio Arturo Zaldívar.
También le cuelgan el fallido desafuero del tamaulipe
co Francisco García Cabeza de Vaca y, claro, todas
aquellas leyes y ordenamientos que han sido impug
nados (y en algunos casos frenados) en los tribunales.

A ESO se suma el supuesto pleito con Olga Sánchez
Cordero, que seguramente se agrava por el hecho
de que la titular de Gobernación fue quien operó
y sacó adelante el nuevo decreto de amnistía.
Menos mal que Scherer tiene la puerta abierta
en cualquier despacho legal, por aquello de que
le llegaran a tocar "Las Golondrinas".

? • •

PRIMERO fue el PRI, que nombró coordinador parla
mentario a Rubén Moreira, y ahora fue el tumo
del PAN, que designó a Jorge Romero como jefe de
la bancada blanquiazul en la Cámara de Diputados.
Queda claro que priistas y panistas siguen sin entender
ni tantito el reclamo de las y los ciudadanos.

PORQUE si esa es la manera que tienen ambos parti
dos de responder al clamor de "¡No más corrupción!",

sería bueno que se lavaran bien las orejas. Y es que
el panista Romero tiene un historial poco ilustre.

PARA EMPEZAR, se ha apoderado por las malas del
PAN en la Ciudad de México, haciendo a un lado no
sólo a los panistas de toda la vida, sino prácticamente
a cualquiera que no forme parte de su banda, perdón,
de su grupo. El ex delegado en Benito Juárez es quien
parte y reparte candidaturas y posiciones en la capital,
cual cacique pintado de azul y blanco.

NOMÁS para darse una idea, uno de los principales
"socios" de Jorge Romero en la operación política
de la CDMX ha sido ni más ni menos que el diputado
verde Mauricio Toledo, el mismo que enfrenta un
juicio de desafuero, sí, exactamente, por corrupción.

VAYA DESASTRE está dejando la morenista Patricia
Durán en el importante municipio de Naucalpan.
Panista de toda la vida, en 2018 dio el chapulinazo a
Morena y así ganó la alcaldía. Sin embargo, en tan sólo
tres años se le desmadejó el asunto, con una fuerte alza
en los índices de inseguridad, protestas vecinales por la
intención de cambiar los usos de suelo residenciales y,
para colmo, un estilo poco transparente de gobernar.

OBVIAMENTE, Durán perdió la reelección y da la impre
sión de que se quiere llevar su bono de despedida, pues
el ayuntamiento no tiene dinero Les debe sueldos
a muchos trabajadores, retrasó tres quincenas a los
sindicalizados y hasta la CFE. ¡le cortó la luz! al palacio
municipal Vaya manera de dejar el cargo
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CIRCUITO
INTERIOR
 i11i
CURIOSIDADES del

servicio público, pero
ahora que la Comisión
Federal de Electricidad
(CFE) cortó el servicio
al Ayuntamiento de
Naucalpan por falta
de pago, dicen que
muchos adeudos

comenzarán... ¡a salir
a luz!

Y TODO PORQUE,
según cuentan, algo
raro pasó en los
últimos meses (por
no decir que justo
cuando comenzó

la campaña fallida
de reelección de la
Alcaldesa Patricia

Durán), que el dinero
no alcanzaba y las
facturas pendientes
empezaron a
abultarse.

POR LO PRONTO,
dicen que el recibo
de CFE ronda los 25
millones de pesos,
que no se ve de dónde
pueden salir.

LO MALO es que las
arcas lucen tan vacías,
¡que hasta juntar para
comprar velas cuesta
trabajo!

Y HABLANDO de

claroscuros, qué día
el que vivió ayer la
comunidad ciclista.

POR la mañana,
todo era euforia,
pues comenzó
el balizamiento

en pavimento
de la ciclovía de

Insurgentes, un
espacio que no fue
sencillo de conquistar.

MUCHO que
celebrar, pues a
base de rodadas y
negociaciones se
logró lo que se veía
complicado.

PERO por la noche, un
conductor atropello
a un joven enbici
sobre Reforma, se
dio a la fuga y —para
acabarla— los policías
dudaron mucho en

detenerlo, lo que
enardeció los ánimos.
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Según el cristal
Sobrada razón tuvo don Ra

món de Campoamor cuando
escribió aquello de que "todo

es según el color del cristal con que
se mira". Para lo que unos es negro
para otros es blanco, y a la viscon
versa, como en mi aldea dicen. Este
calificará de terquedad a lo que aquél
llamará perseverancia. Tú eres un
alcohólico; yo soy un bebedor social.
Si de mi religión te pasas a otra eres
un apóstata; si de tu religión te pasas a
la mía eres un converso. Para nosotros
los mexicanos Joel R Poinsett es un
cabrón e hijo de la chingada que no
sólo intrigó para hacernos caer bajo el
dominio de Estados Unidos, sino que
además nos robó la flor de nochebue
na En su juventud tuvo poco trato
con mujeres porque al parecer sufría
de eyaculación prematura, o de plano
era impotente. Para los norteameri
canos, en cambio, el tal Poinsett es
un procer que ayudó a engrandecer
a su país. Le han erigido estatuas, y
bautizaron con su nombre, poinsettia,
la flor que de México sustrajo. Por eso
acertaba don Chinguetas, que cuando
le preguntaban cómo estaba su esposa
respondía: "¿Comparada con quién?".
Atinaba también su señora, doña Ma
calota, que a la pregunta "¿Cómo está
tu marido?" contestaba "Regular". El

que hacía la pregunta se preocupaba
"¿Está enfermo?". "No replicaba ella,
Pero hay otros mejores". En efecto:
todo es según el color del cristal con
que se mira Por tal motivo tiene sus
intríngulis eso de cambiar el nom
bre de las cosas. El costado norte
de la catedral de mi ciudad da a una
callejuela que la gente ha llamado
siempre "callejón de la pulmonía",
pues sopla ahí, sobre todo en invierno,
un vientecillo casi imperceptible pero
que puede provocarte una pulmonía
cuata así se decía antes que en un
par de días (de a día por pulmón) te
llevará bonitamente al otro mundo.
Don Artemio de Valle Arizpe solía
decir: "El aire saltillero no apaga una
vela, pero sí mata a un cristiano". Pues
bien: a esa calleja se le puso el nombre
de Santos Rojo, el comerciante que
trajo a Saltillo, desde Xalapa, la bella
imagen del Santo Cristo de la Capilla
¿Quién usa ese nombre? Nadie. Todos
seguimos diciendo "el callejón de la
pulmonía". Aquí se aplica aquello de
"Su Majestad el uso". Eso quiere decir
que no hablamos como prescribe la
Academia hablamos como hablamos,
o sea como acostumbramos hablar. Yo
tengo para mí que a la palabra "sazón",
referida al sabor de los alimentos, vo
cablo que actualmente aparece en el

diccionario como femenino, la docta
corporación tendrá que darle algu
na vez también el género masculino,
pues el 90 por ciento de la gente dice
"el sazón", y no "la sazón". Todas estas
gramatiquerías vienen a cuento por
el cambio que se hizo de nombre al
ahuehuete de Popotla que durante
siglos se ha llamado "El Árbol de
la Noche Triste", y que en adelante
deberá llamarse, por designio cuasi
presidencial, "El Arbol de la Noche
Victoriosa". Volvemos otra vez al color
del cristal con que se mira. A la visión
de los vencidos que al final resultaron
vencedores sucede ahora la visión de
los vencedores que al final resultaron
los vencidos. ¿Se impondrá ese nuevo
nombre sobre el muy antiguo, o pre
valecerá Su Majestad el uso? No lo
decidiremos nosotros. Lo decidirán
dos supremas potestades: la gente y
el tiempo... El amigo de don Jolilo
le informó, solemne: 'Un conocido
mío me dijo que se propone huir del
pueblo con una mujer casada No lo
ha hecho porque necesita 5 mil pesos
para la fuga, y no los tiene. Esa mujer,
amigo mío, es tu esposa". "¡Qué bar
baridad! se consternó Jolilo, ¡No
seas malo! ¡Préstale el dinero al hom
bre; yo después te lo pago!". (Nota Y
con intereses)... FIN.
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San Virila salió por el camino que llevaba
al pueblo. Iba a buscar el pan para sus
pobres.

En eso vio a un hombre que apaleaba
a su asno, el cual había caído bajo
el peso del enorme fardo con que lo había
cargado el individuo.

San Virila es humilde y bondadoso,
pero le indignó ver la forma en que
el sujeto maltrataba al infeliz borrico.
Y sucedió que una gran hormiga roja
subió por la pierna del dueño del burro
y lo picó repetidas veces en la parte más
recóndita y sensible de su trasero.

Al sentir aquellas dolorosas picaduras
el hombre salió corriendo al tiempo que
profería fuertes gritos y gemebundos
ululatos. San Virila, entonces, alivió
al jumento caído. Le quitó su carga
y lo ayudó a ponerse én pie. Hecho eso
se dirigió al Señor.

Perdóname, Padre le dijo
avergonzado. Sé que aveces no te
gustan los milagros que hago,
pero es que pienso que nadie debe
maltratar a tus criaturas.

Perdóname tú, hijo le respondió
el Señor, En esta ocasión te me adelanté.

El milagro de la hormiga no lo hiciste tú.
Lo hice yo.

iHasta mañana!...
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Lección
no aprendida
Creí que la mala lección
de los precios tope ya la
habíannos aprendido.

Cuando en el pasado
populismo fijamos un
precio tope a la leche para
"beneficiar al pueblo" nos
salió el tiro por la culata:
el productor vendió sus vacas
y nos convertimos en el
mayor importador del mundo
de leche en polvo.
Valentín N. González

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México
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Desconsulta
"Consultar. Buscar aprobación

para una acción que ya
se ha decidido".

Ambrose Bierce

No solo la revista británica The
Economist ha descalificado
la Consulta Popular de este

próximo domingo por tener una pre
gunta cantinflesca, nadie que haya
leído la pregunta puede opinar de
manera diferente. Además, los juristas
señalan que es un despropósito por su
vaguedad. Nadie sabe exactamente
qué ocurriría si gana el "Sí" con la
participación de 40 por ciento que la
haría vinculante. Si bien la Suprema
Corte determinó que la consulta no
podía preguntar si debe enjuiciarse a
los expresidentes, Morena ha hecho
campaña diciendo que esto es exac
tamente lo que decidirá el votante.
Los poderes Ejecutivo, Legislativo y
Judicial le ordenaron al INE hacer la
consulta, pero no le dieron recursos; y
cuando el INE sacó 528 millones de
pesos de donde pudo, el partido oficial
le cuestionó que no tuviera suficien
tes casillas o promoción. El propio
presidente López Obrador presentó
la iniciativa, pero dice que él mismo
no va a participar. No sorprende que
la gente esté confundida

Yo no soy un entusiasta de la lla
mada "democracia participativa". Una
buena democracia representativa da
posiciones de gobierno y de legisla

ción a personas que representan a los
ciudadanos y que pueden contratar el
apoyo de asesores especializados para
tomar decisiones. No es un sistema
perfecto, en buena medida porque
los políticos no son siempre los más
preparados u honestos, pero es me
jor que pedirle a la gente que defina
decisiones complejas con preguntas
binarias, de Sí o No, sin tener cono
cimiento sobre los temas y sí muchos
prejuicios.

Algunos países y entidades subna
cionales tienen sistemas de consulta
o referendos para algunas decisiones.
Suiza se presenta usualmente como el
ejemplo más positivo a nivel mundial,
pero ni siquiera en ese caso me parece
bueno el resultado. Suiza fue el último
país de Europa en aceptar el voto de
las mujeres por el rechazo de la pro
puesta en los plebiscitos. En el de 1959,
dos terceras partes de los participantes,
todos hombres, rechazaron el voto
femenino. Al final, el sufragio de las
mujeres fue promulgado, pero solo
en 1971. Más tarde, la Corte Federal
Suprema de Suiza tuvo que intervenir
para obligar al condado de Appenzell
Rodas Exteriores a aceptar el voto
femenino porque las consultas popu
lares locales lo seguían rechazando.

Otros ejercicios de decisión de
políticas públicas por consulta popular
han sido usualmente negativos. Los
votantes británicos, por ejemplo, sufra
garon a favor del Brexit en 2016 sin en
tender cabalmente las consecuencias

negativas que la medida tendría para
su país. Unos cuantos meses después,
con mayor información, las encuestas
de opinión señalaban ya que la mayo
ría de los británicos se oponían a que
se llevara a cabo la separación. En
Venezuela, las consultas populares se
han utilizado en varias ocasiones para
ratificar decisiones políticas que han
resultado muy negativas para el país,
mientras que la Asamblea Nacional
de oposición impulsó, por su parte,
una consulta popular en 2020 para
buscar la destitución del presidente
Nicolás Maduro.

Si vamos a tener consultas, estas
deben ser claras, tratar temas de fondo
y no violar la ley. No es el caso con la
consulta popular de este próximo lo.
de agosto, la cual es confusa, constitu
ye un linchamiento de aquellos a los
que el gobierno ve como sus rivales, y
viola la ley... y, si no lo hace, se vuelve
simplemente irrelevante.

• OUTSOURCING
Este próximo domingo entra en vigor
el nuevo régimen de subcontratación.
Hasta ayer, según el CCE, se han re
gistrado 2.5 millones de trabajadores,
pero faltan 3 millones que quedarán
en un limbo legal. Sabíamos desde
el principio que la reforma era una
locura, pero ahora los políticos están
buscando un periodo extraordinario
del Congreso para ampliar el plazo.
Lo peor es que ya sabíamos que esto
iba a ocurrir.
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Una Cámara de Diputados de
machines
::::: Paridad sí, pero no en los puestos de deci
sión en la 65 Legislatura de la Cámara de Di
putados, es lo que se observa luego de que se
terminaron de designar las coordinaciones de
bancadas en San Lázaro: Morena va con Igna

ció Mier, el PT con Alberto
| Ai taya el PRI con Rubén
| More ira. el PVEM con Car
2 los Puente, PRD con Luis
i Cházaio, mientras que ayer
| se definió que Jotge Rome

ro liderará al PAN y Jorge
Álvarez a MC. Por lo visto,

  — la paridad de género se que
ignacio dó solo en los discursos de
Mier campaña y en las reglas para

integrar la Cámara, pues en
los puestos de poder y decisión de las banca
das, al parecer, no estará presente la inteligen
cia femenina. Y para rematar también serán
hombres quienes presidan los dos primeros
años San Lázaro con Sergio Gutiérrez (More
na) y Santiago Creel (PAN). Seguramente los
partidos tienen una larga lista de mujeres para
presidir las principales comisiones. No vayan a
salir con que ahí también puros machitos.

Austeridad dorada de la 4T
::::: En estos días le dimos a conocer que el
gobierno federal regalaría monedas de oro a
integrantes del Sindicato del Instituto Nacio
nal de los Pueblos Indígenas (INPI). Pues re
sulta que este instituto no es la única depen
dencia de la autollamada Cuarta Transforma

ción que tiene esta manera tan particular de
entender la austeridad republicana. Nos infor
man que hay otra dependencia de la 4T que
también regalará oro. El Servicio de Adminis
tración Tributaria (SAT) reconocerá con un
Premio de Lealtad a algunos de sus funciona
rios y les entregará Centenarios. Nos detallan
que en la licitación ADNB0062021, la de
pendencia federal entregó un contrato para la
adquisición de 42 Centenarios de oro, 245
Monedas Aztecas de oro, por las que desem
bolsó casi 9 millones de pesos. Vaya fascina
ción que hay en el actual gobierno por el oro.

El secretario que carga sus
comidas "de trabajo" a los
ciudadanos
::::: Ayer en este mismo espacio le dijimos que
el secretario de Turismo, Miguel Torruco
come con cargo a los contribuyentes. Al res
pecto, la Secretaría de Turismo mandó una

larga carta de comentarios
| explicando que, en efecto, el
1 secretario come con recur
2 sos públicos, pero que estas
i comidas son de trabajo, y
| que para ello se usa una

partida autorizada y audita
da. También confirma que

 el monto que le informa
Miguel mos ayer, de 172 mil 413.79,
Torruco es exacto, explica que está

en proceso de ser pagado al
proveedor, y comenta que es menor a lo que
se gastaba antes. En la misiva, también dice
que la Sectur y don Miguel no son la tónica
secretaria, no el único secretario que gozan de
una partida para pagar sus comidas de traba
jo. En los comentarios también nos hacen ver
que hasta nos salió barato, pues la ley les per
mite contratar por adjudicación directa, como
fue el caso, un monto de hasta 337 mil pesos.
Así que el menú aún se podría mejorar.
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Resignación ante el no desafuero
de Toledo y Huerta
::::: Todo parece indicar que en el Gobierno de la Ciudad
de México se están resignando porque el desafuero de los

diputados Mauricio Toledo, del PT, y
Saúl Huerta, de Morena, va para largo
y sus procesos penales en la capital del
país van a esperar. Nos comentan que
las diferencias marcadas entre el líder
de los morenistas en el Senado de la
República, Ricardo Monreal, y la
mandataria capitalina, Claudia Shein
baum Pardo, hicieron descarrilar esteMauricio

Toledo proceso, por lo que ahora van a esperar
a ver si en la nueva Legislatura tienen la

oportunidad de hacerlo. Mientras tanto, hay quienes con
sideran que este es un round perdido para la administra
ción local.

El revire del Gobierno a los publicistas
::::: De la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda y de
la Consejería Jurídica, que encabezan Carlos Ulloa y

Néstor Vargas Solano, respectivamen
te, nos comentan que nadie a nombre
de la industria de la publicidad exterior
puede decir que no se tomó en cuenta
sus propuestas a la hora de elaborar la
nueva iniciativa enviada al Congreso ca
pitalino para regular la publicidad exte
rior. Nos recuerdan que a los foros de

Néstor junio acudieron más de 200 represen
tantes de las 54 empresas y todos estuVargas Solano
vieron de acuerdo con las conclusiones.

Consideran que quienes seguro se quejan son aquellos
que no quieren retirar sus anuncios en azoteas y buscan
seguir colocando envolventes sin que haya ley ni autori
dad que los regule.

Los pleitos en el PRD mexiquense
::::: En lo que queda del PRD mexiquense se están dando
con todo y buscan, a toda costa, dejar fuera a su dirigente

Cristian Campuzano, quien es acusa
do de los delitos de violencia de género
por sus compañeras de partido Elida
Castelán, Viridiana Fuentes, Claudia
Bautista y Norma Lojero. Las agravia
das se mostraron sorprendidas porque
el primer citatorio para que comparecie
ra don Cristian, que era para este jue
ves, simplemente no llegó, por lo que

Cristian presumen que el aún líder del sol azte
ca goza de cierta protección. Nos aseguCampuzano
ran que no van a dar un paso atrás en

esta lucha hasta que el perredista sea procesado.

El petlsta que busca salvarse
::::: A sólo un mes de concluir la presente Legislatura,
  el diputado mexiquense del Partido

s del Trabajo, Armando Bautista, de
| cidió sumarse a las filas de Morena,
2 aun cuando ambos institutos son alia
§ dos electorales. Con este cambio la
I fracción morenista no gana nada,

tampoco pierde el PT, parece que al
diputado Armando Bautista se le hizo
tarde anunciar este cambio y más

Armando bien parece un intento por continuar
Bautista activo en la política, pues compitió en

las pasadas elecciones para repetir en
la diputación pero perdió.
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¿Logro legislativo? Diputado
remodela al color del blanquiazul
::::: En el Congreso de Hidalgo, nos platican,
más de una ceja se levantó, luego de la recien
te remodelación del pleno, en donde el color

azul sustituyó al guinda,
empezando por una alfom
bra Más allá del diseño de

interiores, nos dicen que los
cambios pusieron en la mira
al presidente de la Junta de
Gobierno, el panista Asael
Hernández, quien al pare
cer no quiso dejar pasar su

Asael año al frente de la Legislatu
Hernández ra sin poner su sello y el co

lor de su partido, lo que ge
neró controversia, pues en este periodo lo que
los ciudadanos demandaron fueron leyes a fa
vor de su desarrollo y no del contentillo del
panista. ¿Será que la nueva Legislatura, donde
Morena será mayoría, también invertirá para
regresar su color al recinto?

De la consulta en Guanaluato
::::: Quienes se quedaron picados antes de la
consulta del 1 de agosto, nos dicen, fueron el
diputado local y líder estatal de Morena, Er

nesto Prieto, y su compa
ñero, el legislador Enrique
Alba, además coordinador
regional de la 4T. Lo ante
rior, nos apuntan, ya que
buscaron entregarle perso
nalmente una carta al ex
presidente Vicente Fox
(PAN) para retarlo a debatir

Vicente sobre la consulta para "en
Fox juiciar" a los exmandatarios,

luego de que éste refirió que
"el día de la consulta se sabrá cuántos pende
jos quedan en el país". El problema, nos seña
lan, es que aunque ambos viajaron hasta el
rancho de Fox, en San Cristóbal, no lograron
contactar a su objetivo... pero sí a una vecina
que se les fue encima por echarle bronca a
don Vicente. ¿Qué tal?

El milagro de Los Cabos
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur
sorprendieron las cuentas alegres sobre la
pandemia en Los Cabos, pues el secretario de

Salud, Víctor George Flo
res, presumió que se redujo
la tasa de casos de Covid

activos hasta en 41%, por lo
que incluso retrocedió un
nivel de riesgo en el semá
foro epidemiológico. No
obstante, nos detallan, aun
que don Víctor dijo que no
ve riesgos de reincidir en laVíctor George

Flores crisis de inicios de mes, re
marcó que "no lo ve en el

corto plazo" y admitió que se encuentran en
tre "la espada y la pared", es decir, en medio
de los ciudadanos que piden reapertura y
quienes exigen cierre total, quienes ya nom
bran los sucesos recientes como el "milagro
de Los Cabos", porque la reducción ocurre en
plena temporada vacacional y con playas
abiertas. ¿Será que cantaron victoria rápido?

De piques, ayudas y despensas
::::: Donde siguen los piques, nos platican, es
entre el gobierno federal y el de Tamaulipas,
esta vez debido a la respuesta de la Federa
ción ante el llamado de ayuda en la entidad,
luego de una declaratoria de emergencia que
fue solicitada por las inundaciones que provo
caron las intensas lluvias de este mes en Ma
tamoros, donde resultaron afectadas por lo
menos 135 mil familias. El tema, nos apuntan,
es que la Dirección General de Gestión de
Riesgos, a cargo de Marcos Eduardo Olmos,
envió despensas, cobertores, colchones y kits
de limpieza, pero en un número no suficiente
para atender las necesidades más apremian
tes, según consideraron autoridades y ciuda
danos. ¿Será que en los próximos días se pon
drán al corriente?
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El desfile de las selecciones
nacionales en la ceremo
nia inaugural de los Jue

gos Olímpicos es siempre un fes
tín de sentimientos, que nos deja
soñar con la gloria helénica, esa
que coronaba de olivos a los más
ftiertes, los más hábiles y los más
veloces. Ver nuestra elegante
bandera mientras enciende el
pebetero del milenario fuego
olímpico, casi nos hace sentir
que todos tienen la misma opor
tunidad de colgar en su cuello los
anhelados metales.
En 776 A.C. se celebraron por

primera vez una serie de com
peticiones multidisciplinarias
disputadas por los ciudadanos
de los estados que formaban a
la Antigua Grecia, tenían lugar
en la villa de Olimpia, monte
donde se ubicaba el santuario
más importante dedicado a
Zeus. Los juegos fueron una

oportunidad para acercar a las
clases sociales más desfavore
cidasala nobleza griega, pro
moviendo la paz entre la pobla
ción helénica.

La tradición griega de la "eke
cheiria" era un periodo de tregua
a la guerra o cualquier actividad
bélica que pusiera en riesgo a los
atletas que enfrentaban trave
sías largas para llegar a Olimpia.
En 1992 el Comité Olímpico In
ternacional rescató esa tradición
y llamó a todos los países a ad
herirse a la tregua olímpica. La
realidad es que el llamamiento
solemne parala observancia de

la tregua no trae paz y la justa de
portiva más importante del
mundo tampoco es justa.
En México, como sociedad,

del medallero. Es una realidad
que no somos un pueblo que se
incline al deporte, pero no es
del todo nuestra culpa, no co
nocemos cuál sería el resultado
si el escenario fuera distinto,
porque sí, es un tema de presu
puesto, pero también de su tru
culento manejo y el desinterés
del sector privado por apoyar a
otras disciplinas que no sean el
fútbol y sus jugosas ganancias.
El atleta mexicano tiene que
sortear toda clase de escollos,
no poseemos un sistema que
permita identificar al talento
deportivo, apoyarlo y conducir
lo en su formación. Son poquí
simos los niños que apoyados
por sus familias logran acceder
a entrenamientos y educación
deportiva que les permita desa
rrollarse como atletas de alto

rendimiento, y esta inversión
familiar, muchas veces se ve in
terrumpida por el duro golpe de
la realidad: ¿qué futuro tiene un
atleta en México? ¿pueden las
disciplinas olímpicas ser profe
sión redituable?
A través de los valores educa

tivos del deporte, se puede em
pezar a construir la tan anhelada
pacificación de México. Promo

ver la justicia, amistad y paz a
través del deporte, es proyecto

de nación por el que no se ha
apostado, y es que siempre será
más sencillo la dádiva y el clien
telismo que la formación y el
acompañamiento.
Los deportistas mexicanos sa

lieron rumbo a Tokio, dejando a
sus familias en un país que arde en
fuego de violencia, pandemia e in
certidumbre económica En mu

chos casos, senos familiares que
viven en la precariedad absoluta.
Cargan en sus hombros la pe

sadumbre del compatriota que
cree que no deben ir si no traen
medallas, también el discurso
de un presidente que etiqueta
de malos y egoístas a todo aquel
que busque ascender, crecer o
alcanzar. Estoy segura de que
muchos, muchísimos mexica
nos no conocemos el temple y
disciplina que forman a un atle
ta, y no podemos ni imaginar la
travesía para ser seleccionado
nacional, por eso, sus sonrisas
en el desfile inaugural ya son
medallas para los que recono
cemos su valentía. Gracias por
cada día de entrenamiento, por
cada lágrima de dolor y por el
valor, ese que los mantiene de
pie enfrentando a naciones de
sarrolladas, gigantes maquina
rias del deporte. •
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En petit comité
Firmezafrente
a los embates
1 OSCAR MARIO BETETA
Al Licenciado Juan Francisco Eafy Ortiz, Pre
sidente Ejecutivo y del Consejo de Administra

ción de El Universal, por su indeclinable defensa
j; compromiso con la libertad de expresión.

Jean Monnet, considerado uno de los
"Padres de Europa", decía: "Los hom
bres pasan, las instituciones quedan".

Estas se mantienen con el trabajo y el es
fuerzo, la congruencia y los ideales de aque
llos. Cuando unos y otras sirven a los gran
des objetivos humanos como el fortaleci
miento de la libertad, la observancia de los
valores y la discusión de las ideas con racio
nalidad y respeto; razones y ética, abonan al
mejoramiento de las sociedades y al perfec
cionamiento de la democracia, y alientan el
engrandecimiento del país en donde rigen.
La existencia de unos es un bien para las

comunidades; el desempeño correcto de las
otras, debe ser su complemento permanente.
La visión, proyectos y objetivos de quienes
las encabezan, traducidos en acciones por
éstas, son lo que les permite trascender.
Una de las instituciones básicas de la demo

cracia es la prensa. Lo que es, se lo gana coti
dianamente con su trabajo, centrado esencial
mente en informar, analizar, criticar y proponer.
Su obligación es decir a quienes gobier

nan, sin taxativas, lo que el pueblo piensa de
su actuación. Es un aporte invaluable para
mejorar y/o corregir sus decisiones. Condu
cirse en esta línea, les reditúa la aceptación
social que siempre necesitan.
El análisis, la crítica y la opinión fundados,

planteados bona fide (de buena fe), como lo
hacemos quienes tenemos la oportunidad de
ejercer ese derecho en las páginas de El Gran
Diario de México y, en mi caso, en Grupo Fór
mula, no busca lastimar a nadie, sino aportar a
la discusión de las ideas y a la pluralidad, mi
rando a un México donde la sociedad sea más
participativa en la toma de decisiones. El es
carnio y los ataques deben ser cosa del pasado.
Quienes están para hacer señalamientos a

los gobernantes son los gobernados; lo hacen
a través de los medios, Para eso existen; es
su deber irrenunciable. Y no por eso tienen

que ser sometidos a sentencias mediáticas.
En más de medio siglo, el licenciado Juan

Francisco Ealy Ortiz ha dirigido la empresa
periodística más importante del país sobre los
mismos principios y valores; ha visto muchos
personajes pasar por el escenario político na
cional; ha resistido los más agresivos embates
del poder y ha sobrevivido. Con lo mucho que
ha hecho, hoy, se ha ganado el reconocimien
to y el respeto de la Opinión Pública. Está en
la Historia ¿Qué duda pueden tener los lecto
res de que sus periódicos y sus plataformas les
seguirán entregando el producto informativo
más completo, honesto y mejor acabado?
En su carta al presidente de la República el

miércoles pasado, recalcó la línea editorial que
siempre ha observado: "seguiré defendiendo,
mientras la vida me lo permita el libre ejerci
cio del periodismo y la libertad de expresión".
Con lo mucho que ha hecho, dejará una

institución sólida y fuerte, en cuyas páginas
se seguirá escribiendo una historia de liber
tades que, con celo, compromiso y profesio
nalismo, va a salvaguardar y a enriquecer EL
UNIVERSAL en la muy larga y fructífera vi
da.. que aún tiene por delante.
SOTTO VOCE... ¿Qué criterios y metodolo

gía utiliza la "consultora", que provee la infor
mación sobre la que se determina qué me
dios y periodistas mienten en su desempeño?
Así como son tan "exactos" para dar a cono
cer, según ellos, el número de menciones po
sitivas y negativas sobre el gobierno y el pre
sidente, en un acto de honestidad, están obli
gados a transparentar la información y pro
porcionar cada una de las referencias que
"sustentan" su trabajo. Como ciudadanos
también, tenemos el derecho de exigir que
den a conocer lo que cobran por sus "servi
cios profesionales". Sería gravísimo que le es
tuvieran mintiendo a la sociedad y al país, y
más aún, al presidente de la República. •

Quienes están para hacer se

ñalamientos a los gobernan

tes son los gobernado
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Gran angular
La consulta dará señales
sobre revocación de mandato
I RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS
Los resultados que arroje

la primera consulta po
pular del país constitu

cionalmente regulada, no solo
medirán el ánimo de participa
ción ciudadana respecto a la
voluntad de esclarecer decisio

nes políticas del pasado. Tam
bién permitirán perfilar con
más claridad, junto con los de
las elecciones del 6 de junio, los
rangos de apoyo o rechazo al
gobierno de AMLO, de cara a la
consulta de revocación de
mandato que tendría lugar a
más tardar el primer domingo
de marzo del año próximo.
Solo si se emiten al menos

374 millones de votos lo que re
sulte tendrá fuerza de ley, es de
cir, será de aplicación obligato
ria. Si esto se logra ganen el sí
o el no la consulta del domin
go será un éxito para la causa de
AMLO. Pero si no se consigue
esa cantidad mínima de partici
pación para que el resultado sea
vinculatorio, será un rotundo
fracaso, ganen el sí o el no.
Para dilucidar qué señales

enviaría cualquier escenario, de
cara a la consulta sobre revoca
ción de mandato de marzo,
fijémonos en ese piso de votos,
que se exige para dar validez a
ambos ejercicios plebiscitarios.
La revocación de mandato

debe ser convocada mediante
las firmas de por lo menos tres
por ciento de los inscritos en la

Lista Nominal de Electores, es
decir, dos millones 807 mil 926
ciudadanos, de al menos 16 en
tidades federativas.
La revocación de mandato

solo se puede solicitar una oca
sión y debe llevarse a cabo tres
meses después de que se cum
plan los tres años de gobierno.
Para que sea válido tiene

que participar al menos 40%
de los inscritos en la Lista No

minal de Electores, es decir, 37
millones 439 mil 23 ciudada
nos. El ganador se obtendría
por mayoría absoluta, es decir,
la mitad más uno del total de

votos, lo que quiere decir que,
en un escenario de la partici
pación mínima requerida para
la validez, se necesitarían 18
millones 719 mil 512 votos.
En las elecciones de 2018,

AMLO ganó la Presidencia con
un resultado de 30 millones
113 mil 483 votos, pero si su
mamos los sufragios obtenidos
por sus contrincantes, tenemos
que 24 millones 861 mil 705
ciudadanos votaron contra él.
Eso quiere decir que si el

rango de votación en la consul
ta es el mínimo requerido para
que sea válida y ella gana la
opción que obtenga la mitad
más uno (18.7 millones de vo
tos), los que sufragaron contra
AMLO en 2018 serían mucho

más que suficientes para revo
carle el mandato.

Sin menoscabo de que no
despierta el mismo interés par
ticipativo una elección presi
dencial que una federal inter

media y que una figura (en es
te caso López Obrador) es más
atractiva que su partido, en las
elecciones del 6 de junio vota
ron por Morena y su coalición
19 millones 373 mil 518 ciuda
danos; y contra ellos votaron
19 millones 594 mil 247 que lo
hicieron a favor del PAN, PRI y
PRD y su la coalición.
Esto nos lleva también a

que si el rango de votación en
la consulta revocatoria es tam
bién el mínimo requerido (37.4
millones de sufragios) y en ella
gana la opción que obtenga la
mitad más uno (18.7 millones
de votos), los que sufragaron
contra Morena y su coalición
en los comicios pasados, tam
bién serían suficientes para re
vocarle el mandato.

Lo que sugiere la revisión de
estas cifras es que AMLO re
quiere de una participación
mucho mayor a la mínima en
ambas consultas, ya que solo así
dispondría de la reserva de apo
yo popular que lo llevó a la Pre
sidencia y en la que deben des
contarse arrepentidos y decep
cionados, que no son pocos. •

Los que sufragaron contra AMLO en 2018 se

rían suficientes para revocarle el mandatc
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Yo lo viví en carne propia. En
frenté el Covid19 en el penal
de Cuautitlán el año pasado

sin que nadie quisiera atenderme,
sin medicinas, y con la clara consig
na de que no se registraran los casos.
Fue un 9 de abril; me sentía adolo
rido, cansado, con fiebre. "Yo tam
bién estoy caliente", me dijo mi co
mandante en tono de buría. Hasta
que caí ahí con la población de las
celdas. No fui el único caso. Luego
que pude recuperarme vi cómo otros
compañeros se enfermaban, mo
rían; los presos fallecieron dentro de
los penales, en Barrientos, en Eca
tepec, sin que se les hicieran pruebas.
Nunca hubo ni cercos sanitarios, ni
control de temperatura, ni monito
reo, ni nada. Así cayeron muchos.
El relato anterior sale de la voz

del celador Alejandro Jiménez,
quien en los últimos 27 años ha la
borado en diversas prisiones del
Estado de México. El desdén de va
rias autoridades para cuidar a los
internos y dar seguimiento en esta
pandemia fue evidente, asegura.
Según el testimonio de varios

custodios con los que pude conver
sar, el descontrol en las prisiones
del Estado de México y de Ciudad
de México fue tal que no existen es
tadísticas fiables sobre lo que ocu
rrió ahí a casi un año y medio del
inicio de la pandemia.
En el penal de Chiconautla, en

Ecatepec, los reos deben dormir
casi unos sobre otros, algunos en

un piso lleno de agua de drenaje,
otros colgados en las rejas los lla
mados "vampiritos" por falta de
espacio. Ahí los protocolos sanita
rios nunca existieron, como tam
poco las pruebas y registros opor
tunos de enfermos y decesos.
Eso explicaría por qué a solici

tud expresa vía transparencia por
parte de esta periodista, al menos
24 gobiernos estatales respondie
ron con un evidente subregistro
evidente de casos en los penales de
sus estados.

Por ejemplo, en un documento
firmado por Larissa León Arce, ti
tular de la Unidad de Transparen
cia del Estado de México, se men
ciona que desde 2020 al primer bi
mestre de 2021, sólo se registraron
12 enfermos por Covid19, algo to
talmente fuera de la realidad.
En el caso de Michoacán las au

toridades estatales respondieron
que sólo tenían registro de 6 posi
tivos en todos sus penales en el mis
mo periodo. En el caso de Veracruz
la cifra reportada fue de 45 casos
diagnosticados como positivos.
Sin embargo, en un reciente re

porte del Órgano Administrativo
Desconcentrado Prevención y
Readaptación Social y de la Comi
sión Nacional de Derechos Huma
nos (CNDH), los números no coin
ciden. Señalan que en total se con
tagiaron 4 mil 451 y fallecieron 357,
aunque con datos más recientes.
Aun así, por mencionar un caso,

se especifica que en el Estado de Mé
xico fallecieron 33 internos, cuando
los números oficiales de ese gobier
no entregados vía transparencia
iónicamente dan cuenta de 12 casos
positivos, al menos hasta marzo. En
Veracruz este reporte señala 30
muertos cuando según el registro
previo solo había 45 confirmados.
Las cifras no cuadran, algo que

no debería quizás tristemente
sorprendernos.
Este jueves el Inegi dio a conocer

los datos de fallecidos por la pan
demia que resultaron 35% mayores
al número reportado por la Secre
taría de Salud. Y un exceso de mor
tandad en general en la población
mexicana de 45%, con respecto a lo
esperado por las tendencias esta
dísticas, lo que sugiere que quizás
muchos de los muertos se mantu
vieron en el subregistro. Como ocu
rrió en los penales mexicanos.
Uno siempre responde con su

vida entera a las preguntas más im
portantes, decía el escritor húnga
ro Sandor Marai.

¿Qué quedará para el libro de la
Historia cuando todo esto pase?
¿Quién se hará responsable del
desastroso manejo de la pande
mia en el que ni la verdad supo
imponerse? •

o existen estadísticas fiables
sobre lo que ocurrió en prisiones

b¡en materia de Covi
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Hace algunos días, el presi
dente Andrés Manuel Ló

pez Obrador reiteró su de
seo de que la Guardia Nacional pa
se a depender formalmente de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña).
"No queremos que quede inscri

ta a ninguna Secretaría que no ten
ga la disciplina y el profesionalis
mo, que no vuelva a suceder lo que
aconteció con la Policía Federal que
primero estaba constituida en una
Secretaría y luego pasó a depender
de la Secretaría de Gobernación y se
echó a perder por completo de co
rrupción, se pudrió", dijo durante
una gira por Veracruz.
Para rematar el argumento, afir

mó que "así funcionan las guardias
civiles, los guardias nacionales en
otros países, así funcionan en Es
paña, en Italia, en Francia y otros
países, la Guardia Nacional, la
guardia civil pertenece a los minis
terios de defensa".
¿Es cierta esa afirmación? ¿Los

cuerpos intermedios de esos paí
ses están efectivamente adscritos a
los ministerios de defensa?
No en dos de los tres casos men

cionados. En Francia, desde 2009,
la Gendarmería depende formal
mente del Ministerio del Interior,
aunque sigue siendo un cuerpo
con carácter militar y el Ministerio
de Defensa retiene algunas facul
tades, particularmente en lo refe
rente al régimen disciplinario y el

mando operativo en misiones mi
litares en el exterior.
En España, la Guardia Civil se en

cuentra ubicada en el Ministerio del
Interior, aunque el Ministerio de De
fensa retiene algunas funciones en

dos a esas misiones recae en el Mi
nisterio de Defensa.
En Italia, los Carabinieri están en

efecto dentro de la estructura formal
del Ministerio de Defensa. Sin em

bargo, se ha debatido ampliamente
laposibilidad de trasladar aese cuer
po intermedio al Ministerio del In
terior. Y no está de más recordar que
esa es una propuesta de la izquierda
italiana, mientras que la derecha se
inclina por mantener a los Carabi
nieri en la cartera de Defensa.
Pero más allá de la ubicación ad

ministrativa específica de cada una
de esas corporaciones, hay varias di
ferencias notables que dificultan la
comparación con el caso mexicano.
En primer lugar, esos cuerpos in

termedios de origen militar comple
mentan, no sustituyen a la policía
En Francia, conviven la Gendarme
ría y la Policía Nacional. En España,
la Guardia Civily el Cuerpo Nacional
de Policía En Italia los Carabinieri
y la Polizia di Stato. Asimismo, las
gendarmerías suelen tener misio
nes acotadas geográficamente: por

lo regular, se les despliega en zonas
rurales y pequeñas poblaciones. Pa
ra zonas urbanas, está la policía
Más de fondo, en los casos men

cionados, hay policías con forma
ción militar, no soldados metidos a
policías. El matiz es sutil, pero im
portante: en el trayecto formativo
de un guardia civil español o de un
gendarme francés, se privilegia la
capacitación policial. En nuestra
Guardia Nacional, al menos por
ahora, los conocimientos policia
les van como incómodo anexo en
una carrera netamente militar.
Por último, no sobra resaltar lo

obvio: en cada uno de los países re
feridos por el presidente, el Minis
terio de Defensa es encabezado por
civiles desde hace décadasy las fuer
zas armadas están sujetas a múlti
ples mecanismos de control civil. En
cambio, México es uno de los dos
países latinoamericanos (Guatema
la es el otro) que nunca ha tenido a
un ministro civil de defensa A esto

hay que sumarle que desde 1946,
ningún titular de la Sedeña ha sido
removido de su caigo antes de fina
lizar el sexenio correspondiente.
Entonces no, España o Francia o

Italia no sirven para justificar lo que
el presidente quiere hacer con la
Guardia Nacional. Ni de cerca •
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En México durante las úl
timas décadas se ha mi
tificado la corrupción co

mo algo fuera de control sobre
todo frente a los recurrentes es
cándalos que involucran a per
sonalidades políticas. No obs
tante el mantra del habitante de
palacio ha sido siempre un com
bate frontal a la misma argu
mentando que su cuatroté no es
igual a "los de antes", algunos
datos empiezan a mostrar que el
piso de la cacareada transforma
ción comienza a pudrirse por
ambiciones personales de fun
cionarios públicos. La corrup
ción es ya un mal que se anida,
con diversos matices, en algunos
despachos de la presente admi
nistración que presumía un
manto moralino y de profundas
raíces éticas.
El aumento y la persistencia

de antivalores en el seno de la

función pública actúan cual vi
rus que enferma al cuerpo (des
gastado) de este gobierno y sus
instituciones. Es la corrupción la
que se convierte, por excelencia,
en el referente empírico de la en
fermedad pública.

La administración de López
Obrador debe estar empezando
a presentar un cuadro con sín
tomas de este mal que está preo
cupando a nuestras fuerzas ar
madas, sólo así se explica que
desde el patio del Museo Naval
en el centro del Puerto de Vera
cruz hace unos días, el almirante
secretario de Marina, Rafael Oje
da Durán, haya roto pública
mente ese pacto de reglas no es
critas entre militares y civiles so
bre la esfera política.
De frente al Ejecutivo el alto

mando naval espetó que " Mé
xico carece de servidores públi
cos honestos; por eso tenemos
este problema de alta corrup
ción". El duro mensaje puede ser
interpretado de muchas mane
ras pero hubo destinatarios del
mismo que debieron acusar re
cibo. El señalamiento no es me

nor ni viene de cualquier funcio
nario, es el mismo secretario de
Marina quien avienta semejante
piedra y no esconde la mano.
Sin embargo, generalizar que

no hay funcionarios públicos
honestos en el país es un despro
pósito que no fue atajado o ma
tizado con el pétalo de una de

claración presidencial. Quizá
*

López Obrador y su círculo de
cortesanos aspiracionistas no di
mensionen el efecto dominó de

esa denuncia que mancha el plu
maje del palacio.
En ese contexto se da el anun

cio de López Obrador que la se
cretaría de Marina construirá

terminales turísticas para cruce
ros, faltaba más. En su hoja de
ruta de la desmovilización activa

y atomizar a nuestras fuerzas ar
madas en labores civiles, el Eje
cutivo tensa otro poco más la re
lación civilmilitar. El olfato pre
sidencial falla al no comprender
las consecuencias de otorgar
tantas responsabilidades civiles
a los militares con arcas llenas de

recursos públicos.
No debe olvidarse que la co

rrupción política es uno de los fe 
nómenos que afecta directa y
sustancialmente a la legitimidad
y a la confianza en las institucio
nes. Posiblemente en un futuro
no lejano el almirante Ojeda
ponga nombre y apellidos de los
funcionarios públicos que él sa
be, y muy bien, están en la fila de
la morena deshonestidad.

"Hay que barrer las escaleras

de arriba a abajo" sostenía el pre
sidente. Pues al parecer eso no es
tá funcionando con los de casa

porque hay varios atascados en
algún escalón hasta que la Histo
ria —ésa que les encanta tergiver
sar y deformar según el script de
la narrativa — los alcance e irre
mediablemente haga implosión
al mantener por el constante con
flicto por el poder.
POR LA MIRILLA

1. El tercer repunte de conta
gios está fuera de control y sin
estrategia alguna. Siguen sin al
canzarlos distractores del desas
tre sanitario y del desdén presi
dencial de destinar recursos pa
ra una vacunación masiva. El
horror.

2. 50 mmdp para los abrazos
de la Guardia Nacional. Hay

prioridades. •
@ComezZalce

Igunos datos empiezan a mostrar que el piso de l
cacareada transformación comienza a pudrirse poi
ambiciones personales de funcionarios públicos,
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Hace un año publicamos
los dos videos de Pío
López Obrador reci

biendo dinero en efectivo de ma
nera clandestina y diciendo que
era para la campaña de su her
mano Andrés Manuel.

Está por cumplirse un mes de
que salió el video de Martín Je
sús López Obrador recibiendo
dinero en efectivo clandestina

mente y diciendo que era para su
hermano Andrés Manuel.
A ninguno de los dos se le con

gelaron cuentas bancarias para
investigar, ni les abrieron un ex
pediente en el Servicio de Admi
nistración Tributaria, ni la Fisca
lía General de la República ha
procedido.
En la conferencia mañanera

de Palacio Nacional ninguno de
los dos ha sido blanco de seña

lamientos contundentes de par
te del presidente que afirma que
su gobierno ya acabó con la co
rrupción y desterró el influyen
tismo.
Todo lo contrario. En el caso

de Pío, el presidente concluyó,

antes de cualquier investiga
ción, que se trataba de "aporta
ciones al movimiento". Incluso
comparó tal práctica con las con
tribuciones que recibió el movi
miento de Independencia de
México. Pasó a ser un hecho casi
heroico.
En el caso de Martín Jesús, el

presidente dictaminó, antes de
cualquier indagatoria, que era
un préstamo personal, un "trato
entre particulares".
Al hombre que les dio el dine

ro y que además grabó en video
a los hermanos López Obrador
recibiéndolo, tampoco le conge
laron cuentas ni le abrieron ex

pedientes. Y en la mañanera
nunca se volvió blanco de exhi
bición para el escarnio. Sólo se
abstuvo de tomar posesión del
cargo que le acababa de enco
mendar el primer mandatario
como garante de que no hubiese
corrupción en las compras pú
blicas de medicamentos.

Si estos personajes hubieran

sido "adversarios" del presiden
te, ¿cómo les hubiera ido?

SAC1AMORBOS¡Albricias!
¡Se cumplió la promesa del pre
sidente! ¡Tenemos una sociedad
más igualitaria! ¡En lugar de que
los pobres sean menos pobres,
tenemos que la clase media es
baja, y los ricos son menos ricos!
¡Hay menos desigualdad! El
INEGI precisó que por la pande
mia, en 2020 el 10% más pobre
de la población no perdió ingre
sos... el restante 90% se volvió

más pobre. ¿Por qué? Porque el
presidente López Obrador deci
dió que, en contra de lo que hi
cieron todos los gobiernos del
mundo, no iba a dar apoyos eco
nómicos a los trabajadores y las
familias mexicanas para contra
rrestar los devastadores efectos
de los cierres y confinamientos
por el coronavirus. •
historia5reportero@gmaH.com

Si en vez de familiares de AMLO involucra
dos en actos polémicos, lo hubieran sid
sus "adversarios¿cómo les hubiera ido
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IPase a la caja. Le llegó la hóra de rendir cúen
• tas al gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello

Cristerna. El mandatario electó, David Monreal,
creará una detallada estructura de fiscalización para
que no queden cabos sueltos en la cesión de la silla
gubernamental. "Dimos paso a la creación de 7 sub
comités que trabajarán en el proceso de éntregare
cepción del gobiernfc Tengo la firme intención de
lograr una verdadera rendición de cuentas", expresó
Monreal. Hay luz en el destino: un verdadero gobier
no otorga confianza en sus procesos administrativos.
Profesionalizar la función pública es una nueva forma
de gobernanza. fincada en valores y vocación de ser
vicio. Alguien no saldrá bien librado. Se apellida Tello.

t Cómplices de qué. Uno de los capítulos más
•penosos en la historia reciente será sin duda

el, que sucedió ayer en el Congreso. Fueron More
na, PRI, MC, PVEM, PT, PRD y PES los que decidie
ron mantener el fuero a Mauricio Toledo, acusado de
enriquecimiento y a Saúl Huerta, sobre quien pesa
un proceso por abuso sexual. Junta, esa,coalición re
chazó la propuesta del PAN de incluir en el extraordi
nario el desafuero de ambos políticos. Fueron 25 los
votos contra seis de los panistas. Hasta la diputada
Adriana Teissier, quien llamó a incluir el tema, votó
en contra. La sociedad está cansada de los dobles
discursos y de la evolución de la impunidad. ¿Ahora
explíquenos por qué?

3 Rey del absurdo. Max Arriaga, actual direc
• tor de Materiales Educativos de la Secretaría de

Educación Pública, se convirtió en tendencia por sus
declaraciones más que controvertidas, desfasadas,
fuera de lugar e impropias por su pretensión clasista.
Al dictar la conferencia Formación de docentes lecto
res en la escuela normal, el funcionario aseguró que
leer por goce es un acto de consumo capitalista, co
mentario que le ha valido críticas en redes sociales.
Arriaga dirige los libros de texto gratuitos y se pro
nuncia de esa forma. La gente, según él, no debe leer
por gusto, sino leer como una acción emancipadora.
¿En verdad entenderá lo que éstá diciendo? La tunda
en redes es histórica...

4 Reacomodo. El PAN, además de dar la bienve
nida a Margarita Zavala, a la bancada de sus

113 diputados para la 65 Legislatura, formalizó la de
signación de Jorge Romero como nuevo coordina
dor parlamentario en la Cámara de Diputados, con
la instrucción de confirmar y fortalecer el Frente Le
gislativo Va por México con los aliados de oposición.
Su encomienda es preservar al grupo parlamentario,
integrar grupos de trabajo para conformar la agen
da legislativa, que los diputados sean integrados con
forme a su experiencia, y buscar a los coordinadores
del PRI y PRD para refrendar los compromisos de
la alianza opositora. Santiago Creel será propuesto
para encabezar la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados. ¿Servirá de algo esta sacudida?

5 Hechos, no palabras. La peligrosidad del ofi
• cio periodístico se volvió a poner de manifiesto

cuando dos reporteros de Imagen Televisión Puebla
fueron agredidos por vendedores ilegales de bebidas
alcohólicas en los alrededores del Mercado Morelos,
prácticamente frente a los ojos de medio centenar de
policías municipales, quienes no movieron un dedo
para impedirlo. La secretaria de Seguridad Pública,
Lourdes Rosales Martínez, está obligada a levantar
sanciones contra los uniformados y los funcionarios
si quiere conservar la buena imagen de un estado en
el que Luis Miguel Barbosa no permite injusticias.
Y ésta lo es. Permitir que pase sin una exigencia de
castigo no es opción.
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El hombre del sombrero de paja, el nativo de
Chota, Cajamarca; el hombre que fue maes
tro rural durante 24 años y que era un des
conocido hace algunos años en la política
nacional se ha convertido en el presidente
constitucional de la República de Perú.

Pedro Castillo llega a la presidencia del
país andino ante una crisis política que ha
dado como resultado un total de cuatro pre
sidentes en cinco años.
Su antecesor duró aproximadamente

ocho meses como presidente interino y ter
minó su mandato con un 20% de aproba
ción, según datos de la consultora CIT Perú.
Francisco Sagasti entregó los poderes

gubernamentales a un hombre que no tiene
alguna experiencia política o burocrática en
la vida pública nacional, pero que fue elegi
do por el pueblo peruano para ser el presi
dente de esa nación hasta 2026.
Atrás debemos dejar a Keiko Fujimori.

La justicia se hará cargo de la
hija del expresidente Alberto
Fujimori y Perú debe con
centrarse en un presente que
empieza tenso y con muchas
preguntas al aire.

El presidente Castillo llama
mucho la atención por su esti
lo, sencillez y la forma en que
pretende gobernar a un país
que no necesita de experimentos políticos
o nuevos escándalos.

Desde antes de su campaña, se sabía del
interés que tenía por eliminar la constitución
fujimorista de 1993 y convocar a una Asam
blea Constituyente para realizar un consenso
nacional y poder redactar una nueva Carta
Magna.

En pocas palabras, el maestro de primaria
quiere erradicar cualquier símbolo fujimo
rista que queda en Perú y darle un tono o
sabor de "pueblo". Algo populista, muy a mi
parecer.

Durante su toma de posesión como presi
dente fue claro al decir que va por una nueva
constitución. Juró ante una Biblia, juró por
Dios (todo un católico), por su familia y por el

pueblo, que ejercerá el cargo de presidente
hasta 2026.

Enfatiza y recalca el tema de la corrup
ción. Quiere un país sin corrupción, haj
ciendo énfasis en el pasado corrupto d£
Perú. ¿Cómo va a eliminar o desterrar la
corrupción?

Es un hombre de izquierda que proviene
de una familia humilde y de una zona rural
que fue olvidada por los gobiernos neoli
berales peruanos. Él mismo dice en su dis
curso de posesión que "por primera vez, un
campesino gobernará Perú". Habla mucho,
promete mucho, pero no dice cómo lo hará.

O
Declara que no gobernará desde la Casa de
Pizarra, el Palacio de Gobierno, y que ese re
cinto pasará a manos del Ministerio de Cul
turas, para que se transforme en un museo.

Al igual, declara que renuncia
rá a su sueldo como presidente,
como también, pretende cons
truir dos trenes que pasen por
distintas regiones del país andi
no: Tren Inca y Tren Grau.
Pedro Castillo es el proto

tipo populista que conocemos
muy bien en América Latina. Un
hombre de izquierda y de pasa

do humilde. Un hombre que llega al poder
prometiendo al pueblo mucho y basando su
poder en las masas.

Ojalá que Castillo no se convierta en el
clásico presidente populista y demagogo que
promete tanto o dice tanto, pero que resulta
ser un autoritario y un hombre que sólo es
cucha lo que le conviene y cuando quiere.

Tomó posesión sin un ministro nombrado
o sin ningún gabinete consolidado. Se espe
ra que los vaya nombrando en los próximos
días.

Empieza su presidencia dando alertas y
pautas de cómo será su mandato. Espere
mos no ver la película que ya conocemos en
varios países.

¡Ánimo, Perú]
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Cualquiera que lea la pregunta que aparece
rá en la boleta de la consulta ciudadana del
próximo domingo, se podrá dar cuenta de que
ahí jamás se habla de enjuiciar a ningún ex
presidente de la República, y menos se dan a
conocer sus nombres;
s El choro mareador disfrazado de pregun
ta es un galimatías que ni Cantinflas hubiera
podido explicar; es tan ambigua que no se en
tiende nada. Por esa razón la consulta no es
atractiva para la ciudadaníay será un fracaso.

Para que alguien dé su opinión sobre un
tema, debe tener claro de qué
demonios se está hablando,
pues la traducción que la 4T
en pleno ha querido hacer de
la pregunta —sintetizándola
como "el juicio contra expre
sidentes"—, es completamente
equivocada.

"¿Estás de acuerdo o no en
que se lleven a cabo las accio
nes pertinentes con apego al
marco constitucional y legal,
para emprender un proceso
de esclarecimiento de las deci
siones políticas tomadas en los
años pasados por los actores
políticos, encaminado a garan
tizar la justicia y los derechos de las posibles
víctimas?".

Ésa es la pregunta que los ciudadanos se
van a encontrar en la boleta el próximo do
mingo, y que cada quien la interpretará como
le venga en gana, pero en la inmensa mayoría
de los casos la respuesta obvia será por el sí.
¿Pero qué pasaría si alguien interpreta

que "los actores políticos del pasado" no son
sólo expresidentes, sino exfuncionarios como
Javier Jiménez Espriú, por ejemplo —quien
era secretario de Comunicaciones y Trans
portes cuando se canceló el aeropuerto in
ternacional de Texcoco—?

¿O peor aún, si corrieran a Hugo
LópezGatell como encargado del comba
te a la pandemia de covid19 en México, que
tantas muertes ha ocasionado por su probada
ineptitud?

Sería toda una verdadera pachanga, pues

el traje le podría quedar a cualquier exfun
cionario, y todo porque el gobierno decidió
gastarse 500 millones de pesitos en un circo,
al que casi nadie va a ir.

Para lo único que servirá la mentada con
sulta es para medir el poder de convocatoria
de Morena, que le ha estado echando toda
la galleta en promoverla, y los votos que se
junten se le podrán acreditar a la fuerza real
de ese partido; para el resto de la ciudadanía
no es de interés.

Para que la consulta pueda ser vinculato
ria, se necesitarían al menos 37
millones de votos, cosa que ni
yendo a bailar a Chalma se van
a lograr y la 4T quedará exhibi
da como un movimiento que va
perdiendo arrastre.

Porque no es lo mismo quie
nes opinan en las redes y apoyan
todo lo que sale de Palacio Na
cional, a los que en realidad van
a las urnas. En 2018, el Presiden
te ganó con un poco más de 30
millones de votos; habrá que ver
cuántos juntan en esta ocasión.

Como en Morena ya anticipan
un rotundo fracaso, desde hace
semanas empiezan a culpar al

INE, cuya única responsabilidad es organizar
las mesas y contar los votos, y a los conserva
dores por boicotear el proceso.

Una consulta sobre si hay más seguidores
chivas o águilas jalaria más votos que respon
der a este jeroglífico.

O
CENTAVITOS

Más que una sanitización, el gobernador
Silvano Aureoles necesita una limpia, pues
primero pierde la elección en su estado; des
pués es ninguneado en Palacio Nacional, y
cuando logra que Luis Almagro, líder de la
Organización de Estados Americanos, lo re
ciba para denunciar la narco elección en Mi
choacán, el uruguayo da positivo a covid19.
Hay quienes piensan que más que sanitiza
ción, el góber recibió una satanización, por
aquello de que trae al santo de espaldas.
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Los "juanetes" aparecen por caminar descalzo y pisar el suelo
frío. Los juanetes son una deformidad del pie que se presenta
a nivel de la articulación del primer dedo del pie y que afecta
progresivamente a los otros dedos. Su síntoma más visible es
un bulto o protuberancia que se forma en el lado exterior de
la base del primer dedo o hallux, del que proviene el nombre
científico de esta deformidad conocida como hallux valgus.

Debido a su alta frecuencia, hay muchos mitos en torno a
su origen, uno de los más escuchados es que caminar descalzo
y pisar el suelo frío origina los juanetes.
CONSECUENCIA
Se cree que el "juanete" o hallux valgus es una consecuencia
molesta, pero inevitable, entre los múltiples achaques de la
vejez, muchas personas mayores creen que los dolores y la de
formación delos pies son algo normal cuando se llega a cierta
edad. La falta de información al respecto lleva a muchas de
ellas a sufrir este problema y resignarse al dolor al caminar, o
bien, a usar remedios que no alivian ni el dolor ni la deforma
ción, y en especial a ignorar que hay tratamientos adecuados,
médicos y quirúrgicos, que pueden solucionar el problema.
REALIDAD

La realidad es que un gran porcentaje de la población sufre
este problema; no existen estadísticas en México, pero un gru
po de científicos de Inglaterra evaluaó a cerca de 2,900 indivi
duos y un tercio de ellos padecen un cierto grado de juanetes,
y entre 12 a 56% de los mayores de 65 años sufren de juanetes,

con predominio mayor en mujeres (Fields, G., Hallux Valgus,
Med. Science, 2019). Un juanete es una protuberancia ósea
(callo interno) que se forma en la articulación de la base del
dedo gordo del pie por varias causas, ocasionando que el dedo
gordo del pie se desvíe y se apoye contra el dedo adyacente,
provocando la deformación de la articulación del primero y,
en los casos avanzados, que se encoja el segundo dedo, el lla
mado "dedo en garra". Su causa es genética, hay familias en las
que todos sufren este problema; el pie plano puede favorecer
su aparición, y como se señala líneas antes, es más frecuente
en mujeres y puede afectar ambos pies.

Los tratamientos no quirúrgicos que pueden aliviar el dolor y
la presión de un juanete incluyen los siguientes: nuevos zapatos,
usar zapatos espaciosos y cómodos que brinden suficiente es
pacio para los dedos de los pies, usar plantillas adecuadas para
favorecer la orientación de los dedos, y aplicar hielo o sustancias
analgésicas para disminuir el dolor.

Los tratamientos quirúrgicos que se pueden realizar, como
procedimientos únicos o en combinación, son los siguientes:
extirpar el tejido inflamado de alrededor de la articulación
del dedo gordo del pie, enderezar el dedo gordo del pie me
diante la extirpación de parte del hueso, realinear uno o más
huesos en el antepié a una posición más normal para corregir
el ángulo anómalo en la articulación del dedo gordo del pie,
o bien, unir los huesos de la articulación afectada de manera
permanente; todas estas intervenciones las puede realizar un
cirujano ortopedista experto con toda facilidad.
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BRONCEADOR/HEIDI GB

¿Cómo saber sí uno está usando correcta?
mente el bronceadorpara ayudara mante
ner la piel a salvo del cáncer de piel?

R. Doña Heidi, piense en dos productos: el
bronceador y el protector. Ahora olvídese
del bronceador y lea esto que le comparto
del protector.
Piense en el protector solar como un filtro.
Le ayuda a protegerse de los peligrosos rayos
ultravioleta (UV) del Sol, pero no los bloquea
a todos. Incluso con un uso adecuado? álT;
gunos rayos ultravioleta seguirán llegando
y muy importante es que debe usar un pró
tector solar de amplio espectro con un FPS
de 15 o más.

Hay productos con números de SPF más
altos. Pero eso no significa que ofrezcan
mucha más protección. Por ejemplo, los
protectores solares SPF 15 filtran aproxima
damente el 9396 de los rayos UVB.
Los protectores solares SPF 30 filtran alre
dedor del 97 por ciento.
Cuanto mayor sea el número de SPF, menor
será la diferencia de protección.
Para usarlos efectivamente siga siempre las
instrucciones de la etiqueta y nunca esca
time para cubrir su cuerpo. Asegúrese de
colocarlo en todas las partes que no estén
cubiertas por la ropa, por ejemplo, su cara,
orejas, cuello y brazos y no olvide sus labios.
Puede encontrar bálsamos labiales con pro
tector solar en muchas tiendas y si también
va a utilizar repelente de insectos o maqui
llarse, póngase primero el protector solar. Si
se mete al agua, repita el proceso al salir de
la misma, asuma que el agua le quitó toda
la protección.

TRUMP/CÁRDENAS VOLT

¿Hay consenso en que Trump ha sido el peor
Presidente en la historia de Estados Unidos?

R. Sorprendentemente, no. Aquí le compar
to la lista de los diez peores en la historia
que CSpan compiló con la ayuda de 142

historiadores presidenciales:
james Buchanan
Andrew Johnson
Franklin Pierce
Donald J. Trump
William Henry Harrison
John Tyler ;.¡
Millard Fillmore
Warren G. Harding v
Herbert Hoover
ZacharyTaylor
Para gran sorpresa de muchos, incluyendo
¦ su servidor, Trump sólo logró un 4o lugar. No
; qüiero imaginarme qué hicieron los 3 prime
ros para ganarle.

MÁS/JAMES MANUEL CASADO

Tenemos un familiar que está totalmente in
merso en las más idiotas teorías de conspira
clóny, aparte de esas locuras, lo que más nos
enerva es su aparente sentido de superiori
dad basado en que él posee acceso a secretos
que nosotros los pobres ignorantes no pode
mos acceder. ¿Por qué actúa así esta gente?

R. Don James, estos sujetos se identifican
por tener en común una tendencia entre
una menor capacidad de pensamiento crí
tico y una mayor creencia en la teoría de la
conspiración. Las teorías de la conspiración
se refieren a los intentos de explicar la cau
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sa última de un evento importante (social,
político, climático, etcétera) acusando a una
coalición oculta de personas u organizacio
nes percibidas como maliciosas y poderosas
de haber planeado e implementado en se
creto estos eventos.

Véalo así, el pensamiento crítico, el análisis
objetivo y la evaluación de una situación re

quiere una colección de habilidades cogniti
vas. Estos incluyen la capacidad de discernir
información relevante e irrelevante, pensar
sistemáticamente, ver otras perspectivas, re
conocer y evitar falacias lógicas, mirar más
allá de lo obvio, ser consciente y evitar ses
gos y cambiar de opinión a la luz de nueva
evidencia. Ahora dígame, ¿su familiar posee
estas cualidades? ¿No, verdad?
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Ante desinterés oficial, ¡16,244! infectados ayer...
Aunque lejos aún de los reflectores, Acción Nacional entró
ya en un periodo de plena "ebullición" merced a la convo
catoria que, "boca a boca, por lo pronto...", realiza su diri
gencia a la sesión presencial del Consejo Nacional en que,
el primer sábado de agosto previsiblemente, el 8, deberá
Integrarse la Comisión Organizadora del proceso electoral
para designar un nuevo Comité Ejecutivo Nacional o la re
elección del actual.
Tal es la situación que, insistamos, no acaba de con

cretarse la referida citatoria y ya la eventual ratificación de
Marko Cortés y los suyos al frente del partido es objeto
de críticas y una creciente oposición —acrecentada tras la
desafortunada imposición del impresentable Jorge Romero
Herrera como coordinador de la diputación blanquiazul
en la LXV Legislatura— que dio paso ya a la creación de un
"frente opositor" promovido por el gobernador Francisco
Pancho Domínguez, de Querétaro, la diputada tlaxcalteca
Adriana Dávila y el chiapaneco Gerardo Priego, crítico de
la alianza signada con el PRI y el PRD en la pasada elección,
aspirantes todos a presidir el partido y, eventualmente, por
la senadora Kenia López.

No será este un periodo tranquilo al interior del panismo,
puesto que, si bien en los pasados comicios la dirigencia
puede presumir haber concreta
do las alianzas necesarias para
reducir la aún hoy aplastante
presencia del oficialismo en el
Congreso de la Unión, que igual
ha servido a la 4T para modificar
la Constitución, que para impo
ner toda suerte de barbaridades,
poco o nada puede argumentar
tras la pérdida de posiciones cla
ve en territorios "propios", como
Baja California Sur, Tamaulipas,
Durango, Quintana Roo y más,
mucho más, lo que será utilizado
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por sus opositores para cuestio
narle e intentar impedir la ree
lección que, anunció, buscará.

Es verdad que el proceso ape
nas inicia y que entre hoy y no
viembre hay tiempo suficiente
para estructurar una propues
ta común y tejer alianzas para
evitar rupturas y eventuales
confrontaciones, aunque, insistamos, no son pocos los li
derazgos que a lo largo y ancho del territorio cuestionan el
quehacer de su actual dirigencia, sí y aún más, la paulatina
pérdida de identidad, principios y valores que de un tiempo
a la fecha exhibe el jtrora llamado "partido de las dere
chas", del compromiso social y de la honestidad.

El reto, pues, para quienes apostarán por la continuidad y
permanencia, como para quienes plantean un cambio hacia
adelante con recuperación de lo perdido, no se antoja fácil...

O
ASTERISCOS

*Más tardó ayer el siempre genuflexo Mario Delgado en su
bir un video promotor de la indefendible consulta dominical
imputando a Felipe Calderón haberse robado la elección en
2006, que Javier Lozano en retarle a debatir y exhibir "una
sola prueba" de su dicho. No dirá "ni pío"; ¿apostamos?...
* Apenas iniciando agosto, México podría despertar con la
desagradable sorpresa de un paulatino desabasto de gas
LP a miles de hogares, merced a la absurda decisión de la
Sener, de la cuestionadísima Rocío Nahle, de "topar" el
precio del energético. La Cofece, de Alejandra Palacios,
impugnó ya... Veremos.
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política

No será este un

periodo tranquilo
al interior del

panismo, poco
o nada puede
argumentar tras
la pérdida de
posiciones clave
en territorios

"propios", como
BCS, Tamaulipas,
Durango,
Quintana Roo

y más.
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El tema de la contaminación de los cuerpos
de agua en nuestro país es un asunto que
definitivamente requiere de una mayor aten
ción. Es claro que muchos de nuestros ríos y
embalses son contaminados por descargas
industriales y de aguas residuales munici
pales. La Conagua cuenta con una Red Na
cional de Monitoreo de la Calidad del Agua,
con 5,028 sitios de muestreo, distribuidos a
lo largo y ancho del país, y reporta diversos
resultados dependiendo del parámetro de
medición. Uno de ellos es la Demanda Quí
mica de Oxígeno (DQO). que es un indicador
de la cantidad total de materia

orgánica en el agua (resultado
de la contaminación hecha por
el hombre), donde se determina
que el 37% de los sitios monito
reados tienen calidad de buena

a excelente; 29%, aceptable, y
34%, contaminada o fuerte
mente contaminada.

En el país se cuenta con unas
2,500 plantas de tratamien
to municipales que, en teoría,
tendrían la capacidad para pro
cesar del orden del 60% de las

aguas residuales recolectadas,
sin embargo, sólo una parte de
este porcentaje cumple con la Norma Oficial
Mexicana NOMOOlSEMARNAT1996, que
establece los límites máximos permisibles de
contaminantes en las descargas de aguas re
siduales en aguas y bienes nacionales. Mu
chas de estas plantas no sólo no funcionan
adecuadamente, sino que se encuentran pa
radas por falta de mantenimiento y de re
cursos para operarlas, un problema derivado
de la crisis financiera que ya padecían los
organismos operadores y que se ha acen
tuado aún más con la contingencia sanitaria
por covid19.

Para muchos de los organismos operado
res, tratar adecuadamente sus aguas repre
senta una obligación que no pueden cumplir.
Sus prioridades inician con resolver el sumi
nistro de agua potable, la recolección de las
aguas residuales mediante una red de alcan
tarillado, que requiere de mantenimiento

continuo para llegar al final del proceso, que
es el de tratamiento, donde ya los recursos
económicos no les alcanzan y se ven obliga
dos a descargar sin tratar sus aguas residuales.
Ahora bien, la realidad es que la nor

ma oficial mexicana NOMOOlSEMAR

NAT1996 se encuentra rezagada en
comparación con las normas establecidas
en los países del Primer Mundo, donde se
tienen límites máximos permitidos mucho
más exigentes para la mayoría de los pará
metros de medición de la contaminación. De
hecho, desde hace años se viene preparan

do una actualización de nues
tra norma para equipararla a la
de los países desarrollados; la
Semarnat y el Comité Consulti
vo Nacional de Normalización

de Medio Ambiente y Recursos
Naturales ya la tienen lista para
su implementación y exigencia
a nivel nacional, pero aún no es
oficial.

¿Cuáles serían las conse
cuencias, donde prácticamen
te los parámetros permitidos en
el proyecto de esta nueva nor
ma se reducen prácticamente
a la mitad? Simple; ningún or

ganismo operador podría cumplir con esta
norma, ya que las plantas construidas en el
país, trabajando a su máxima eficiencia, no
podrían alcanzar las nuevas exigencias. Se
requeriría reconvertirlas mediante inver
siones multimillonarias, estimadas en unos
250,000 millones de pesos, dinero con el
que no contamos.
Tener una normatividad más exigente

que garantice la conservación de nuestros
cuerpos de agua es encomiable y debemos
buscar llegar a ello, pero mediante una gra
dualidad que técnica y financieramente nos
permita avanzar. Deberíamos empezar por
lograr que todos los municipios e industrias
del país cumplan con la norma actual. Se
ría importante que se evalúe el impacto y se
escuche a los involucrados antes de gene
rar una problemática de incumplimiento a
nivel nacional.
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José Luis Cortés,
presidente de la Unión
Internacional
de Arquitectos
• Convoca a la ÜIA para fortalecer su estructura y tener
una estrategia con un plan visionario específico de metas.

Columna invitada
Rodolfo Flores Lara*
optfitoi^xcfílsforo'girum.com.mx

La distinción mundial a José Luis Cortés es por su trayecto
ria profesional y humana, y que ha contribuido para lograr
una vida más digna de la sociedad y habitantes del mundo
por medio de sus estudios, análisis y ponencias de tesis en:
la arquitectura, los arquitectos, el urbanismo, la docencia y
el desarrollo de las ciudades más equilibradas.

Convoca a la Unión Internacional de Arquitectos (UIA)
para fortalecer su estructura y tener una estrategia con un
plan visionario específico de metas, trabajando juntos en el
consejo, grupos y comisiones de los concursos, transparen
cia y rendición de cuentas financieras, con unidad en todas
las regiones del mundo.

Desarrollaremos, con toda nuestra capacidad, a unir es
fuerzos y voluntades para lograr un mayor enfoque de la
arquitectura, para que satisfaga a todos los sectores de la

humanidad, con fortalecimiento
en el desarrollo urbano equili
brado, a promover mayores ac
ciones para combatir el cambio
climático, promover la Agenda
2050 de la ONU, e intensificar
la educación en las escuelas de
arquitectura

Con base a los programas de
la Unesco, incrementar la parti
cipación de las mujeres de to
dos los continentes; trabajar con
todas las organizaciones regio
nales: europeas, asiáticas, árabes, africanas, el Consejo
Portugués, mediterránea, de la exUnión Soviética.

Los arquitectos del mundo estamos obligados a: dise
ñar ciudades más saludables, más seguras, más incluyentes,
más equitativas, más humanas y más hermosas.

No se escatimará esfuerzo alguno para lograr que esta
visión se convierta en una realidad redituable para la hu
manidad de todos los continentes.

La Investidura del arquitecto José Luis Cortés será en
el palacio sede de la UIA, en la ciudad de París, Francia, el
día 30 de julio.

Para el año 2050, ya próximo, el mundo albergará más
de 10 mil millones de seres humanos, de los cuales las dos
terceras partes vivirán en ciudades urbanas, ya que existe
un tránsito de la población de lo rural a lo urbano, pro
piciando rápidamente una red de megalópolis en todo el
mundo.

A este ritmo del desarrollo urbano, las 20 ciudades más
grandes del mundo albergarán 500 millones de personas
en la medida de que los centros urbanos sean más altos,
extensos y densos.

Enorme y desafiante reto y compromiso social tenemos
los arquitectos de todos los continentes para coadyuvar a
las medidas urgentes que, en coordinación con otras dis
ciplinas, políticos, académicos e investigadores, unan es
fuerzos y voluntades para ir rectificando las tendencias de
desarrollo de la infraestructura integral que requiere un
balance optimo en la educación, salud, vivienda, trabajo y
recreación, en equilibrio con la naturaleza y el medio am
biente para el bienestar digno de la población.

Por ese devenir del tiempo y .de nuestra responsabilidad
profesional es que estamos conscientes, como arquitectos,
de que para alcanzar esa ilusión concreta se requiere una
planeación técnica que se oriente a transformar la realidad
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social y, por ello, es un proceso fundamentalmente político.
Convocamos a los arquitectos integrantes de la Unión

Internacional de Arquitectos y a los gobiernos de todo el
mundo a lograrlo y que este sueño de un orden sea una
realidad.

Enorme

y desafiante reto

y compromiso
social tenemos

los arquitectos
de todos
los continentes.
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La semana pasada, el Presidente de la Re
pública anunció la puesta en marcha de una
nueva estrategia en términos de seguridad.
Presionado el Estado por la ingobernabilidad
de varios municipios del país y la creación de
grupos de autodefensa en los altos de Chia
pas anuncia implementar una estrategia.
¿Cuál, cuándo y qué?

Ningún detalle al respecto, sin embargo,
podemos deducir dos decisiones que por su
importancia podrían ser parte de esta nueva
estrategia. Por un lado, la intención defini
tiva de que la GN se convierta en una cor
poración de la milicia y no civil, contrario a
lo que siempre advirtió. Numerosas fueron
las veces que anunció que la GN sería in
dependiente y se dedicaría a restablecer el
orden público sin intervención de ninguna
otra corporación, que según su muy parti
cular opinión, sólo sumaban corrupción y
violencia en los estados.

El nombramiento del general Rodríguez
Bucio se pudo ver con buenos ojos por
quienes aprecian y reconocen los valores
institucionales del Ejército mexicano. Habría
una GN al servicio de la nueva presidencia y
bajo las órdenes de un civil, pero comanda
da por un militar de carrera, con experien
cia y aptitudes suficientes para tan grande
responsabilidad. A lo largo de casi tres años
se ha podido constatar que fue un acierto
esta designación, como lo es ahora, que la
GN forme parte de la Sedeña bajo las órde
nes directas del Gral. secretario Cresencio
Sandoval en un momento en que la unidad
entre las corporaciones es necesaria para
hacer frente a la ola de violencia difícil de
mitigar.

La integración ha sido la labor más exi
tosa de Rodríguez Bucio, requirió conciliar
personal de dos corporaciones con diferen
te formación y condiciones laborales com
pletamente diferentes. Aun así, hoy logran
constituirse como la fortaleza del Estado
frente a la delincuencia que azota de norte
a sur el país. Otro de los aspectos en esta
nueva estrategia anunciada en la mañanera
podría ser la asignación de 50 mil millones

de pesos extras que se le darán a la GN para
la construcción de cuarteles exclusivos para
esta corporación.

Los hechos en La Aguililla, Michoacán y,
ahora la revuelta de varias comunidades en

Pantelhó, Chiapas, ponen al descubierto que
no es dinero lo que la GN necesita para hacer
frente a la ingobernabilidad de estos munici
pios. Los vemos replegarse con el argumento
de no provocar enfrentamientos, una acción
correcta, por más frustración que genere en
los soldados, cuando ante un enfrentamien
to no sólo no tienen órdenes de contratacar,
sino de huir antes de tratar de defenderse.

La estrategia del Presidente de tolerancia
y de no intervención de la fuerza del Estado
a través de la GN, el Ejército y la Marina, no
suma a la asignación de la GN a Sedeña ni a
los millones extras que recibirán ni mucho
menos a los programas sociales a los que le
apuesta el gobierno federal, nada podrá res
tablecer el orden en poblaciones en donde
no se sabe quiénes son los criminales y quié
nes los pobladores que reclaman justicia.
Cada vez más se presentan evidencias

de que en las elecciones pasadas el crimen
organizado influyo eft el triunfo de goberna
dores y alcaldes, todos ellos están por tomar
sus cargos sin que podamos predecir en qué
grado se incrementará la violencia que tiene
como objeto el control del territorio.

O
DE IMAGINARIA

La incapacidad de quien anuncia y organi
za las giras presidenciales en un momento
sensible en términos de seguridad da mucho
de que hablar. El anuncio de una visita pri
vada del Presidente a territorios controlados
por el Cártel de Sinaloa, sugiere un sinfín de
supuestos desde que se le señala al Jefe de
Estado tener innecesarias consideraciones
para con la familia de los Guzmán Loera.
Lo cierto es que pudo ser en otro fin de se
mana y no el de la Consulta Popular del 1Q
de agosto, que lo limita legalmente a hacerla
pública.
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• La ¡dea de la crítica como elemento para identificar
al enemigo.
—Es una invitación a valorar nuestra condición de libertad
en términos colectivos y en términos sociales, porque luego
se nos olvidan también los momentos muy difíciles que han
pasado en nuestras sociedades en el pasado, la dictadura
argentina, por ejemplo...

—Seguro, en general, de hecho, en Argentina, solemos
recordar 1983, lógicamente con la luminosidad de recupe
rar la democracia, pero como todo proceso histórico, fue
lento, gradual, estuvo lleno de tensiones. Los argentinos
arrastramos un montón de autoritarismos, violencias y ma
neras muy tóxicas de conducirnos unos con otros...

—Respetar y reconocer al otro, también, en su absoluta
libertad...

Lo anterior, parte de la conversación que tuve con
Eduardo Sacheri en Imagen Televisión. Aunque con él
no hacen falta pretextos, esta vez fue la publicación de su
última novela, El funcionamiento general del mundo (Ed.
Alfaguara, 2021) lo que nos puso, otra vez, a distancia, pero
frente a frente. Y como la literatura es justo un medio para
entender mejor el entorno, lo que en principio fue una en
trevista sobre la historia de unos jóvenes que buscaban la
manera de cambiar el rumbo de su vida a través del fútbol,
terminó llevándonos a hablar de la libertad y la dictadura
argentina.

Y justo momentos antes, en el
noticiario, daba parte de lo que
sucede en China: dieciocho años
de cárcel recibió de condena un
empresario agrícola crítico del
régimen de Xi Jinping. Se llama
Sun Dawu y fue juzgado en se
creto tras ser acusado de enviar
a sus empleados para evitar que
el Estado demoliera uno de sus
edificios. Esta sentencia es una

de las mayores impuestas en los
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últimos años contra un crítico

del poder.
No sólo en aquel país, donde

se originó la pandemia que vivi
mos y que vio morir a uno de los
primeros médicos que alertaron
del nuevo virus. También son
países en América Latina que, a
diferencia de Argentina, no han
logrado sacudirse de los líderes
y regímenes autocráticos, dictatoriales. Todos de discur
sos incendiarios, actos inhumanos, pero piel sensible. En
Nicaragua, el gobierno de Daniel Ortega mantiene pre
sos a casi una treintena de personajes, opositores todos.
Lo mismo exaspirantes presidenciales que líderes sociales,
integrantes del sector privado o de los medios de comuni
cación. La idea de la crítica como elemento para identificar
al enemigo.

En Cuba, tras las últimas movilizaciones, las imágenes
de activistas al ser detenidos, no han dejado de dar la
vuelta al mundo, a través de las redes sociales que logran
operar ante las restricciones de comunicación que orde
na DíazCanel. En Rusia, hace un par de días bloquearon
casi 50 sitios web dedicados al trabajo del líder opositor,
actualmente preso, Aleksei Navalny. Hace un par de se
manas, Juan Guaidó denunció el intento de detención que
vivió dentro de su hogar, cuando irrumpieron elementos
de las fuerzas especiales de la Policía de Venezuela. Y si
nos seguimos, llegamos hasta a las democracias donde las
instituciones juegan a los espías con herramientas propias
del 007...

La pandemia causó encierros masivos, golpeó nuestro
concepto más elemental de libertad. Aunque la libertad,
en un entendimiento más amplio, ha tenido que sortear
mayores desafíos desde hace décadas, siglos. Esta lucha no
termina, tampoco la perdamos de vista.
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Los morenistas y sus rémoras en la Comisión Permanente no
honraban sus discursos con el voto. Uno tras otro se apropia
ba del monopolio de la pureza, pero no hubo modo de que
incluyeran en la orden del día del periodo extraordinario, que
hoy Inicia, los desafueros de dos diputados y un funcionario.

Los diputados son de la coalición oficial. Uno de Morena,
Saúl Huerta, acusado de pederasta. El otro del PT, Mauricio
Toledo, señalado por enriquecimiento ilícito. El funcionario
en capilla es el fiscal de Morelos, Uriel Cardona.

Juntos haciendo historia... de impunidad.
* Una y otra vez, los morenos se declararon en contra de la
corrupción, el abuso sexual de menores. Hasta dijeron que
los legisladores del PAN eran "medallistas de oro en trampas
y mentiras".

Pero una y otra vez rechazaron las reservas para incluir en
la agenda del periodo los desafueros, con el argumento de que
era una trampa de "la derecha" para proteger a sus fiscales en
los estados que gobiernan.

Ni cuando la senadora del azul, Xóchitl Gálvez, les puso
en bandeja la posibilidad de incorporar al fiscal morelense en
la reserva que presentó para subir los desafueros al orden del
día de la sesión, cambiaron de postura.

Se aferraron a no desaforarlos el viernes. Poco importó que
la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, que preside
el morenista Pablo Gómez, haya impulsado el procedimiento.

El tema fue sacado unilateralmente del dictamen por la
dirigencia del grupo guinda en San Lázaro. La avalancha de
críticas que provocó esa negativa los obligó a prometer un
segundo periodo extraordinario —el 11 de agosto— para ver
el jaloneado tema.
* Fue un choque entre panistas y morenos. El PRI no subió
a tribuna. Estuvo más cerca de Morena a la hora de votar las
reservas. El perredista Miguel Mancera, único integrante de
la Permanente, tampoco dio señales de vida. Malas noticias
para el bloque de contención.

El nivel del debate anduvo por los suelos. Destacaron en
este departamento los diputados de Morena, María de los
Ángeles Huerta y Rubén Cayetano. Les faltaban argumen
tos. Les sobraban descalificaciones.
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Cayetano decía a los panistas: "les encanta tiznar", "recua
de simuladores hipócritas".

Respuesta relámpago de Xóchitl Gálvez: "No hay que lle
gar ni a la ofensa ni a la estridencia para llamar las cosas por
su nombre. Ustedes se han llenado la boca de estar en contra
de la corrupción. Ahí tienen a Manuel Barden, un hombre
que le robó la Presidencia a Cuauhtémoc Cárdenas, como
el icono de la honorabilidad...".

Cayetano andaba prendido. Ya encarrerado se volvió a ir
en contra de Ricardo Monreal, coordinador de los senadores
de Morena. El martes lo acusó de haber tumbado los acuer
dos para el extraordinario. Ayer le hizo un exhorto y hasta
lo amenazó: "Exhorto al senador David Monreal (se llama
Ricardo) para que actúe con la congruencia que demanda la
Cuarta Transformación en materia de Justicia...

"No me vayan a quedar mal, porque de lo contrario, como
dijo una paisanita mía de allá de Marquelia, mi boca me la
van a oír, y ya saben que yo no amago".

La respuesta a Cayetano vino tumos después en boca del
senador de Morena Alejandro Armenta: "No es admisible un
exhorto a la coordinación, que, por cierto, se equivocan, por
que no se llama David. Es seguramente un desliz siquiátrico
el que lo llevó a desconocer el nombre... En los pueblos se dice
que cuando la perra es brava, hasta a los de casa muerde".

Cayetano no se quedó con el golpe. Pidió la palabra por
alusiones. De nuevo contra Monreal:

"Se regodea lanzándome a uno de sus peones a descalifi
carme y con toda su perversidad acostumbrada en salir bien
librado, pensé que era un hombre de diálogo.Respete usted,
senador, la investidura que le concedió el estado de Puebla.
No se abarate, eso de hacerle la segunda al autodestape, es
como el comedido, que siempre queda mal."

Ese fue el tono del debate. Al final, se aprobó por una
nimidad el periodo extraordinario, sin los desafueros. En la
agenda de la sesión: la prórroga de un mes a la ley que prohi
be la subcontratación y los nombramientos de los titulares de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y de la Función Pública.
* Anticipamos un "martes negro" en materia de mortalidad
en México. Fue un "jueves negro". Lo confirma el Inegi. Se
esperaban de enero a diciembre 2020 un total de 749,500
defunciones y ocurrieron 1, 075,779. Un exceso de morta
lidad por todas las causas de 326,279, equivalente al 43.5
por ciento.

La causa principal del incremento fue la pandemia de
covid19, que ocasionó 201 mil 163 decesos. El 92.4% de las
defunciones se debieron a enfermedades y 7.6% a causas
externas: accidentes (32,334), homicidios (36,579), suicidios
(7,896) y eventos de intención no determinada (5,578).

Datos duros, dolorosos.
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Hace 200 años se vivían los últimos días de la Guerra de
Independencia.
Agustín de Iturbide, quien en noviembre de 1820 ha

bía recibido la encomienda del jefe político Juan Ruiz de
Apodaca de dirigirse a las montañas del sur para combatir a
Vicente Guerrero, había unido sus fuerzas con éste. El Plan
de Iguala, proclamado el 24 de febrero de 1821, establecía que
la Nueva España era "independiente de toda potencia".

Apodaca quien perdió el título de virrey, con el restable
cimiento de la Constitución de Cádiz envió al experimentado
militar Pascual Liñán a combatir a Iturbide. Pese a ello, una
a una las plazas comenzaron a caer ante el avance del Ejército
Trigarante, incluso sin dar pelea. Entre las pocas escaramuzas
que ocurrieron en esos días entre realistas e Insurgentes es
tuvieron la de Arroyo Hondo, cerca de San juan del Río, y Ha
cienda de la Huerta, en los alrededores de Toluca. En ambas,
los primeros fueron derrotados con facilidad.

En la Ciudad de México, fuertemente resguardada, el virrey
enfrentó una sublevación. Sus mandos militares, encabezados
por el general Francisco Novella le exigieron entregar el po
der. El viejo marino, apodado conde de Venadito por el lugar
del Bajío donde Liñán había vencido y apresado a Francisco
Xavier Mina cedió y volvió a España. De forma provisional,
Novella ocupó la jefatura política.

El sustituto de Apodaca desembarcó en Veracruz el 3 de
agosto de 1821. A diferencia del último virrey.se trataba de un
hombre liberal, afiliado con los hombres que habían obligado
a Fernando VII a jurar la Constitución de Cádiz, en marzo de
1820: Juan José Rafael Teodomiro de O'Donojú y O'Ryan.

Capitán general de Andalucía, Juan de O'Donojú era hé
roe de la invasión napoleónica. Apresado por los franceses,
fue encarcelado en Bayona, de donde escapó para volver a
España. Con el regreso de Fernando VII al trono en 1814 fue
encarcelado en Mallorca, donde se le torturó.

La entrada de O'Donojú en la Nueva España sucede de
forma "irreprochable", escribe Enrique González Pedrero en
País de un solo hombre. Recibe a los insurgentes y les asegura

que "si mi gobierno no llenase vuestros deseos de una manera
justa, que merezca la aprobación general (...) os dejaré tranqui
lamente elegir el jefe que creáis conveniros".

A través del coronel Manuel Gual y el capitán Pedro Pablo
Vélez, envía dos cartas a Iturbide. En una, oficial, lo reconoce
como jefe superior del Ejército de las Tres Garantías; en otra,
privada, le llama "amigo". Y le ofrece concretar el programa para
poner fin a la guerra que el propio Iturbide había propuesto al
virrey Apodaca cuando le hizo llegar el Plan de Iguala.

Acantonado en Puebla, Iturbide responde el 11 de agosto
a O'Donojú. "Veo con placer que están en consonancia nues
tras ideas", escribió. Y lo invita a que ambos se encuentren en
Córdoba, "para que en dicha villa tengamos una entrevista en
que, si es posible, pongamos la última mano a la grande obra
de felicidad de este suelo y se aten de un modo indisoluble las
relaciones y los vínculos de españoles y americanos".

Los Tratados de Córdoba, firmados el 24 de agosto de 1821,
sellaron el nacimiento de México como país. Son, como dice
la página de la Secretaría de la Defensa Nacional, "el reflejo
de un gran esfuerzo político por alcanzar un ajuste entre di
ferentes intereses".

No podría yo estar más de acuerdo. Iturbide y Guerrero,
hombres de visiones muy diferentes, ya habían puesto de lado
sus propios puntos de vista para acordar el Plan de Iguala.

Lo mismo hicieron Iturbide y O'Donojú. El primero había
abrazado la separación de España para que no prevalecieran
de este lado del Atlántico las ideas de la Constitución de Cádiz
y el segundo había sufrido persecución por parte del absolu
tismo en defensa de esas mismas ideas. De hecho, O'Donojú
todavía usó su poder como jefe político para que Novella y
sus hombres abandonaran la capital y el Ejército Trigarante lo
ocupara el 27 de septiembre de 1821.

Doscientos años después, no se deben olvidar dichas leccio
nes. La buena política, la que es útil, la que construye, no es la
de todo o nada, no es aquella que divide el mundo en buenos
y malos, sino la que propicia el encuentro de visiones distintas,
como las que existen en toda sociedad, a favor del bien común.
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Monreáliña
Aun sin ser jugador titular de la Comisión Permanente y después
de varias faltas hacia su persona, Ricardo Monreal anotó tri
plete al sacar los tres temas de interés público; la primera ano
tación se dio con la aprobación de la ampliación de los plazos
establecidos en la reforma en outsourcing, los cuales ayudarán a
conservar por lo menos 4 millones de empleos, además de anotar
con certeza jurídica en el combate a la corrupción al incluir la rati
ficación de Roberto Salcedo Aquino, secretario de la Función
Pública, y de Rogelio Ramírez de la O, para cumplir sus fun
ciones como secretario de Hacienda y Crédito Público. El refuerzo
en la cancha por parte de Monreal llegó después de que el martes
pasado los diputados compañeros de equipo no pudieron concre
tar la victoria del extraordinario. Buena jugada.

La chamba de Luz Elena
Vaya trabajo que está haciendo la secretaria de Finanzas del Go
bierno de la CDMX, Luz Elena González. Se ha estado re
uniendo con los más diversos sectores del empresariado para
aterrizar el programa de reactivación económica de la capital y
garantizar que éste no quede en una colección de buenos deseos.
Hay un énfasis especial en la industria de la construcción, que es
clave en el dinamismo económico de la capital. Pero, también, la
propuesta capitalina incluye renovar permisos en diversos secto
res para evitar que la carga regulatoria frene la inversión. Vere
mos el resultado, pero por lo pronto se ve un interés real de que el
sector privado encuentre condiciones adecuadas para invertir.

Sobre advertencia...
Parece que el Presidente aplicó una de las frases que inmorta
lizaran a Paquita la del Barrio, aquella de "¿Me estás oyendo,
inútil?". Y es que mandó un recordatorio a los integrantes de
su gabinete que libraron la primera guillotina y, al recordar la
reflexión del Tata Lázaro Cárdenas, señaló que difícilmente

hay quienes, después de tres años, trabajan como el primer día.
"Veré el ritmo de hoy a septiembre", advirtió. No sea que se va
yan a cansar, y si no pregúntenle a Irma Eréndira Sandoval, a
quien "fueron" de la Secretaría de la Función Pública.

Rabieta solidaria
Y ya que en los últimos días se habla del apoyo natural de las espo
sas de los políticos, Margarita Zavala no escatimó en despotri
car contra la consulta popular, un ejercicio que calificó de "farsa de
populistas", que violenta la presunción de inocencia. La expanista
y ahora próxima diputada del PAN criticó que el INE no haga nada
por sancionar los carteles donde aparece su esposo, el expresidente
Felipe Calderón, como parte de los que se quiere "enjuiciar".

Más largas a Ramírez de la O
Aunque se logró acordar ya un periodo extraordinario de sesio
nes en el Poder Legislativo, que se instala este viernes, resulta
que el nuevo titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, tendrá que esperar hasta el martes para la ratificación de su
nombramiento presidencial. El 3 de agosto será citado a com
parecer ante la Comisión de Hacienda, por la mañana, y en la
tarde sesionará el pleno para el acto protocolario de la toma de
protesta para ejercer el cargo, a 18 días de que ocupa ya las ofi
cinas de Palacio Nacional.

Caso Cabeza de Vaca...

unas por otras
La legisladora tamaulipeca Lupita Covarrubias consiguió esta
semana que la Cámara alta presentara ante la Corte dos solici
tudes en torno del caso Cabeza de Vaca. La primera, una me
dida cautelar que pedía la suspensión de la ley local que blinda
al góber, fue rechazada. Sin embargo, la segunda petición, que
sí fue admitida por la SCJN, es la que podría poner a sudar al
panista. Se trata de una controversia constitucional cuya re
solución podría anular definitivamente la ley que protege al
mandatario Francisco García, lo que obligaría al Congreso
estatal a legislar conforme a la Carta Magna. Veremos.
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¿Complacer o eludir?

Son dos estrategias
que ¡os políticos y
gobernantes suelen
seguir respecto a ¡a
opinión pública en
Ayer en su conferen

cia matutina, el presi
dente López Obrador

mencionó una encuesta de El

Financiero que mostraba una
mayoría de encuestados en des
acuerdo con el regreso a clases
presenciales. Me permito hacer
algunos comentarios al respecto.

1. Es un honor que los estu
dios de opinión que hacemos los
vea y los comente el liderazgo
político del país y, por supuesto,
el Presidente de la República. La
razón es que las encuestas me
todológica y éticamente sólidas
suelen transmitir mensajes im
portantes de la ciudadanía a sus
gobernantes.
2. Documentar a la opinión

pública es muy común, pero
saber cómo leen los gobernan
tes a la opinión pública y cómo
actúan ante ésta es un fenómeno
menos documentado. El comen
tario del Presidente me recordó

un libro de Lawrence Jacobs y
Robert Shapiro publicado en
el año 2000 (Politiáans Don't
Pander, University of Chicago
Press). Ahí describen dos estra
tegias que los políticos y gober
nantes suelen seguir respecto a
la opinión pública en sus accio
nes de política pública.
3. La primera estrategia la de

nominan pandering, y significa
ser complacientes con la opinión
pública, dirigiendo la política
pública hacia las posturas ma
yoritarias. En la ciencia política
a esa perspectiva se le conoce
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como el modelo del votante me

diano: los políticos se mueven
hacia los deseos mayoritarios,
donde buscan maximizar su

apoyo político.
4. La otra estrategia la deno

minan shirking, y significa eludir
las preferencias mayoritarias si
éstas no coinciden con lo que se
quiere o debe hacer; en vez de
seguir los designios de la opi
nión pública, los políticos tratan
de convencerla de que lo que
ellos proponen es más conve
niente. Si bien se navega en con
tra de los vientos de la opinión,
la posibilidad de atraerla hacia
tu propia posición es política
mente un gran logro. Si en el
primer modelo el líder se mueve
hacia la montaña, en el segundo
trata de mover a la montaña ha
cia sí.

5. Complacer a la opinión pú
blica (pandering) requiere flexi
bilidad en su programa, doctrina
o principios: el que se mueve es
el líder. Eludir a la opinión pú
blica (shirking) refleja una ideo
logía o doctrina más rígida, una
mayor convicción, pero no por
ello incapaz de persuadir a la
opinión pública. López Obrador
ha mostrado seguir una estra
tegia tipo shirking en el pasado,
argumentando que no está dis
puesto a dejar sus principios de

lado.
6. La encuesta de El Finan

ciero, publicada el martes 27,

mostró que el 36 por ciento de
los entrevistados a nivel na
cional está de acuerdo con el

regreso a clases presenciales,
mientras que el 63 por ciento
está en desacuerdo. Con estos

datos, la posición complaciente
o panderer sería adoptar esa vi
sión mayoritaria.
7. No obstante, el Presidente

fue muy claro al confrontar el
sentimiento mayoritario. Pare
cía en un inicio que iba a des
calificar la encuesta, pero no
fue el caso: "...yo voy a dar este
debate, no me importa que la
mayoría esté pensando en no
regresar. Yo voy a sostener que
es indispensable que se regrese
a clases, por el bien de los niños,
adolescentes, estudiantes, pa
dres de familia, por el bien de
todos," afirmó.
8. Es una interesante apuesta

política y no es la primera vez
que AMLO apuesta así, contra
la mayoría. Cuando era jefe de
Gobierno del DF, las encuestas
mostraban un rechazo mayo
ritario a la construcción de los
segundos pisos en Viaducto y

Periférico; el gobierno organizó
una consulta, su postura ganó, y
más pronto que tarde la mayoría

en contra de la obra se volvió mi
noría. La montaña se movió.

9. El Presidente hizo un punto
interesante sobre a quién son
dear: "Hay que ver si (la en
cuesta) es abierta, porque no es
lo mismo preguntar a cualquier
persona, que preguntarle a los
padres. Si es abierta es otra cosa,
todos opinamos, todos pode
mos y tenemos el derecho de
hacerlo". Sí les preguntamos a
los padres de familia en la en
cuesta en CDMX: entre aquéllos
que tienen hijos menores de 18
años, el 47 por ciento está de
acuerdo con el regreso a clases
presenciales y el 52 por ciento
en desacuerdo.

10. Las estrategias de com
placer o eludir tienen un pa
ralelismo en las encuestas: su
función es dar a conocer las

opiniones de la población sobre
temas específicos, lo cual puede
o no ir a tono con la postura
del gobierno. Si las encuestas
buscan articular de manera
confiable las diversas voces

ciudadanas, no hay lugar para
las complacencias a intereses
particulares, cualesquiera que
sean. Dicho eso, veremos si el
Presidente logra que la mayoría
de la opinión pública cambie de
parecer en el tema de las clases
presenciales.
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El circo de la consulta

La verdad es relativa

en este régimen.
La manipulación
política es la marca
de la casa

Lo único concreto

es que pagaremos
$528 millones para
financiar el discurso
presidencial
La consulta popular tiene

resultados claros desde mu
cho antes que se decidiera

realizarla para "esclarecer las
decisiones políticas" de anterio
res gobiernos. El primero es que
la mayoría de los mexicanos sí
quiere que se lleve ajuicio a va
rios expresidentes, por razones

fundadas e infundadas, objetivas
o subjetivas. El segundo es que,
sin importar cuántas personas
voten, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador probable
mente disparará obuses contra el
Instituto Nacional Electoral y los
medios, y los criticará porque no
hubo mayor participación toda
vez que, alegará, la sabotearon,
o mostrará su desprecio porque
pese a ellos, dirá, hubo alta par
ticipación. En cualquier caso, po
líticamente ganará, que es de lo
que se trata esta consulta.
La verdad es relativa en este ré

gimen. La manipulación política es
la marca de la casa y la despliega
con impunidad. Contra lo que ha
dicho el Presidente, el INE sí pro
movió la consulta. En total, a tra
vés de 3 mil 499 emisoras de radio
y televisión difundieron 377 mil
833 spots promocionales y alrede
dor de 800 mil pautas en las redes

sociales, al margen de los casi 7
mil espacios de publicidad exterior
y alternativos, y decenas de inser
ciones en diarios en todo el país.
Los medios han hablado profu

samente de la consulta, y la evi
dencia empírica señala que han
predominado las críticas, al expo
ner el galimatías del proceso para
llevarla a cabo y la forma como el
presidente de la Suprema Corte,
Arturo Zaldívar, hizo maromas
para satisfacer los deseos de su
jefe político y vecino en Palacio
Nacional. La pregunta original
que quería López Obrador iden
tificaba claramente a sus cinco
predecesores, y les imputaba un
presunto delito.
Como la justicia no se resuelve

por plebiscito, Zaldívar salió al res
cate del Presidente antes de que
se rechazara su pregunta por in
constitucional, y logró que la Corte
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aprobara una pregunta redactada
en forma ambigua, farragosa, que
no dice nada, para saber si desea
quien vote "emprender un proceso
de esclarecimiento de decisio
nes políticas tomadas en los años
pasados por los actores políticos,
encaminados a garantizar la jus
ticia y los derechos de las posibles
víctimas".

Quienes vayan a votar van a
creer, porque así se los ha dicho el
Presidente, que ése es el camino
para que pueda haber expresi
dentes que terminen en la cárcel,
sin saber, porque no se los explicó
López Obrador, que el resultado
de la consulta, si alcanzara el 40%
del voto del padrón nominal de
electores, no obliga a proceder al
Poder Judicial. Esto en el ideal, por
supuesto. La realidad es menos
idílica. Para que pudiera llegar al
40%, y que obligara al Ejecutivo
y al Legislativo a tomar algún tipo
de acción, por ejemplo, la crea
ción de una Comisión de la Verdad

para la cual no se requiere pre
guntarle a nadie, se necesita que
voten 37 millones de personas.
Sólo para efectos de apreciar

la escala de ese número, porque

no se pueden comparar man
zanas con sandías, la votación
que tuvo López Obrador en la
elección presidencial de 2018 fue
de 30 millones, y en las pasadas
elecciones federales, la mayor
en número de cargos de elección
popular enjuego, el total de vo
tos emitidos fue de 49 millones,
donde Morena tuvo 16.7 millo
nes y sus aliados el Verde y el PT,

otros 3.5 millones. Para efectos
de argumentación, si Morena lo
grara que quienes votaron por sus
candidatos sufragaran este do
mingo, no les alcanzaría para el
40% del padrón. De acuerdo con
una encuesta publicada por El
Financiero este miércoles, ni si
quiera todos los morenistas están
prestos para votar. Sólo el 61%
de ellos dijo que le interesaba
"mucho" ir a la urna. Juntando a
morenistas con simpatizantes de
otros partidos o apartidistas, sólo
una de cada 10 de las personas
entrevistadas mostró alto interés
en ir a votar.

No parece, de acuerdo con lo
que reflejó la encuesta, que la
consulta vaya a tener una alta
participación. ¿Pero acaso im
porta? El porcentaje de partici
pación será irrelevante porque,
como se espera, López Obrador
cantará de cualquier forma la vic
toria del pueblo. Sería relevante,
sin embargo, si la participación
fuera tan baja que no pudiera
ocultarse. Pero aun así, ¿quién
define qué es alta participación o
qué es baja?
Tampoco debemos olvidar

que al Presidente le importa muy
poco cuántos votan para cum
plir sus caprichos, como sucedió
cuando el 1 por ciento del padrón
electoral, pese al acarreo masivo
de votos en Chiapas y Tabasco y
la movilización de Morena en el
país, pidió en una consulta patito
en octubre de 2018 que había
que cancelar la obra del nuevo
aeropuerto en Texcoco, que hizo

tan pronto asumió la Presidencia,
justificando su objetivo detrás de
la voluntad del pueblo sabio.
Es cierto que hay molestias

fundadas e infundadas en contra
de varios expresidentes, algunas
por acciones que lastimaron a
la nación porque sus decisiones
no beneficiaron a todos, o por la
percepción de que tuvieron admi
nistraciones corruptas. También
existe una enorme subjetividad
en las acusaciones, que son más
políticas que penales, aunque
en casos de corrupción podría
encontrarse mayor sustancia,
pero sólo contra el expresidente
Enrique Peña Nieto porque, si
la hubiera en anteriores ad
ministraciones, los delitos ya
prescribieron.
Lo que tenemos enfrente este

domingo es una pantomima. Por
un lado, evoca al Imperio Ro
mano, que para mitigar la incon
formidad de sus súbditos y que no
se rebelaran, les daba pan y circo
en el Coliseo para que se olvida
ran de los altos impuestos que
teman que pagar. Por el otro, está
el combustible que le dará a la
narrativa de López Obrador con
tra el pasado, porque es más fácil
hablar de los problemas de ayer,
que de los problemas de hoy. Esta
consulta será una nueva faceta de

la gran manipulación que ha lo
grado con gran éxito, enajenando
a millones con su palabra. Al
final, lo único concreto es que pa
garemos 528 millones de pesos,
lo que costará la consulta, para
financiar únicamente el discurso
presidencial.
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Adelanto de las
noticias del lunes

Aquí les va un
adelanto de lo que
dirá el hombre

espectáculo que
habita en Palacio
La consulta del próximo

domingo es una más de las
farsas a las que nos tiene

acostumbrado este gobierno. Ni
es la pregunta que el Presidente
quería ni es un asunto creíble y
solamente saldrá de ese evento
que costará cientos de millones
de pesos, como todas las burra
das de este gobierno que cree
que sus disparates no cuestan
un torrente de demagogia para
que López Obrador tenga de qué
hablar en sus mañaneras.
Así que si quieren saber las

noticias que impulsará el Presi

dente el próximo lunes, aquí les
va un adelanto de lo que dirá el
hombre espectáculo que habita
en Palacio Nacional:

Lo de ayer fue una consulta
a los mexicanos sobre qué ha
cemos con los crímenes y los
delitos del pasado. La pesadilla
neoliberal que tanto daño hizo
a nuestro país. Y ahí están los
responsables, los que estuvieron
en este puesto, pero en vez de
consultar al pueblo se tapaban,
se encubrían entre ellos.
Mi pecho no es bodega y yo

no soy tapadera de nadie. Es de
queeeee... piensan que somos
iguales y no lo somos, por eso
no aparecí yo en esa consulta; es
más, yo no participé para que no
digan que es venganza personal,
que tengo odio y esas cosas que
publican en sus decadentes pas

quines. O sea, es de queeeee... lo
mío no es la venganza, lo mío es
el pueblo, el amor al prójimo, no
al dinero como lo hicieron ellos.
Porque fíjense lo que pasa

cuando se consulta al pueblo. La
gran mayoría, cerca del 90% se
manifestó a favor de que se enjui
ciara a los expresidentes. O sea,
que se investigue. Pues por eso,
es de que no querían que se hi
ciera la consulta al pueblo porque
éstos son los resultados: ¡90%! Es
casi la totalidad. Y eso de que nos
boicoteó el INE, hicieron de todo
para no hacer la consulta Cór
dova y Murayama, no les gusta el
pueblo porque son racistas.
Fíjense la diferencia. El Uni

versal, El Financiero, por su
puesto el panfleto del Reforma se
la pasan publicando encuestas
cuchareadas contra mí, a todo
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lo que da. Duro contra nosotros
porque hemos sido los más criti
cados en los último 110 años. Y

hacen sus engañifas, sus acuer
dos entre conservadores y dicen
que bajé, que voy en declive.
Pero nunca, nunca encuestan
al pueblo y cuando el pueblo
habla dice esto: ¡enjuicien a los
de atrás, a los corruptos, a los
rateros, a los saqueadores de
la riqueza nacional!, y lo hace
en un ¡90%! Digo... es qué ésa
es la verdad sin manipulación,
enjuagues de la plutocracia, la
verdad está lejos de las encues
tas conservadoras.

Ahora me preguntan de

que si yo... voy a... ¿cómo se
llama?... a enjuiciar, sí, enjuiciar
a los expresidentes. Ésa no es mi
opinión, yo no participé y lo dije
públicamente. Pero yo no los voy
a enjuiciar a ellos, ya los enjui
ció el pueblo ayer, o sea de que
son criminales, de que merecen
juicio y eso no depende de que el
Presidente lo diga, eso sería auto
ritarismo y aquí vivimos en una
democracia. Si hay elementos,
que proceda la autoridad, que
es autónoma, no como cuando
estaban ellos que eran tapaderas
de uno y del otro. Por eso no en
tienden de que esto sea diferente.
Esto ya cambió y el pueblo ha di

cho que merecen ser enjuiciados.
Eso es la justicia, lo otro son las
leyes, pero eso es cosa de aboga
dos y tráfico de influencias.
Y yo no, no tengo miedo al jui

cio de la gente, a ellos me debo:
no al fraude ni al acuerdo cupu
lar ni a la voluntad de los oligar
cas. No tengo miedo al juicio,
que hagan una consulta cuando
me vaya y verán que no sale así.
Porque no, no somos iguales y el
pueblo lo sabe y amor con amor
se paga.
Estos, con algunas de sus

variaciones, serán los pronun
ciamientos presidenciales. Se
puede ahorrar ver la mañanera.
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Se acrecienta el descrédito popular
en contra del Congreso
DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
O Opine usted:
opinion@elfinanciero.coin.mx
El descrédito popular que

tiene el Congreso debe
ría servir para que, por lo

menos, los actuales legisladores
se apliquen tanto para defen
der las causas de la gente, como
desaforar a aquellos diputados
que han incurrido en delitos del
fuero común, como ha sucedido
con Mauricio Toledo y el violador
de menores, Saúl Huerta, pero
lejos de hacerlo, Morena y el PT
se escudan en triquiñuelas para
sacar este tema de la agenda del
periodo extraordinario.
Como se sabe, después de los

resultados del 6 de junio, Morena
y sus aliados no alcanzaron a
tener la mayoría calificada y ello
les impide aprobar las reformas
legislativas del presidente, por
esa razón, en primera instancia,
deben cuidar a sus aliados como

el PT, que no lo tocan ni con el
pétalo de una rosa, tal como está

quedando demostrado con la
negativa para desaforar a uno
de los suyos, el diputado Toledo,
quien es acusado por la Fiscalía
de la CDMX por enriquecimiento
ilícito, entre otros.
Más allá de que el legislador

sea culpable o no, está el hecho
de que sus correligionarios no
lo quieran desaforar para que
sea tratado como un mortal co
mún en los tribunales y con esa
postura están encubriendo a un
eventual delincuente y eso tiene

nombre y se llama complicidad.
El tema es que, primero están

los intereses de partido y el de la
camarilla del grupo en el poder,
que pugnar porque se haga justi
cia en favor de las víctimas, como
son los casos de los adolescen
tes presuntamente abusados por
el diputado Saúl Huerta, quien
también ha resultado ser prote
gido por los morenistas.
Ojalá que las voces sensatas

que prevalecen al interior de
ese partido, permitan que en la
agenda de otro periodo extraor
dinario se ventile el desafuero.

Si así estamos en la víspera del
inicio de la LXV Legislatura que
comienza el 1 de septiembre,
no quiero imaginar qué pasará
cuando ya estén instalados los
diputados que la conforman y en
donde los nuevos equilibrios de
poder provocarán que se agarren
del chongo.
Viene la discusión del Paquete

Económico 2022 y allí se verá,
primero, si el bloque opositor
está sólidamente consolidado y
segundo, si los líderes de Morena
en ambas cámaras tienen los

arrestos suficientes para alcan
zar acuerdos.

En la Cámara alta no hay duda
de ello, con Ricardo Monreal,
pero en donde hay serias dudas
que se imponga el dorado puente
de la negociación, es en la Cá
mara baja en virtud del ánimo
troglodita que impulsa las accio

nes del pastor de los diputados de
Morena, Ignacio Mier.
Hay otro factor que pone en

tela de juicio la operación polí
tica de ambos coordinadores y
es que sus aliados, ya no lo son

tanto, ya que el PVEM y el mismo
PT, están dispuestos a romper
el cordón umbilical que los une
con Palacio Nacional y aunque el
gobierno de la 4T tiene los meca
nismos coercitivos para tenerlos
bajo el redil, lo cierto es que en
cualquier momento los mandan
a volar.
Las recientes acusaciones con

tra el senador del Verde, Manuel
Velasco, que se dieron hace ape
nas un mes, se han diluido como
agua entre las manos y no por
que el angelito sea inocente, sino
porque ya dio su brazo a torcer
el Partido Verde para seguir ava
lando en el Congreso lo que dis
ponga el presidente de México.
Lo que queda de todo este des

encuentro en la Comisión Perma

nente, es que se ensucia aún más
la imagen del Congreso que de
suyo, arrastra un descrédito po
pular que lo coloca en el primer
lugar del rechazo generalizado
de los ciudadanos, incluso supe
rior al de los policías.
Todos contra todos por algo

que en origen debería unirlos,
pero como siempre, primero
están sus intereses que los de la
ciudadanía y del país.
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Ni punto final ni punto y aparte. Punto y
seguido para someter a consulta popular lo
de siempre: revisar el pasado sin resolver el
presente ni perfilar el futuro. ¿Cuál es el caso?

Pese al dicho presidencial, ni punto
final íii punto y aparte ante el pa
sado. Sólo punto y seguido. Res

piro para continuar en lo mismo, lo de
siempre: ignorar el presente y anular el
futuro.

La revisión inconsecuente de lo de

ayer para no proyectar lo de mañana.
Ejercicio de memoria para recordar
sin curar las heridas que, en su diverti
mento, exhibe la indecisión como dis
curso, la contradicción como postura
y la vaguedad como resultado. Ni fu
ni fa... Pausa para explorar qué pasó,
no punto de inflexión para definir qué
sigue.
Al mérito de por fin darle utilidad a

la consulta popular como valioso ins
trumento de participación en la de
mocracia lo desvanece el sentido, el
planteamiento y el resultado.
Infinidad de elementos conspiran en
contra del ejercicio plebiscitario.

Ahí está la peligrosa circunstancia sa
nitaria, el divorcio de la pregunta oficial
y la propagandística, la falta de recursos

y ganas para instrumentarlo, la fatiga
del activismo promotor, el inocuo resul
tado previsible y, de asumirla, la compli
cada consecuencia política.

El mayor de los factores que maquina
contra la consulta del próximo domingo
es, sin embargo, la generación de una
expectativa una más de las muchas
engendradas que a la postre provocará
insatisfacción o, de colmarla, un enredo
político que empantanará acciones sus
ceptibles de emprender hacia adelante,
no hacia atrás.

¿Por qué empeñarse en una absurdi
dad? En ese caso, mejor consultar si el
5 jimio de 1520 debe denominarse "La
noche triste" o, como se impuso, "La
noche victoriosa". Dilucidar, pues, si el
triunfo en una batalla borra la derrota

en una guerra. ¿Qué caso reinsertarse en
el pasado, habiendo tanto qué hacer en
el presente en pos de un mejor futuro?
Un sinsentido inaugurar en mal mo
mento y de pésimo modo el uso de un
instrumento para ensanchar la demo
cracia, incorporando la vertiente parti

cipativa a la representativa.
Si la gente acude masivamente a las

urnas, la consulta podría derivar en un
foco de contagio. Si la gente se abstiene
por temor a la partícula infecciosa, la
consulta podría derivar en un fracaso
político. En ambos casos, por el gali
matías (la pregunta oficial) puesto a la
consideración ciudadana, el resultado
será incierto.

Hasta ahora, quizá, por corrección
política, no se han querido vincular los
cierres de campaña y la jornada elec
toral con el arranque de la tercera ola
pandémica. Sin embargo, el calenda
rio lo sugiere. La llegada de la variante
delta del virus coincide con aquellas
actividades y, sobra decirlo, las medi
das sanitarias adoptadas por la autori
dad electoral fueron elementales, sobre
todo, ante la participación registrada.

Suponiendo sin asegurar esa liga, es
un albur convocar de nuevo al electo

rado. Sobre todo, considerando que
el carácter vinculatorio de la consulta
exige de una participación de 40 por

Fecha: 30/07/2021

Página: 47

Area cm2: 715

1 / 2

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 187,473

Página 11 de 16



ciento del listado nominal de electores,
37.5 millones de votantes que habrían
de acudir a 57 mil casillas, apenas un
tercio de las instaladas en junio. De re
gistrarse una participación nutrida, las
aglomeraciones serán inevitables; de no
darse, será un fracaso.

Podrá argüirse que la meta no es
sino aplicar ya un mecanismo de par
ticipación ciudadana. Vamos que, esta
vez, importa más el medio que el fin.
Aun así, ¿qué caso tentar al virus o al
fracaso?

En todo esto, llama la atención la con
tradictoria postura presidencial.
El mandatario dice estar a favor del

punto final ante los ilícitos cometidos
en el pasado y que, por lo mismo, no
participará en la consulta. Empero, ante
la duda de si se recolectarían la firmas

ciudadanas requeridas para llevarla a
cabo, él la afianzó. Solicitó realizarla
y, ahora, la promueve. ¿Cómo estar en
contra, no participar y hacer todo por
ella?

Puede conjeturarse desde luego que,

aun a su pesar, el Ejecutivo está porque
la gente decida si debe o no sentarse en
el banquillo de los acusados a los ex
mandatarios, aunque la redacción de
la pregunta reformulada por la Corte
lejos esté de plantearlo. Sin embargo,
también puede pensarse que no quiere
cargar con la responsabilidad de llamar
a cuentas a sus excolegas. Un titubeo
disfrazado.

Cómo explicar esa postura que echa
mano del doble discurso no, pero síy
elude denunciar, como podría, presun
tos delitos para, en su caso, perseguir
los. Desde esa óptica la consulta sobra,
como también si al final todo concluye
en la creación de una Comisión de la
Verdad.

Y, en este asunto como en otros,
la ventaja del oficialismo es la ausen
cia opositora. Aun aliada, practica la
política de la avestruz: ni defiende ni
condena a los exmandatarios que ella
misma colocó en el poder, ni defiende ni
condena la consulta. Calla.

Sin hablar en tiempos de austeridad y
necesidad del gasto de 500 millones de

pesos en un ejercicio innecesario, ante
la posibilidad del fracaso de la consulta,
los promotores de ella ya preparan el
banquillo para sentar como culpable al
Instituto Nacional Electoral.

Así, queriendo salir de un callejón,
se meten en otro: vacunar, menuda pa
radoja, al Instituto contra cualquier re
forma siendo que el órgano electoral la
requiere. Al proyectar al instituto desde
ahora como responsable del eventual
fracaso, obligaran a defenderlo y a de
jarlo como está, cuando ciertamente
exige ajustes. Así, ni consulta popular ni
reforma electoral.

Quizá, al atardecer del domingo se le
denomine como "la noche triste" de la
consulta popular.

Ojalá, el ejercicio no termine por expe
dir sin querer un certificado de impuni
dad e inocencia a los exmandatarios por
no poderlos vincular a proceso o por
crear un pantano político que impida
salir adelante y, en el cual, donde si bien
hay aves que lo cruzan sin mancharse,
también las hay que ahí sucumben.
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AMLOysu nueva derrota

Como Rey Midas a la in
versa, Andrés Manuel
López Obrador trans

forma en basura el oro que toca.
Un instrumento de consulta
popular, mecanismo de demo
cracia participativa, lo trans
formó en burla, un ejercicio
pitero que aportará un antece
dente negativo a esta clase de
ejercicios ciudadanos que, en
otras naciones, destacadamente
Suiza, es un potente instru
mento para manifestar la volun
tad popular. El que ambiciona
pasar a la historia como el Gran
Transformador, lo hará como
un hombre que destruyó a la de
mocracia buscando polarizar a
la sociedad.

Porque lo que refleja la con
sulta es el rencor que carcome
al inquilino de Palacio. Quien
se sentía destinado a dirigir
los destinos de la nación, y lo
logró, no puede perdonar a

aquellos que cree que quisie
ron obstaculizarlo en su senda
a la grandeza. Mientras hacía la
campaña interminable, acumu
laba odio al tiempo que sumaba
derrotas. Su imaginario fraude
del 2006 tiene un perpetrador,
Vicente Fox, y al usurpador que
se benefició ocupando su lugar:
Felipe Calderón Hinojosa. Car
los Salinas y Ernesto Zedillo,
junto con Enrique Peña Nieto,
representan el neoliberalismo
que el Presidente tanto detesta y
que ha jurado desterrar.
La Suprema Corte igualmente

pasará a la historia por haber
permitido el revanchismo obra
dorista, aunque evidenciando
lo burdo del ejercicio. En quie
nes descansa la última inter

pretación de las leyes optaron
por generalizar la pregunta y
la mostraron en su patetismo.
En una redacción farragosa, se

pregunta a la ciudadanía si debe
aplicarse la ley.
Morena, con la bendición

presidencial, se ha obstinado
en seguir hablando de los ex
presidentes, endilgando a cada

uno un imaginario delito para
ser juzgado. Quizá el más pa
tético ha sido el caso de Sali
nas de Gortari, al que se acusa
de fraude electoral en 1988,
cuando el orquestador de la
caída del sistema electoral hoy
funge como director General de
la Comisión Federal de Elec
tricidad. Pero Manuel Bart
lett Díaz se debe estar riendo
ante la ironía de la situación, y
quizá Cuauhtémoc Cárdenas
haciendo coraje por una nueva
burla a su persona.
A Ernesto Zedillo se le "acusa"

del Fobaproa (esto es, de salvar
al sistema bancario nacional
en medio de un colapso eco
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nómico). El gobierno que de
facto ha condenado a muerte a
miles de personas por la falta
de medicamentos oncológicos
se atreve a señalar a Enrique
Peña Nieto por Ayotzinapa y a
Vicente Fox por lo ocurrido en
Ateneo. La propaganda del par
tido de quien es asiduo visitante
de Badiraguato e hizo al ejército
rendirse en Culiacán, presenta a
Felipe Calderón como cabeza de
un narcogobierno.

A medida que se adentra en
su gobierno, López Obrador se
mantiene en una fantasía cre
cientemente lejana. En sus planes
sexenales la elección intermedia
iba a traer una rotunda victoria

gracias a un gobierno extraordi
nario en lo económico y social.
Una aplastante mayoría legis
lativa que validaría juzgar a sus
predecesores y, quizá, le permi
tiera la reelección o extensión de
su mandato. Creyó poder llamar
a su consulta al mismo tiempo

que la cita electoral, y así hacer
campaña y dinamizar a sus bases.
Los millones que se necesitan

para hacer vinculante la burla
no estarán ahí, y ya los perso
neros del Presidente culpan al
INE (sí, al INE) de lo que será
un desastre. La consulta pitera
será un símbolo más del fracaso
obradorista, una muestra del
profundo abismo entre los sue
ños guajiros de un mesiánico y
la terca realidad, con el precio
pagado por la nación entera.
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*

LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @dariocelise

Próximo lunes al mercado
Fibra EXI con 21 mmdp

L PRÓXIMO LUNES se colocará en el mercado un
nuevo Fideicomiso E. Se trata de Fibra EXI, que
tendrá en la panza cinco carreteras por un valor
de 21 mil millones de pesos.
Este es el sexto vehículo de la familia de fon

dos EXI que se lista en el mercado y en donde se manejan
activos en México, Colombia y Perú. Son administrados por
México Infrastructure Partners.

El equipo lo lidera Mario Gabriel Budebo, junto
con Andrés Alija, Guillermo Fonseca y Gerardo Co
losio, quienes operan proyectos en los sectores de agua,
energía, telecomunicaciones y transporte.
Fibra EXI está conformada por las carreteras Kantunil

Cancún, ApaseoPalmillas, Río VerdeCiudad Valles, el Li
bramiento Piedad y el túnel Interurbano de Acapulco, que
representan unos 432 kilómetros.
Estamos hablando de las concesiones que el año pasado

EXI compró a ICA, que dirige Guadalupe Phillips, y a la
Caja de Pensiones de la Provincia de Quebec (CDPQ), que
maneja Jordi Tasias.
Los adquirentes de los certificados bursátiles serán bá

sicamente inversionistas institucionales, como las afores
Siglo XXI de David Razú, GNPProfuturo de Arturo Rodrí
guez y Banamex de Armando Kuri.

Mario Gabriel Budebo Asimismo, Unión para la Infraestructura Perú, una so
ciedad entre Sura Investment Management y Credicorp Ca
pital, además de Axa que comanda aquí Daniel Blande y

Quálitas, de José Antonio Correa.
Se trata de la primera colocación que levantará dinero fresco, tras prácticamente 36 meses de sequía en el

mercado. Hasta ahora solo habíamos visto roll overs de fibras de una misma emisión.
Los agentes financieros de Fibra EXI son BBVA de Eduardo Osuna, Santander de Héctor Grisi y BTG

Pactual de Guillermo Ortiz, y los abogados Greenberg Traurig y RitchMueller.
Fibra EXI tiene el objetivo de poner a disposición del mercado una plataforma que expande oportunida

des a los inversionistas en proyectos de infraestructura que actualmente ya generan flujo.
A la par de los proyectos actuales que integran la nueva fibra, como parte del desarrollo y crecimiento de

éstos, ya se tiene en puerta el desdoblamiento de algunos otros.
Es el caso de la autopista ApaseoPalmillas, donde ya se trabaja con la SCT en un ramal que la conectará

con Atlacomulco y que se convertirá en una nueva opción de conectividad entre la CDMX, Querétaro y Bajío.
Así que no le pierda la pista a Fibra EXI porque dará de qué hablar en el sector de la infrastructura durante

los próximos años.
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POR CIERTO QUE el tercer paquete de infraestructu
ra que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor va a anunciar en cualquier
momento, contempla once pro
yectos carreteros por un monto
de 57 mil 297 millones de pesos.
Solamente dos de ellos repre
sentan inversiones por 21 mil
898 millones. Se trata de la con
cesión de la autopista La Pita
hayaLibramiento Noreste de José Luis

ContrerasQuerétaro, de aproximadamen
te 61 kilómetros, que tendrá un
costo cercano a los 12 mil 400 millones de pesos.
Este desarrollo carretero fue adjudicado a Grupo
Valoran, de José Luis Contreras. Esta misma com
pañía potosina empuja también la Autopista Silao
Autopista 57 D, de otros 9 mil 405 millones de pesos.
Ambos proyectos inician en junio del 2022.

DENTRO DE ESE mismo subpaquete de once carrete
ras incluya cuatro proyectos de Grupo Pinfra, de Da
vid Peñaloza Alanís. Estamos hablando de la
modernización de la autopista AmeríaManzanillo
de cuatro a seis carriles y la construcción de obras
de conectividad con la API Manzanillo, por 3 mil 440
millones de pesos. El Libramiento de Uruapan de mil
960 millones. La autopista UruapanZamora de 4
mil 742 millones. Y la autopista Nabor CarrilloTex
coco de otros 2 mil 150 millones de pesos. El prime
ro arranca en septiembre, el segundo en noviembre,
el tercero en febrero de 2022 y el cuarto en junio
también del año próximo.

Y YA QUE hablábamos de fideicomisos especializa
dos, Fibra Educa reportó crecimientos en el segun
do trimestre del año respecto al
mismo periodo del año pasado.
El vehículo de la empresa que ad
ministra y arrienda universida
des bajo la marca ICEL registró
una utilidad neta integral en ese
lapso por 675.8 millones de pe
sos, un incremento de 3.35%. La
Fibra que dirige Raúl Martínez Raúl Martínez

SolaresSolares distribuye dividendos
trimestre a trimestre. Solo en los

primeros seis meses del 2021 efectuó dos pagos a sus
tenedores por más de 1.3 millones de pesos.

ESTAS OLIMPIADAS SON especiales: sedes sin público y
transmisiones sin el ruido de los asistentes. Las televi
soras tienen hoy un gran reto, que
es lograr transmitir sentimien
tos. Imagen TV de Olegario Váz
quez Aldir y que dirige Ernesto
Rivera lleva una gran ventaja
porque mezcló los conocimien
tos deportivos con el buen humor.
La experiencia de Javier Alar
cón y Pablo Carrillo en el pri Ernesto

Riveramer plano, y los titulares de ¡Qué
importa!, el programa de humor
de la televisora de Universidad. Hoy la competencia te
levisiva es la generación de contenidos de calidad.

LA CUARTA TRANSFORMACION VOLVERÁ A PUBLICARSE EL 17 DE

AGOSTO
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MAESTRO DE
CEREMONIAS.

La negociación pa
ra concretar un pe
riodo extraordinario,
que se había com
plicado deúltimo
morftento, principal
mentásen la Cáma

ra de Diputados, Í8¡
llevada a büen puer
to por el senador Ri
cardo MonrealAvi
la, f hoy se llevará c
cabo la sesión, don:
de se analizarán y
votarán tres temas:

prórroga de la entra
da en vigor de las
reformas en materia
de subcontratación
qye tiene el respal
do del sector empre
sartal, así etjmo
lijipficaci
Rogéfio Ramírez :#é
la O corno secreta

rio de Hacienda, y
de Roberto Salcedo,
en ta SFP. A ta luz
de los hechos, no
se puede negar ta
habilidad del políti
co zacateca no pa
ra hallaruna salida
favorable.
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Democracia
participativa
Por primera vez en la historia de la democracia

mexicana, habrá una Consulta Popular. La pre
gunta definida por el pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación es inteligible, pero Mo
rena y el Ejecutivo federal se encargaron de que

los electores tuvieran claridad de la materia: ¿los expre
sidentes de México deben ser enjuiciados?

El INE imprimió 93 millones de papeleras e instalará
más de 57,000 mesas receptoras de la opinión ciuda
dana, en las que podrían votar hasta 114 millones de
personas. Para tener efectos vinculantes, esta consulta re
quiere que acudan a expresarse al menos 37.4 millones
de electores. Una meta inalcanzable, es el consenso en
tre los expertos. Y más, por el repunte de contagios por
la Covid19 en la mayoría del territorio nacional.
Cuatro semanas después de las elecciones más gran

des de la historia contemporánea ocurrirá este ejercicio
inédito. De su resultante depende, sobre todo, el futuro
del INE. Y es que la dirigencia morenista ya ha responsa
bilizado a los consejeros electorales de los errores en la
organización y la difusión de la consulta popular.

Por mandato constitucional, el INE era el único faculta
do para promocionarla. Su esfuerzo en las semanas re
cientes, de acuerdo a los líderes del partido mayoritario,
ha sido limitado y a destiempo. El presidente del CEN
morenista, Mario Delgado, adelantó que impulsará la
instauración de una "comisión de la verdad" para proce
sar a los expresidentes.
El éxito o el fracaso de la primera consulta ciudada

na a nivel federal no dependerá de la participación. El
pasado ó de junio, en las elecciones intermedias de la
Cuarta Transformación acudió a las urnas 52.67% de
los ciudadanos inscritos en la lista nominal. "El INE, co
mo siempre, hizo su mejor esfuerzo de divulgar, de pro
mocionar la participación de la ciudadanía, pero ya de
pende de cada persona en lo individual si opta o no por

participar", insistió ayer la consejera Adriana Mar
garita Favela.

Paradojas de la democracia participativa: el próximo
domingo habrán más de 24,000 observadores acredi
tados —apenas una tercera parte de los solicitantes de
registro— pero no habrá representantes partidistas en
las mesas receptoras de votos.
El consejero Jaime Rivera formuló la mejor invita

ción entre sus colegas: "Una votación masiva (el próxi
mo domingo) sería un mensaje claro a la clase política
de que hay demandas que se deben de atender", defi
nió, "y en ese sentido invitaría a la ciudadanía a que sa
que la consulta de la disputa entre la clase política y que
la tome como propia, porque es un mecanismo y es una
herramienta de la ciudadanía que seguramente ayuda
rá a avanzar en la calidad democrática".

Del resultado de la consulta popular, empero, sí de
penderá el futuro del INE pues en las esferas guberna
mentales y entre los grupos parlamentarios oficialistas
existe la determinación de no dejar en manos de los ac
tuales consejeros la organización del próximo ejercicio
de democracia participativa, que sería la consulta sobre
la revocación de mandato, dentro de un año.

Efectos secundarios
RITMOS. El arribo de Roberto Salcedo Aquino y
Rogelio Ramírez de la O al gabinete presidencial
ha sido gradual. Esa misma lógica —dicen los que sa
ben— impera en decisiones sobre probables relevos
en el equipo de Andrés Manuel López Obrador,
quien justo dentro de un mes comenzará su último trienio
en Palacio Nacional. Pero ni Julio Scherer Ibarra irá
al Palacio de Covián ni Adán Augusto López Her
nández dejará el Palacio de Gobierno de Villahermo
sa; aunque tampoco es seguro que Octavio Romero
Oropeza y Rocío Nahle mantengan sus posiciones.
DISTORSIONES. La secretaria Rosa Icela Rodrí

guez ha reportado que en el primer semestre del 2021,
la incidencia de delitos como robo con violencia de vehí

culos y secuestro, registró una baja, respecto al mismo pe
riodo del 2020. La ONG Causa en Común sostiene que
las disminuciones en delitos y denuncias están asociadas
a la contingencia sanitaria, pero que la situación de violen
cia e inseguridad continúa agravándose y que una señal
omisa puede hallarse en el alarmante número de asesina
tos de niños y adolescentes, además de los feminicidios.
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Yo como el presidente,
no voy a participar
en la Consulta

or primera vez voy a coincidir con López Obra
dor y no voy a participar en la consulta delP próximo domingo, pero a diferencia de él, yo
sí quiero que se juzgue a los expresidentes y
a cualquier funcionario que haya cometido un

delito.

El presidente ha dicho en varias ocasiones que no es
tá de acuerdo con que se juzgue a los expresidentes y
no piensa participar en la consulta, por lo que es inex
plicable que fuese él, quien la convocó y redactó la pre
gunta para juzgarlos.

La pregunta inicial fue modificada por la Corte y no
se limita a los expresidentes, sino que puede incluir tam
bién a los jefes del gobierno de la Ciudad de México, a
los gobernadores y a cualquiera que haya ocupado u
ocupe un puesto público.

Si fuera una consulta seria, la respuesta debería ser Sí
para no ser cómplices de la corrupción, pero es una to
madura de pelo, porque no se requiere de una consulta
para juzgar a cualquier funcionario público. Es obliga
ción del gobierno y la fiscalía perseguir cualquier delito
que se haya cometido en contra del erario público. De
hecho, ya hay varias denuncias en contra de los expre

sidentes y lo único que habría que hacer es sacarlas de
la congeladora.
Si fuera una consulta seria, habría la obligación de

participaren la que es la primera consulta organizada
por el INE, pero como es una simulación que no tiene ra
zón de ser, yo creo que no se debe participar. La consul
ta es una burla a la participación ciudadana y una es
trategia para distraer nuestra atención, ante los malos
resultados del gobierno.
La consulta del domingo está usando un instrumento

constitucional de gran importancia, que debe servir para
conocer la opinión de la gente sobre reformas a la cons
titución o grandes proyectos nacionales, para que López
obrador cobre cuentas del pasado.

El presidente quiere hacer creer que los que no opo
nemos a esta consulta, estamos en contra de la democra
cia partidpativa, miente. En primer lugar, la democracia
participativa va mucho más allá de consultas, referen
dums y plebiscitos y busca que la ciudadanía participe
en las decisiones y la vigilancia diaria del gobierno, no
sólo en consultas cada tres años.

Por otro lado, las consultas deben ser un ejercicio se
rio, no una estrategia del presidente, para justificar su
falta de actuación en contra de la corrupción de los ex
presidentes y funcionarios públicos del pasado. O sea,
si se lo pide la gente va a actuar en contra de ellos, pero
como es casi imposible que se logre una participación
de 40%, la consulta será inválida y por lo tanto seguirá
siendo cómplice de la corrupción del pasado.
No hay ninguna razón para participaren la consulta

del domingo, será mejor que fracase para que la parti
cipación de la gente no vuelva a ser utilizada en forma
irresponsable y en beneficio o perjuicio de alguien, co
mo pretende López Obrador.

Fecha: 30/07/2021

Página: 85

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

Demetrio Sodi

Costo: 157,714

Página 4 de 9



Los números que
yo tengo muestran
ia terrible realidad
que nos esconden
Fueron 148,629 las personas que murieron de

Covid19 durante 2020, según los charlata
nes que cobran como secretario y subsecreta
rio en la Secretaría de Salud (SSa) del gobier
no federal.

Esta cifra no incluye las denominadas muertes en
exceso o excesivas atribuibles a la enfermedad que
causan el virus SARSCoV2 y sus variantes.
Y debería incluirlas porque los datos sobre estas

muertes en exceso causadas por la pandemia se en
cuentran en coronavirus.gob.mx/excesodemortali
dadenmexico/, que es un sitio oficial del gobierno
federal.

El exceso de mortalidad, tal y como se define en
dicho sitio es "el número de defunciones observadas

[durante un periodo] menos el número de defunciones
esperadas [durante ese mismo periodo]".

Para 2020, la SSa calculó las defunciones espera
das con base en los datos históricos de la mortalidad

por fecha de ocurrencia de 2015 a 2019 del Inegi.
Así, para el año pasado se esperaba que murie

ran 748,897, pero en realidad murieron un millón
73,695, una cifra 43.4% mayor.

La diferencia entre ambos números, 324,798, es el
de las muertes excesivas.

De las excesivas, el mismo sitio del gobierno fede
ral estima que 212,569 se debieron, de alguna ma
nera u otra, al Covid.

Si al número oficial que los dos charlatanes dieron
para 2020 148,629 le sumamos el de las muer
tes excesivas, resulta que el año pasado el coronavi
rus SARSCoV2 mató a 360,838 hombres, mujeres
y niños, aunque AMLO diga que a ellos no los afec
ta la enfermedad.

Sin embargo, este número podría ser aún mayor
si tomamos en cuenta la cifra de muertos por Covid
que se anota en el reporte preliminar Características
de las Defunciones Registradas en México Durante
2020, dado a conocer ayer por el Inegi, que se basa
en "Registros administrativos de defunciones, genera
dos a partir del certificado de defunción, los cuales
son suministrados al Inegi por las Oficialías del Regis
tro Civil y los Servicios Médicos Forenses o sus equi
valentes en las entidades federativas".

Según el Inegi, fueron 201,163 las personas que
murieron por Covid el año pasado; 52,534 más que
las 148,629 reportadas por los charlatanes.
Si al número proporcionado por el Inegi le suma

mos el número de muertes excesivas calculadas por el
gobierno de la 4T, resulta que los muertos por Covid
en 2020 fueron 413,732, incluidos gran parte de los
569 niños que de abril de 2020 a junio de 2021 mu
rieron a causa de la enfermedad.

Lo peor del caso es que, a pesar de la evidencia, el
gobierno que preside quien prometió que nunca nos
mentiría, insiste en difundir números que esconden la
realidad, números mentirosos.
Como van las cosas y ante la aparición de nuevas

variantes más agresivas y contagiosas, la situación
probablemente empeorará. Hasta antier, según los
números de los charlatanes, estaban muriendo 344
personas diariamente (promedio del número de falle
cimientos diarios ocurridos en los siete días previos).

Estos son los números que yo tengo y provienen de
la SSa, Inegi y el gobierno federal.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Consulta, consulta
que algo quedará
El domingo hay consulta

ciudadana, la primera ofi
cial, organizada por el INE,
con mesas en todo el país. La
pregunta, sehaescritoydicho
hasta el cansancio, es un gali
matías que mandó la Corte
para regodeo del presidente,
porque amor con amor se pa
ga. A quienes van a ir a votar
lapreguntalesimportaunble
do, a ellos les dijeron que vo
tar por el Sí es votarpor un jui
cio a los ex presidentes. Los
que no están de acuerdo con
el ejercicio o simplemente les
importa un comino la consul
ta no irán a votar. Por el No vo

tarán algunos pocos, que en
realidad votarán contra Ló

pez Obrador, simple y senci
llamente porque el presiden
te les cae mal, ellos tampoco
leerán la pregunta.

Lo que podemos prever
es que el Sí ganará con un am
plísimo margen (arriba de 80
porciento) conunniveldepar
ticipación bajísimo, probable
mente por debajo del 20 por
ciento del padrón. Esto signi
fica que para efectos políticos

ganará el Sí, no el Sí a la extra
ña y mal redactada pregunta
de la Corte sino el Sí al juicio a
ex presidentes que quiere Ló
pez Obrador. El domingo por
la noche veremos los festejos
en redes sociales y probable
mente hasta en las calles por
que, ahora sí, se hará justicia,
cualquier cosa que para ellos
eso signifique. Para efectos ju
rídicos el resultado, al no al
canzar una votación mínima

requerida de 40 por ciento del
padrón (37.5 millones de vo
tos), no será vinculante, pero
da igual porque, estar de
acuerdo en que (tomoaire) "se
lleven a cabo las acciones per
tinentes con apego al marco
constitucional y legal, para
emprender un proceso de es
clarecimiento de las decisio

nes políticas tomadas en los
años pasados por los actores
políticos, encaminado a ga
rantizar la justicia y los dere
chos de las posibles víctimas",
porque no vincula a nada, no
obliga a un juez, a un tribunal
a procesar a nadie, ni a los ex

presidentes ni otros actores
por algún delito específico.

No es claro cuál será el

papel de la Corte a partir del
resultado, si la interpretación
libre que hizo el ministro Zal
dívar en una entrevista donde

dijo que el objetivo era crear
comisiones de la verdad la

comparteelresto delosminis
tros o si daránuna explicación
coherente de quiénes son
esos actores políticos y en qué
año comienzan los años pasa
dos (eso sí amerita toda una
tesis filosófica).

De lo que podemos estar
seguros es que lo importante
de la consulta no es el resulta

do sino el uso que los poderes
hagan de ésta. La consulta tie
ne un fin político y tiene claro
su derrotero: la campaña de
linchamiento a expresidentes
que comienza el lunes en la
Mañanera, lo demás, una ver
dadera investigación sobre
posibles crímenes o corrup
ción, no existe.

Consulta, consulta que
algo quedará.
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Biden y el debate de la inflación
Mientras el Gobernador del lUinvico

señala que en las economías emergen
tes existe poco espacio para tolerar la
inflación, Gemirlo Esquivelargiunen
ta que las presiones inflacionarias del
país responden a factores globales.

o existen razones pa
ra sostener el hecho deN que el programa de re
activación económica

del presidente Biden ten
ga efectos inflacionarios en la economía
de los Estados Unidos. Las presiones pa
recen provenir de los efectos temporales
de la pandemia. No lo cree Moody's, ni
lo cree la Reserva Federal, ni la mayo
ría de los analistas. Las voces "técnicas"

que advierten que el plan de Biden pue
de ser inflacionario tiene una etiqueta
política, como el profesor de Stanford,
Michel Boskin, quien dirigió el consejo
de asesores económicos de George H.
W. Bush. Se trata de una estrategia re
publicana para atacar el popular plan
del presidente. El ataque republicano no
es contra el plan de inversión en infraes
tructura física, que ya han acordado en
principio por parte de los dos partidos,
más bien va en contra las políticas que
buscan incrementar los salarios y otor
gar créditos fiscales y transferencias en
efectivo a las familias de menos ingre
sos. En realidad, los republicanos quie
ren obtener los beneficios de apoyar
el programa de recuperación, pero al

mismo tiempo culpar a Biden de gene
rar inflación y renegar de las ayudas
sociales.

Los asesores de Biden señalan que
los efectos inflacionarios de dichas me
didas no se van a materializar debido a

que las presiones inflacionarias serán re
ducidas por los programas de inversión
que van a incrementar la productividad,
la demanda de trabajo y en general im
pulsar la economía por el lado de la de
manda. Las propuestas de Biden van
también a reducir costos en servicios co
mo salud, educación universitaria, vi
vienda y el cuidado de los infantes. Es
común que los paquetes fiscales sean
acusados de generar presiones infla
cionarias, el problema es que cuando
estos se limitan, por la politización del
debate, o se incrementan las tasas, se
reduce su potencial para generar creci
miento. En México tenemos un debate

similar, mientras que el Gobernador del
Banco de México señala que en las eco
nomías emergentes existe poco espacio
para tolerar la inflación, Gerardo Esqui
vel, uno de los vice gobernadores, argu
menta que las presiones inflacionarias
del país responden a factores globales,
lo que explica la reciente votación divi
dida del banco de incrementar la tasa.

Por otro lado, persiste en los Estados
Unidos un profundo prejuicio, contrario
a la evidencia empírica, de que las ayu
das sociales perpetúan a la pobreza.

Esther Dufloy Abhijit Banerjee, en Bue
na Economía Para Tiempo Difíciles, re
cuerda el discurso de Reagan de 1 986,
cuando declaró que la guerra contra la
pobreza se había perdido y había lle
vado a una crisis de las rupturas fami
liares. Decía el entonces presidente "A
partir de la década de 1950 la pobreza
estaba disminuyendo. La sociedad esta
dounidense, una sociedad de oportuni
dades, hacía maravillas. El crecimiento
económico proporcionaba una escale
ra... En 1964 se declaró la famosa gue
rra contra la pobreza y sucedió algo cu
rioso. La pobreza empezó a empeorar,
se podría decir que la pobreza ganó la
guerra... porque en lugar de ayudar a
los pobres, lo programas de gobierno
rompieron los vínculos que mantenían
unidas a la familias pobres". Esto es,
en el ataque político republicano no so
lamente está el viejo y redituable políti
camente fantasma de la inflación, sino
también el desprecio a quienes requie
ren de ayuda estable. Dufloy Abhijit ci
tan uno de sus múltiples estudios sobre
el efecto de las transferencias en la po
blaciones pobres y muestra cómo estos
programas mejoran la nutrición de las
personas, su escolaridad y su salud. No
hay muestras de que el dinero se gaste
en tabaco, ni en alcohol, tampoco de
que la gente trabaje menos. El prejuicio
pues, sigue marcando la pauta del de
bate económico norteamericano.
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La Consulta
¿tiene sentido?
Después de mucha discusión, debates en el Le

gislativo, críticas en la mañanera, llamados a
votar o no, por fin este fin de semana en Méxi
co se llevará a cabo una consulta ciudadana,
la primera legal organizada por la autoridad

electoral, a continuación va mi opinión al respecto.
1 .La pregunta. Está llena de ambigüedades y es suma

mente larga, la redacción fue hecha por la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación y no obedece a la redacción
original que le fue turnada, pero si sirve para los propósi
tos que pretende el presidente López Obrador. Para que
quede claro, quienes la atacan con el argumento de que
"la ley no se consulta" creo que no han leído bien la re
dacción, nunca habla de delitos ni de la ley, al contrario
menciona "decisiones políticas" (muy lejos de la palabra
delitos) y "garantizar la justicia y los derechos" (concepto
más cercano al discurso presidencial que la ley). Además
de la indefinición de esas decisiones políticas, deja en el
aire lo que significa "años pasados" (¿hasta cuando?);
"actores políticos" (de qué nivel, aunque en el discurso lo
concentren en cinco expresidentes); "posibles víctimas" y
sobre todo, deja sin definición el quién "debe emprender
un proceso de esclarecimiento". En pocas palabras la pre
gunta es tan general que el resultado puede servir para
todo o para nada.

2. La participación. En el 201 8, el presidente organi
zó (esa sí) una consulta, con una muy desaseada distribu
ción de mesas receptoras (aunque la pregunta y la forma
de votar no estuvo mal, voté), en la que participaron un
poco más del millón de ciudadanos; en ésta puede pasar
algo parecido o incluso más, dos, tres, o cuatro millones,
son muchos mexicanos, y aunque algunos saldrán a argu
mentar que fue un fracaso y que no se logró ni de cerca
40% requerido y por lo tanto no es vinculante (¿vinculan
te a qué?), el número absoluto de votos es suficiente para
que el presidente afirme "cientos de miles de mexicanos

se manifestaron" y darle la lectura política que le conven
ga, no será un fracaso porque no se pretende aplicar la
ley, sino construir una narrativa política a partir de la "vo
luntad popular expresada en la primer consulta ciudada
na en México".

3. El resultado. De esto hay poco que decir, los pocos o
muchos que vayan votarán apabullantemente por el "sí",
es una consulta tan extraña que nadie hace consulta por
el "no"; la discusión se ha dado sobre si vale la pena vo
tar o no votar, pero no sobre cómo hacerlo, eso denlo por
descontado.

4. ¿Qué seguirá? Podemos adelantar muchas de las
reacciones: los opositores al presidente saldrán a desca
lificarla, a mostrar el bajo porcentaje de participación, a
decir que no es vinculante y que el pueblo despreció la
consulta, en pocas palabras la calificarán como fracaso.
Creo que no han entendido; los simpatizantes del presi
dente mantendrán su discurso de que el pueblo pidió "juz
gar" a los expresidentes como delincuentes, que también
es exagerar; el presidente lo leerá como lo ha hecho con
sus consultas "a mano alzada", como la voluntad popular
que "juzgó al periodo neoliberal" y anunciará acciones
para hacer valer esa voz ciudadana.
A partir de ese momento, lo que se pretende es, por

medio de instancias no legales, sino populares, acusara
decisiones como firmar el TLC, privatizar bancos, autori
zar el Fobaproa, vender paraestatales, de generar pobre
za y desigualdad; causar el desastre del sistema de salud,
de las refinerías, etc. En pocas palabras, acusar al "neoli
beralismo" de las tragedias nacionales, y a sus presiden
te ubicarlos al lado de los villanos de la historia, de eso
se trata, de reescribir la historia de México y poner a Sali
nas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña al lado de Santa Ana,
Díaz, Huerta o Echeverría. Como ven, la consulta no bus
ca una vinculación con la ley, sino validar una narrativa
que tampoco es nueva.
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Rayuela
Mensaje a tos censores
de fu demotrucfa.

No seutt míjnltmfnjfc;
dé]ensenos ivnir
de cien en cien.
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ASTILLERO

Javier Duarte, impunidad en lo general IIA 6 años
de homicidios en la Narvarte // Rubén, Nadia
y las amenazas II Javidú gestiona pronta libertad

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

JAVIER DUARTE DE Ochoa (JDO) es
un nítido ejemplo de la virtual impu
nidad de los "servidores públicos" del
pasado reciente. Impuesto como gober
nador de Veracruz por Fidel Herrera

Beltrán, un político priísta de gran marrullería
y prosperidad económica, acrecentó en esa
entidad el saqueo del presupuesto público, la
permisividad redituable de la operación de
grupos del crimen organizado y la violación
sistemática de derechos humanos contra
ciudadanos en general y, en particular, contra
defensores de derechos humanos, activistas de
causas sociales y opositores políticos.

A UN MES de terminar su sexenio y con mu
chos problemas acumulados, terminó huyendo
del cargo y del país, a pesar de que había sido
uno de los gobernadores favoritos de Enrique
Peña Nieto, Su salida la procesó, según decla
raciones de! propio Javidú (apodo que daban
al citado mandatario estatal), con el entonces
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Oso
rio Chong.

LOS DETALLES MEDIATICOS para anunciar
su "salida voluntaria" del cargo, que asegura
en realidad fue un acuerdo con Peña, fueron
negociados con Osorio Chong, según Duarte de
Ochoa, quien afirmó que el secretario de Go
bernación "hizo una llamada por teléfono frente
a mí y arregló la entrevista con Loret. Un día an
tes de la misma me reuní con directivos de esa
televisora y con el periodista en una oficina de
Lomas de Chapultepec. Nos pusimos de acuer
do hasta en las preguntas que se iban a hacer".

INSTALADO EN GUATEMALA a disposi
ción de Peña, luego fue "localizado", detenido
y extraditado bajo acusaciones de las cuales
subsisten las que lo mantienen en la cárcel bajo
sentenccia: operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita (lavado de dinero) y asociación
delictuosa.

EL TRATADO APLICABLE establece que un
extraditado sólo puede ser juzgado en su país
por los delitos de los que se le acuse formal
mente en la solicitud del caso. Así que Javidú
fue sentenciado a nueve años de prisión y al

pago de decenas de miles de pesos y ya está en
espera activa, presionando a través de sus abo
gados para que pueda salir de prisión a cumplir
en su domicilio el resto del proceso o que por
beneficios procesales sea declarado en libertad,

TODO EL DAÑO que Javidú hizo a Veracruz
y su entorno regional, es decir, la multiplicidad
de hechos de sangre, corrupción y frivolidad
en el ejercicio de su poder comprometido con
lo delictivo, no es materia de procesamiento
judicial, sólo aquello por lo que fue extraditado
de Guatemala.

EN ESE CONTEXTO, este sábado se cumplirán
seis años del asesinato de cinco personas en un
edificio de departamentos de la colonia Narvar
te de la Ciudad de México. De ellas, dos venían
tratando de escapar de la represión y el hosti
gamiento del gobierno de Duarte en Veracruz.
Rubén Espinosa Becerril era fotoperiodista,
dedicado a la cobertura de movimientos y pro
testas sociales y su trabajo se publicaba en agen
cias extranjeras y en medios nacionales; Nadía
Vera, a su vez, antropóloga social, defensora de
derechos humanos y promotora cultural.

RUBÉN HABÍA SIDO amenazado de muerte
en Veracruz: "acuérdate de Regina Martínez",
!e habían dicho en uno de los mensajes. Re
gina había sido corresponsal de La Jornada
y deíVoct'Jo en la entidad y fue asesinada en
circunstancias que siguen siendo denunciadas
como un ataque por su labor periodística.

LA LÍNEA DE investigación sobre el siniestro
poder veracruzano fue desahogada en cómo
das diligencias de la administración de Miguel
Ángel Mancera a las que se prestó a convenien
cia el mencionado Duarte de Ochoa. Hubo tres
detenidos por los cinco homicidios, quienes
habrían actuado, según sus declaraciones, por
motivos ajenos al period i smo y a la protesta
social.

ESTE SÁBADO, AFUERA del edificio de
la Narvarte, habrá un acto en recuerdo de
Espinosa, aunque sin convocatoria abierta a
causa de la pandemia. También se realizará el
Festival de Arte para no Olvidarte. Mientras,
Javidú espera que pronto pueda dejar la cárcel
y disfrutar de su riqueza acumulada. ¡Hasta el
próximo lunes!
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• Dicen que hasta en las Cámaras hay niveles
Nos cuentan que sin ser parte de la Comisión Permanente e incluso después de recibir
algunas zancadillas de legisladores de su propio partido, Ricardo Monrealpudo ayer sa
car adelante el periodo extraordinario en el que se habrá de discutir el aplazamiento de la
entrada en vigor de la reforma en outsourcingcuya demora podría provocar la pérdida
de miles de empleos, la ratificación de Roberto Salcedo Aquino al frente de la Función
Pública y la ratificación de Rogelio Ramírez de la O para que pueda cumplir sus funciones
como secretario de Hacienda. Un extraordinario que a los diputados a cargo de Ignacio
Mier se les había atorado. Con la operación del zacatecano en la sede del Senado cada cual,
nos dicen, mostró su oficio y capacidad de gestión política. No es algo menor si se considera
que los temas del extraordinario eran del máximo interés no sólo para el sector empresa
rial, sino también para Palacio Nacional.

• Algo se rompió en Segob
Nos adelantan que luego de más de un año de desencuentros en la Secretaría de Gober
nación, el coordinador de asesores de Olga Sánchez Cordero, Jorge Alcocer Villanueva,
decidió presentar su renuncia este jueves, misma que se hará efectiva a partir del 1 de agos
to. Incluso no se presentó al evento de reconocimiento de Cuauhtémoc Cárdenas, por lo
que pudo haberse despedido ya de sus colaboradores. La decisión de Alcocer Villanueva
estaba tomada desde marzo pasado, aunque la estuvo retrasando por meses. Nos comen
tan que la relación en Gobernación se agrietó luego de que Alcocer Villanueva mostrara
interés por ser consejero del INE, pero al concluir el proceso en julio de 2020 y no concretar
la aspiración, optara por regresar a Segob. La relación, nos aseguran, ya fue distante y fría
con Sánchez Cordero.

• Dos verdades espetadas
Con la novedad de que Jorge Álvarez Máynez será el coordinador de la fracción parlamen
taria de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados en la siguiente legislatura. Aun
que no sólo por eso dio de qué hablar ayer. Yes que resulta que el ñamante líder fue señala
do por su compañera de partido, la diputada Martha Tagle, de haberla sacado del padrón
de militantes. "Creyeron que con eso borrarían mi trayectoria de MC como fundadora, pero
,qué creen? Aquí sigo", escribió en las benditas redes. Por cierto que la legisladora, quien ha
destacado por defender la agenda de género, cuestionó a todos los partidos porque, señaló,
incumplen su compromiso con la paridad al nombrar hombres como coordinadores par
lamentarios "a pesar de la llegada de tantas, tan valiosas, capaces mujeres". Y tiene razón,
porque por Morena va Ignacio Mier, por el PAN ayer se definió que sea Jorge Romero, por
el PRI, Rubén Moreira; por el PT, Alberto Anaya y por el Verde Carlos Puente. Uf.

• Abraza el PAN a Margarita
Nos aseguran que fue Margarita Zavalala que ayer tuvo un muy acogedor recibimiento en
el que fuera su partido, Acción Nacional, como diputada electa para la siguiente legislatura.
Tras el intento que al final no prosperó de consolidar a México Libre como partido, junto
con el expresidente Felipe Calderón, Zavala regresó al entorno blanquiazul. El próximo
coordinador de la bancada, Jorge Romero, le aseguró que "el PAN seguirá siendo su casa"
Antes, el dirigente nacional Marico Cortés había hecho una invitación "a todos aquellos
que una vez militaron en nuestro partido y quieran regresar a que se sumen en las filas de
Acción Nacional". Por cierto que en la fotografía del encuentro de quienes serán integrantes
de la 65 Legislatura, Margarita se colocó en una de las esquinas, mientras al centro estaban
el propio Cortés y Santiago Creel, propuesto para la Mesa Directiva.
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• AMLO, Cárdenas e Irma Erénd ira
Y resulta que el tema de la salida de Irma Eréndira Sandoval de la Secretaría de la Función
Pública apareció ayer nuevamente en la conferencia mañanera. De manera que a pregun
ta de una reportera el Presidente lo abordó. "Son importantes los cambios, el renovar los
equipos para que siempre se tenga mucho entusiasmo, ánimo, emoción social, ganas de
servir, aquí no se puede uno cansar. Entonces, es importante estarnos renovando", dijo el
mandatario, quien pidió que le pusieran el fragmento de un apunte del general Lázaro
Cárdenas. Una vez en pantalla, le dio lectura: "No estoy satisfecho de lo que se ha hecho
en el país hasta hoy, ni ellos deben de estarlo. Siento apatía en muchas dependencias. Para
un periodo de gobierno de seis años, difícilmente se encuentran hombres y mujeres que
después de tres años trabajen como el primer día. Cuando no los hay, conviene renovarlos.
Veré el ritmo con que siguen trabajando de hoy a septiembre próximo". Ahí la cita.

• Y la CRE cumplid en menos de dos días
Ante la solicitud de la Secretaría de Energía, de topar los precios del gas LP, para que él
energético sea asequible para el usuario final, la Comisión Reguladora de Energía (CRE) res
pondió de forma casi inmediata, es decir, antes de que se cumplieran los tres días puestos
como plazo máximo para emitir la nueva normativa. La CRE, nos comentan, hizo toda la
chamba en sólo horas, al presentar, votar, aprobar y enviar al DOFla disposición en un solo
día. Con ello, a partir de hoy se regresa a la regulación de precios máximos regionales como
se hacía antes de que se liberalizaran los precios de este energético, o sea, antes de 2016...
Ahora, queda sólo ver a dónde conduce la decisión. Quizás habrá tormenta.
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Sin duda, ya se sabe, la pande
mia es consecuencia de alte

raciones del ecosistema, de la
degradación ambiental y de las for
mas explotadoras de producción y
de consumo. La pandemia de hace
un siglo también se generó en cir
cunstancias similares de inseguridad
y devastación.

Esta relación causal es válida

pero insuficiente si no se comu
nica que la propagación del virus
no constituye sólo un fenómeno
biológico (zoonosis: el brinco de
un microbio de una especie a
otra), sino que se encuentra de
terminada por comportamientos
y condiciones sociales preexis
tentes. No podemos, una vez ad
ministradas las suficientes vacu

nas, volver a los mismos errores
que nos han llevado a esta situa
ción dos veces en un siglo.
Vivíamos, sin darnos cuen

ta, en un época insana, un siglo
encorchetado por dos devasta
doras pandemias. Y seguimos
viviendo con: enfermedades
mentales, enfermedades cróni
codegenerativas, enfermeda

des virales, las nocomunica
bles, epidemias de alteraciones
y deficiencias alimenticias, etc.,
etc., etc. Además, si es que por
algún momento te consideras
personas sana, recuerda que
nuestro hogar común, la esfera
celeste que nos ha sido desti
nada a habitar, el planeta Tie
rra, está también enfermo. Su
elevada y desigual temperatura
(como cuando a ti te da fiebre) es
preocupante.
¿Cómo puede alguien decla

rarse en sanidad cuando el aire,
el agua y la tierra tienen compo
nentes tóxicos?

Se está en un momento críti

co. América Latina, con 8.4% de
la población mundial, acumula
20% de los contagios mundiales
y 32.2% de las muertes. 1.3 mi
llones de personas han fallecido.
Esto habla de la enorme vulne

rabilidad que tenemos ante ries
gos y emergencias sanitarias. A
pesar de que la ciencia avanzó
en vacunas, hay un déficit de
solidaridad global y no se puede
permitir que éste se reproduzca
y agrande.

Los países desarrollados con
centran casi la mitad de las com

pras de vacunas y tienen el 12%

de la población mundial. Se sabe
que América del Norte ha com
pletado la vacunación de casi
50% de su población, la Unión
Europea va por el 40%, América
Latina tan sólo alcanza el 15%.
Esto es muy delicado. Guatema
la tiene una vacunación de 0.8%
de su población, Honduras 0.6%.
Hay países que no tienen ni una
vacuna, como es el caso de Haití.
El actual orden mundial opera
bajo una política de acapara
miento de vacunas: una selecta
minoría tiene acceso y garantía
a más de la mitad de las vacunas

en el mundo. Este gandayismo
deja al resto de la humanidad en
constante retroceso al sortear

múltiples enfermedades con
deficientes sistemas de salud.
Ésta es una estrategia erró

nea. Aunque la economía nos
divida en pobres y ricos y desde
esa posición indexada depen
da nuestro acceso a vacunas, la
biología confirma: cada perso
nas es una célula en el enorme

cuerpo humano extendido por
toda la faz de la tierra y para que
ese cuerpo este sano se debe de
inocular de muchas enfermeda

des a muchísimas células que
siguen enfermas.
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"Ninguna nación se ha arruinado
por causa del comercio"

Benjamín Frankllin

Estando pendiente la entrada en vi
gor de la reforma del outsourcing
las empresas están ajustando sus

estructuras corporativas; algunas de ellas
optaron por fusionar la empresa que les
brindaba el servicio de subcontratación

cuando se trata del mismo grupo empre
sarial, lo que muchos le llaman insour
cing, mientras que otras que tenían con
tratado con tercero el outsourcing están
revisando las opciones que pueden tener.

Las empresas que optan por fusionarse no tienen
tantos problemas como las que no lo pueden hacer, pues
en este caso integran a los trabajadores de la fusionada
manteniendo los sueldos y la antigüedad, y con ello úni
camente subcontratan algunos servicios especializados
que la ley les autorice, como por ejemplo, la limpieza y el
soporte técnico.

Por otra parte, las empresas que no pueden fusionarse,
por no pertenecer la subcontratista al mismo grupo em
presarial, tienen el problema de qué hacer con los trabaja
dores, una opción es liquidarlos y recontratarlos en la em
presa principal, donde muchos perderán su antigüedad
y en muchos casos, por las cargas fiscales ya no podrán
otorgarles el mismo salario, por lo que algunos optarán
por trabajar bajo la figura de servicios profesionales, y
otros más perderán el empleo.

No obstante lo anterior, muchas de las sociedades
tienen que modificar sus estatutos para determinar
exactamente su objeto principal, y que de esta fonna se
excluyan los servicios especializados que sí podría sub
contratar y que no se encuentren dentro de su objeto
principal, lo cual limita su margen de maniobra para la
prestación de servicios, situación que puede considerarse
inconstitucional.

Las leyes tienen su propio alcance, en este sentido
considero un exceso y una invasión de facultades por
parte de la Ley Federal del Trabajo (LFT) sobre la Ley Ge
neral de Sociedades Mercantiles (LGSM), ya que la prime
ra no puede determinar el objeto de las sociedades; sin
embargo, así se realizó la reforma, por ello, muchas em
presas presentaron amparos contra dichas reformas y los
tribunales tendrán que pronunciarse.

El objeto de las sociedades determina el margen de
actuación de las sociedades, pero no está limitado a solo
eso, como lo establece el artículo cuarto de la LGSM: "las
sociedades mercantiles podrán realizar todos los actos de
comercio necesarios para el cumplimiento de su objeto
social, salvo lo expresamente prohibido por las leyes y sus
estatutos". Por lo anterior, todas las sociedades pueden,
de forma accidental, realizar cualquier acto de comercio
encaminado al cumplimiento de su objeto sin que se en
cuentre determinado en sus estatutos, como contratar un
crédito o comprar un vehículo para repartir productos.

Resulta muy cuestionable limitar a las sociedades
mercantiles en su objeto social cuando la propia Consti
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos estable

ce la libertad de contratación y la libertad de trabajo, y la
ley especial, que es la LGSM, establece dicha libertad de
actuación, mientras que la nueva Ley Federal del Traba
jo la limita, por ello, los Tribunales nuevamente tendrán
que decidir.

(Segunda parte)
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El próximo domingo la ciudada
nía de nuestro país está convo
cada nuevamente a las urnas

para participar en la consulta ciudada
na promovida por la actual administra
ción respecto al mal llamado juicio a
expresidentes, ante lo cual surge el gran
dilema entre acudir o no a las urnas.

Se trata, pues, del primer ejercicio en su tipo
desde la más reciente reforma políticoelectoral de
2014, que abrió las puertas a ejercicios de participa
ción como éste más allá de las elecciones celebra

das periódicamente para elegir representantes a car
gos públicos, ante lo cual, sin duda, valdría la pena
participar.

Así, tendremos ante nosotros uno de los elemen
tos más valiosos de las democracias participativas,
donde en un tema de interés público la ciudadanía es
quien tiene la última palabra, sin intermediarios y sin
interpretaciones. Tal como sucedió con el Brexit, en
donde se les consultó a las y los británicos si querían
seguir formando parte de la Unión Europea. Un sim
ple sí o un no. La respuesta es por demás conocida y
las consecuencias están a la vista del mundo entero.

Pero nada más lejano que el ejemplo anterior para
el caso que nos atañe. Tristemente, lo que pudo abo
nar a generar una ciudadanía más activa e involucra
da en diversos procesos de la vida pública, se tornó,
realmente, en una consulta sin pies ni cabeza.

El próximo domingo quien acuda a votar ten
drá ante sí el siguiente cuestionamiento: "¿Estás de

acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones per
tinentes, con apego al marco constitucional y legal,
para emprender un proceso de esclarecimiento de
las decisiones políticas tomadas en los años pasados
por los actores políticos, encaminado a garantizar la
justicia y los derechos de las posibles víc timas?" Una
pregunta con un fraseo digno del mejor diálogo de
Cantinflas, en donde ni las palabras "juicio" o "expre
sidentes" figuran.
Ante esto, quien diga que no hay lugar a inter

pretaciones, miente, pues simplemente no hay un
significado único de la interrogante. ¿Cómo votar por
algo si ni siquiera queda claro qué es por lo que se está
votando? O lo que es peor, si es incierto lo que se pre
gunta, ¿cómo saber el efecto que tendría cualquiera
de los resultados el sí o el no? Invariablemente, se
requeriría un ejercicio adicional de interpretación
para conocer los alcances de la consulta.

Con todo, no deja de destacar el papel del Insti
tuto Nacional Electoral, responsable de llevar a buen
puerto la organización del ejercicio y el único capaz
de garantizar el despliegue logístico necesario para
realizar una elección a nivel nacional en nuestro país
con todos los estándares de calidad y de seguridad
requeridos, si se pretende que el resultado sea vincu
lante claro está, siempre y cuando se logre una par
ticipación superior al 40% de la lista nominal, lo cual
no pinta sencillo.

Un galimatías que pone en entredicho a lo mejor
de la ciudadanía, entre cumplir con el deber de ejer
cer su voto o evitar formar parte de esta tomadura de
pelo. La decisión está, pues, en manos de las ciudada
nas y los ciudadanos.
• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría política y ámbito
electoral. Analista político.
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En contraste con sus 31 colegas
que han advertido que no lo ha
rán, a pesar de que la tercera ola

de contagios por Covid y su derivado
Delta registra un alarmante avance en
el país que nuevamente satura hos
pitales, el gobernador emecista de Ja
lisco, Enrique Alfaro, ordenó el cierre
de bares, antros y eventos masivos,
incluidos festejos patrios y religiosos,
redujo horarios y aforos en espacios
cerrados.

Ayer, la Secretaría de Salud reportó que en las
últimas 24 horas, se volvieron a registrar 19 mil
223 contagios y que el mayor número ocurrió en
la CDMX, municipios del Estado de México, Jalis
co, Nuevo León, Veracruz, Sinaloa, Quintana Roo,
Guerrero y Tabasco, además de que hay 124 mil
688 casos activos de personas que presentan sín
tomas y que podrían acelerar la propagación del
virus.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Todo parece indicar que a pesar de la moviliza
ción ordenada a legisladores y militantes de More
na para convencer a los ciudadanos a que acudan
a las urnas este domingo y participen en la consul
ta popular para enjuiciar a los cinco ex Presidentes,
será difícil que lo haga el 40 por ciento del Padrón
Electoral para que pueda emprenderse acciones
contra alguno de ellos, como lo ha reconocido
tanto la Suprema Corte de Justicia como la Fisca
lía General de la República.
Una gran parte de posibles votantes se ubica en
las clases medias que, tras el proceso del 6 de junio,
por haber votado en contra del partido en el gobier
no, fueron blanco de andanadas por parte del Presi
dente López Obrador, por lo que se duda que vayan
a responder a los llamados morenistas, no porque
estén en contra de que se sancione corruptelas del
pasado, sino por el maltrato verbal en las mañaneras.
Como se recuerda, el mandatario tildó a esos sec
tores de "aspiracionistas" que a toda costa buscan
mejorar su situación, convencidos del dicho aquel
de que "el que no transa, no avanza", que han apo
yado a anteriores gobiernos corruptos y que en los
comicios de hace dos meses votaron a favor de la

coalición PANPRIPRD en la mayoría de las 16 al
caldías de la CDMX, que era el principal bastión de
Morena.

Está más que claro que legisladores de ese parti
do se niegan a desaforar a los diputados Benjamín
Saúl Huerta, su colega poblano acusado de abuso
sexual a menores, y a Mauricio Toledo, del PT, por
enriquecimiento ilícito: ayer en la sesión de la Comi
sión Permanente aprobaron convocar a un periodo
extra, sólo para ratificar los nombramientos de los
secretarios de Hacienda y Función Pública y la pró
rroga del outsourcing.
Convinieron en que el 11 de agosto discutirán esos
desafueros, aunque tal vez buscarán nuevos pretex
tos para volver a dejarlos pendientes.
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•QUEBRADERO
Cuestionable, pero
democrática y necesaria

Javier
Solórzano

Zinser

5olorzano52mxiayahoo,com.mx

No tiene sentido desacreditar la

consulta del domingo con base
enfiliasyfobias.

Por más críticas que se le hagan es un ejercicio democráb 
co que pone en el centro plantearnos si le damos la vuelta al
pasado o no lo olvidamos ante lo que se tendrían que diseñar
estrategias legales para ver qué hacer con el "no olvidar".

Difícilmente la respuesta en la consulta tendrá como res
puesta el "no", está en línea directa del "sí". Lo que sí va a
enfrentar es la previsible abstención o la eventual anulación
devotos.

El dilema sobre sí participar o no tiene mucho que ver
con lo que ha sido el proceso. Desde la decisión de la Corte
de cambiar la pregunta, tratando de quedar bien con todos,
pero sobre todo con el Presidente, hasta las dudas que pro
voca la pregunta y lo que se va a hacer con los resultados.

También son un factor los válidos cuestionamientos

sobre el que se coloque a la justicia bajo una consulta, sien
do que tenemos un marco legal para investigar hechos
que se presume están fuera de la ley, lo que incluye a los
expresidentes.

López Obrador ha sido contradictorio en el tema. En la
campaña presidencial insistió en que no se metería en disci¡ 
siones sobre el pasado, porque para él prevalecía el perdón
sin olvido y no quería distraerse. A pesar de ello como Pre
sidente ha insistido en una consulta sobre el pasado, la cual
quería que se celebrara el mismo día de las elecciones.

La oposición se opuso por la inquietud, diríamos temor,
de que el Presidente apareciera en las boletas con todo lo que
esto podría provocar. Se cambió la fecha y se le encargó al
INE que la organizara y se le otorgó un presupuesto, el cual
ahora no tiene sentido cuestionar porque se estableció bajo
el consenso de todos los partidos, incluyendo a Morena el
cual parece lo ha olvidado.

Al Presidente y a Morena le viene bien bajo cualquier cir
cunstancia la crítica al INE entre otras muchas razones por
lo que quieren hacer, la consulta está siendo un escenario

más para señalar y seguir creando una imagen de descrédito
hacia el instituto.

El gobierno y Morena han desarrollado estrategias de mo
vilización para el domingo que, aunque no garanticen una
amplia presencia en las mesas de votación, sí les puede po
sibilitar que la consulta sea vinculante llegando al 40% del
padrón electoral; de no ser que haya una sorpresa, no se ve
que esto sea factible.

El gran tema es lo que se va a hacer con los resultados y
cómo se van a interpretar por el Presidente. Para López Obra
dor es muy importante el discurso del "no olvido" basado en
la consulta, porque le va a seguir siendo útil para continuar
con sus referencias al pasado, las cuales le han permitido una
estrategia paralela a la gobernabilidad.

Destaquemos dos elementos hacia el domingo. Por un
lado, el país se abre al ejercicio político de gobernabilidad
que significa una consulta. No es el mejor de los inicios,
pero, sin duda, es un instrumento que debe de ser parte de
la relación gobernantesgobernados. Por otra parte, aunque
la pregunta sea confusa, en el fondo plantea qué hacer con
nuestro pasado.

Estamos ante la violencia, violación de derechos huma
nos, fosas clandestinas, complicidad entre delincuencia
organizadagobernantes, muerte de inocentes, secuestros,
impunidad y corrupción, entre otros.

No compartimos la forma en que se están haciendo las
cosas, entre otras razones porque la justicia no se consulta,
se aplica y punto.

Sin embargo, participaremos porque no podemos olvidar
que una parte de nuestro pasado es el que nos tiene bajo cir
cunstancias dolorosas, tristes y cargadas de rabia, y además
porque la impunidad no puede rodear a quienes nos han go
bernado, lo que incluye a los de ahora, aunque digan que no
son como los de antes.

• RESQUICIOS
La economía está en la adversidad. Según el Inegi, el 90%
de los hogares está desfondado por la pandemia, entre otras
razones se debe a la falta de apoyo a micro, pequeñas y me
dianas empresas.
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No tiene sentido desacreditar la
consulta del domingo con base
enfiliasyfobias.

Por más críticas que se le hagan es un ejercicio democráb 
co que pone en el centro plantearnos si le damos la vuelta al
pasado o no lo olvidamos ante lo que se tendrían que diseñar
estrategias legales para ver qué hacer con el "no olvidar".

Difícilmente la respuesta en la consulta tendrá como res
puesta el "no", está en línea directa del "sí". Lo que sí va a
enfrentar es la previsible abstención o la eventual anulación
devotos.

El dilema sobre sí participar o no tiene mucho que ver
con lo que ha sido el proceso. Desde la decisión de la Corte
de cambiar la pregunta, tratando de quedar bien con todos,
pero sobre todo con el Presidente, hasta las dudas que pro
voca la pregunta y lo que se va a hacer con los resultados.

También son un factor los válidos cuestionamientos

sobre el que se coloque a la justicia bajo una consulta, sien
do que tenemos un marco legal para investigar hechos
que se presume están fuera de la ley, lo que incluye a los
expresidentes.

López Obrador ha sido contradictorio en el tema. En la
campaña presidencial insistió en que no se metería en disci¡ 
siones sobre el pasado, porque para él prevalecía el perdón
sin olvido y no quería distraerse. A pesar de ello como Pre
sidente ha insistido en una consulta sobre el pasado, la cual
quería que se celebrara el mismo día de las elecciones.

La oposición se opuso por la inquietud, diríamos temor,
de que el Presidente apareciera en las boletas con todo lo que
esto podría provocar. Se cambió la fecha y se le encargó al
INE que la organizara y se le otorgó un presupuesto, el cual
ahora no tiene sentido cuestionar porque se estableció bajo
el consenso de todos los partidos, incluyendo a Morena el
cual parece lo ha olvidado.

Al Presidente y a Morena le viene bien bajo cualquier cir
cunstancia la crítica al INE entre otras muchas razones por
lo que quieren hacer, la consulta está siendo un escenario

más para señalar y seguir creando una imagen de descrédito
hacia el instituto.

El gobierno y Morena han desarrollado estrategias de mo
vilización para el domingo que, aunque no garanticen una
amplia presencia en las mesas de votación, sí les puede po
sibilitar que la consulta sea vinculante llegando al 40% del
padrón electoral; de no ser que haya una sorpresa, no se ve
que esto sea factible.

El gran tema es lo que se va a hacer con los resultados y
cómo se van a interpretar por el Presidente. Para López Obra
dor es muy importante el discurso del "no olvido" basado en
la consulta, porque le va a seguir siendo útil para continuar
con sus referencias al pasado, las cuales le han permitido una
estrategia paralela a la gobernabilidad.

Destaquemos dos elementos hacia el domingo. Por un
lado, el país se abre al ejercicio político de gobernabilidad
que significa una consulta. No es el mejor de los inicios,
pero, sin duda, es un instrumento que debe de ser parte de
la relación gobernantesgobernados. Por otra parte, aunque
la pregunta sea confusa, en el fondo plantea qué hacer con
nuestro pasado.

Estamos ante la violencia, violación de derechos huma
nos, fosas clandestinas, complicidad entre delincuencia
organizadagobernantes, muerte de inocentes, secuestros,
impunidad y corrupción, entre otros.

No compartimos la forma en que se están haciendo las
cosas, entre otras razones porque la justicia no se consulta,
se aplica y punto.

Sin embargo, participaremos porque no podemos olvidar
que una parte de nuestro pasado es el que nos tiene bajo cir
cunstancias dolorosas, tristes y cargadas de rabia, y además
porque la impunidad no puede rodear a quienes nos han go
bernado, lo que incluye a los de ahora, aunque digan que no
son como los de antes.

• RESQUICIOS
La economía está en la adversidad. Según el Inegi, el 90%
de los hogares está desfondado por la pandemia, entre otras
razones se debe a la falta de apoyo a micro, pequeñas y me
dianas empresas.

PARA LOPEZ

OBRADORes

muy importante
el discurso del "no

olvido" basado en la

consulta, porque le
va a seguir siendo
útil para continuar
con sus referencias

al pasado, las cuales
le han permitido una
estrategia paralela a la

gobernabilidad
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%¦§ U C por raro que parezca,
el presidente de Morena, Mario
Delgado, y la secretaria general,
Citlalli Hernández, ahora sí ju
garon sincronizados, el primero
adelantándose al eventual fraca
so de la consulta con el anuncio de

que de todos modos pugnarán por
una comisión de la verdad, y la se
gunda culpando desde ya al INE.

Jorge Alcocer renun
ció como jefe de Asesores de Go
bernación porque, dicen en Bu
careli, perdió la confianza de Olga
Sánchez Cordero tras un año de
desencuentros, pues solo buscaba
apoyo para ser consejero del INE,
meta que perseguiráyasin creden
cial déla 4T.

yase supo por qué Stefa
n ía Arad i lias Alanís fue la única
patriota de la selección de softbol
quenotiróalabasurasu uniforme
en Tokio: resulta que es hija de la
gerente de la federación de la es
pecialidad, María del Carmen
Alanís.

Fecha: 30/07/2021

Página: 2

Area cm2: 74

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 9,028

Página 12 de 14



El negacionismo
terraplanista del INE

ientras Luis Almagro maldice a Chiñano Au
reoles por haberle llevado el covz'ala OEAenMlugar de una corunda (ya tenía todo planea
do su desembarco en Bahía de Cochinos,
financiado por el PAN y Gloria Stefan con

música de Pitbull), la Nueva Vieja Banda TimbirINE justifi
cadamente pone a cada momento más y más obstáculos te
rraplanistas ala Consulta paraenjuiciaralosexpresjciien
tes. Digo, cómo voy acreerdebe pensar mi TatankaCórdo
va que esas personas tan buenas y que tanto impulsaron mi
carrera sean sometidos ajuicio público, en vez de tratarlos
como a esos Tlatoanis a la antigua, que todavía suelen llevar
odebrechts.

No solo afirma mi tatankita que la con
sulta no es consulta, que Morenay La Jor
nada se abstengan de hablar de ella, que el
que quieraacudir lo haga pero cuidado con
los contagios, que la tercera ola comenzó
desde antes de que llegara el primer bi
cho, que todo se lo debe asu dentistay que
quien de pura casualidad pueda encontrar
su casilla aunque esté más escondida que
los pokemones, corre el peligro de atentar
contra la patria más que las jugadoras de softbolque tiraron
sus uniformes a labasura porque lafayucaj aponesaya no les
cabíaensus maletones. (Nuestros más perínclitos opinócra
tas deportivos comoFaitelsonoeldotorGarcíadicenque eso
no importa, que son unas tristes mudas que no valen nada;
ya me imagino el pedo que habrían armado si Hugo Sánchez

hubiera tirado sus uniformes de la selección al basurero, o
Julio César Chávez sus calzoncillos tricolores. Así que sí son
por lo menos desagradecidas, como cuando Lilli Téllez tiró
el pañuelo verde de las luchas feministas llamándole trapo).
Digo, no es que la ConcacañNEsea ej emplar, pero sí co

mo que se estátambaleandobiengacho.
Primero dej a pasar las burlas de Samuel
García y su inñuencer Marianita que
se siente la Gaviotica, y luego al primer
chasquido de Federico Dóring el panis
taque es como elDidi de los videoescán
dalos, lo obedecen sin chistar.
Ojalá así hubiera sido Almagro de

autoritario, para no dej ar pasar a todos
esos prianchuistas pedigüeños que no

más fueron acontagiarloy a deprimirlo con sus culebrones.
Como quiera que sea, ahí nos vemos en la consulta Na

da más por joder a Fox, Jelipillo, mi licenciado Peñay varios
más, incluyendo al INE que le puso más peros al plebiscito,
como si no fuera herramienta democrática sino elbebé de
Rosemaiy, que Paola Espinosa al equipo olímpico.

Ahí nos vemos en
la consulta. Nada

más por jocier a Fox,
Jelipillo, Peña y

varios más
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La Noche Triste
Gil cerraba la semana con poca esperanza en las alforjas de su vida. Oh, sí Caminó
sobre la duela de cedro blanco sin olvidar la nueva plaza de la Noche Victoriosa que

sucede a la de La Noche Triste por órdenes del gobierno de la ciudad
Gil cerraba la semana con po

ca esperanza en las alforjas
de su vida. Oh, sí. Caminó so
bre la duela de cedro blanco

sin olvidar la nueva plaza de
la Noche Victoriosa que sucede ala de La
Noche Triste por órdenes del gobierno de
la ciudad. Los libros no vinieron a él. él fue
a los libros. Primero que nada: José Luis
Martínez: Hernán Cortés (FCE /UNAM,
1990); luego, Hernán Cortés. Inventor de
México (Tusquets, Tiempo de Memoria,
2002) de Juan Miralles; y uno más: Chris
tian Duverger: Vida de Hernán Cortés. La
espada. La Pluma (Taurus, 2009). Gil pre
sentó ayer en esta página del fondo un pá
rrafo de Hugh Thomas. En su Conquista
de la nueva España, Thomas ni siquiera se
detiene en la Noche Triste pero cuenta sí la
cruenta huida de españoles y tlaxcaltecas
de la ciudad cuando se vieron asediados.

Tres días atrás, Moctezuma había muerto
y Cortés quedaba sin ese escudo humano.

Gilga va ahoraalas páginas de estos biógra
fos del conquistador.
José Luis Martínez cuenta esto: "Dos jóve
nes capitanes indios, Cuitláhuac, señor de
Iztapalapa, y Cuauhtémoc, señor de Tlate
lolco, hermano y sobrino de Motecuzoma,
y que serán los últimos señores de México
Tenochtitlán, encabezan la nueva decisión
indígena de lucha sin cuartel y ya no de re
nuncia fatalista. (...) Cortés decide la salida
de la ciudad de México la noche del 30 de

julio de 1520 por la ruta más corta hacia la
tierra firme. (...) Un soldado llamado Blas
Botello, nigromante o astrólogo, habíapre
dicho que si en aquella noche no salían de
México todos perecerían. (...)".
Cuenta Martínez que una vez descu

biertos se inició el encarnizado ataque en
la calzada y por ambos lados de ella. En la
cortadura de Tecpantzinco, al fin de la isla
(Tacuba y San Juan de Letrán), "el puen
te movible se hundió en el fango, no pu

dieron removerlo y los mexicas lo utili
zaron del todo, por lo que la retaguardia
con Pedro de Alvarado y Juan Velázquez
de León, quedó cortada. La cortadura de
Toltecacalli, acabó por llenarse de muer
tos y despojos y fue el lugar de la mayor
matanza. (...) De la retaguardia, formada
toda con soldados de Narváez, sólo sobre
vivieron Alvarado, muy mal herido, y cua
tro soldados más. Más de ochenta habían
perecido, entre los que se contaban Juan
Velázquez de León, Francisco Saucedo,
y Francisco de Moría. Cuando lo supo a
Cortés 'se le saltaron las lágrimas de los
ojos', cuenta Bernal Díaz para dar origen
a la leyenda del llanto al pie del ahuehuete
de Popotla".
Leyó usted bien: una leyenda.

Por su parte, Miralles escribe: "Por Popot
la,yaentierrafirme, pasaronatodo correr;
por tanto, no hubo ocasión para que Cortés
se sentara baj o la fronda de un ahuehuete,
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como quiere una tradición tardía Llegaron
a Tacuba. Todavía estaba oscuro y comen
zaron a arremolinarse en la plaza. La con
fusión era tan grande que la mayor parte
no sabía qué hacer. Cortés, que ibay venía
por la calzadaauxiliando a los rezagados,
llegó allí para hacerse cargo. Puso orden,
y en cuanto tuvo reunidos a los que consi
guieron salir, los hizo proseguir la marcha.
(...) Gomara asegura que la huida de Méxi
co, esta 'noche triste' (allí acuñaría el térmi
no), fue el 10 de julio, error que Bernal re
petirá,yal cuál Cortés viene a oponer un
desmentido, cuando su carta, redactada a
poco más de tres meses de los sucesos, in
forma sobre la llegada Tlaxcala: 'y así sali
mos este día que fue domingo 8 de julio, de
toda la tierra de Culúa, y llegamos a tierra
de la dicha provincia de Tlascaltecatl'".
Leyó usted bien: una tradición tardía e

imposible.

Duverger, en cambio sí ve a Cortés baña
do en llanto al pie del árbol: "Casi todos los
hombres de Narváez, murieron víctimas
de su codicia y de su inexperiencia: 'Por
manera que los mató el oro comenta Go
mara y murieron ricos'. (...) Cuatro mil
guerreros tlaxcaltecas también pagaron el
precio del combate, creando una profunda
herida entre sus aliados. ¿Con qué fuerzas
cuenta ahora Cortés? Su artillería está en el

fondo del agua, succionada por las arenas
movedizas. Ha perdido a ochenta de sus ca
ballos. Cortés, bajo su árbol, llora".
Ciertamente Duverger se encuentra al

borde de la ficción, de la novela.
Como todos los viernes de pandemia, Gil
toma la copa con dos amigos verdaderos.
Mientras sirve personalmente el Glen
fiddichl5 repite las palabras de Francisco
de la Maza: "A Cortés| como toda persona

lidad, no hay que elogiarlo sin más ni más,
ni insultarlo sin menos ni menos. Hay que
explicarlo".

Ciertamente Christian
Duverger se encuentra al
borde de la ficción, de la

novela.
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La Iglesia y la
catástrofe educativa

La educación no llega a ser prioridad: en
tre el aumento de los contagios y la con
sulta del domingo, ni quién se acuerde

de la escuela. Antes fue por las vacunas, la falta de
medicinas, los semáforos pandémicos o la urgencia
de abrir negocios. Todo ha importado más que vol
veralaula: elvirusladejóenlalona.
Fuimos rápidos para cerrarlas escuelas, pero muy

lentos para discutir y para evaluar la experiencia.
Muy lentos, aunque los maestros ya hayan sido va
cunados y estén por eso menos expuestos que otros
profesionistas que en casi ningún momento dejaron
de ir a sus lugares de trabaj o. Muy lentos para cuidar
o para reabrir parcialmente las escuelas, de alguna
formaentre tantas que hay para hacerlo. Muy lentos
para hacer de la educación una prioridad nacional.
"No podemos arriesgar el porvenir de esta gene

ración", reclamó esta semana la Iglesia católica en
voz de sus obispos. No hablan de educación religiosa
ni de escuelas privadas. Sus argumentos y propues
tas no son teológicos ni del otro mundo. No defien
den la escuela privada ni se oponen a la educación
sexual. Piden, sí, tomar en serio la educación.
En un comunicado, la Comisión Episcopal Mexi

cana propone "con urgente apremio considerar al
sector educativo como prioritario dentro de la po
lítica nacional".
No son los primeros. En algo similar han insistido

Unesco, Unicef, Save the Childreny muchas organi
zaciones. No han tenido eco.

Esta vez, los obispos citan
primero la Constitución y lue
go al papa. De aquella, toman
el artículo 4: "En todas las de

cisiones y actuaciones del Es
tado se velaráy cumplirá con el
principio del interés superior
de la niñez, garantizando de
maneraplena sus derechos".

Ante el regreso a la escuela, ellos piden partir de
un "diagnóstico serio, calificado y amplio", para ga
rantizar "una respuestagradualy solidaria... que re
incorpore alos más de tres millones de niños, niñas,
adolescentes yjóvenes que han quedado fuera del
sistema educativo nacional".

Pidenformular"protocolos adecuados a cada con
texto", confirmados por cada comunidad escolar. "La
escuela debe estar abiertaaactividadespresenciales,
en la amplia gama de interacción que puede ir desde
las asesorías personalizadas y el uso de internet hasta
sesiones con el escalonamiento debido, según el pro
tocolo de bioseguridad, para estructurar grupos ade
cuados en tamaño a cada situación".
Consideran importante "redoblar el esfuerzo pe

dagógico, tecnológico e instrumental... para aque
llos que por distintas razones no pueden regresar de
manera presencial a la comunidad educativa".
Insisten en una vacunación más rápida Según ellos,

es necesario abrir el proceso a la sociedad organizada
para llegar cuanto antes atodoslos que lo necesitan.
Y, sí, dicen, se requieren las guarderías, estancias

infantiles y preescolares "que garanticen las futu
ras condiciones educativas".

Todo esto supone presupuesto. Un "esfuerzo
mayúsculo", subrayan, sobre todo de la Federa
ción, pero también de empresarios y profesionistas
solidarios: reconvertir las escuelas para que "la co
munidad educativa pueda organizarse, colaborar y
responder a los desafíos más básicos".
Una voz más que clamapor los educandos de Mé

xico. ¿En el desierto?^™

Una voz más
que clama por
los educandos

de México.
¿En el desierto?

Fecha: 30/07/2021

Página: 10

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Catarata / Luis Petersen Farah

Luis Petersen Farah

Costo: 30,866

Página 6 de 14



El esquirol

In memoriam René Juárez Cisneros

Injusto y excesivo es asignar al PRI la con
dición de esquirol, traidor al proyecto pa
ra conformar una oposición mayor para

contener a López Obrador en sus pulsiones au
toritarias. De la misma forma que el secretario de
Marina, Almirante Rafael Ojeda, exagera al decir
que en el servicio público civil la corrupción es la
divisa. Antes y ahora ha habido corruptos, inclu
so en las fuerzas armadas, pero también hay gente
honorable, los más. Nadie tiene el monopolio de la
probidad ni de la venalidad. ¿Cuál será la razón del
Almirante en descalificar a los actuales servidores

públicos no militares?
La memoria de René Juárez Cisneros y de mu

chos otros priistas no da para generalizar lo que sí
es una realidad en la cúpula del PRI: su condición de
esquirol potencial de la oposición. El PRI fuera de
la presidencia involucionó y ya como gobierno des
pués de la alternancia cobij ó la desbordada corrup
ción de gobernadores y del Presidente; en el ocaso
optó por un candidato presidencial que le negaba,
José Meade, y un dirigente que le afirmaba, René

Juárez. Después de la derrota, con el arribo de Ale
j andró Moreno al PRI la descomposición continúa,
además de que el partido sigue siendo rehén del ex
presidente que le quiso desaparecer. Dos ex presi
dentes, Peñay Salinas son los sepulteros del PRI.

La secuela es el descrédito total del PRI, para mu
chos, sinónimo de venalidad. Que Poibén Moreira,
autor intelectual y material del mayor desfalco que
haya sufrido Coahuila por financiar campañas en
todo el país, sea el hombre fuerte no es casualidad.
Ha sido el diputado que en la desgracia de su parti
do ha sido el más afín al gobierno. Es el dueño de un
partido local, por si llegara el tiempo de huir del bar
co tricolor. Desde ahora invoca el programa del PRI
a manera de construir puentes hacia López Obra
dor y alej arse de la oposición. Intentó un golpe de
estado a René Juárez en esta legislatura, no lo consi
guió entonces, ahora sí. René Juárez no fue postula
do para reelegirse, Rubén Moreira sí y será el coor
dinador por decisión de Alej ando Moreno.
Al esquirol no lo frena un sentido de dignidad

ni sentimiento de vergüenza, sino que en su em
peño pudiera provocar la fractura que volviera
ineficaz la encomienda. AMLO no necesita unos

cuantos votos del PRI, sino la mayoría y no solo
los de la Cámara, también algunos en el Senado.
Un esquirol aislado no tiene valor, requiere su
mar. El Presidente anticipó en una mañanera que
presentaría una denuncia contra Rubén Moreira
por pagos multimillonarios de gastos personales
por el dueño de AHMSA. No ha ocurrido así; la
omisión es mensaje.
En estos tiempos se verá quién prevalecerá en el

PRI, los históricos o los advenedizos que ahora diri
gen y cuya vulnerable situaciónlegallos vuelve re
henes de la extorsión gubernamental. Los priistas
en la cúpula con dificultades por corrupción no son
pocos, continuarán arrastrando lo que queda del
PRI para ganar impunidad y para ello, si es preciso,
servir de esquirol.
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Los derrotistas ya
tienen4 culpable"

Ante lo improbable de que la consulta del
domingo interese y anime a poco más de
37 millones de ciudadanos, Morena culpa

ya del fracaso a la institución civil del Estado mexica
no mej or calificada por la sociedad: el Instituto Nacio
nal Electoral.

En su necio empeño de impulsar una iniciativa de re 
forma constitucional que lo chatarrice para usarlo como
quiera, el partido en el poder desborda su preocupación
porque, para que el ejercicio democrático tenga validez
legal y pueda ser vinculante, el sí o no a la pregunta "de
liberadamente ambigua" que pergeñó la Suprema Corte
y que los devotos de la 4Tinterpretan como "juicio alos
expresidentes", debe expresarse cuando menos 40 por
ciento del padrón electoral, y el problema es que more
nistasy morenianos juntos, enlas elecciones del 6 de ju
nio, alcanzaron algo más de 26 millones de votos.
¿De dónde podrá sacar la friolera de 11 millones de

simpatizantes más?
Para Morena, pasado mañana le pinta como peor,

imposible.
De ahí que su dirigente Mario Delgado acusara de

"impresionante sabotaje" al INE por ser, en su opi
nión, "omiso" en la promoción de la consulta. En con
ferencia de prensa, afirmó que hay ciudadanos que no
logran saber adonde acudir el domingo. Tuiteó dos fo
tografías de una credencial de elector yla captura de
pantalla del resultado de labúsqueda de una casilla, es
cribiendo "Sección sin resul

tados, por favor comunícate
el 1 de agosto con Inetel para
conocer la mesa donde pue
des votar".

Y ¡zas¡: en su cuenta oficial,
el INE respondió: "¡Hola! La
Mesa Receptora de la sección

2114 del estado de Guanajua
to se ubicará en Boulevard

las Reynas número 506, fraccionamiento Las Reynas,
36720, Salamanca, Guanajuato. Domicilio particular".
Ante el rotundo mentís, pero sobre todo por lo difícil

de que Morena consiga 11 millones de repentinos inte
resados en la cantinflescapregunta (The Economistdi
xit), Delgado sugirió ayer que, suceda lo que suceda en
la jornada, se creará una "comisión de la verdad" para
enjuiciar aiosexhastapor "delitos de lesahumanidad".
En mancuerna, la secretaria general del partido, Ci

tlali Hernández, perfiló en MILENIOla nueva embes
tida contra el Instituto:

"Sin duda, si la consulta no cumple su objetivo entér
minos departicipaciónparaservinculante, laprincipal
razón y la culpa será del INE, porque la ciudadanía en
su gran mayoría, es la que ha sido quien ha promovido
la consultay el órgano electoral ha puesto trabas con so
lo la tercera parte de las mesas receptoras, poca difusión
y opiniones expresadas públicamente en contra".
Mentiras contumaces porque: a) el promotor clave

de la consulta es el presidente López Obrador; b) lo de
"la mayoría" es una patraña porque no ha sido medida
y c) "la tercera parte" de las mesas que lamenta garan
tiza la legitimidad (las habrá en los 300 distritos elec
torales), pero no podrá ser como en la pasada elección
porque la democracia cuesta dinero y no le aprobaron
un peso más al INE.
Votación tan idiota como innecesaria: apliqúese

la ley.—

Morena culpa ya
del fracaso a la

institución del Estado
mejor calificada por
la sociedad: el INE
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Morir en

tiempos de la 4T
Habla del régimen,

cuando el régimen es él.
Florestán

Í7
^¦"*4 n aquel placido otoño de 2019, nadie

¡ pudo imaginar, menos prever, la de
L jÉ vastadora pandemia de coronavirus

que se avecinaba.
Pero en febrero de 2020 nos asaltó y ha sido ca

tastrófica, a pesar del discurso oficial y a pesar de
que los científicos sostienen que nunca se hatenido
su control epidémico, y se llegó apresumir que Mé
xico h a sido un ejemplo mundial del control.
Las cifras oficiales se quedan cortas ante las di

mensiones de la tragedia.
Ayer, los contagios volvieron a superar la mar

ca de esta oleada, 19 mil 223, y los muertos 381,
cuando hace un mes, el 29 de junio, se registraron
5 mil 711 casos, casi una cuarta parte, y 195 falle
cidos, la mitad.
Los contagios anoche sumaban 2 millones 810

mil 97y los decesos 239 mil 987.
Pero el presidente del Inegi, Julio Santaella,

me detalló el ajuste de fallecimientos por covid
de 2020, que la Secretaría de Salud cerró en 148
mil 629 y ayer ese instituto actualizó en 201 mil
163,35.3 por ciento más, equivalente a 52 mil 234
decesos. Somos el cuarto lugar en muertes a nivel
mundial, lo que retrata la dimensión de esta ca
tástrofe sanitaria y humana
Y detallo: en 2020, por primera vez desde que

se lleva esta contabilidad, se superó el millón de
muertos en el país con un millón 86 mil 94 defun
ciones, claro, por el covid. Esto es 45 por ciento

por encima de las 750 mil proyectadas y equivale
a 326 mil más que en 2019.
En fin, que esta es la realidad estadística de lo

que ha sido esta pandemia en México, que sepul
ta y exhibe al discurso oficial que siempre tiene
una coartada para evitar, con sus otros datos y re
tórica, la realidad, que al final, necia, siempre se
impone y exhibe.
RETALES
1. COMPLICIDAD. Se confirmó la connivencia

de los legisladores de la 4T que, como le adelan
té, impidieron el desafuero de los diputados Saúl
Huerta, acusado de violación y abuso de meno
res, y del petista Mauricio Toledo, por enriqueci
miento ilícito. El extraordinario, aprobado ayer
para hoy, fue para trámites: en el Senado, exten
der la entrada en vigor del outsourcing; más la ra
tificación del nuevo titular de la SFP, Roberto Sal
cedo, y en la Cámara de Diputados la de Rogelio
Ramírez de la O, en Hacienda. Un violador sigue
siendo legislador;
2. DECRETO. El Presidente afirmó ayer que
aunque una mayoría se oponga al regreso a cla
ses el 30 de agosto, éste va. Es decir, primero las
clases, cuando no se sabe cuál será el nivel de la
pandemia, hoy al alza, para entonces; y
3. MANADA. Así se refirió el presidente del Tri
bunal Electoral, José Luis Vargas, a sus pares ma
gistrados a los que reclamó votaren manada, lo
que todos rechazarony tuvo que retractarse. Pero
ya los había descalificado. Manada: grupo de ani
males de una misma especie que andan juntos. Así
el trato alos magistrados, de animales.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Dialéctica de la

noche triste y la
noche victoriosa

"17
1 gobierno de Ciudad de

i México renombró el famo
JBLJ so "Árbol de la Noche Triste
"como "Plaza de la Noche Victoriosa".

Quitaron una placa y pusieron
otra. Las dos placas dicen que en ese
punto, un ahuehuete, el 1 de julio de
1520, Cortés habría llorado su terri
ble derrota, a manos de los mexicas,
cuando trataba de huir con sus hom

bres, cargados de oro, de Tenochtit
lan, ciudad a la que habían sublevado
semanas antes, en ausencia de Cor
tés, con una matanza ordenada por
Pedro de Alvarado.

A mediados de junio de 1520, los
mexicas celebraban una fiesta religio
sa en su Templo Mayor. Alvarado pen
só que se reuní an para atacarlos a ellos,
huéspedes forzados y pérfidos de la
ciudad, y atacó primero.
Cortés volvió a la

ciudad, vio que era
imposible quedarse
en ella y dispuso la
escapada nocturna
del 1 de julio, cuyo fi
nal habría sido aquel
lamento de "la noche triste".

El cambio de placas dice que no
debe entristecernos la derrota de los

españoles, sino alegrarnos la victoria
de los mexicas. Porque el triunfo de
los mexicas es nuestra, de nuestros
"pueblos originarios", mientras que
la tristeza de los españoles es de ellos.
Sorprendería a los autores de esta

idea la resbaladiza dialéctica de victo

ria y derrota que hay en el corazón de
aquella noche.
La derrota fue de los españoles, sin

duda, pues murieron como 600. Pero
fue también de unos mil tlaxcaltecas
originarios que huían con los espa
ñoles, de los que no quedaron ni 100.
(Hugh Thomas: La Conquista de Mé
xico. Planeta p, 459).
Cortés anduvo triste aquella noche,

cierto, pero su lamento no lo movió a la
resignación, sino a la
revancha.

"Estuvo en su me
jor f™.traie^
te reves , dice Hugh
Thomas, "resuelto en
todo momento a cap

turar de nuevo la capital... Su deter
minación rozaba la locura, pero así se
portan los hombres poseídos y por eso
tienen seguidores".
Vista su determinación posterior, al

go parecido quedó en los tlaxcaltecas.
Así, en la Noche Victoriosa de los

mexicas de 1520, quedó sembrado el
aguij ón de la revancha española/indíge
na que arrasó Tenochtitlan en 1521.

El lamento de Cortés no
lo movió a la resignación,

smo a la revancha
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Antepasados

Ya he contado que me puse
a investigar sobre la ciudad
de mis ancestros y acabé

en la Ciudadela. El asunto es así: mi pa
dre trató de inculcarnos el orgullo que
sentía por sus mayores. Fracasó con ro
tundidad. De sus antepasados, él admi
raba sobre todo a su abuelo, el general
Pérez, un poco porque el pasado remo
to le otorga a sus personaj es un extraño
respeto fantasmal, otro tanto porque
significaba para él un pasado de alta re
putación, la fragua del carácter a través
de la disciplina. José María Pérez Re

cio, general divisionario y j efe del Esta
do Mayor de Bernardo Reyes, Ministro
de Guerra de Porfirio Díaz, fue un mili
tar de carrera, formado en las mejores
escuelas del norte del país. Afínales del
sigloXKle encomendáronla misión de
crear una reserva profesional de 40 mil
hombres. Jugó su destino en la lealtad
por Bernardo Reyes y corrió su suerte.
La primera sospecha de conspiración

cayó sobre lafigura del general Pérez Re
cio. Porfirio Díaz se sacudió la amenaza
enviándolo a Europa como agregado mi
litar. En1899partió en
elbarco Marqués deComillas. Una urdim
bre de intrigas cons
pirativas y ambicio
nes desaforadas llevó
a Bernardo Reyes a
abandonar el país en 1910. La lealtad en
política es cosa de ingenuos.
El general Pérez regresó a México en

fermo. En el viacrucis de su salud demú

dale amputaron una pierna Murió en el
año de 1911. El día de sus funerales, una
turbamulta enfurecida impulsada por
el vendaval de la guerra civil arrebató la
mortajaalosdeudosyarrastró el cadáver

delgeneralpor avenida Reforma Uno de
sus hijos, Carlos Pérez, recogió los restos
mortales de su padre enBucareli, donde
estaba entonces El Caballito, emblema
mayorde Ciudad de México.
Nadie lleva en susbaúles el documen

to firmado del día de sumuerte. El gene
ral Pérez no regresó a morir sino a incor
porarse a la insurrección de Bernardo
Reyes y a entregar su adhesión militar
al Plan de la Soledad, pero se le atravesó
la muerte en el camino en los 10 días de
febrero de 1913 que ensangrentaron a

Ciudad de México du

ranteungolPemilitarque terminó con el go
bierno de Francisco I.
Madero.
La conspiración

estalló el 9 de febrero,
varios sectores de la guarnición de la
capital se levantaron y liberaron a los
generales insurrectos. Reyes perdió
la vida en una refriega frente a Palacio
Nacional; su hij o, Alfonso, escribió un
poema, Oración del 9 de febrero, en
memoria de la muerte de su padre. Los
hijos hacen cosas extrañas cuando re
cuerdan a sus padres.

TVnHiplWa pri siishai'ilpsVl(l|C MCVa eil SUS DaUieS
el documento ÍMIIIÍkIo
e| c|ía (|e SU muerte
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Tortura: ¿Y si
empezamos por
Francisco Soto?

Ayer en la mañanera, el pre
sidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador fue contun
dente: ha ordenado que todo interno en
cárceles federales que haya sido tortura
do,yse compruebe mediante el protoco
lo de Estambul, va a ser liberado... para
cualquier delito... de cualquier edad.
Tengo una propuesta para el Pre

sidente que, además, podría ser buen
ejemplo: Francisco Soto.
El 13 de marzo de 2011, Francisco

Soto inició su particular viaje por el in
fierno. Soto es subteniente del Ejército

Mexicano y en 2011 vivía con su espo
say su hija en Saltillo, la capital del esta
do de Coahuila. Tenía 31 años. Los tres
compartían un pequeño departamento
en uno de los edificios de viviendas del
cuartel de la ciudad. Era una vida senci

lla, tranquila. Aquel día era domingo y
Soto descansaba, pero su suerte cambió
pronto. No eran todavía las 9 de la maña
na cuando su teléfono empezó a sonar.
Era su jefe, el comandante delbatallón,
para ordenarle que se
presentara en el cuar
tel inmediatamente.

Soto se vistió y salió
rápido de casa, pen
sando que no tardaría
envolver. Se encarga
ba de cuidar a los perros del cuartel, los
que se usan para cáteos y operativos
antidroga. Esa mañana el comandan
te quería que fuera a revisar la pata de
uno de los animales, una perra que lla
maban La Infinita.

La familia tenía pensado manej ar a
Monterrey para visitar un parque in
fantil. Soto le dijo a Tanya que se arre
glaran y así, cuando él volviera, podrían
salir enseguida. Así que Tanya se vistió,

levantó a su hij a y la preparó. Desayu
naron. A mediodía ya hacía rato que
estaban listas, esperando a Soto. Pero
él no llegaba. Y no llegaba... No apare
ció en todo el domingo, ni el lunes, ni
el martes. Y durante aquellos días su
mundo, el mundo de Tanya, de Soto, de
su hij a, se vino abaj o.
Soto nunca llegó a casa porque el

Ejército lo arrestó nada más pisó el
cuartel. Lo encerraron con otro grupo

de soldados en el bata

llón y los interrogaron.
También los tortura
ron (Soto y otro de sus
compañeros tienen el
protocolo de Estam
bul de confirmación).

Los acusaban de colaborar con el cártel
de Los Zetas. La prueba, una supuesta
lista que se había encontrado en un ca
teo que lo mencionaba Lalistanuncaha
aparecido, alguien dice que la vio.
Soto sigue en prisión. Soto, un mi

litar torturado por militares. Es buen
caso ¿no?

La historia de Soto la pueden escu
char completa aquí: (lalista.asicomo
suena.mx)

Se vistió y salió rápido
de casa pensando que
no tardaría en volver
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Perseverancia

y necedad

i las pretendidas verdades
i absolutas de la metafísica o

W de la ciencia son solo pers
pectiva, interpretaciones unilatera
les en palabras de Nietzsche, imagi
nemos qué pasa con las certezas co
tidianas de un político que confunde
tenacidad, constancia y perseveran
cia con tozudez y obcecación. Con

necedad. En filosofía se advierte so
bre la frontera, a veces poco visible,
entre la virt ud de la fuerza de volun

tad y el vicio de la obstinación.
Pregonar en público la terquedad

y la necedad como atributos repre
séntalo de menos cuando la realidad

es más explícita, cuando está acom
pañada de expresiones como "el re
greso a las escuelas será en agosto
llueva, truene o relampaguee", "no
me importa que la mayoría piense
en no hacerlo, habrá clases presen
ciales en agosto" o
"mis asesores, mis
expertos, me dicen
que no pasa nada si
no uso cubrebocas".

Argumentos vá
lidos para acometer
la tarea de reabrir

las escuelas hay. Aquí mismo nues
tro corresponsal en España, José
Antonio López, nos ha contado las
experiencias de ese país y de Suecia,
únicos europeos que desafiaron el
cierre continental de las aulas con

resultados favorables. Es decir, hay
ejemplos para aducir, con cifras, an

tes de anteponer la obviedad del da
ño que el confinamiento ha infligido
a los menores.

Cuando la obcecación sustituye al
argumento, cuando la necedad de sus
números se antepone a las cifras de
supropio gobierno, cualquier deba
te aborta. Cuando la exhibición de
fallas, de irregularidades, se reduce
a "politiquería", cuando el que osa
criticar es arrinconado de inmedia

to a la categoría de "conservador" sin
importar sus alegatos, el natural de

bate político se ago
ta. El vicio se come a
la virtud.

Las trampas que

atraparon a la con
sulta popular resul
taron contrapro
ducentes para los

promotores. Se generó una falsa ex
pectativa y la Corte puso su parte.
A grado tal que Morena ya prevé un
fracaso en este ejercicio que, con no
poca ironía, el presidente del INE
ha declarado ver como "un éxito" e
"histórico".
Perseverancia y necedad.

Cuando la exhibición
de fallas se reduce a

"politiquería" el natural
i ! . n,
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Rompe el silencio
E! proceso de desafuero de los diputados
Mauricio Toledo y Benjamín Huerta en
tró en el cachondeo futurista de corrien

tes antagónicas al interior de Morena y
sus aliados.
No están interesados en hacer justi

cia, sino en medir fuerzas. Por esa razón,
un trámite relativamente sencillo se ha

empantanado.
Claudia Sheínbaum rompió el si

lencio que se auto impuso con rela
ción al proceso de desafuero y de
mandó a los legisladores que no haya
impunidad.
Ambos casos tienen expedientes

abiertos en la Fiscalía capitalina, que
solo espera el desafuero para proce
der. Acaso esa sea la causa por la que no
avanzan, para no darle a la jefa de Go
bierno de la CDMX la oportunidad de
colgarse las medallas.

La lucha contra la impunidad es una
prioridad nacional, excepto para legis
ladores que privilegian sus rencillas po
líticas.

Jugadores orientales
Japón y Corea son tos nuevos protago
nistas inesperados del problema migra
torio en la frontera sur de México.

Los metió la vicepresidenta Kama
la Harris, a quien Joe Biden le lanzó
ia papa caliente déla migración ilegal
sobre todo la que expulsan Honduras,
E! Salvador y Guatemala, atraviesa Mé
xico y se estrella contra frontera esta

dounidense.

¿Qué harán los países orientales

a más de diez mil kilómetros de su
casa?

Según Ramal a atender las causas de
origen con inversiones en proyectos pro
ductivos, y que la gente no renga nece
sidad de migrar. Son apenas los dos pri
meros países, porque se espera sumar
otras potencias económicas en las si
guientes semanas.
La pregunta es si el gobierno mexi

cano está siendo consultado o se entera

por la prensa, porque está directamente
involucrado. Tal parece que expandir el
programa "Sembrando Vida" no impre
sionó a Kamala.

Fichas panistas
Se concretó el nombramiento de Jorge
Romero como líder de la fracción parla
mentario dei PAN para la legislatura que
arranca en septiembre.

El nombre del ex delegado en Benito
Juárez se venía manejando y ayer la di
rigencia y los gobernadores en activo del
PAN le ratificaron su apoyo.
No hace mucho, un grupo de ex

mandatarios estatales del blanquiazul
pidieron que se quedara en el cargo
Romero Hícks, por la cercanía de Jor
ge Romero con Mauricio Toledo.

No fue el único nombramiento, tam
bién se destapó al veterano Santiago
Creel como presidente de la Mesa Di
recta, con So que quedan cubiertas tas

principales plazas blanquiazules en San
Lázaro.

Desde ayer comenzaron las especu

laciones sobre el nuevo destino del gua
najuátense Romero Hicks, quien podría
competir con Francisco Domínguez por
la dirigencia nacional del partido.

Bajo el volcán
Las buenas noticias también son noticias.

El embajador de México ante la llnes
cor Juan José Bremer, dio a conocer la
decisión de ese organismo de la ONU de
inscribir al Conjunto Conventual Fran
ciscano y Catedralicio de Nuestra Seño
ra de la Asunción, en Tlaxcala, como si
tio patrimonio de la humanidad.
Ubicado en las laderas del volcán

Popocatépetl, el monasterio, según
explicó Bremer de Martino, ofrece
una síntesis exitosa de lo prehispáni
co con el arte colonial mexicano.

El nombramiento es un orgullo y una
responsabilidad porque México asume
el compromiso de conservarlo de la me
jor manera posible para el disfrute de las
próximas generaciones.

El monasterio de la Asunción se su
ma a otros 34 bienes culturales mexica

nos enlistados por la Unesco como pa
trimonio universal. El país líder en el
continente *

fuan josé Bremer anuncia
inscripción en la UNESCO
para patrimonio de ia
humanidad en Tlaxcala
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Complejidad de
nuestro ser

No hay nada más difícil que descifrar el origen de
las acciones humanas, pues la volubilidad es lo
único que tienen en común. Nuestras acciones
son cambiantes y diferentes día a día. Nos ve
mos y sentimos diariamente de otra forma, por

que en efecto, cada día cambiamos. Ninguna actitud nues
tra es permanente. Todas las contradicciones se encuentran
en nosotros mismos. Los seres humanos somos capaces de
realizar acciones sobresalientes de bien, así como incurrir
en conductas negativas, nadie es perfecto, en general, to
dos los seres humanos somos iguales.
Somos indescifrables, porque cada día somos en par

te, un ser diferente y nuevo. Nuestras opiniones cambian,
nuestros estados de ánimo también, nuestras sensaciones,
emociones y pensamientos, se modifican de forma incesan
te y cambian con gran celeridad, todos son diferentes hoy
de ayer y serán diferentes mañanas. Somos multipolares.
Nuestros cambios internos son constantes, incluso a nivel
físico, pues en ei transcurso de un año casi todas nuestras
células habrán muerto para ser substituidas por otras nue
vas. Lo único constante en nosotros es el cambio, ¡Y cómo
tememos las personas a los cambios!

VIDA VOLUBLE

Los cambios se dan para bien o para mal. Entre más rápi
do nos adaptemos a ellos seguiremos fluyendo en ei río de
la vida con mayor facilidad. La vida es muy voluble, y en
cualquier momento las circunstancias pueden variar. De
tal forma que un día estás arriba y al siguiente abajo. Un
día estás contento y al otro triste. Un día sano y ai otro en
fermo. Un día fuerte y al otro débil. Un día rico y a! otro

pobre. Un día puedes ser amoroso y otro despreciativo, un
día puedes ser profundo y otro superficial, un día puedes
ser humilde y otro presuntuoso, un día puedes pensar en
el bien y otro pensar en el mal.
Un día mostramos una faceta y otro día otra, pero todo

es uno mismo, por ello, un día puedes ser valiente y otro co
barde. Nuestro carácter también es tornadizo. Los cambios
forman parte de la ruleta de 1a vida, nunca sabes a quién
le van a tocar y de qué manera.
En cuanto a nuestro espíritu, rambién tiene altas y ba

jas, este también cambia. Si le ponemos atención y lo va
mos ayudando a superarse, evoluciona. Si lo descuidamos o
menospreciamos, se estanca y parece desaparecer de nues
tra vida.

Por todo esto, imagínate que complicado debe ser para
nuestros semejantes el comprendernos, si podemos cam
biar de parecer de un día para otro, si nuestras emociones
varían de acuerdo a las circunstancias, sí en ocasiones no
alcanzamos a clarificar por nosotros mismos nuestras sen
saciones de bienestar o malestar, si nuestros pensamientos
saitan de un tema a otro causándonos desconcierto a noso
tros mismos. ¥ lo más importante, sí nuestra salud puede
verse afectada de un momento a otro.

La conclusión es que sólo puedo definirme por lo que hoy
soy, ya que mañana seré un ser nuevo.

No hay nada ni nadie que no cambie, y sin embargo juz
gamos los actos de ios demás con extrema rigidez y severa
inflexibilidad. La invitación es a ser más pacientes, pues
todos ellos van cargando el mismo equipaje que nosotros,
aunque no Ío sepan •
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La victoria de una sola noche

Los cambios recientes en la no

menclatura urbana y la nue
va interpretación de leyendas
históricas o historias legenda
rias, como se quiera ver, no

obedece de ninguna manera a un in
tento serio de historiografía sino a una
forma elocuente y casi cotidiana de la
gotear al Palacio Nacional ¥ no necesa
riamente al presidente de la República.

Todos sabemos de donde vienen es
tas fallidas reescríturas —con la cali
dad de una Prepa Popular o una escuela
Normal Rural—, de ios hechos lejanos.

De esa misma forma sabemos a quien
le metió en la cabeza al jefe del Estado
hacer el ridículo los españoles de hogaño
por los pecados y crímenes de antaño.
Una verdadera cursilería, casi tan gran
de como bajar del pedestal a Cristóbal
Colón, en el nombre de las tardías rei
vindicaciones de ios pueblos originarios
de los cuales no queda un solo habitante,
ni aquí ni en el resto de América.

Por ahora veamos cómo la señora

Claudia Sheinbaum, a quien le hemos
buscado antecedentes mexicas en la

fronda genealógica, sin hallar ningún
dato, manosea la nomenclatura de la
ciudad para congraciarse con quien a
ella le conviene.

Así pues, la calzada de Puente de Al
varado fue renombrada " MéxicoTe no

chtitlán", lo cual es una rotunda idiotez,
porque la importancia histórica de esa
rúa era su conexión con Azcapotzalcoy
Tacuba. Al menos le hubieran llamado

"Calzada de TI acó pan".
Es un sinsentido como aquel de Car

los Hank cuando desapareció la calzada
de Niño Perdido y le puso el nombre del
Tata Cárdenas con su función mecáni

ca de "Eje Central". Un ridículo.
Pero la justificación no deja de ser

peor.
"...Entre los motivos del cambio de

nombre f'EÍ financiero") se encuentra el
que este servirá para reivindicar la me
moria de los mexicanos "que fueron de
liberadamente invisibilizados por las na
rrativas del sometimiento colonizador

¿Reivindicar la memoria? Como di

jeron los restos paleontológicos de San
ta Lucía: no mamut.

Nombrar a una avenida como Méxi

coTenochtitlán no visibílíza a ningún
mexicano ni de hoy ni de antes. Y las

Los cambios recientes en la no

menclatura urbana y la nue
va interpretación de leyendas
históricas o historias legenda
rias, como se quiera ver, no

obedece de ninguna manera a un in
tento serio de historiografía sino a una
forma elocuente y casi cotidiana de la
gotear al Palacio Nacional ¥ no necesa
riamente al presidente de la República.

Todos sabemos de donde vienen es
tas fallidas reescríturas —con la cali
dad de una Prepa Popular o una escuela
Normal Rural—, de ios hechos lejanos.

De esa misma forma sabemos a quien
le metió en la cabeza al jefe del Estado
hacer el ridículo los españoles de hogaño
por los pecados y crímenes de antaño.
Una verdadera cursilería, casi tan gran
de como bajar del pedestal a Cristóbal
Colón, en el nombre de las tardías rei
vindicaciones de ios pueblos originarios
de los cuales no queda un solo habitante,
ni aquí ni en el resto de América.

Por ahora veamos cómo la señora

Claudia Sheinbaum, a quien le hemos
buscado antecedentes mexicas en la

fronda genealógica, sin hallar ningún
dato, manosea la nomenclatura de la
ciudad para congraciarse con quien a
ella le conviene.

Así pues, la calzada de Puente de Al
varado fue renombrada " MéxicoTe no
chtitlán", lo cual es una rotunda idiotez,
porque la importancia histórica de esa
rúa era su conexión con Azcapotzalcoy
Tacuba. Al menos le hubieran llamado

"Calzada de TI acó pan".
Es un sinsentido como aquel de Car

los Hank cuando desapareció la calzada
de Niño Perdido y le puso el nombre del
Tata Cárdenas con su función mecáni

ca de "Eje Central". Un ridículo.
Pero la justificación no deja de ser

peor.
"...Entre los motivos del cambio de

nombre f'EÍ financiero") se encuentra el
que este servirá para reivindicar la me
moria de los mexicanos "que fueron de
liberadamente invisibilizados por las na
rrativas del sometimiento colonizador

¿Reivindicar la memoria? Como di

jeron los restos paleontológicos de San
ta Lucía: no mamut.

Nombrar a una avenida como Méxi
coTenochtitlán no visibílíza a ningún
mexicano ni de hoy ni de antes. Y las

narrativas del "sometimiento coloniza

dor" son de muy poca importancia. Im
porta más el hecho real —e irreversi
ble—, de la colonización con sus con
secuencias culturales vigentes hasta
ahora.
Esta caricatura de la historia, ape

nas y se parece al grotesco desplante
del presidente peruano, Pedro Castillo,
quien como si se tratara de Los Pi
nos—, decidió abandonar el palacio de
Pizarra, para "romper con los símbolos
colonialesJ para acabar con las araduras
de dominación que se han mantenido vi
gentes por ranroá años".

La verdad sería una maravilla rom

per con las ataduras de la dominación
nada más por convertir un edificio ad
ministrativo en museo, pero ya de una
vez podría Don Pedro Castillo cambiar
de apellido, para evitar reminiscencias
monárquicas y feudales.
También debería llamarse de cual

quier modo menos Pedro, porque ese es
un atavismo eclesiástico vía iglesia fue
cómplice en la dominación virreinal de
los incas, quechuas y demás andinos,

Pero si algo hacia falta en este des
file de caricaturas de la historia, la Re
genta nos regala otro cambio: la Noche
Triste ( cuando los indios furiosos les
dieron una severa madriza a los corte
sianos, la única, última e ineficaz, se
gún se sabe), ahora se llama la Noche
Victoriosa, con todo y árbol, sin árbol.

Como se sabe en junio de 1520 Her
nán Cortés estuvo a punto de sucumbir

narrativas del "sometimiento coloniza

dor" son de muy poca importancia. Im
porta más el hecho real —e irreversi
ble—, de la colonización con sus con
secuencias culturales vigentes hasta
ahora.

Esta caricatura de la historia, ape
nas y se parece al grotesco desplante
del presidente peruano, Pedro Castillo,
quien como si se tratara de Los Pi
nos—, decidió abandonar el palacio de
Pizarra, para "romper con los símbolos
colonialesJ para acabar con las araduras
de dominación que se han mantenido vi
gentes por ranroá años".

La verdad sería una maravilla rom

per con las ataduras de la dominación
nada más por convertir un edificio ad
ministrativo en museo, pero ya de una
vez podría Don Pedro Castillo cambiar
de apellido, para evitar reminiscencias
monárquicas y feudales.
También debería llamarse de cual

quier modo menos Pedro, porque ese es
un atavismo eclesiástico vía iglesia fue
cómplice en la dominación virreinal de
los incas, quechuas y demás andinos,

Pero si algo hacia falta en este des
file de caricaturas de la historia, la Re
genta nos regala otro cambio: la Noche
Triste ( cuando los indios furiosos les
dieron una severa madriza a los corte
sianos, la única, última e ineficaz, se
gún se sabe), ahora se llama la Noche
Victoriosa, con todo y árbol, sin árbol.

Como se sabe en junio de 1520 Her
nán Cortés estuvo a punto de sucumbir

con todo y tropas. Los indígenas mexi
cas y sus escasos aliados, persiguieron
y mataron a muchos en el trayecto, pre
cisamente por la calzada entre Tenoch
tilán y Popotla.

Fue una victoria. Se dice de un ge
neral mexica, quien a tamborazos de
huehétl le comunicó a Moctezuma, có
mo "las macanas nacionales se han cu
bierto de gloria".

Por desgracia para los mexicas, un
año después los invasores tomarían
preso a Cuauhtémoc —Don Moctezu
ma ya era cadáver—t y le pondrían fin
al sanguinario imperio azteca, para po
ner en su lugar al sanguinario imperio
español. Fue, como vemos, una gran
victoria.

ii
La Regenta nos regala
otro cambio: la Noche
Triste... ahora se llama

la Noche Victoriosa, con
todo y árbol, sin árbol.

ff
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La Calzada México Tacuba, ahora MéxicoTenocht itlán es la calle más antigua de ta ciudad.
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Badiraguato es un edén
El Ejército mexicano ha tenido

ríes crisis relevantes en lo que
va del sexenio de López Obra
dor: e! rescate de Evo Morales,
la captura en EU del general

Cien fuegos y el fallido operativo contra
Ovidio Guzmán.

Del primero emergió con banderas
desplegadas. Ya se elabora un libro de la
hazaña y el otro día Evo dijo que Ebrard
le había salvado la vida. La captura del
ex secretario de la Defensa por parte de
la DEA lastimó la relación bilateral Mé

xicoEU en materia de seguridad, que no
volverá a ser la misma mientras la 4T
sea gobierno. Hay que decir, sin meter
las manos al fuego por nadie, que las pre
suntas pruebas presentadas por las auto
ridades gringas eran una vacilada.

El fallido operativo contra Ovidio es
sin duda la crisis más nociva porque si
gue vigente. Es un agravio abierto que
supura. No sanará mientras el Ejército
no lo recapture a él o a Iván Archival
do. Claro que hubo errores en el diseño
y ejecución del operativo, que se lanzó a
partir de información enviada por la DEA
ya que en México no había una acusa

ción formal contra Ovidio, pero lo cierto
es que en un momento dado Iván ame
nazó con enviar a sus pistoleros a asesi
nar a esposas e hijos de soldados. Nadie
que vista verde olivo podrá olvidar esa
afrenta.

En este contesto, con una herida que
no cicatriza, ai presidente López Obra
dor le da por socializar con el enemigo
y ha lanzado el mensaje de que está in
teresado en tener una

relación buena con los

Guzmán Loera, comen
zando por la abuela a
la que trata con defe
rencia digna de mejor
causa. Nadie puede ex
plicarse por que el pre
sidente se niega a platicar con el poeta
Javier Sicilia para cuidar, dice él, la in
vestidura, y sí se toma fotos con la señora
Loera. Es un absurdo colosal.

Es por todo esto que cada visita del
presidente Badiraguato, la tierra del clan
del Chapo, genera todo tipo de suspica
cias y mucho más si se anuncia que no se
invitará a la prensa. De manera automá
tica surgen todo tipo de especulaciones.

Algunas completamente extravagantes,
como que organizará una carnita asa
da con ios nietos de doña Consuelo para
agradecerles el apoyo que le dieron a Mo
rena en la elección del 6 de junio con se
cuestros e intimidaciones. Son chismes,
al menos eso espero, pero circulan allá
profusamente. En Sinaloa mucha gente
da por hecho que hay un pacto.
El Cartel de Sinaloa ha hecho daño

al país, generando vio
lencia, promoviendo vi
cios. Ha asesinado poli
cías, soldados y perio
distas. No hay ningu
na razón válida para
hacerles guiños a sus
líderes. Hay que atra

parlos, presentarlos ante un juez y que
asuman las consecuencias de sus actos,

Con lo que regresamos al principio. El

fallido operativo contra Ovidio obligó a
ios integrantes del Gabinete de Seguri
dad a comparecer ante los medios para
tratar de explicar lo inexplicable. Trope
zaron. Meses después quedó claro que
una orden presidencial fue la que detu
vo ia acción para evitar una masacre. Si

fue por eso no hay nada que reprochar,
pero el hecho real es que los hijos del
Chapo y nietos de su abuela siguen libres,
haciendo negocios, imponiendo condicio
nes, controlando poblaciones.
Es falso que el presidente tenga que

ir a Badiraguato a supervisar el avance
de los caminos, para eso están el titular
de Comunicaciones, Don Jorge Arganis
DíazLeal o el subsecretario Ñuño, que
pueden ir las veces que sea necesario
hasta que el camino concluya. AMLO va
porque le gusta ir.

U
El Cartel de Sinaloa

ha hecho daño al país,
generando violencia,
promoviendo vicios...

ff
El fallido operativo contra Ovidio
es sin duda la crisis más nociva

porque Jigüe vigente. Es un
agravio atierro que supura.
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Benito RodríguezO Tenor

El artista organiza conciertos en be
neficio de los hospitales de Jalisco.
Se tiene un concierto programado el
16 de septiembre en Tequila, cuyo
invitado será Plácido Domingo.

CitJalli Hernández,O Secretaria General de Morena

La morenista dice que el INE y la
oposición serán responsables de
que no se logre el 40 por ciento de
la participación ciudadana en la
consulta del domingo.
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Durante la sesión que tuvieron los consejeros'
del INE este jueves para resolver dudas y •
puntualizar temas relacionados con la
Consulta Popular del domingo próximo,
integrantes del Pleno mandaron un muy
claro mensaje a la Federación sobre las
encuestas venideras. De inicio,
comentaron que el ejercicio ha sido un
éxito por el simple hecho de que se
realizará con pocos recursos y aún así se
logró una dinámica de máxima publicidad
Después, que si se contempla poner en
marcha la encuesta de revocación de

mandato en 2022 o alguna otra consulta
ciudadana posterior, se empiece a
considerar destinar más dinero al

Nacional Electoral, de LORENZO
para llevarlas a cabo.
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"No importa que la mayoría esté pen
sando en no regresar, yo voy a sostener
que es indispensable que se regrese a
clases por el bien de los niños, por el
bien de los adolescentes, por el bien de
los estudiantes, por el bien de los pa
dres de familia, por el bien de todos, por
el bien de la educación, por el bien del
desarrollo del país", reiteró ayer el pre
sidente de México, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, sobre el regreso a clases.
"Y ya van a empezar nuestros adver
sarios, bueno, ya empezaron a hacer
campaña porque se montan en cual
quier asunto siempre y cuando sea para
llevarnos la contraria. Ya van a empezar
a decir de '¡qué barbaridad!, ¡cómo van
a regresar, si las escuelas están aban
donadas!' Pues sí, porque llevan mucho
tiempo cerradas. Pues vamos todos a
limpiarlas".

Nos recuerdan que es un tema que
preocupa al interior de la SEP de Delfina
Gómez Álvarez, principalmente porque
lo lanzó el mandatario de México y ellos
todavía no saben qué hacer, no tienen ni
idea de lo que sigue. Han detectado el
saqueo de escuelas, principalmente tu
berías y cobre de cables, en todo el país.
Hay mucha oposición al interior de la

Secretaría y lo que está en juego son mu
chas vidas, le dicen a la de Texcoco. Pero
es algo que ordena López Obrador y có
mo llevarle la contraria.

Dicen los que saben que en la 4T temen
un escándalo, porque la esposa de un
funcionario que va de salida, que no es
de nacionalidad mexicana, en su carác
ter de ciudadana extranjera acaba de
comprar una casona en la colonia Con
desa en la Ciudad de México. Una pro
piedad de varios millones de pesos que
haría ruborizar a esos malditos aspira
cionistas mexicanos que no deberían so
ñar con una vida mejor. Que aunque el
movimiento fue discreto, ya andan algu
nos enemigos del personaje que nos di

cen es de Hidalgo, para mayores señas,
buscándole cinco pies al gato.

? **

El jefe de la UIE Santiago Nieto, fue
electo esta semana como representante
regional del Grupo de las Américas ante
el Egmont Group para los próximos dos
años, un organismo en el que convergen
Unidades de Inteligencia Financiera de
diversos países para combatir de mane
ra conjunta delitos como el lavado de di
nero y el financiamiento al terrorismo.
A través de sus redes sociales, el funcio
nario de la Secretaría de Hacienda hizo

público el nombramiento y compartió
un mensaje en el que dijo sentirse muy
honrado de haber sido electo para el pe
riodo 20212023.
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El abismo de la relación con México
"Me siento orgulloso y honrado de comparecer hoy ante
ustedes como candidato del presidente Biden para servir
como Embajador de Estados Unidos en México", dijo Ke
neth Lee Salazar, el hombre cuyo idioma nativo en casa
era el español. "Éramos pobres y trabajabamos en el cam
po y en la casa junto a nuestros padres. Nos enseñaron a
soñar grandes sueños y valores atemporales de fe, trabajo
duro y educación. Los ocho de sus hijos se convirtieron en
la primera generación de graduados universitarios".

Nuestro futuro está inextricablemente unido como

dos naciones con gente que tiene herencia en común, es
tamos inextricablemente unidos por la demografía de los
dos países y por los patrones de migración de los dos te
rritorios. Por nuestros empleos y sueños de prosperidad.
Y por el miedo y las ganas de estar libres de violencia en
ambos lados de la frontera. Un cuarto de la población de
México reside aquí, en Estados Unidos, y ellos descien
den de familias como la mía, que está aquí desde hace
más de 400 años, explicó Salazar la mañana del miérco
les 28 de julio del 2021 al comparecer ante el Comité de
Relaciones Exteriores del Senado de Estados Unidos.

En cuanto a seguridad, señaló que no pueden lidiar
con esos problemas si no trabajan de cerca con el go
bierno mexicano.

En los últimos cuatro años, han habido serios problemas
de cooperación con México, le recordó el senador demócra
ta Bob Menendez, quien presidió la comparecencia. Princi
palmente, hubo problemas en el tema migratorio.

Necesitamos encontrar la sinergia con México para li
diar con los retos, dijo Salazar. En México hay un proble
ma de desplazamiento, la gente se va en busca de mejo
res oportunidades de vida, y el gobierno mexicano qui

siera que la gente se quedara, aseguró.
"Necesitamos un diálogo de alto nivel", resumió Salazar.
La violencia en México ya alcanzó niveles altamente

preocupantes, insistió Menendez, ante la vuelta que dio el
futuro embajador de EU en este país. Dijo que encuentran
obstáculos para trabajar en algunas áreas de esta nación
para combatir la violencia y que los asesinatos de políticos
en las pasadas elecciones representan un riesgo incluso pa
ra ellos. Le pidieron que respondiera si estará atento de esto
y si informará al Comité de todo lo que suceda, incluso
mencionó el incidente con el General Cienfúegos.

Salazar obviamente respondió que sí, que informará a
tiempo y todo.

Menendez recordó que miles de estadounidenses han
muerto por las drogas que provienen de México, princi
palmente fentanilo que les llega desde China por este te
rritorio. Por lo que le pidió al futuro embajador que trate
este asunto con los altos oficiales mexicanos, que les ha
ga saber que están muy preocupados por esto.

Dijo que sí, que lo hará.
El senador lames Elroy Risch intervino para decirle

que decenas de candidatos asesinados el pasado 6 de ju
nio no hablan bien del tipo de democracia que se vive en
México. Salazar evadió responder directo sobre lo que
pensaba de ello, dijo que México es un país soberano y
que se respetará su soberanía, y que espera tener lazos de
comunicación de alto nivel para abordar estos asuntos.

Siguió esquivando, hasta de pronto lanzar uno de los
mensajes más fuertes hacia la 4T: "No podemos permitir
nos que nuestra relación con México caiga en un abismo
de disfunción, y eso es en los intereses compartidos de
Estados Unidos y México".

En ese abismo parece que están hundiéndose.
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Renuncia en Segob
Desde el Palacio de Covián nos cuentan que tras varias
semanas de intensa grilla renunció el coordinador
de asesores de la Secretaría de Gobernación, Jorge
Alcocer Villanueva Su salida deja un hueco en el
equipo de Olga Sánchez Cordero, aunque tampoco
es una sorpresa, pues en 2020 él pensaba dejar la
dependencia para ser consejero electoral del INE,

Afina paquete presupuestaI
Nos adelantan que es inminente la ratificación de
Rogelio Ramírez de la O como secretario de Hacienda,
hoy en la sesión extraordinaria del Congreso. Pero
el funcionario no es de los que pide permiso para
trabajar, por lo que ya tiene avanzado el proyecto de
paquete económico del próximo año, para entregarlo a
los diputados en tiempo y forma.

El silencio de Nacho
Suben de tono los climes y diretes entre legisladores
de Morena por dejar fuera del periodo extraordinario,
a realizarse hoy, los desafueros. El senador Alejandro
Armenia aludió al diputado Cayetano García quien
quiso culpar a Ricardo Monreal: "Cuando el pen o es
bravo hasta a los de casa muerde". Y el líder de los

diputados de Morena Ignacio Mier, calladito, calladito.
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Caballito de batalla
Nos cuentan que la designación de Jorge Romero
como coordinador del PAN en San Lázaro no significa
una derrota de Juan Carlos Romero Hicks, quien le
disputó esa posición. De hecho, se prevé aprovechar su
capacidad de debate para posicionar en tribuna temas
que interesan a la dirigencia nacional de su partido.
Será algo así como un caballito de batalla.

Acompañan a Cárdenas
Luminarias de la política rodearon a Cuauhtémoe
Cárdenas, al recibir un doctorado Honoris Causa

por parte del INAP, que preside Luis Miguel Martínez
Anzures. Con él estuvieron la titular de la Segob, Olga
Sánchez Cordero; la senadora Ifigenia Martínez y el
jefe de oficina del Gobierno capitalino, Alfonso Suárez
del Real Todavía, dicen, es modelo de la izquierda.
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«OPINIÓN

UN MONTON
DE PLATA"

MEXICO,
PARAÍSO
ANTICOVID

El mérito de este éxito bien puede estar repartido
entre el secretario Torruco y los gobernadores de
Quintana Roo y de Baja California Sur

no de los escenarios más positivos que
pudiéramos imaginar se está conformando
para México este verano: el arribo masi
vo de turistas, lo que podrá constituir el
más poderoso signo de la recuperación
mexicana en la era postCOVID. México está
siendo, de facto, una especie de paraíso

antiCOVID: un destino para turistas internacionales al que
pueden llegarya sea para poner punto final a más de un año
ele confinamientos; o para experimentar una sensación de
normalidad y libertad para trabajadores que aun no regresan
a sus oficinas ni a sus trabajos regulares en su país ele origen.

Las cifras que dio a conocer ayer el secretario Migue!
Torruco son potentes: en el primer semestre del año arriba
ron cinco millones 614 mil turistas vía aérea, más de 19 por
ciento respecto del año pasado. De ellos, la inmensa mayoría
fueron estadounidenses (cuatro millones425 mil personas},
mientras que en segundo lugar están los colombianos y, en
tercero, los brasileños,

¿Qué hizo bien México para tener gran esta oleada de tu
ristas inundando las playas? Mantenerse abierto a los vuelos
internacionales, y evitar la retahila
de argumentos que vendían miedo
y amenazaban con cuarentenas in
sostenibles para destinos que viven
de la llegada de turistas. El mérito ele
este éxito bien puede estar repartido
entre el propio secretario Torruco y
los gobernadores de Quintana Roo,
Carlos Joaquín; y de Baja Califor
nia Sur, Carlos Mendoza Davis. En

internacionales, y evitar la retahila
de argumentos que vendían miedo
y amenazaban con cuarentenas in
sostenibles para destinos que viven
de la llegada de turistas. El mérito ele
este éxito bien puede estar repartido
entre el propio secretario Torruco y
los gobernadores de Quintana Roo,
Carlos Joaquín; y de Baja Califor
nia Sur, Carlos Mendoza Davis. En

ambos casos se ha observado un manejo muy meticuloso y
quirúrgico de la problemática sanitaria, manteniendo apertura
y logrando acuerdos entre gobierno e iniciativa privada para
sostener al sector. En el caso de Baja California Sur, su destino
Los Cabos está firmemente posicionado en tercer sitio, con 63
por ciento decrecimiento en recepción de turistas vía aérea
respecto del año pasado.

Prácticamente todos los medios especializados en turismo
en EUAestán registrando este fenómeno veraniego: estamos
siendo inundados por estadounidenses. En adición, destinos
cercanos a Cancún, como Méricla, o a Los Cabos, como La Paz,
están convirtiéndose en sitios de descubrimiento masivo

para turistas que ya conocían las regiones.
Tan está funcionando el turismo que incluso algunos exper

tos vaticinan que la reestructura de Aeroméxico le redundará
en una mejor vida a la empresa entera; si bien, México tiene
pendiente resolver el descenso a Categoría 2 que sufrió en
la aviación recientemente.
CEMEX

La cementera que dirige Fernando González Olivieri está
de regreso con todos sus fueros. Sus ventas trimestrales
aumentaron 25 por ciento para totalizar Dlls. $3 mil 855 mi
llones. González Olivieri autocalifica su desempeño como
"fuerte" y vaticina sostenibilidad de cifras para lo que resta
del año. La firma tiene de nueva cuenta la ch.oc.uera abierta

y va por adquisiciones.
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CEMEX

La cementera que dirige Fernando González Olivieri está
de regreso con todos sus fueros. Sus ventas trimestrales
aumentaron 25 por ciento para totalizar Dlls. $3 mil 855 mi
llones. González Olivieri autocalifica su desempeño como
"fuerte" y vaticina sostenibilidad de cifras para lo que resta
del año. La firma tiene de nueva cuenta la ch.oc.uera abierta

y va por adquisiciones.

En el primer
semestres

arribaron

5 millones 614
mil turistas
vía aérea
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La importancia económica y geopolítica de
México y su impacto social en Estados Unidos
no ha cambiado

=] a audiencia en que Ken Salazar, embaja
dor nombrado para México, se presentó
ante el Senado estadounidense puso de
relieve las principales preocupaciones en
el cuerpo político de ese país respecto a
México: Estado de derecho, respeto a sus
inversiones, energía, violencia, tráfico de

personas y de drogas.
La importancia económica y geopolítica de México y su

impacto social en Estados Unidos no ha cambiado, pero la
percepción actual, según lo expuesto por los senadores que
intervinieron en la sesión con Salazar, llama la atención: ¿qué
pasa con el Estado de derecho? ¿por qué el presidente López
Obrador parece hostil a las empresas estadounidenses? ¿por
qué parece menos dispuesto a colaborar con su par Joe Biden
que con el presidenteTrumpen cuanto a migración o control
de la frontera? ¿por qué la violencia contra ios periodistas?

La audiencia del Comité de Relaciones Exteriores fue más

que interesante, en ese sentido. Salazar, por su parte, destacó
la importancia de la relación entre México y EU, no sólo en
términos geopolíticos y económicos sino sociales para uno
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y otro. "Estamos inextricablemente
ligados", dijo.

Esa realidad ha sido la que ha
gobernado por años la relación bi
lateral, al grado que el exembajador
John GollenorPablos ía) John Cavin,
la definió como "un matrimonio sin

posibilidades de divorcio".
El hecho es que por décadas, la

relación políticodiplomática entre
los dos países se dio a través de los dos Ejecutivos, con el
ocupante de la Casa Blanca como el principal cabildero del
gobierno mexicano frente al Congreso estadounidense.

Los presidentes estadounidenses usaron con frecuencia
los argumentos de interés o de seguridad nacional para ex
ceptuar o ayudar a los gobiernos mexicanos, fueran frente
a medidas aprobadas por el Congreso como la certificación
por el combate al tráfico de drogas (provocado por la muerte
del agente Enrique Kik/Camarena) o la aprobación de présta
mos de emergencia para evitar un desplome de la economía
mexicana. Esto ciertamente no fue puramente buena voluntad
sino propia conveniencia, dado el tamaño y los alcances de
la relación bilateral.

En sus dimensionesy sus márgenes, los gobiernos mexica
nos correspondieron con favores propios, pero sobre todo, con
un alineamiento práctico que les permitió también maniobrar
con independencia en temas de política exterior, como las
relaciones con Cuba o la situación en Centroamérica.

El convenio no escrito se reflejó en dos principios de la
relación bilateral: el acuerdo en estar en desacuerdo y el
aislamiento de los problemas para evitar la contaminación
del resto de la agenda.

Desde el lado estadounidense, en palabras de Salazar, "no
podemos permitirnos que nuestra relación con México caiga
en un abismo de disfunción".

La vigencia de esa fórmula y esos modos de operación
está a prueba.
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• "Leer por goce es un
acto de consumo capita
lista", dijo Marx Arriaga,
director de Materiales

Educativos de la SEP, y
quien tiene en sus manos
el rediseño de los libros

de texto gratuitos.

• A pesar de haber ne
gado el coronavirus, Paty
Navidad dio positivo a
COVID19, incluso luego
de rechazar aplicarse la
vacuna. "No estoy enfer
ma de una clave de nuevo

orden mundial", dijo.
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"Doctor Alcocer, ¿qué haría usted por la vida de un
hijo o una hija? ¡No somos golpistas!"

Doctor Alcocer, ¿que haría usted por la vicia
de un hijo o una hija? ¡No somos golpistas!
Señores del gobierno, vayan a los hospita
les, vean cómo mueren los niños" El grito
desesperado, que tiene como destinatario
al secretario de Salud, Jorge Alcocer, es de
Israel Rivas, padre de Dana, una pequeñita

con cáncer, y vocero del Movimiento Nacional por la Saluc!.
El sábado pasado, miles de personas salieron a las calles

de la CDMX a exigir quimioterapias para sus hijas e hijos,
tratamientos que necesitan para vivir. Miles más, salieron a
abrazarlosy acompañarlos. No están solos.

"Pedimos ayuda, venimos con terror. Yo le pido al gobierno
que por favor ayuden a los padres, para que no lleguen a pasar
lo que yo estoy pasando y por lo que yo pasé. Mi hijo, está en
el cielo. No es posible que estemos arriesgando la vicia de
los demás niños. 15 días sin quimio, es una condena para
nuestros hijos. ¡Ni un niño más muerto por falta de quimio,
por favor!", dijo, desde el micrófono, Rodrigo, papá de Luca,
quien perdió la lucha contra el cáncer. "Yo soy una madre que
no me importa estar etiquetada. Por mi hijo no importa ser

Fecha: 30/07/2021

Página: 10

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Políticas

Manuel Lópéz San Martín

Costo: 15,973

Página 8 de 18



etiquetada. Queremos seguiry si mi
hijo lucha,yo voy a seguir luchando.
No somos 20, somos más. Mi hijo es
Jonathany quiere vivir", señaló Rosa
Hernández, cuyo hijo fue diagnos
ticado con leucemia hace 3 años.

Ahí estaban congregadas cientos
de historias, de realidades, que sepul
tan el discurso oficial de que no hay
clesabasto. Cientos de familias que

están lejos ele ser "golpistas", que no buscan otra cosa más
que certeza sobre los tratamientos para que niñas y niños
puedan seguir dando la batalla contra el cáncer.

El clesabasto no es invento, mucho menos complot. La
escasez de medicamentos afecta a más de 20 mil niños con

cáncer en el país (Movimiento Nacional por la Salud). Sus
padres tienen mil días pidiendo lo que es su derecho: medica
mentos oncológicos. Les prometen fochas y no les cumplen.

La tragedia del sector salud es grosera. No hay medica
mentos. No hay tratamientos. También hay clesabasto en
medicinas para pacientes con VIH, diabetes e hipertensión;
no hay antirretrovirales. Faltan vacunas de la tuberculosis,
pentavalente, sarampión, tétanos, difteria, rubéola, parotiditis
(paperas)... Pero en el gobierno federal tienen otros datos.

"No hay falta de medicamentos, hay problemas con su dis
tribución", elijo el 23 enero 2020 el presidente López Obrador.
"No faltarán medicamentos para niños con cáncer", afirmó
el 27 de mayo de 2021. Alguien le miente. La realidad es otra.

El gobierno de la 4T cambió el sistema de compras consoli
dadas porque, aseguró, había sobrecostoy acaparamiento. En
no pocos casos, así era. Probablemente había corrupción. Pero
cuando se habla de Salud, tratar de remediar la enfermedad
sin tener la solución, puede ser más costoso. En el caso del
clesabasto, la torpeza e impericia ha cobrado la vida de miles.
En el caso de menores con cáncer, el colectivo de padres
afirma que, por falta de tratamientos, han fallecido mil 602
niños, hasta 2020. La cifra ya es mayor. La tragedia, también.
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La Estación de Transferencia y Planta de Selección
de Residuos Sólidos Azcapotzalco me dejó con el
ojo cuadrado, por decir ¡o menos

Qué tal esa gran planta separadora y com
pactaclora de desechos que se acaba de
inaugurar el domingo allá en avenida Az
capotzalcoLa Villa!

Me tocó visitarla y la verdad me quedé
con el ojo cuadrado.

Le dará servicio a cuatro alcaldías. Puede

contener 40 autobuses dentro de su terreno en espera de
arrojar los contenidos en las diferentes tolvas. Así que nadie
tendrá que quejarse de que armen algún atorón de tránsito
y, por ende, contaminen.

Todo lo contrario, es la más avanzada del país. Ustedes
alegarán que "hay cosas más urgentes que atender". Pues
fíjense que sí, pero fíjense que no. En la capirucho generamos
13 mil 149 toneladas de residuos sólidos, de los cuales siete
mil 990 toneladas terminan enterradas en rellenos sanitarios:

cinco en Estado cíe México y uno en Morelos.
Híjoles, la verdad fue muy interesante hacer el recorrido

junto a la doctora Claudia Sheimbaun Pardo. Sinceramente
no tengo las herramientas científicas o tecnológicas para
entender cómo funciona ese gran tubo que gira y gira cual
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lavadora,y logra separar los diferen
tes tipos cié desechos: pet, plástico
blanco, plástico con aluminio, telas,
etc., y sin embargo, ¡lo hace!

De cualquier manera, siempre
hace falta la última separación fina
que se hace a mano. Los que ahí tra
bajen cuentan con todo el equipo
necesariopara noabsorberalgúntipo
degastóxiconi sufriralguna herida.

Como también ahí llegan residuos orgánicos, éstos se
separan y se dirigen a uno de los siete centros de creación
de composta que hay en la Ciudad de México, donde cada
día, mil 157 toneladas de residuos orgánicos se transforman
en 6.29 de esta tierra fertilizada maravillosa que se envía a
bosques, parques y hasta camellones.

Cuando los deshechos están así de bien separados, no se
les puede considerar ni siquiera basura.

Además, las empresas le compran a la separadora el mate
rial que necesitan para reciclarreutilizar. Amén de ahorrarnos
los 617 millones de pesos que pagábamos por la logística
de transporte de la basura y su disposición final (según el
Inventario de Residuos Sólidos).

Y ahora ustedes se preguntarán qué sucede con pañales,
toallas, algodón y otros desechos sanitarios. Bueno, con loque
se recauda en dos de las plantas compactacioras de la ciudad,
se producen 539 toneladas de combustible derivado c!e resi
duos que se transfiere a plantas cementeras, como Cemex.

Las usan para ios hornos y a través de una serie de filtros
con los que deben contar, esto no emite ningún tipo de con
taminante a nuestra atmósfera. No vaya usted a pensar que
anclamos respirando pañal.

Bueno, tal vez sí, pero por aquellos que se arrojan en lotes
baldíos y en cualquier esquina. Y hablando c!e poner la basura
en su lugar... si no sabe usted a dónde puede acudir para la
consulta el domingo lele agosto entra a la página ubicatumesa.
Ine.mx/consultapopulcir.

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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ENCONTRONAZO
ENTRE MORENOS

I pleito ocurrió entre morenos: entre el
diputado Rubén Cayetanoy el senador
poblano Alejandro Armenia. Se desatóE durante la sesión de la Comisión Perma

nente, cuando el legisladorguerrerense
puso en entredicho la actitud de Ricardo
Monreal, exhortándolo a actuar con la

"congruencia" que amerita la Cuarta Transformación.
Esto, en medio de la discusión para aprobar un segundo

periodo extraordinario de sesionesen el que, según Cayetano,
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el senador Monreal habría operado para impedir se inclu
yera el proceso de desafuero en contra de los legisladores
de su partido, Saúl Huerta, acusado de abuso sexual en
contra c!e menores; y del PT, Mauricio Toledo, investigado
por enriquecimiento ilícito; así como del fiscal de Morelos,
Uriel Carmona, acusado cíe presunto lavado de dinero.

El encontronazo se los paso tal cual. Lo inició el diputado
Cayetano desde su curul, luego c!e comentar que acep taba
el compromiso de su coordinador en San Lázaro, Ignacio
Mier, de realizar otro periodo extra cié sesiones —además
del que se realizaría hoy para el outsorcing— para anali
zar por separado el tema c!e los desafueros. Y a renglón
seguido soltó:

"Exhorto a Ricardo Monreal para que
actúe con la congruencia que demanda la
Cuarta Transformación en materia de justicia.
Lo digo respetuosamente. No me vayan a
quedar mal porque, como dijo una paisanita
de Marquelia, 'mi boca me la van a oír'"

De inmediato brincó de su escaño el se

nador Amienta:

"A quien nos hizo el exhorto —respondió el
escudero de Monreal— le recuerdo que hay un documento
que señala quién es el responsable c!e que se haya excluido
del orden del día el tema que corresponde al desafuero en
comento. ¡Prudencia! ¡Prudencia!

"En los pueblos se dice que cuando la perra es brava
hasta a los de casa muerde", remató el poblano, agitando
en su mano la transcripción de un chot interno en el que
se evidenciaba que había sido Mier, coordinador de los
morenos en la Cámara de Diputados, quien pidió sacar los
desafueros de la orden del día.

Pero los ánimos ya estaban encendidos. Cayetano
volvió a la carga [y vaya decir que para entonces había
publicado en sus redes un video acusando a Monreal de
traidor) desde la tribuna ele la Permanente:

"Ricardo Monreal Ávila se regodea lanzándome a uno
de sus peones a descalificarme y, con toda su perversidad
acostumbrada, a salir bien librado. Pensé que era un hom
bre de diálogo... ¡Respete usted senador la investidura que
le concedió el estado de Puebla —dijo a Armenta—, no se
abarate! Eso de hacerle la segunda al auto destape es como
el comedido que siempre queda mal.

"Como un hombre libre me expreso con meridiana li
bertad como me dicta mi sentencia. Yo no soy palero ni
títere c!e nadie. El no pertenecer a ningún grupo de poder
o faccioso, me permite ratificar lo que he dicho del senador
Monreal. De usted (Armenta) nóvale la pena hablar..."

El senador Armenta reviró a su vez: No

me cabe, por principio cíe civilidad política o
militancia partidista, que se venga a la tribuna
a descalificar a un coordinador camaral. No

se puecíe venir a comportarse de manera tan
sectaria. No sabemos a nombre de quién y
qué intereses venga aquí a defender.

Y volviendo a mostrar por lo alto la página
subrayada con plumón amarillo, el poblano
insistió en la existencia del documento que

revelaba la autoría de quien pidió sacar el tema cíe los desa
fueros del periodo extraordinario: el diputado Ignacio Mier.

El pleito entre morenistas aquí retomado se clio en meclio
de otra discusión: la que tenía que ver con los temas a discutir
en el extraordinario. Una discusión esencialmente entre

panistasymorenistasyalgunosposicionamientosdel PES.
Los priistas y demás, como los chinitos, 'nomos mi/ando'.

• ••

GEMAS: Obsequia de la senadora Xóchitl Cálvez
a la diputada María de las Ángeles Huerta: "Lo que me
nos tengo es ser una persona mentirosa y traicionera".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / (aiMARTHÁÁNAYA
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n tono de sorna, hay
E quienes dicen que en

la consulta ciudada

na del domingo habrá
más observadores

electorales y funcio
narios de casilla que

votantes.

Y es que muchos expertosy promoto
res de este ejercicio democrático augu
ran una participación ciudadana pobre,
a pesardeseresteel primer experimento
de esta naturaleza en la 4T.

Incluso, hay quienes dicen que esta
mos viendo la crónica de una muerte

anunciada de algo que se vendió como
el primer paso para enjuiciara los expre
sidentes, porque terminará siendo una
cosa completamente diferente.

Javier Martínez Reyes,
investigadordel CIDE lo des
cribe de la siguiente forma:
miente quien diga que la
consulta servirá para llevar
a tribunales a uno o más

expresidentes, porque más
allá del grado de participa
ción y el resultado, jurídica
y constitucionalmente es
improcedente. No hay materia.

Y porsi alguna duda queda sobre esto,
el titular de la UIF, Santiago Nieto, co
mentó que, en la mayoría ele los casos de
los expresidentes, si es que hubo algún
cielito, éstos ya prescribieron.

Sólo habría posibilidad de enjuiciar
a Enrique Peña y a Felipe Calderón,
siempre y cuando hubiera elementos,
pero en esta ocasión tampoco es el caso.
La Suprema Corte de Justicia de la

Nación no sólo cambió la pregunta que
desde un inició planteó el presidente
López Obrador, sino que modificó toda
la materia.

La Corte dijo una cosa muy clara: no
se puede preguntar a la gente y no se
puede someter a votación si se inves

tigan o no los delitos, porque esas son
obligaciones que tienen las fiscalías y los
pocleresjudiciales.

Eso qu e quería AMLO y 1 o qy e#cen I as
campañas de "juicio de los expresidentes"
es inconstitucional, viola el derecho cíe
las víctimas; viola las garantías de inde
pendencia, la autonomía de lasfiscalíasy
los poderesjudiciales,y hasta podría violar
la presunción de inocencia y el principio
de eq üidacl. Por donde se le vea, todo esto
terminará siendo un dislate; un ejercicio
inútil y costoso.

No sólo por los 528 millones de pesos
que destinó el INE para su organización y
difusión, sino por la cantidad cié gente que
estará involucraday porla infraestructura.
Serán instaladas 57 mil mesas re

ceptoras, una tercera parte de las que se
instalaron en la elección del

pasado 6 dejunio, y contará
con una participación de 286
mil funcionarios de casilla.

A eso hay que sumarie
los 45 mil observadores

registrados, 15 mil másque
los que participaron en las
pasadas elecciones inter
medias.

También hay que sumar el gasto sin
reportar que están ejerciendo algunas
organizaciones y partidos políticos, como
Morena, en el reparto de folletería y renta
de anuncios espectaculares

De tocio eso alguien tendrá que rendir
cuentas, pero más la autoridad federal, por
usar los recursos del Estado para un ejer
cicio que nació muerto. De hecho, el pro
pio Presidente anunció que no participará.

• ••

y COMO DICE EL FILÓSOFO... NO
MEACUERDO: "Si nos inclinamos de

masiado hacia la democracia, pronto
caeremos en la monarquía".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM /
@ALFREDOLEZ
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Apenas escuchamos al Presidente decir que no,
que no van a vacunar a los menores porque las
farmacéuticas nomás quieren lana

Por qué la insistencia en descalificar a
quienes se vacunan en Estados Unidos?
Creo que la respuesta es evidente: porque
la vacunación es Lino de esos temas que
dejan retratado al gobierno que nos bendice
día sí, día también.

Repito: la vacunación en la Ciudad de
México funciona de manera eficaz. No hay trabas burocráticas,
el proceso es rápido, el personal es muy amable. Tampoco
creo que México sea exactamente un desastre en este sentido.
Anclamos abajito de la medio tabla, detrás de los países viables
y arriba de ese sube!esarrollo al que aspiramos. Dicho esto, hay
muy buenas razones para irte a inmunizarcon los vecinos.

Primero, la mezquindad. Apenas escuchamos al Presidente
decir que no, que novan a vacunara los menores porque las
farmacéuticas nomos quieren lana y porque si a su hijo le
fue bien con el COVID19, a ios demás, en ios salones, les irá
igual, ¿Les sorprende?

Recuerden que, antes, se negaron a vacunar ai personal
de los hospitales privados. Claro que, de entrada, el gobier
no hizo como que compraba vacunas sin comprarlas, para
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ahorrar, y por eso luego mandó a la
desesperada a LópezCatelly al can
ciller a ver de dónde sacaban unos

frasqultos extra.
Loque nos lleva a la segunda ra

zón: las mentiras. LópezCatell, el
año pasado, presentó al menos clos
planes de vacunación sustancial
mente distintos, cuando se suponía
que las vacunas estaban amarradas.

Luego se vinieron los retrasos, y lo de que habíamos donado
vacunas al tercer mundo porque pobres.

Pero es que es el mismo gobierno que dijo que esto era
una gripita, el que falsifica el número de muertes, el que ha
dicho 70 veces que esto ya quedó bajo control, el que aseguró
que no había hospitales saturados, el que insiste en que lo
del desabasto es una campana. El de la fuerza moral y no de
contagio,
Y llegamos así a la tercera razón: el Doctor Muerte.

LópezCatell, el que hace clos semanas dijo que quedaba
aprobada la vacuna en menores de edad y que la patria estaba
salvada para decir hace clos días que no, que no hay eviden
cia científica de que blablabla; el que se fue a la playa; el que
paseaba por la Condesa sin cubrebocas, pero contagiado;
el de los desplantes machines con las reporteras que lo
interrogan... Ese hombre, nada menos, sigue a cargo de que
nos vacunen.

Así que, perdón: muy bien quienes decidieron irse a Estados
Unidos, porque las cosas, tristemente, no sólo dependen del
gobierno local.

Sarcástico, Pepe Merino, del gobierno de la capital, le dijo
a una tuitera que allá ella si se quería vacunaren aquel país.
Que aquí vacunamos, pero que los viajes ilustran. Y sí. Pero
la mayoría preferimos elegir nuestro destino con un criterio
distinto al de las citas disponibles en VValmart. Sobre todo
cuando estamos sin lana, gracias al gobierno que nos bendice,
y ese va a ser el único paseo en mucho tiempo.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09

Fecha: 30/07/2021

Página: 13

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 17,980

Página 18 de 18

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Respiran empresarios por outsourcing

Los empresarios recibieron una bocanada de oxígeno y ahora esperaran que
deciden en el extraordinario en la Cámara de Diputados y de Senadores sobre
el outsourcing que entraría en vigor este 1 de agosto.
El tema está en la mesa de negociaciones y el sector empresarial prácticamen

te con las veladoras prendidas para que los legisladores concedan extender el
plazo hasta el 1 de enero de 2022 que les permita poder hacer con ese tiempo las
adecuaciones de migración de pagadoras a las empresas.

En la sesión permanente determinaron para el día 9 iniciar un periodo extraor
dinario, mientras que la Cámara de Diputados el coordinador de la mayoría, Ignacio
Mier adelantó que procesarán el outsourcing porque son la cámara de origen.

Van a construir acuerdos para lograr una solución ante las peticiones del sector
empresarial incluso del propio IMSS de Zoé Hobledo y cámaras diversas de servi
cios, industriales y más para determinar cómo quedaría ese dictamen para votarlo
y sus fechas de entrada en vigor.

A pesar de lo acalorado del debate que enfrente a los senadores y diputados
panistas y morenistas, lograron separar del extraordinario el desacero de dos
diputados incluso del fiscal de Morelos. Decidieron privilegiar llevar el outsourcing y
la ratificación del Secretario de Hacienda

Bueno, ahora los diputados comandados por Ignacio Mier llevaran la tarea de
acordar el dictamen y posterior mandarla al Senado para que su líder, Ricardo
Monreal busque consolidar su aprobación.

En San Lázaro, Mier de Morena como mayoría en alianza con el Verde y PT no
tiene el menor problema para avanzar, sin embargo en la Cámara Alta ei problema
es para Monreal que desde el miércoles esta en cabildeos con sus pares del PAN,
Julen Rementería, del PRI, Miguel Angel Osorio y del PRD, Miguel Angel Mancera, así
como Dante Delgado de MC para convencerlos que le den su voto para sacar el
outsorcing.

ESTOY ACOSTUMBRADO A LA MALA VIDA, MONREAL A CAYETANO
Ricardo Monreal soltó que está acostumbrado a la mala vida cuando le preguntaron
sobre los ataques de su compañero de partido, el diputado Cayetano.

Le expreso al diputado Cayetano de sus argumentos simplemente mi respeto,
no voy actuar de otra manera, respondió con marcada vagancia política que le
caracteriza.

Tengo muchos años de parlamentario y a veces la carrera parlamentaria te
ayuda mucho a ser tolerante y a ser cuidadoso con lo que dices.

Yo soy así. Soy de los clásicos, soy de los antiguos, tengo 27 años en el parla
mento y después se convierten en mis amigos y espero convertirme en su amigo.

El líder de los senadores sintetizó así el guión del diputado moreñista (que no
se manda solo, desde luego que recibió línea y no precisamente de ya saben quién)
que le pegó hasta con la cubeta. Monreal con su vivencia decidió apagar el fuego sin
necesidad de echar agua helada.
JORGE ROMERO: BIENVENIDA MARGARITA
El líder nacional del PAN, Marko Cortés adelantó que Jorge Romero será el próximo
coordinador de la bancada de los diputados en San Lázaro en la 65 legislatura que
inicia elide septiembre.

Desde luego que no fue sorpresa porque desde las campañas Marko Cortés
había anunciado que sería su próximo coordinador de los diputados.
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Para la presidencia de la Cámara de Diputados, el líder panista propuso a
Santiago Creel quien tiene las tablas en el terreno legislativo y cuyo cargo podría
ocupar en el segundo año de esta legislatura.

El nuevo coordinador Jorge Romero aprovechó su designación para darle una
gran bienvenida a Margarita Zavala como diputada federal que ganó por votación
en el distrito de Polanco y que en mancuerna con Mauricio Tabe arrebataron la
alcaldía y el Distrito a Morena.

Desde luego que Romero resaltó que están contentos que Margarita este de
regreso a su casa que es el PAN y que siempre ha sido, eso sí, que los honra que
hoy este con ellos.

Margarita Zavala será sin duda un activo importante en las filas de Acción
Nacional, pues para nadie es secreto que tienen una aceptación extraordinaria.

Otro activo es su esposo el ex Presidente Felipe Calderón que sin duda será una
voz para enfrentar al gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ambos sostienen
una guerra sin cuartel.

PIDE AMLO REGRESO A CLASES; Q ROO SOLO EN SEMAFORO VERDE
El Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los maestros y padres de alum
nos echarle montón para limpiar las escuelas y sus aulas para el regreso a clases
del 30 de agosto.

Prácticamente es un mes y la reacción de la mayoría de padres de familia
incluso de maestros es que no hay las condiciones para ese regreso aunque no es
obligatorio.

En contraste las escuelas privadas, por ejemplo en Quintana Roo se quejan que
el gobernador Carlos Joaquín no quiere acceder a liberar las clases presenciales
hasta que esté en verde el semáforo.

El argumento es evitar los contagios, sin embargo los sectores productivos de
Playa del Carmen le reclamaron su falta de oficio y voluntad para meter orden en
las navieras que para tener más utilidades acortaron las salidas y en consecuencia
hay sobrevenía y sobrecupo.

Ahí las quejas es que son largas filas de kilómetros y muchos de los turistas
y locales se les complica cruzar, pero parece que hay oídos sordos porque ni
COFECE, ni Profeco, ni Cofrepis pueden meter en cintura a esas navieras que man
tienen el monopolio.

Jachavez77auyahoo.com
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Diez mil camas en CDMX

La tercera ola de Covid19 continúa creciendo.

Ayer se reportaron 19 mil 223 casos, una nueva marca

que supera, Incluso, a las registradas en enero de este
año, cuando se encontraba en su pico la segunda oleada y
morían diariamente cerca de dos mil personas.

La diferencia es ahí, precisamente: en esta ola el número no
ha superado los 400 todos los días. Cifra muy alta y dolorosa,

sí, pero lejos de esas jornadas de horror.
Ayer, Claudia Sheinbaum Pardo, jefa del gobierno capitalino,

informó que están listas diez mil camas en los diversos
hospitales locales para enfrentar la creciente demanda.

No obstante, aseguró que confían en un descenso ya que se
ha estabilizado la velocidad de contagios, lo que hace prever
estadísticamente el inicio de la b^ja, lenta pero sostenida.

Vacunar, vacunar, vacunar

La buena noticia es que, nuevamente, se aplicó en todo el

país más de un millón de vacunas: 1 millón 176 mil 387, lo que
ayudará a reducir los casos, hospitalizaciones y muertes.

La respuesta de los centennials ha sido, además de grata,
impresionante: todos los días hay enormes filas en los centros

de vacunación, lo que facilita la difícil tarea de médicos y
enfermeras.

Los gobiernos federal y los estatales confían en que

comience la curva hacia abajo en el ritmo de contagios.
Vacunar, vacunar y vacunar, han repetido un día sí y otro

también y esa es la clave también para evitar un nuevo cierre

de la actividad económica, se escuchó en radiopasillo.

Fin de semana de consulta

La consulta para decidir si se juzga a expresidentes se llevará a
cabo este fin de semana.

Para ser precisos, el domingo.

Poco o nulo interés de los ciudadanos, organización

deficiente, una pregunta confusa ciertamente redactada
por los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) para zafarse y enredar el tema para no
comprometerse y la falta de información hacen previsible un
fracaso del ejercicio.

Se requiere participación de 40 por ciento del padrón
registrado ante el Instituto Nacional Electoral (INE) o 37.4
millones de personas para que sea vinculante.

De lo contrario, los 528 millones de pesos que costará se
irán al cesto de la basura.

Lo cierto es que Andrés Manuel López Obrador sabe que

difícilmente alcanzarán esa cifra pero el interés político es
tener argumento para el discurso: ganará el sí, aunque no
alcance la meta, y eso es suficiente para el discurso, para el
mitin.

radiopasillo®ova.com.mx
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Mensaje al Gabinete
El presidente Andrés Manuel
López Obrador "aprovechó" un
cuestionamiento realizado el día

de ayer en la conferencia matuti
na sobre las razones de la salida

de Irma Eréndira Sandoval

de la Secretaría de la Función

Pública para enviar un mensaje

a los integrantes del Gabinete.
El mandatario leyó un texto
escrito por el presidente Lázaro
Cárdenas en 1937, durante la

segunda mitad de su mandato, en
donde advierte sobre la apatía en
muchas dependencias, la falta de
hombres y mujeres comprometi
dos que trabajen después de tres
años como en el primer día, y la

necesidad de "renovarlos". ¿Fue

un mensaje para que se pongan
las pilas en las Secretarías de
Estado?, ¿un aviso de nuevos
ajustes en el Gabinete?

Un esperado saldo
tras la consulta

Independientemente de la parti
cipación o de los resultados de la
encuesta ciudadana de este do

mingo 1 de agosto, en donde ya se
están vislumbrando los saldos tras

el ejercicio del Instituto Nacional
Electoral, que aún con un contex
to adverso y tras las elecciones
del 6 de junio organizó la vota
ción. Sin embargo, nos dicen, al

interior del Instituto ya esperan el
golpeteo proveniente de Morena
y de actores políticos afines a la
4T, que ante la muy previsible baja
participación, podrían señalar
nuevamente al órgano autónomo,;
tras haber acusado de un supues
to "sabotaje" a la consulta. Habrá
que estar muy atentos al mensaje
que emita el domingo el conse
jero presidente del INE, Lorenzo
Córdova y a la réplica que haya
de los actores políticos; de lo que
no hay duda es que habrá efectos
colaterales políticos.

El lastre de Toledo

La negativa y las argucias de

algunos diputados para frenar o
ralentizar el desafuero en contra

de Mauricio Toledo estuvo a pun
to de echar abajo (nuevamente)
el periodo extraordinario en San
Lázaro e incluso en el Senado,

pues dejaron fuera de los temas
a discutir, en Cámara Diputados,
los desafueros de Toledo y de
Saúl Huerta. Al final y después
de mucho negociar, se aprobaron
y se espera que se retomen los
casos posteriormente. El proble
ma es que si el 1 de septiembre
Toledo rinde protesta, y por tanto,
obtiene el fuero, el proceso en
su contra tendría que volver a
empezar.
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PLAGIO A MODO Y AMENAZA

DE SANCIONES

El diputado electo H§©ür Garéiá plagió una iniciativa del Colegio de Abogadas,

El diputado local electo, Héctor
García, presumió esta semana la
entrega de una propuesta, según
él, para que las iniciativas legisla
tivas ciudadanas que se presen
ten en el Congreso caduquen
al cabo de dos años. Pero, nos
hacen ver, es un plagio a modo.

Resulta que, al revisar la
iniciativa que el Colegio de
Abogados entregó en la Oficialía
de Partes el pasado 3 de julio, a
través del licenciado Alejandro
Gómez, para evitar que cadu
quen las propuestas de ley o re
formas ciudadanas, la de García
se parece mucho.

Pero existe una diferencia

abismal entre la iniciativa de

los abogados y la del legislador
electo. La propuesta de
Alejandro Gómez dice que, en
caso de que el documento no
se dictamine en 15 días por la o
el presidente de la comisión a
donde llegó, él o ella tengan una

sanción económica.

Además en caso de que
no transite el dictamen, la
explicación tendría que
ser fundada y motivada. La
iniciativa de García solo alarga
la vigencia de caducar y no hay
sanciones.

AMENAZA DE SANCIONES

El gobernador Jaime Rodríguez
Calderón anunció que se
mantendrán las restricciones

por la tercera ola de contagios
de COVID19, es decir,
establecimientos con un

aforo de 50 por ciento y el
cierre hasta la medianoche.

Habrá una sanción para los
restaurantes, antros, salones
de fiestas y estadios que no
cumplan con las medidas
sanitarias.

Hasta ahí pudiera parecer
prudente la determinación

del gobierno de "El Bronco";
pero ¿que pasará con las
dependencias estatales que
no cumplan?, ¿también las
cerrarán?

Porque algunas no cumplen
los lineamientos sanitarios,
por ejemplo, por la falta de
insumos, sobre todo en el
Metro, en donde se acaba muy
rápido el gel antibacterial.

No obstante, nos dicen en
la Secretaría de Salud que
temen que la sanción de cerrar
comercios pueda derivar en
corrupción si se comienzan a
pedir "moches" por pasar por
alto el incumplimiento de las
medidas.

Veremos si también se

acompañan las restricciones
con medidas severas para
los funcionarios que sean
sorprendidos al no aplicar la
sanción y exista una verdadera
vigilancia.
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Curiosidades del servicio público, pero aho
ra que la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) cortó el servicio al Ayuntamiento de
Naucalpan por falta de pago, dicen que mu
chos adeudos comenzarán... ia salir a luz!

Y todo porque, según cuentan, algo raro
pasó en los últimos meses (por no decir que
justo cuando comenzó la campaña fallida de
reelección de la Alcaldesa Patricia Durán),
que el dinero no alcanzaba y las facturas
pendientes empezaron a abultarse.

Por lo pronto, dicen que ei recibo de
CFE ronda los 25 millones de pesos, que no
se ve de dónde pueden salir.
Lo malo es que las arcas lucen tan vacías, ¡que
hasta juntar para comprar velas cuesta trabajo!

Y hablando de claroscuros, qué día el que
vivió ayer la comunidad ciclista.

Por la mañana, todo era euforia, pues
comenzó el balizamiento en pavimento de
la ciclovia de Insurgentes, un espacio que no
fue sencillo de conquistar.

Mucho que celebrar, pues a base de ro
dadas y negociaciones se logró lo que se veía
complicado.
Pero por la noche, un conductor atropello a un
joven en bici sobre Reforma, se dio a la fuga y
—para acabarla— los policías dudaron mucho
en detenerlo, lo que enardeció los ánimos.
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SEGÚN EL CRISTAL
Sobrada razón tuvo don Ramón de Campoa
mor cuando escribió aquello de que "todo es
según el color del cristal con que se mira". Para
lo que unos es negro para otros es blanco, y a
la visconversa, como en mi aldea dicen. Éste
calificara de terquedad a lo que aquél llamará
perseverancia. Tú eres un alcohólico; yo soy un
bebedor social. Si de mi religión te pasas a otra
eres un apóstata; si de tu religión te pasas a la
mía eres un converso. Para nosotros los mexi

canos Joel R. Poinsett es un cabrón e hijo de
la chingada que no sólo intrigó para hacernos
caer bajo el dominio de Estados Unidos, sino
que además nos robó la flor de nochebuena.
En su juventud tuvo poco trato con mujeres
porque al parecer sufría de eyaculación pre
matura, o de plano era impotente. Para los
norteamericanos, en cambio, el tal Poinsett es
un procer que ayudó a engrandecer a su país.
Le han erigido estatuas, y bautizaron con su
nombre, poinsettia, la flor que de México sus
trajo. Por eso acertaba don Chinguetas, que
cuando le preguntaban cómo estaba su espo
sa respondía: "¿Comparada con quién?". Ati
naba también su señora, doña Macalota, que
a la pregunta: "¿Cómo está tu marido?" con
testaba: "Regular". El que hacía la pregunta se
preocupaba: "¿Está enfermo?". "No replicaba
ella. Pero hay otros mejores". En efecto: todo
es según el color del cristal con que se mira. Por
tal motivo tiene sus intríngulis eso de cambiar
el nombre de las cosas. El costado norte de la

catedral de mi ciudad da a una callejuela que la
gente ha llamado siempre "callejón de la pul
monía", pues sopla ahí, sobre todo en invier
no, un vientecillo casi imperceptible pero que
puede provocarte una pulmonía cuata así se
decía antes que en un par de días (de a día por
pulmón) te llevará bonitamente al otro mun
do. Don Artemio de Valle Arizpe solía decir: "El

aire saltillero no apaga una vela, pero sí mata a
un cristiano". Pues bien: a esa calleja se le puso
el nombre de Santos Rojo, el comerciante que
trajo a Saltillo, desde Xalapa, la bella imagen
del Santo Cristo de la Capilla. ¿Quién usa ese
nombre? Nadie. Todos seguimos diciendo "el
callejón de la pulmonía". Aquí se aplica aquello
de "Su Majestad el uso". Eso quiere decir que
no hablamos como prescribe la Academia: ha
blamos como hablamos, o sea como acostum
bramos hablar. Yo tengo para mí que a la pala
bra "sazón", referida al sabor de los alimentos,
vocablo que actualmente aparece en el dic
cionario como femenino, la docta corporación
tendrá que darle alguna vez también el género
masculino, pues el 90 por ciento de la gente di
ce "el sazón", y no "la sazón". Todas estas gra
matiquerías vienen a cuento por el cambio que
se hizo de nombre al ahuehuete de Popotla
que durante siglos se ha llamado "El Árbol de
la Noche Triste", y que en adelante deberá lla
marse, por designio cuasipresidencial, "El Árbol
de la Noche Victoriosa". Volvemos otra vez al

color del cristal con que se mira. A la visión de
los vencidos que al final resultaron vencedores
sucede ahora la visión de los vencedores que al
final resultaron los vencidos. ¿Se impondrá ese
nuevo nombre sobre el muy antiguo, o prevale
cera Su Majestad el uso? No lo decidiremos no
sotros. Lo decidirán dos supremas potestades:
la gente y el tiempo... El amigo de don Jolilo le
informó, solemne: "Un conocido mío me dijo
que se propone huir del pueblo con una mu
jer casada. No lo ha hecho porque necesita 5
mil pesos para la fuga, y no los tiene. Esa mujer,
amigo mío, es tu esposa". "¡Qué barbaridad!
se consternó Jolilo, ¡No seas malo! ¡Préstale el
dinero al hombre; yo después te lo pago!".
(Nota: Y con intereses)... FIN.

afacator\0yahoocommx
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RED
COMPARTIDA
GASEROS CONTRA LA CRE
Pues las empresas distribui

doras de Gas LP llenarán a la

CRE, de Leopolo Melchi, de
amparos indirectos, unos
500, por la fijación de pre

cios porque legalmente la Ley de Hidro
carburos, artículo 82, establece que no
puede meterse en los temas de precios. La
CRE sabe que los Juzgados en Competen
cia Económica les van a otorgar suspen
siones generales de manera inmediata. La
medida inicia este viernes y, de aplicarse,
tendrá tres resultados: una baja en el pre
cio del 20%, desabasto del energético em
pezando por las penínsulas y mercado
negro porque no hay gas más caio, que el
que no hay. Por cierto ¿será un aviso para
otros sectores como, por ejemplo, el
agroalimentario?
Finalmente el senador Ricardo

Monreal logró tener su periodo ex
traordinario para reglamentar el
outstiiircinü y evitar se impusieran
multas y sanciones a las empresas

no registradas, ratificar los nombramientos de
los secretarios de Hacienda y de la Función
Publica y sacar la ley reglamentaria para la
revocación de mandato. Goo lo que no pudo,

fiie meter el desafuero de Mauricio Toledo y
Saúl Huerta, buscados por la justicia.

¦ De que tamaño se le viene la bron
¿ca a México, desde la perspectiva

de BBVA México, que se trae a dos
consejeros rudos como de Ana
Laura Magaloni académica del

QDE y crítica de la 41 y Alejandro Wemer
jubilado del FMI en sustitución de Francis
co Gil Díaz y Andrés Alejandro Aymes? Los
que están se quedan y van a lidiar con todo lo
que le queda el actual gobierno. Por cierto,
otro capitán que le sabe a las crisis se mantie
ne como presidente del Consejo de Adminis
tración, Jaime Serra Puche.
En los términos del Magistrado

Presidente del Tribunal Electoral
Fosé Luis Varías, los enemigos se
le están acumulando "en mana

da"; pues además de que cinco
magistrados electorales cuestionan perma
nentemente sus decisiones y gestión, ya hay
muchos otros personajes de jerarquía que lo
ven como un lastre para el Poder ludicial En
tre otros podría sumarse al Ministro Presi
dente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívai;
quien quiere facultades constitucionales para
vigilar y disciplinar a los integrantes de ese
Tribunal.
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VÍA LEGAL
PEGASUS PROJECT

MARÍA FERNANDA MATUS

Dos investigaciones
periodísticas, im
pulsadas por Forbi
dden Stories, un or
ganismo que res

palda y ayuda a hacer visibles
trabajos periodísticos de gran im
pacto, están poniendo en verda
dero valor el papel de los medios
como detonantes de hechos que,
por su contundencia, deberían
estar en el primer nivel de discu
sión de la sociedad.

Una de estas es la investiga
ción sobre el malware de espio
naje "Pegasus" que permitió es
piar miles de números telefóni
cos en al menos cinco países,
entre ellos México, con la con
secuente violación de los dere

chos de periodistas, integrantes
de organizaciones civiles, fun
cionarios, figuras religiosas,
académicos, presidentes y pri
meros ministros.

México, según la Investiga
ción, es de los países más afecta
dos por este software que vende
la empresa israelí NSO Group a
los gobiernos. En México, acorde

con The Guardian y Eorbldden
Stories se vieron afectados 5 mil

números telefónicos y 25 perio
distas aparecen en la lista. La pá
gina de Eorbidden menciona es
pecialmente el caso de un perio
dista mexicano, asesinado en
2017 y que forma parte de esta lis
ta de espionaje.

A nivel mundial los números

de 180 periodistas se identificaron
en esta lista, quienes trabajan o
trabajaban para medios de pres
tigio internacional como The Wall
Street Journal, CNN, the New Yo
rk Times, Al Jazeera, France 24,
Radio Free Europe, Mediapart, El
País, Associated Press, Le Monde,
Bloomberg, Agence FrancePres
se, the Economlst, Reuters y Voi
ce of America.

Amnistía Internacional, Citi
zen Lab y la Universidad de To
ronto participaron en la Investi
gación y verificaron la capacidad
del virus. "Una vez que un telé
fono se infecta con Pegasus, un
cliente de NSO podría tomar el
control de un teléfono, lo que le
permite extraer los mensajes, lla
madas, fotos y correos electróni
cos de una persona, activar cá

maras en secreto o micrófonos y
leer el contenido de aplicaciones
de mensajería encriptadas como
WhatsApp, Telegram y Signal",
sehala The Guardian, citando a
Claudio Guarnieri, director del la

boratorio de segundad de Amnis
tía Internacional.

Según las leyes mexicanas, la
intervención de las comunicacio

nes sin orden judicial es un delito.
La propia Constitución contem
pla el derecho a la inviolabilidad
de las comunicaciones.

La revista Proceso fue colabo

radora en el Proyecto en México,
al igual que Aristegui Noticias.
Amnistía Internacional, también
participante, ha pedido que se In
forme acerca del destino de toda

la información que fue extraída.
Hasta ahora, el gobierno me

xicano admite que, en los gobier
nos pasados, cuatro entidades
fumaron contratos para adquúir
el malware por más de 60 millo
nes de dólares y que información
sobre ello ha sido entregada a la
FGR. Habrá que ver los resulta
dos y la acción de esta instancia
ante estos posibles delitos y sus
autores.
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SIN PROTOCOLO
PAÍS SIN LEY
JOEL SAUCEDO

La visita del Presidente López
Obrador a Badiraguato, tierra
del más poderoso narcotrafi
cante, tiene una lectura infali
ble.

Para el Mandatario no existen las le

yes. Todos los días vulnera al Estado al
no respetar el marco jurídico.

Dejó en libertad a Ovidio, hijo de Joa
quín Guzmán Loera "El Chapo", saludó a
la madre de éste y ahora les construye
una súper carretera.

No hay indicios de que se investigue a
Ovidio. Está a su máxima expresión la
estrategia: "abrazos, no balazos".

López Obrador es el Comandante Su
premo de las Fuerzas Armadas, por lo
tanto, de la Guardia Nacional y de la Se
cretaría de Seguridad, con Rosa Icela Ro
dríguez al frente.

La obligación constitucional del Pre
sidente es brindar seguridad a los mexi
canos. Pero su actuación es a la inversa.

Ha abdicado a aplicar la ley.
Presume trabajar 16 horas al día y en

cabezar las reuniones del gabinete de se
guridad, pero el país está envuelto en una
vorágine de enfrentamientos entre los
cárteles de las drogas.

¿Ejemplos? Tamaulipas, Slnaloa, So

nora, Michoacán, Guanajuato, San Luis
Potosí, Zacatecas, Morelos y Veracruz,
viven en estado de indefensión. No hay
ley que valga. Nadie le dio facultades al
Presidente para no aplicar la ley.

Para él no existen los artículos 21 y 89
constitucionales; tampoco la Ley de Se
guridad Nacional, la Ley de la Guardia
Nacional, mucho menos la Ley Orgánica
de la Administración Pública Federal.

Al no cumplir la ley, la impunidad es
plena. Entonces el marco jurídico tiene
cláusulas de excepción para actuaciones
ilícitas.

PROSPECCIÓN... A un mes de la toma
ilegal de la Universidad de las Américas
Puebla (UDLAP), la Fundación Mary
Street Jenlíins, demandó al gobierno de
Puebla respetar el Estado de Derecho. La
Fundación obtuvo el pasado 16 de julio,
una suspensión de amparo otorgada por
el Juzgado Tercero de Distrito en Materia
de Amparo Civil con sede en Puebla, para
que el campus UDLAP su administración
y cuentas bancarias sean devueltas al
único Patronato legalmente constituido
de la institución que preside Margarita
Jenklns de Landa.

Tifitter. @JoelSaucedo
saucedosimahoo.com.mx
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TEXTUALES
MUERTE SIN EDAD
ADALBERTO VILLASANA

Habrá que repensar seriamen
te el regreso a clases presen
ciales a finales de agosto, el
Covid19 está dentro de las

diez principales causas de
muerte de todos los grupos de edad en Mé
xico, de acuerdo con los datos del INEGI.
Los niflos no están exentos de contagios y
hay que protegerlos.

También hay que considerar que le ha
faltado creatividad a la administración de

la Secretaria de Educación Pública (SEP)
sobre cómo enfrentar el aislamiento social,

tiempo en el que debió instrumentar cur
sos en linea para profesores, sobre cómo
aprovechar la tecnología para el proceso
de enseñanza, en realidad muchos maes
tros fueron abandonados a su suerte.

Ahora bien, en menores de un ano, el

Covid19 fue la séptima causa de muerte
durante el ano pasado, con base en la esta
dística Inegi, al igual que en el grupo de
edad de uno a cuatro anos. En el grupo de
edad de cinco a nueve años, ya en rango de
educación básica, fue la octava causa de

muerte y la novena en el rango de diez a 14
anos, sin embargo, de 15 a 24 años se ubicó
como la sexta casusa de fallecimiento.

Lo anterior por lo que respecta a los
grupos de edad hasta el nivel superior, pero

en una etapa más adulta, que incluirá a los
alumnos de posgrado, académicos y todo
el personal de apoyo y asistencia a la edu
cación, el nuevo coronavirus es mal letal.

En el grupo de edad de 25 a 34 años el
Covid19 se ubicó como la tercera causa

de fallecimiento; el panorama se compli
ca en los rangos de edad de 3544,4554
y 5564 donde ocupó el primer lugar en
cauda de muerte durante el año pasado,
cuando se estaba en mayor aislamiento.

Es necesario respetar el planteamiento
de las "Tres V", para el regreso a clases:
cumplirá con las "Tres V": semáforo epide
miológico en Verde, Vacunación a todos
los trabajadores de la educación y asisten
cia Voluntaria, además de graduaL

En 2020, con base en el reporte INEGI,
las tres principales causas de muerte a ni
vel nacional son por enfermedades del co
razón, Covid19 y por diabetes mellitus.
Los homicidios representan la sexta causa
de muerte en hombres. Las mayores tasas
de defunciones registradas por cada 10,000
habitantes por entidad de residencia habi
tual ocurrieron en CDMX con 16.

Textualmente hay que decirlo: Es mo
mento de serenarse y tomar las decisiones
adecuadas por el bien de la gente. Regreso
a clases con vacuna v semáforo verde.
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Matías Pascal

Hay periodo extra, pero sin desafueros
En una tensa sesión de la Permanente, finalmente fue

aprobada, en lo general, por 34 votos, (29 a favor y S en
contra) la convocatoria para llegar a cabo los periodos

extraordinarios en las cámaras de diputados y senadores.
¿Pero qué creen?, ¡sin desafueros!
Aunque en conferencia de prensa conjunta nos explicaron

los coordinadores de Morena, Ricardo Morí real e Ignacio
Mier, que lo que se buscó fue separar los temas, de subcon
tratación y nombramientos, y dejar para mejor ocasión los des
afueros, la verdad es que quedó en el ánimo de todos, cierta
confusión.

Lo que pasa es que en la "votación en lo particular, para
rechazar las reservas que pretendían incluir el tema de des
afueros, ¡hubo unanimidad de 35 yo tos a favor de no modifi
car el dictamenl ¿Quién Ies entiende?
Lo que sí es cierto, es que se salió con la suya el patético

diputadete de Morena, el guerrerense Rubén Cayetano Gar
cía, quien se la ha pasado en la Comisión Permanente gritan
do, pataleando, dando maromas, chantajeando, peleándose
con su fantasmas, con tal de impedir que se desafuere al
diputado ratero Muricio Toledo Gutiérrez (PT), y al diputado
pederasta Saúl Benjamín Huerta Corona (Morena).
Como changuito, saltaba de curul en curul, Hegó su patrón,

el diputado Ignacio Mier, hasta su esquina para darle oxige
no y agua, a limpiarle las heridas y lo mandó de nuevo al cua
drilátero para seguir haciendo el ridiculo.
Ha dado tantas manchincuepas el chapar rito, en sus cinco

minutos de fama, que hasta él mismo ya se enredó entre tantas
mentiras para impedir los desafueros y quiere culpar al sena
dor Ricardo Monreal Ávila de ser quien se ha opuesto a la
realización de los periodos extraordinarios para desaforar a
los diputetes impresentables.;Vaya desfachatez.'
Lo que también es cierto es que los esfuerzos del senador

Ricardo Monreal por sacar adelante la posposición de la
entrada en vigor de la Ley de Subcontratación al 1 de sep
tiembre, en beneficio de cuatro millones de trabajadores y
miles de empresas, fue un acierto, aunque el tema de los des
afueros se vea para mejor ocasión.
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Al final de la tarde, Monreal Ávila salió a dar una confe
rencia de prensa en donde dijo, entre otras cosas, que el hecho
de que que las y los legisladores de la Comisión Permanente
aprobaran, en unanimidad, la realización de un Periodo Extra
ordinario para aplazar la entrada en vigencia de la reforma en
materia de subcontratación, es un hecho que privilegia el inte
rés superior de la nación.
El dictamen elaborado en materia de subcontratación, indi

có, se basará en las dos propuestas presentadas, por lo que
en comisiones, y luego en el Pleno, decidirán si se da el
plazo de un mes, propuesto, por él mismo, o por tres meses,
como sugirió el Instituto Mexicano del Seguro Social; o
hasta el próximo año como plan fea la oposición.
Consideró que sí hay posibilidades para otro periodo

extraordinario, después del 9 de agosto, en el cual se aborde
el tema del desafuero de dos diputados federales y del Fiscal
General de Mótelos.

En este sentido, explicó que ios diputados de Morena han
presentado una iniciativa al respecto, la cual se encuentra en la
Primera Comisión para su análisis y dictamen correspondiente.
Finalmente, Monrea sentenció: No lo duden, Morena actua

rá con congruencia. Hemos privilegiado estos temas, pues
son de inmediata aplicación.
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Corregir
plana

Es tiempo de corregir la pLana
en NaucaLpan, señaLó la sindica
Sandra León, quien nos comentó
que para Los regidores de oposi
ción, no fue suficiente eL informe
de La tesorería, a través del regi
dor morenlsta José Velázquez
ya que eLLa y los regidores María
Paulina Pérez González y eL re
gidor Anselmo García solicitaron
a La presidenta municipal Patri
cia Durán Reveles, que se diera
un informe detestado financiero

y La rendición de cuentas por
parte de la ContraLoría y deL mis
mo tesorero Leopoldo Corona
Becerrll, pues en caso de aLguna
irregularidad o malos manejos, a
todo eL cuerpo edlUclo le pueden
fincar aLguna responsabilidad.

La diputada morenlsta Monse
rrat Ruiz Páez. promovió un pun
to de acuerdo que se aprobó por
unanimidad de votos por la LX
Legislatura local, para hacer un
exhorto aL Gobierno deL Estado

de México, para que concluya
diversas obras en materia de

víaLidad, saLud, transporte públi

co y cuLtura en eL municipio de
Tecámac.

Eldiputado del PT Armando
Bautista, se sumó a las filas de

Morena. EL diputado izcaLLense
seguirá dando su apoyo a López
Obrador, como siempre Lo ha he
cho, dijo Armando Bautista ha
hecho toda su carrera poLítica
en eL Partido deL Trabajo, aLque
ingresó siendo un joven egresa
do de la carrera de derecho.

ElCongreso Mexiquense aprobó
aLgo muy bueno para Las per
sonas de 60 aflos o más, que es
que cuando hagan una donación,
La escritura púbLica deberá con
tener una cláusuLa de usufructo

vitalicio sobre eL bien o bienes

donados para que pueda perma
necer en estos hasta su muerte.

Eso es aLgo muy bueno, para que
Luego no Los saque algún fami
liar, con eL pretexto de que *Ya es
mío". Es una exceLente medida

para proteger a este sector de
La población, délos abusos de
famiLiares o personas cercanas.
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Morena y la 4T aniquilan
al Fonden; los desastres
naturales, crecen

Miguel Ángel Casique Olivos

Hace ya nueve meses, en octubre de 2020,
el Senado de la República, por instrucciones
muy directas del Presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO), aprobó la elimina
ción de 109 fideicomisos, entre ellos estaba
el Fondo de Desastres naturales (Fonden),
que servía para que, en caso de emergen
cias por desastres naturales en el país como
fuertes lluvias o huracanes, de inmediato se
actuara para atender o auxiliar a la población.

El pasado martes 27 de julio la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Público (SHCP),
le tocó dar la estocada final, y publicó en el
Diario Oficial de la Federación, la eliminación
del Fonden, con esto se da la puntilla para
enterrar, en definitiva, a este programa que
a decir de políticos y algunos representan
tes del mismo gobierno, pero sobre todo
la población mexicana, sí era de gran ayuda

cuando se presentaba alguna emergencia por
algún desastre natural.

AMLO y su "Cuarta Transformación" si
guen desapareciendo y destruyendo todo lo
que, creen ellos, no sirve; aunque más bien,
van y arremeten con todo lo que no es afín
a ellos y no se les cuadra, no logran contro
larlo y menos dominarlo. Por ejemplo, López

Obrador siempre dijo que el Fonden era una
"caja chica" y que los recursos de ese fidei
comiso iban a parar a otros destinos, acusán
dolo, sin presentar ninguna prueba, de que
había corrupción en ese fondo.
Y aunque ante el decreto publicado hace

unos días, la Unidad de Política y Control
Presupuestario, según, va a emitir y modificar
la disposiciones específicas que establezcan
los supuestos mecanismos presupuestarios
que permitan ejercer los recursos para eje

cutar programas y proyectos para atender
los daños que ocasionen fenómenos natura
les, lo cierto es que muy pronto la natura
leza dará un mentís al gobierno morenista,
porque las lluvias arreciarán más y los dam
nificados nuevamente protestarán y exigirán
ayuda al gobierno federal.

No se nos debe olvidar que entre los
fondos que se eliminaron, en esos 109 fidei
comisos, se quitó apoyo a periodistas ame
nazados, víctimas de la violencia, se retiró
el apoyo a deportistas de alto rendimiento,
a trabajadores del campo, a investigaciones
científicas, trabajadores migrantes y sin duda
a la atención al os desastres naturales.

La medida para "aniquilar" y "matar" en
definitiva al Fonden se ejecuta en momen
tos en que los desastres naturales están a la
vuelta de la esquina y siguen en aumento; por
ejemplo, hay huracanes, tormentas, sequías, y

posiblemente grandes afectaciones al campo, porque, dicho sea de paso, la misma política
morenista de no entregar fertilizantes a tiempo, traerá malas cosechas y los campesinos se
verán afectados y padecerán hambruna.
La supuesta "caja chica" que según AMLO se usaba para desviar recursos desaparece pero

el gobierno federal no garantiza, con ningún otro programa, la atención de los ciudadanos en
caso de desastres. La tarea ahora será de la Secretaría de Hacienda quien tendrá que ejercer
recursos destinados a la atención de daños por siniestros naturales; muy pronto don Rogelio
Ramírez tendrá forma de demostrar que su Jefe de Palacio Nacional no se equivocó y que es
capaz de operar de inmediato la ayuda requerida por los mexicanos.
Es más, forzando un poco, es necesario que la dependencia ya se ponga a trabajar con

los aún damnificados de las inundaciones en Tabasco durante el 2020, porque hay miles de
familias que se han quedado sin apoyos y no saben cómo están sobreviviendo, ni tampoco si
sus casas no se derrumbarán mientras duermen porque fueron muy dañadas por las inunda
ciones.

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) ya alertó de que unos 40 ciclones tropicales
podrían formarse cerca de México durante esta temporada 2021, con la amenaza de que siete
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de ellos toquen muestro territorio; México, el gobierno federal, AMLO y sus dependencias...
¿están preparados para esto?; la respuesta, a todas luces, parece vaticinarse negativa.
Otro ejemplo, muy vigente, son las sequías que han afectado a miles de campesinos de

estados del norte de! país; el clima extremo que ha azotado los cultivos sin duda se ha vuelto
una amenaza seria para el encarecimiento de los alimentos, incluso, ya elevados por la falta de
empleos a casa de la pandemia.
La película de terror por la desaparición del Fonden ¡a veremos muy pronto, pero el guión

inicial dice que en la 4T todo se improvisa y no se sabe gobernar; no saben prevenir y no
saben implementar políticas públicas favorables a la población. Por esa razón hay más de una
crisis en México: crisis en la salud, crisis educativa, crisis en seguridad, crisis económica y una
crisis alimentaria ya muy arraigada entre la población. Hoy AMLO, la 4T y Morena mataron al
Fonden; mañana veremos una nueva crisis ante la falta de atención a los desastres naturales.
Por el momento, querido lector, es todo.

Fecha: 30/07/2021

Página: 2

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Políticas

Esténtor Político/ Miguel Ángel Casique Olivos

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 15,103



[ ¿SERÁ?
Las vacunas y la consulta
Los mal pensados vieron en la llegada masiva de vacunas esta
semana, una intención del Gobierno federal por incidir en la
votación del próximo domingo. Lo anterior, porque previo
a la Consulta Popular con la que se pretende enjuiciar a los
expresidentes se recibieron más de 6 millones de fármacos
y se rompió récord en aplicación de inmunizaciones contra
el Covid19, con casi un millón y medio tan solo el miércoles
pasado. Lo anterior, luego de que el promedio de dosis diarias
apenas alcanzaba las 300 mil. ¿En política también hay coinci
dencias? ¿Será?

Sale a relucir el oficio
Más allá del debate, la celebración del período extraordinario
de este viernes en la Cámara de Diputados y el Senado sacará
adelante temas que interesan al país, como la ratificación de
Rogelio Ramírez de la O como secretario de Hacienda, y de
Roberto Salcedo como secretario de la Función Pública,
además de la prórroga para la entrada en vigor délas reformas
en materia de outsourcing... Sin duda, se observó el oficio
del senador Ricardo Monreal, quien terminó por unificar
la decisión final de los grupos políticos en ambas cámaras.
Quienes estuvieron cerca de él aseguran que la comunicación
con el titular de la Jucopo de la Cámara Baj a, Ignacio Mier, en
la sesión de la Permanente, previo a la votación del dictamen
de la convocatoria, fue constante y fluida. ¿ Será?

El otro Alcocer
Nos dicen que Jorge Alcocer, el otro, no el de Salud, renun
ció comojefe de asesores de la secretaria de Gobernación

después de más de un año de desencuentros y deslealtades con
ella, incluso, de trabaj ar a veces en sentido contrario de la ruta
de la Secretaríade trabaj ar para otros intereses, pues No
pudo ser consejero del INE, cargo al que quiso llegar usando sus
contactos pero finalmente se va. ¿Será?

Corto circuito en la CFE
En la conferencia de prensa convocada ayer por la CFE, sor
prendió la molestia del director Manuel Bar tlett porque la
semana pasada los medios destacaron lo "chusco", dijo él, de
su referencia al cubrebocas como "bozal" y no el motivo de
la cita, que fue la exposición de las causas del apagón del 28 de
diciembre del 2020. A reserva de que esa información sí se pu
blicó en algunos medios, al más puro estilo de la 4T el director
acusó un acto deliberado y orquestado para desinformar
sobre las causas del apagón. Como si Don Manuel no supiera,
con tantísimos años de experiencia, que a vece s la nota no
siempre es la que los funcionarios quieren, y eso no es complot
de los medios ni caída del sistema. ¿ Será?

Contra el lavado de dinero
Nos dicen que con el nombramiento de Santiago Nieto,
titular de la UIF de Hacienda, como representante regional de
América en el Grupo Egmont de Unidades de Inteligencia
Financiera para el periodo 20212023, México cobra un
protagonismo fundamental en la lucha contra este delito, ya
que la agrupación está conformada por 39 organismos que
realizan esfuerzos conjuntos para combatir el lavado de dinero
y el financiamiento ilícito en la región; esto a través del inter
cambio de reportes, trabajos de retroalimentación y análisis de
información con otras UIFs extranjeras. ¿Será?
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La antorcha que nos salva

Fue larga la espera, porque este colo
sal evento deportivo fue pospuesto,
como muchas otras cosas, a causa
del(...) bueno, ya saben cuál fue la

causa, ¿no?
Pero, a pesar de no tener aforo presencial del

público por ya saben quién, el ver la antorcha
característica de los Juegos Olímpicos ser en
cendida brindó dicha a mi casa, y estoy seguro
que a otros millones de hogares más en todo
el mundo.
Porque nos recuerda la importancia de los

deportes para la unión, esperanzaycomunión
de un país, pueblo o localidad. Además de
divertirnos y darle beneficios a nuestra mente
y cuerpo, las actividades físicas son símbolo
de la cultura. Y el tener un evento como estos

es un ejercicio de sana competencia en favor
de todos.

En primera, porque se le está dando a la
gente una indispensable distracción para los
tiempos de ahora. Con las malas noticias de la
variante Delta, amenazando principalmente
a la población que no ha podido vacunarse,
nada como miles y miles de horas de entrete
nimiento, de la mano de los mejores atletas
de diferentes partes del globo terráqueo, para
poder pasar un buen rato y despejarse.
En segunda, este colectivo deportivo tam

bién es clave paralarepresentaciónylaruptu
ra de estereotipos. Aquílos hombresylasmuje
res tienen el mismo espacio de participación en
distintas disciplinas. De igual forma podemos

admirar a chicas expertas en el arte del tiro con
arco que a hombres haciendo hazañas como
gimnastas. Se nos olvida un poco de qué raza
es cada integrante, su género o su orientación
sexual, porque acá el objetivo principal es el ta
lento de los competidores. Claro, es inevitable
negar el mundo de afuera, pero en el estadio,
el foco está en el deporte.
Asimismo, podemos empaparnos un poco

de culturas diferentes a la nuestra, cuando
vemos, por ejemplo, a talentosas coreanas en
la competencia de skateboard o a destacados
clavadistas británicos. Sobre todo, tenemos
una carta de presentación óptima para el país
sede. En esta ocasión tocó Tokyo, Japón, cuyas
tradiciones milenarias, así como su destreza

tecnológica, pudieron apreciarse a todo color
en la ceremonia inaugural.
Sin embargo, en última instancia, los Juegos

Olímpicos existen para llenar de esperanza al
mundo. Porque nos hacen creer en la paz, en
la unión para perseguir una única causa, y que
no hay sueños imposibles. Cada temporada,
nos toca escuchar historias extraordinarias

de primerizos en la competencia o de gente
que, después de tanto luchar, consigue llevarle
medallas a su país.
Al final del día, el que millones de personas

sean testigos de cómo tanto esfuerzo termina
rindiendo frutos, es totalmente admirable.
Cuando la antorcha se ilumina cada cuatro

años, la historia se reescribe, y logramos dis
traernos del caos (. ..) aunque seaporunratito.
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Crimen disputa a Estado
fuerzas y territorios

La estrategia de construcción de la
paz y la expansión de actividades
del crimen organizado/desoiga
nizado desarrollan una verdadera

guerra de posiciones: elEstado debe de man
tener el monopolio de la fuera a armada y la
integridad territorial interna, y las bandas
buscan controlar zonas físicas de la sobera
nía del Estado.

Las bandas criminales y los cacicazgos
tradicionales han aumentado su presencia
y control de zonas de seguridad estratégica
de la República. La función de defensa de la
seguridad interior corresponde al Estado y a
sus fueiz as armadas, pero con el apoyo y au
xilio déla propia sociedad y de los gobiernos
estatales y municipales.
En este contexto, el avance territorial y

social de las bandas criminales obliga a un
refbraamiento de la estrategia de seguridad
a nivel local, donde gobemadoresy alcaldes
se han desentendido de sus funciones lega
les de seguridad, y han dejado todo el peso
a la Guardia Nacional y a las autoridades
federales.

En el fondo, la disputa es por los beneficios
económicos de contr ol de z onas territoriales

por paite de bandas criminales, pero se está
afectando la noción misma del Estado po
der, fuerza y autoridad, en definiciones del
teórico Alessandro Passeiin d'Enti évesy su
obligación de garantizar laseguridad interior
para promover la producción y el bienestar.

Las bandas criminales carecen de enfo

ques teóricos sobre conceptos de Estado,
pues sólo persiguen controlar zonas para
explotar delitos que produzcan utilidades
monetarias. Es al Estado al que le correspon
de enfocar la crisis de seguridad como una
crisis de la noción del Estado y la integridad
territorial.

Los últimos datos revelan que municipios
y estados siguen cayendo bajo el control de
bandas criminales.

ZONAZERO

Sin ningún acuerdo adicional con México,
ni con los países del triángulo del noite de
Centroamérica Guatemala, El Salvador
y Honduras, el corte de caja de la política
migratoria de Estados Unidos sigue en el
vacío de estrategias formales y resultados
negativos.
La vicepresidenta Kamala Harris, de

signada en enero como responsable de la
agenda fronteriza, ya se ha desentendido
del tema y la agenda regresó al Consejo de
Seguridad Nacional. El plan que comentó
la Casa Blanca el martes 27 es el mismo de
enero que no ha avanzado en el Congreso
estadounidense.
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Morena perderá la consulta, pero ganará pretextos

Los dirigentes de Morena, incluido
el presidente López Obrador, saben
que la consulta del próximo domingo
será un fracaso en cuanto a números.

Pero les dará un pretexto para mantener
el discurso en contra de los expresidentes, el
neoliberalismo, Felipe Calderón, los de antes,
etcétera, etcétera.
Ni aun cuando salieran a las urnas todos

los ciudadanos mexicanos que votaron por
Morena en la elección presidencial de 2018,
se lograría obtener los 38 millones de votos
que se requieren para que el resultado del
ejercicio sea vinculante.
Por eso, y para curarse en salud, Mario

Delgado, presidente de Morena, salió ayer a
adelantar que desde el Congreso su partido
promoverá una "Comisión de la Verdad" que
ya sabemos que siiven para nada "hasta que
se haga justicia".
Y como el propio Delgado sabe que ni en

sueños lograrán la votación que exige la ley,
ya encontró en el INE al maldito responsable
de que la gente no acuda a las urnas.
No le gustó la distribución de las casillaspara

votar aunado alhecho de que el INE le prohibió
ayer a legisladores y dirigentes del partido di
fundir la consulta... el día de la consulta.

¡ Qué maléficos son!
Lo que sí ganará Morena es tiempo y el pre

texto ideal para invocar "la voz del pueblo"
que exige justicia aunque voten dos o tres
millones de personas.
Si con menos de medio millón cancelaron la

construcción de un aeropuei to, ¿qué no se podrá
argumentar condosotresmillonesdevotantes?
La consulta está destinada al fracaso; se ha

brán tirado a labasura500millones de pesosy
los expresidentes seguirán viendo los Juegos
Olímpicos en un domingo cualquiera.
López Obrador dirá que lo intentó, pero

que losbeneficiaríos del régimen corrupto no

lo dejaron.
Lo cual es otro pretexto.

• • • •

La secretaria de Educación, Delfina Gómez, y
el líder del Sindicato Nacional deTrabajadores
de la Educación (SNTE) acordaron ayer pro
teger a los maestros con alguna comorbilidad.
Así, todos los maestros de preescolar, pri

maria, secundaria y los más subsistemas de
educación, que tengan más de 60 años y/o pa
dezcan hipertensión, diabetes, sean remisos
de cáncer o tengan cualquier otra enferme
dad que comprometa su sistema inmunológi
co, podrán acudir a sus servicios de salud para
solicitar una licencia médica.

Esta licencia se concederá y los profesores
podrán excusarse de presentarse en las aulas
hasta que los niveles de contagio de la pande
mia se reduzcan sustancialmente.
No se tiene un cálculo sobre el número de

maestros que se encuentran en esos supues

tos, pero por lo pronto la SEP prepara un plan
de contingencia que contempla la contrata
ción de nuevos docentes, entre otros puntos,

• • • •

El Fondo de Población de Naciones Unidas

(UNFPA) y Banco Azteca firmaron un memo
rándum de entendimiento mediante el cual,
tanto la agencia de Naciones Unidas como el
banco mexicano, se vincularán con proyectos
y acciones enfocadas a proveer la inclusión
financiera de mujeresy adolescentes.
Esta colaboración blindará a las dientas y

usuarias de Banco Azteca y a sus familias con
tenidos relevantes y vinculados a la inclusión
financiera, con lo que se busca ofrecerles una
mejor calidad de vida y una atención integral.
El acuerdo implica también la coordinación

para el desarrollo de iniciativas, proyectos y/o
hen amientas que contribuyan a la protección
de mujeres, niñas, niños, adolescentes y jóve
nes que viven distintas violencias.
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Primer tercio. Se esté de acuerdo o
no con la consulta que se llevará a
cabo este domingo, el resultado
a favor del sí es más que previsi

ble. El reto para sus promotores no radica
en ello sino en el interés que este primer
ejercicio constitucional despierte entre
los electores, ya que requiere del 40% de la
participación del listado nominal, es decir
de 37.4 millones de sufragios, para que sea
considerada como vinculante.

Por lo próximo que se encuenua del más
reciente proceso electoral celebrado en ju
nio pasado que saturó a la ciudadanía, lo in
comprensible de la preguntay la crispación
del clima político, se antoja casi imposible
alcanzar e sta cifra.

La consulta representará un termómetro
sobre la capacidad de movilización o de
boicot para promotores y contrarios al ejer
cicio, según sea el caso. Será sin duda un
parámetro para evaluar quién acompañó
a la iniciativa, quién la saboteó y hasta qué
grado los actores políticos de relevancia
afines al actual Gobierno cuentan con la ca
pacidad electoral para operar en el terreno.
En esta circunstancia se ubica la Jefa de

Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, quien tendría que rendir bue
nas cuentas para contrarrestar los cuestio
nados resultados obtenidos en la capital el
pasado 6 de junio. Ello implicaría promover
40% de la participación, es decir un poco
más de tres millones de votos. Un escenario

que se prevé complicado.
Segundo tercio. En días recientes se

planteó un incremento en el salario prome
dio de los distintos cuerpos policiacos en
los 32 estados del país. El monto propuesto
se ubica en 13 mil 639 pesos mensuales.
Se trata de un referente y el ingreso final
puede variar según la entidad, el grado de

cada agente y el nivel de vida local, pero que,
sin duda alguna, sigue siendo muy baj o si se
toma en cuenta la responsabilidad que esta
tarea representa ante el elevado índice de
inseguridad que priva en prácticamente
todas las regiones del país.
Si se hace un comparativo con nuestro

principal socio comercial, la diferencia es
abismal. En Estados Unidos, de acuerdo
con información de la Oficina de Estadís
ticas Laborales, el promedio del ingreso
que reciben los agentes de seguridad pú
blica (federales, estatales y municipales)
asciende a un aproximado de 12 mil dóla
resmensuales, es decir, 108milpesos. Esto
los lleva a contar con una mejor formación,
disponer de una capacitación permanente
y a mantenerse menos expuestos a extor
siones por parte del crimen organizado.
No se trata de llevar los salarios de nues

tros cuerpos policiacos a este nivel, pero sí
a replantear su vida laboral para hacerlos
menos vulnerables a la corrupción, exigir
les profesionalización y generar mayor res
peto por parte de la sociedad. El problema
de lainseguridad enMéxico es enorme yla
respuesta gubernamental a sus corporacio
nes en términos salariales debe ser propor
cional a lo que se espera de ellas.
Tercer tercio. Bien deberíaserrecibidala

iniciativa del presidente López Obrador de
liberar a presos del fuero federal con más
de 10 años sin sentencia y que no hayan
cometido delitos graves, a mayores de 75
años que no hayan cometido delitos graves,
a mayores de 65 años con enfermedades
crónicas y que no estén señalados por de
litos graves y a toda persona que haya sido
torturada y sea comprobado bajo el pro
tocolo de Estambul. Un importante paso
para acabar con miles de injusticias que aún
prevalecen en el país.
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El Gobierno busca interlocución

con los cárteles
Lasnegociadones avanzan.

Por ello hay optimismo.
Varios interlocutores

del Gobierno han tenido

encuentros con representantes de
los principales cárteles y grupos
criminales del país.
Reuniones largas y hasta ama

bles, podría decirse.
Un esfuerz o iniciado desde prin

cipios del sexenio y encomendado
a Ricardo Peralta Saucedo para
impulsar la política de abrazos,
nobalazos.

No cumplió la encomienda
porque luego fue desacreditado
por varios actores y debió dejar la
subsecretaría de Gobernación en

agosto de 2020.
Algunos gobernadores se incoii

formaron por su forma de operar y
eltamaulipeco Francisco García
Cabeza de Vaca lo señaló por hacer
política a su favor desde su cargo.
También intentó influir en la su

cesión de Morena.

El entonces dirigente del parti
do del Gobierno, Alfonso Ramí
rez Cuéllar, lo acusó de sobor
nara los magistrados del Tribunal
Electoral.

Se fue Peralta Saucedo y que
dó trunco el intento de pacificar
al país con un acuerdo pactado a
gran escala por regiones, grupos y
circunstancias.

EL TRIÁNGULODORADO
Se ha retomado este esfuerces.
El punto de partida es el fracaso

en los sexenios anteriores de en

frentar a los distintos grupos crimi
nales con balas.
El cambio ha sido radical.

Hoy se propone a los principales
capos, conlaamnistíayprogramas
sociales de largo alcance, esfuer
z os y compromisos comunes.
Las reuniones se han dado en los

lugares donde tienen más influen
cia e inclusive en Sinaloa, a donde
acudirá el Presidente este fin de
semana.

La curiosidad está centrada en

Badiraguato, pero en general es el
llamado triángulo dorado con
formado por Sinaloa, Durango y
Chihuahua.

La zona se hizo famosa porque
de ahí surgieron personajes del lla
mado cártel de Sinaloa y donde
vivía y fue capturado Joaquín El
Chapo Guzmán.
Luego, en gira para hablar con

los deudos de la masacre de Bavis

pe, Andrés Manuel López Obra
dor saludó de mano a la señora
María Consuelo Loera Pérez,
mamá de El Chapo.
Aquel encuentro fue público y

quedó grabado, pero esta vez la
agenda incluye un recorrido sin

prensa por la región.

JUSTICIA TRANSICIONAL
1. Poco se ha dicho desde la salida
de Ricardo Peralta.

Pero hay esfuerzos con la bendi
ción presidencial par a estudiar al
temativasy cumplir el sueño detras
cendercomolodijoel 15 de julio:
Por más que se haya hecho, no

vamos a acreditar históricamente
a nuestro Gobierno...

Una ruta es la llamada justicia
transicional, esfuerzo explorado
en otros países pero cuya aplica
ción se ü opicalizaiía para adaptar
la a México.

La encabez a el abogado penalis
ta Sergio Arturo Ramírez Muñoz
y trabaja de la mano de distintas
instituciones gubernamentales.
Sus propuestas están en la ofici

na presidencial.
La sintetiza en cuatr o pasos:
I.  Búsqueda déla verdad, con la

cual se documentarían los delitos

cometidos y el autor aceptaría su
culpa.
II. Obtención de justicia, eufe

mismo mediante el cual el Estado

sería corresponsable de r epar ar el
daño a las víctimas.
III. Persecución del delito. Es

decir, no habr ía perdón pero sí
consideraciones par a los crimina
les para su reinserción social.
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• Mauricio Toledo y Saúl Huerta, protegidos. Nos
cuentan que el pleitazo en la Comisión Permanente
por desaforar a ambos legisladores fue una pantomima
entre grupos monrealistas y de Mario Delgado. En los
hechos, la 4T depende del PT y del PVEM en el Poder
Legislativo. Y más vale no perder aliados...

¿Batres enojado? En algunos sectores morenistas ven en
la decisión de Sheinbaum de llevar los penales a la Secreta
ña de Seguridad Ciudadana, encabezadapor Ornar García
Harfuch, una maniobra para quitar ciertas posiciones al
nuevo secretario de Gobierno. Así que el ajuste aparente
mente administrativo parece tener cierta jiribilla...

• Cuauhtémoc Cárdenas, "demócrata en todo el senti
do de la palabra". Así se expresó Olga Sánchez Cordero,
secretaria de Gobernación, durante el otorgamiento
del doctorado honoris causa al ingeniero por parte
del Instituto Nacional de Administración Pública. La
ministra en retiro de quien insisten en que dejará
Segob, aunque lo han dicho tantas veces que ya suena
increíble fue elogiosa con Cuauhtémoc, quien ha
sido crítico de la 4T... pero con medida.

• Covid, la alerta ignorada. Ya van dos días seguidos
con más de 19 mil casos de contagios. Aumentan las
alertas por niños contagiados y víctimas de Covid. El
escenario se complica día con día y a eso se suma que
ya el Inegi adelantó la información del desfase de los
datos de la Secretaría de Salud.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Pcñasus despeñó
al erario federal
MAESTRO, MÉXICO PIDIÓ A ISRAEL RESPE
TAR TERRITORIOS PALESTINOS OCUPADOS

Y de una vez a respetar los lazos de amistad y coope
ración para que nos mandé a Zerón, pieza clave del
Pegasusydel caso Ayotzinapa.
La FGR investigará el desvio de Calderón y Pie
ña de 61 mdd para el Pegasus.
El Peñasus despeñó al erario federal: era dinero
destinado para el abasto de medicinas, pero de eso
nada dicen los "valientes" críticos del actual sexenio,
tan con$entidos en tiempoS recientes.
Santiago Nieto sugiere crear una comisión de la ver
dad por si falla la consulta,
Pero ahora sí efectiva, no como la Falacia (digo Fis
calía) Especial para Movimientos Sociales y Políti
cos del Pasado que creó Fox para dizque investigar y
castigar a Echeverría y otros exgobérs represores, y

que resultó la Garabina de Vicente (digo Ambrosio).
Habrá el domingo un operativo de seguridad en
la CDMX similar al de elecciones.

El mayor enemigo de ese ejercicio democrático pue
de serla lluvia Ojalá que no.
El Diario Oñcial publicó el acuerdo que ratifica
la desaparición del Fonden
Para la nación, era un agujero sin Fonden (digo fon
do), igual que 1 a pa r t ida secreta que se robaban los
expresidentes delincuentes y que era una partida,
pero de madre para la patria.
Quadri está listo para buscar una candida
tura "triunfadora con la coalición oposito
ra en 2024".

Tiene Quadriculado el cerebro, igual que su combi:
no es lo mismo una diputación que la presidencia.
Gurú, ¿la frase del día?
Dos: "Al buen entendedor, sus dos vacunas", y "Don
de hubo Covid, microbios quedan. ¡Vacúnate!",
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leruaiido
<1 uI ierre/ barrios

POR SUS ANTECEDENTES

CASTRENSES, LOGRÓ EXPERIENCIA

Recientemente el respetable periodista
de este Diario, Diego Elias Cedillo, hizo
un comentario que me permite recuerdos
gratos sobre un digno referente de la vida
política de nuestro país.

Don Fernando Gutiérrez Barios, co
nocido como "El Capitán", por sus ante
cedentes Castrenses, logró acumular una
vasta experiencia. Como todos los que se
mantienen en áreas del poder tuvo altiba
jos, pero debe destacarse que propició en
buena medida la expedición de Fidel Cas

tro, quien gracias a su respaldo inició una
importante lucha armada que logró man
tener para Cuba un proceso revoluciona
rio que hasta nuestros días perdura. Don
Fernando fue querido y admirado en la
República de Cuba; recibió infinidad de
homenajes, pero además resolvió en Mé
xico problemas en momentos difíciles,
por los cuales fue criticado, particular
mente en la "Guerra Sucia" en que varios
líderes sociales fueron golpeados, sufrie
ron injustas detenciones y actos fuera de
la aceptación más elemental de justicia.

En la Secretaría de Gobernación ma

nejó con mano firme diversidad de con
flictos, mostrando dureza y decisión
inquebrantable para mantener la gober
nabilidad. Fue gobernador en Veracruz,
su estado natal; se entregó a un traba
jo concienzudo sin que sus críticos de
jaran de incomodarse por las acciones
emprendidas. Sin duda Don Fernando fue
un hombre polémico, pero esencialmen
te institucional; su trato era caballeroso
y hasta prudente, pero sus decisiones fé
rreas y definitivas. Fue un profundo co
nocedor de la política mexicana.
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Tienen miedo
a la consulta

LOS MEXICANOS SIGUEN

CON HAMBRE DE JUSTICIA

México sigue con hambre de justicia pos
trando su fe en una "consulta popular" que
curiosamente muchos aseguran servirá
para enjuiciar a ex presidentes sin embargo
desde el marco legal esto sería casi imposi
ble debido a la prescripción (anulación) de
diversos delitos que se pudieron haber co
metido en el pasado.
En ocasiones me pongo a pensar si

lo único que está haciendo Andrés Ma
nuel López Obrador es probar la convo
catoria que tiene con los mexicanos para
justamente no perder vigencia en "actos
populares" que ala larga pueda traerle con
secuencias en el 2024:. Me senté a charlar

con diversos abogados al respecto de esta
"consulta popular" misma que se llevará a
cabo en unos cuantos días y me plantearon
infinidad de posibilidades que bien pon

drían en aprietos alos ex presidentes de es
te país, pero nunca tras las rejas.

Cabe mencionar que diversos delitos de
los cuales se podría enjuiciara los ex presi
dentes ya prescribieron, no hay manera de
poderlos encarcelar por una "consulta po
pular" apesar de que la desinformación en
redes sociales te haga creer todo lo contra
rio. El gobierno actual se ha caracterizado
por realizar diversas acciones que le per
mita saber si los mexicanos aún confían en

sus propuestas, acciones que a mi parecer;
solo sirven para medir su poder de convo
catoria para las elecciones del 2024.

No quiero parecer "ácido" al redactar
estas líneas que evidencian de manera fiel
lo que está sucediendo tras bambalinas
en nuestro país debido aque repito... "una
consulta popular no puede encarcelar a di
versos ex presidentes por delitos del pasa
do debido a que ya prescribieron muchos
de los delitos por los cuales podrían ir a pri
sión" Gobierno Federal ya entendió que
mientras mantenga viva la hoguera de la
justicia en favor de todos los mexicanos
tendrá de su lado a miles de mexicanos que
no se informan y creen ciegamente en pro
puestas que hasta el momento no Ies veo
"ni pies ni cabeza". Es necesario que como
mexicanos comencemos a pensaren lo que
se avecina en unos cuantos años, las elec
ciones del 2024 estarán llenas de estra

tegias dignas de un juego de ajedrez para
despistar al enemigo y pronto podríamos
conocer a los candidatos de ese año.
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Mauricio Toledo ij Huerta
celebrarán hoy el Día
Internacional de la Unislad
Aseguran los confidentes de este tundemáquinas
que en San Lázaro se escucha la tonada "Los han
visto por ahí, los han visto en los tejados, dando
vueltas en París, condenando en los juzgados",
obra de Shakira

Por aquello que en este bizarro mundo es más
fácil que un juez en España, juzgue a la esposa
de Gerard Piqué por evasión de impuestos,
que nuestros diputaditos, se pongan de acuerdo
para enj uiciar a Mauricio Toledo y a Saúl
Huerta Incluso a pesar del llamado de la Jefa
Claudia para que los crímenes de Toledo no
queden impunes.
Es de entenderse, entonces que la siguiente parte

de la canción verse: "Con la nariz empolvada, de
corbata o de blue jeans, los han visto en las portadas,
sin más nada que decir, ¿dónde están los ladrones?",
ya que solo basta ver algunas portadas de años atrás
para comprobar las triquiñuelas del petista Toledo
Gutiérrez. La incógnita es ¿de qué palancas gozarán
los pseudolegisladores para no ser juzgados por
la ley?, pues se rumora que por la tarde de hoy el

abogadito Mauricio Alonso y el poblano. Huerta
Corona se reunirán con sus amigos y padrinos para
celebrar el día Internacional de la Amistad (marcado
por la ONU, a cargo de Antonio Guterre i, y brindar
por la impunidad de la que gozan.
No sería mala idea, que tal y como los taxistas en

Cancún se manifestaron para exigir la destitución
de César Escantilla. Litular de la Policía Turística,
ante las triquiñuelas que les exige, así se juntase la
población para ordenar el juicio a dichos diputados.
Quizás Javier Tejado Dondé Néstor Ojeda.

Margarita Luna, y muchos otros firmantes en
lugar de mandar cartas a Palacio Nacional, deberían
reunirse todos y enviar una misiva a San Lázaro, para
exigir justicia ¿o para eso no se organizan?
POSTIT .^nte el contagio de COVID19 de María
Consuelo Loe ra {mamá de Joaquín Guzmán i, del
titular de la OEA, Luis Almagro (a los cuides este
tecleador les desea una pronta recuperación); y el
anuncio del alcalde de Nueva York, Bill de Blasio
para pagar 1ÜÜ dls a quienes se vacunen.
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Publicidad
Exterior
Desde el inicio de la
administración de la Jefa

Claudia, su antecesor, Miguel
Angel Mancera, le heredó
la megaproblemática de la
proliferación de los anuncios
espectaculares en avenidas,
edificios en construcción

y azoteas de domicilios
particulares.
Datos de la Fundación por

el Rescate y Recuperación
del Paisaje Urbano (FRRPTJ),
señalan que son cerca de
8,000 espectaculares en la
CDMX, de los cuales 2,600
representan un riesgo
importante en materia de
protección civil.
Por muchos años, estas

estructuras evidenciaban
falta de mantenimiento

y estaban situadas en
inmobiliario no apto para
su uso.

Luego de un largo proceso
legal, el GCDMX a través de
la Secretaría de Desarrollo

Urbano y Vivienda, a cargo
de Carlos Alberto Ulloa

Pérez, ha gastado poco mas
de 7 millones de pesos para
el retiro de este mobiliario

ilegal.
No hay marcha atrás,

con la nueva ley, en un año
la CDMX estará limpia
de estructuras que eran
derribadas por el viento y se
regularizará la Publicidad
Exterior que fue una mina
de oro para empresas sin
escrúpulo pusieron en riesgo
a miles de mexicanos.
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lira «tifos
LOS PENDIENTES
DEL MAGISTRADO
PRESIDENTE DEL TEPJF
•Para cerrar con broche de oro una
semana de confrontaciones, el
Magistrado presidente del Tribu nal
Electoral del Poder judicial de la
Federación. José Luis Vargas, acudirá
este viernes ante un juez de control
para"p.articipar_en .]a..audiencia^e
se decidirá si ía Fiscalía General de la
República reabre la investigación en su
.c.ontraporejdeiitqde
i lic.i t o. ^^denr á s . d^e ^ t eiae r ^ dos ^ d enu U.c.i as ^
de.la Unidad.de.inteligencia R
por un manejo inexpíicabíe de recursos,
Vargas Valdez acumuia confrontaciones
con., sus ..compañeros ^
más preocupante para él aún, con el
Picsj.dente de la. Suprenia Cort
justicia,. Arturo Zaldívar. quien está
decidido a..expulsar;.dei Poder Jud
corrupción.

FICHA POLAKAS A ACKERMAN
•Luego del berrinche que al parecer hizo
John Áckerman por Ía salida de Irma
Eréndira Sandovai cíe Í¿ Secretaría de la
"Función Pública, a un mes exactamente,

Ackerman .reapareció enel..claustro.deja.
Facilitad de..Ciencias.Ppiíüca
de la Universidad Nacional Autónoma
de México. A partir del ciclo escoiar gue, _
en esa "facuítad, inicia el próximo Í6 de
agosto, el catedrático impartirá ía materia
PPÍ.?My#..EepensandpJa..Dempcracia
del Siglo XXI. Esta materia podrá ser

seis..iicenciaturasque ofrece
casa de estudios, Hasta el momento,
solo 4 jóvenes han mostrado interés por
escuchar su cátedra.

DIMES Y DIRETES
EN REGRESO A CLASES
•La Asociación Nacional de Padres de
FaniiliaascgüróqiteaiTLceí'Inmjiieiite''
regresoa ciases anunciadp_por_eI.
presidente Andrés Manuel López
Obrador, ía organización apoyará a las
"familias que decidan no regresar a sus
"hijos a las aulas de forma presencial en
eí próximo mes de agosto. Señaló que
ante las "diferentes ciases de temores
.Lplupdadqs''!seguiránrespa
madres y padres de familia "hasta que
"tengan "la plena confianza y certeza de
que sus. hijos_ no corren .ningún peligro de
contraer CovidÍ9.
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i ESPECTACULARES |
1 ' J. f. ?.* *. 1 ^ • r
I señaló que su iniciativa de reforma de Ley de
| Publicidad Exterior tiene tres elementos: ni
1 Á'! 1 J kl' V'l1. í 1
| México y el ordenamiento de los existentes;
1 dos, los espectaculares de azoteas, se obtigg
| a la empresa a su retiro, a más tardar en

un 3ñ9iSltrcs, unai serie .de oróenamiOTtos
| específicos que permiten regular de manera
| clara la publicidad exterior para disminuir la
| contaminación visual en la CDMX. Se estima
| que existen 8 mil espectaculares unipolares y |
| solamente 4 mil están registrados.

EXPONEN PROYECTOS
«Ante la Comisión de Uso y Aprovechamiento
del Espacio Público en d Congreso local
5r_f_^ro_ TAk I ^ A'?

ante ia&y los levadores dfo detalles sobre ios
proyectos de la Calzada Flotante en el Bosque

l^yAlr^L^^fr, .Ul
ResidA(>.s.Sofodos en Az.cap()t/alc(>, el Proveelo
del Parque Ciprés, así como la interv ención
en la Avenida MéxicoTacuba. Además, se
comprometió a establecer mesas áe trabajo
con el Congreso, vecin as y vecinos para
informar sobre los proyectos en Chapultepec y
la MéxicoTacuba.

INSTALARÁN MESA
*L3s_:yjostategrantesde ja Comisión de
Jran^dóndeial^ide^electo de Migud Hidal
Mauricio Tabe, y el secretario particular del
alcaj.de^Knrkjue Selvas, .acordaron, que será el
próximo viernes 30 de julio cuando se instale
la Mesa Política en esas demarcación. En la
reunión a la que asistieron los diputados César
(.«irrkl()L<>|K'z y(¡abrielaSal¡d()s !\ lagos,

así coiiH) l)avidR()diígue/Lara ySergio
Aburto Sá nchcz, se di j o qu e se revi liza ra n
los trabajos previos al inicio de la instalación
formal de la Comisión de Transición, que se
formalizaba el lo. de septiembre.

LINEA 12 EN ESPERA
*%TÁ!yAkcl. a! _c! a AA c ua nd( ?. .sa a'á

iA909A®r..^.PÍÍ$scto de rehabilitación
de la Línea 12 del Metro, así lo informó la
Jefa de Gobierno,L ante preguntas de los
medios que cuestionaron el compromiso
de presentar la información durante el mes
de julio, jto quisiera yo darles la fecha,
pero sí,enelmes que:.en^atiene_que estar i
planteado y no solamente eso, sino ya iniciar
todo el procedimiento deapunralandentgj_
correcciones, todo lo que se tenga que hacer",
señaló la mandataria y precisó que no se
puede fijar un plazo,.pues se busca garantizar
Ia..segAridad de las v jos usuarios.
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Los nuevos [jinetes
apocalípticos

OPINION

OCTAVIO
CAMPOS ORTIZ

EL AGORA

Como nuevos jinetes apo
calípticos cabalgan tres
expresiones fiel crimen
organizado que laceran a
la sociedad: narcotráfico,
contrabando dé armas
y i raía fie personas. Las

adicciones, la violencia y la. explotación
sexual o laboral de niños y mujeres han
quebrantado la paz social, debilitado el
orden de gobierno y empoderado a los
delincuentes.

Negocios ilícitos que dejan miles
de millones de dólares en detrimento
de la salud de los mexicanos crean un

clima de gran violencia e inestabilidad
política que destruye familias enteras y
a cuyas víctimas el Estado no ha podi
do dar una respuesta, eficaz. Él crimen
organizado cada vez se infiltra más en
las corporaciones policiales, ríe procu
ración y administración de justicia, así
como en instituciones gubernamentales,
donde no solo obtienen y controlan la
información, también imponen a gente
en puestos públicos y candidatos a cargos
de elección popular. Esta acción criminal

afecta lagobernanza y la relación con los
ciudadanos, quienes muchas veces ven
suplantado el poder civil por eslruct uras
delictivas que les pretenden dar seguri
dad a cambio del pago de algún impuesto.
Ese poder láctico incide en la vida social
y económica Ufe amplias regiones fiel
país. Al creciente ritmo en el consumo de
esi tipefa.cient.es se suma la dependencia,
del aparato productivo de zonas enteras
con la generación de empleos a través de
inversiones ilícitas y el lavado de dinero.
La venta de drogas también conlleva

otro fenómeno de intranquilidad social:
la violencia desmedida provocada por la
guerra entre cárt eles, los enfrent amie.nl os
con las propias fuerzas armadas, las ma
sacres de civiles, losu levan t ones", secues

lras, desapariciones y la violencia políl ica
y con ira la mujer. Esas actividades se
realizan con armas de procedencia ilí
cita cuyo tráfico también deja ganancias
extraordinarias al crimen organizado.
Más de doscientas cincuenta mil pistolas
y rifles semiautomáticos entran anual
mente a nuestro país por las aduanas te
rrestres y marítimas que supuestamente
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controlan las autoridades federales.Con
esás armas se han cometido de diciem

bre de 2018 a junio de 2021, 91 mil 092
homicidios dolosos, lo que conviene a
este sexenio en el más violento de las úl
timas dos décadas. El tráfico de armas,
como todo delito multinacional cuenta

con la complicidad de autoridades gu
bernamentales civiles y militares, ya que
la delincuencia t iene un imparable poder
corruptor por las billonarias ganancias
que deja ese tránsito ilegal. El tráfico de
armas, después de las drogas, es el cri
men que más utilidades deja.
La trata de personas es la deleznable

actividad ilegal que ofende gráventeme
a la. sociedad, porque comercian con el
cuerpo humano, trafican con la vida de
niños, adolescentes, jóvenes y mujeres,
los cuales son sustraídos medíanle enga
ños de sús hogares con fines de prostitu
ción, pornografía infantil o explotación
laboral forzada Las bandas internaciona
les dedicadas a este ilícito utilizan ahora

ciberdelitos para atraer a menores y mu
jeres. EÍ uso indiscriminado y sin super

visión del internet favoreció durante la

pandemia la comisión de delitos como la
pornografía y la prosl.il ución. En el úllinto
año y medióse incrementó el número de
casos de traía de personas, cuando por el
confinamiento los niños estuvieron más
expuestos» las redes y se convirtieron en
víctimas de ciberdelincuenles, mientras
que las mujeres atendieron falsas ofertas
fie trabajo en la web y fueron atrapadas
por tratantes. Hay una larga y vergonzo
sa tradición de la traía de personas en
Tlaxcala y Puebla, dónele comunidades
enteras se dedican a secuestrar mujeres
para traficar con ellas, incluso mandán
dolas al extranjero en contubernio con
mafias de otras naciones.
A las actividades de estos tres nuevos

jinetes apocalípticos sume usted la cifra
negra, es decir, el número de eventos
qué no Se denuncian y el porcentaje de
impunidad que es del 96 por ciento. Así
entenderemos la gravedad del problema.
No solo tienen secuestrada la tran

quilidad social, mantienen en vilo
la gobernanza.
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Nueva interpretación de realidad
JOSE GARCIA
SÁNCHEZ

POSTIGO

I aislamiento que impuso
la pandemia, suspendió
la convivencia social a
grado tal que afectó el
reconociniii'iilo perso
nal que el ser humano
requiere al vivir en co

munidad. La necesidad de encontrar

placer en el aislamiento no es una
costumbre de la sociedad moderna,
a pesar de la tecnología que irrumpe
en la privacidad.
Surgió una cotidianeidad ermita

ña. donde la realidad entraba invasiva
para moldear la conciencia y su reite
ración para volver vulnerable a la ver
dad. El encierro liene. connotaciones

de castigo. Desde el "estás castigado,
no sales" hasta la sanción carcelaria
destinada a los delincuentes.
Hubo necesidad de buscar el

placer en medio del encierro, y se
asomaron a. la ventana de la: compu
tadora, de la pantalla o del celular. En
México el aislamiento forzoso llega
meses después de unas elecciones
que apostaron por un cambio derégi
men y no sólo de parlido, de tal suene
que los gritos en favor o en contra dé
los triunfadores o de los derrotados,
se congeló por el retiro forzoso hasta
convertirse en separación de la reali
dad, sobre lodo porque los seres hu
manos dejaron de ver hacia afuera
con sus propios ojos y encontraron
en esas ventanas una interpretación
del enlomo.

Este escenario político combinó la
necesidad de enterarse y de encontrar
algo má.s que información en momentos
en que el aislamiento exigía satisfaccio
nes personales que compensaran esa.
nueva forma de vida que se antojaba in
humana, denominada a propósito "nue
va realidad" como una forma novedosa

de sometimiento.

men y no sólo de parlido, de tal suene
que los gritos en favor o en contra dé
los triunfadores o de los derrotados,
se congeló por el retiro forzoso hasta
convertirse en separación de la reali
dad, sobre lodo porque los seres hu
manos dejaron de ver hacia afuera
con sus propios ojos y encontraron
en esas ventanas una interpretación
del enlomo.

Este escenario político combinó la
necesidad de enterarse y de encontrar
algo má.s que información en momentos
en que el aislamiento exigía satisfaccio
nes personales que compensaran esa.
nueva forma de vida que se antojaba in
humana, denominada a propósito "nue
va realidad" como una forma novedosa

de sometimiento.

Los medios se convinieron en una
miscelánea multicolor donde se esco

ge una dulce información, que otorgue
identidad a su forma de pensar y placer
simultáneamente^ aunque esa golosina
no es sana sobre nulo en tiempos de
diabetes casi como pandemia. Y el re
punte en la cotización rielas EakeJNews
fue inevitable. Los mensajes al celular
sé desechaban por 110 coincidir con
el portador del teléfono y se replica
ban cuando eran de su agrado, así se
tratara de información, memes, lotos
o declaraciones. Las cuales, falsas o
reales, simplemente llenaban el hueco
del reconocimiento individuah la coin
cidencia placentera, que compensaba
el aislamiento.
Así, la realidad se convirtió en una

manera de ver la \ ida, casi un estado
de ánimo y la verdad se degradó a un
simple dogma de fe, que adoptan ca
da quien a. imagen y semejanza fie su
creencia.

Los medios se convinieron en una
miscelánea multicolor donde se esco

ge una dulce información, que otorgue
identidad a su forma de pensar y placer
simultáneamente^ aunque esa golosina
no es sana sobre nulo en tiempos de
diabetes casi como pandemia. Y el re
punte en la cotización rielas EakeJNews
fue inevitable. Los mensajes al celular
sé desechaban por 110 coincidir con
el portador del teléfono y se replica
ban cuando eran de su agrado, así se
tratara de información, memes, lotos
o declaraciones. Las cuales, falsas o
reales, simplemente llenaban el hueco
del reconocimiento individuah la coin

cidencia placentera, que compensaba
el aislamiento.
Así, la realidad se convirtió en una

manera de ver la \ ida, casi un estado
de ánimo y la verdad se degradó a un
simple dogma de fe, que adoptan ca
da quien a. imagen y semejanza fie su
creencia.

Este aislamiento

se alargó hasta crear
la necesidad de obtener

información que
otorgara cierto
reconocimiento,
identificación, incluso
placer y la gente buscó ¡a
información que le
producía esa satisfacción
aunque estuviera divorciada
ele la .realidad. Así, el
grito social, ahogado
en los .disidentes y
simpatizantes, se volvió
una selección exhaustiva

de noticias con las que se
identificaran, y además
.retribuyeran su necesidad
de afianzarse al mundo,
indepenclientemente de
lo alejada o cercana de la
verdad que estuvieran.
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Consulta
Las expectativas para la Con

sulta Popular del próximo
domingo están divididas,
ya que hay quienes espe
rar un alto abstencionis

mo, pese al despliegué fie
recursos y puntual organi

zación que realiza, el Instituto Nacional
Electoral (INE).
Oíros, principalmente militancia y

simpatizantes de la 4T, van a ser movi
lizados para participar en este ejerci
cio, tan es así, que ayer en conferencia
de prensa realizada en el INE, previo a
la Consulta.

Sin embargo, previo a su realización
la Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral aprobó
por unanimidad de votos emitir una
medida cautelar en contra del grupo
parlamentario de morena.
La medida solicita abstenerse de

publicar o pagar anuncios para pro
mover la consulta del domingo.
Hablamos del despliegue de recur

sos para esta Consulta, pero ante la ne
gativa de la Cámara de Diputados, el
INE interpuso una controversia cons

titucional, pues el presupuesto para
2021 110 contempló los recursos para
llevar a cabo el ejercicio promovido
por el Ejecutivo y avalado por el Se
nado y la Suprema Corte de Justicia
de la Nación.

En abril de 2021, el INE aj listó a 890
millones de pesos el requerimiento de
recursos para la Consulta Popular,pe
ro la Secretaría de Hacienda negó los
recursos.

En junio de 2021, la Primera Sala
de la SCJN rechazó la controversia
promovida.
Ante la negativa de los tres Pode

res promotores de la Consulta para
otorgar recursos al INE, el ejercicio
se fue aj listando y se llevará a cabo a
nivel nacional.
Para ello, se tiene estimado instalar

57 mil 90 Mesas Receptoras en todo el
país. Se podrá recibir la opinión de
hasta 2 mil personas en cada Mesa.

Las Mesas Receptoras se integrarán
por 1111 presidente, un secretario y 1111
escrutador, y dos suplentes, estos vo
luntarios participaron en la elección
del pasado mes de junio.
Además, se contrataron 9 mil 630

Instructores Asistentes de la Consulta

Popular, que fungirán como capacila
dores de las y los 285 mil 575 funcio
narios de Mesa Receptora y asistentes
el día de la jornada.
Una gran movilización para esta

Consulta impulsada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, en la
cual ha dicho que 110 participará, pe
ro que sin duda, generará dividendos
políticos, bien dicen que 110 hay mala
publicidad.

"Como tutela preventiva
para que el periódico La
Jornada dejara de estar
emitiendo estos mensajes
que se atribuyen a la
diputación de Morena y. que
obviamente tenían que ver
con la consulta popular.,.",
así lo expuso Adriana
Favela, consejera del INE.
Serán vigiladas por más de 6
mil observadores electorales

acreditados po el INE; no
habrá representaciones
de los partidos políticos.
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Capitanes
JUAN
DOMINGO
BECKMAN.

Es el director de José

Cuervo, empresa que
reportó un incremen
to en sus ventas de 9.7

por ciento para llegar
a 9 mil 531 millones de
pesos. Las ventas en
México representaron
66.6 por ciento del to
tal y fueron impulsa
das por la reapertura
délos centros de con

sumo como bares y
restaurantes.
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Esperan ratificación

Luego de 15 días haber asumido el cargo
como Secretario de Hacienda, se prevé

que hoy se ratifique en el Congreso el nom
bramiento de Rogelio Ramírez De la O.

Desde el 16 de julio, el hombre de con
fianza de López Obrador sustituyó a Ar
turo Herrera de forma anticipada para
que éste tome las riendas del Banco de
México (Banxico) a principios de 2022.

Esta transición inició con polémica,
ya que se señaló que la entrada en funcio
nes de Ramírez De la O, sin ratificación
de los Diputados, violaba el artículo 89
constitucional.

Ríe tal el debate que Ricardo Monreal,
coordinador de Morena en el Senado, tuvo
que salir a defender que el nuevo titular de
Hacienda tenía la aptitud legal para asumir

el puesto por ser un acto administrativo.
En cualquier caso, parece que esta dis

puta protocolaria quedará en el pasado y a
partir de ahora el funcionario tendrá que en
focarse en la presentación del paquete eco
nómico 2022 el próximo 8 de septiembre

Otro tema es que el equipo en Hacien
da no tendrá cambios, al menos en lo
inmediato.

Ayer, en conferencia de prensa, se pu
do ver al subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio; a Victoria Rodríguez, sub
secretaría de Egresos; Karma Ramírez,
titular de la Política de Ingresos no Tribu
tarios; Iván Cajeme, titular de Planeación
Económica; Francisco Arias, titular de
Política Tributaria, y Julieta Brambilla,
directora de Comunicación Social.

Nuevo destino

Hoy, Volaris, de Enrique

Beltranena, formalizará su
intención de arrancar ope
raciones en Honduras.

Para ello, el director
de la aerolínea firmará es
ta tarde una carta compro
miso con Juan Orlando
Hernández, Presidente de
Honduras.

Será a través de su fi
lial Volaris Costa Rica que la
empresa entre a ese merca
do para conectarlo con Mé
xico, Estados Unidos y
Centroamérica

Honduras es un mer
cado atractivo para Volaris
por su similitud a los que
actualmente opera y dado
el potencial que ofrece pa
ra el desarrollo del nego
cio hacia distintos puntos
de Centroamérica y Esta
dos Unidos.

Para la empresa es su
mamente relevante que
Honduras sea el tercer país
con la mayor cantidad de
migrantes hacia Estados
Unidos porque eso le asegu
ra una buena demanda en
tre ambos países y hoy se
darán detalles de las rutas,
que en algunos casos po
drían hacer conexión con
México.

Además, el Presiden
te de Honduras presentó el
mes pasado la Ley de Fo
mento para el Transporte
Aéreo de Bajo Costo, con
la cual se busca disminuir
hasta en 40 por ciento el

precio de los boletos aéreos,
así como impulsar el sector
turístico y el segmento de
visitas a amigos y familia
res, en el que Volaris tiene
fuerte presencia

Suscripción
al súper
El que superó la desilusión
de no poder adquirir la app
de supermercado a domi
cilio Cornershop fue el ca
pitán de Walmart México,
Guüherme Loureiro.

El directivo tomó deci
siones rápidas para no de
pender de terceros en sus
entregas a domicilio y ar
mó su propia infraestruc
tura que incluye tecnología,
sistemas, sus propias apps
y plataformas de comercio
electrónico para todas sus
tiendas, además de toda la
logística necesaria para que
la mercancía llegue a su si
tio de entrega

Como parte de la estra
tegia también está la comer
cialización y la novedad es
el lanzamiento de una sus
cripción similares a las que
tienen otras otras apps co
mo Rappi, de Alejandro
Solís, para que los clientes
hagan un solo pago —ya sea
anual o mensual— para que
todas sus entregas a domici
lio sean gratis.

El Walmart Pass se
lanzará en estos días y le
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permite a los clientes reci
bir pedidos de más de 499
pesos sin costo de envío
de forma ilimitada, pagan
do una mensualidad
o anualidad.

Los resultados inicia
les de este nuevo programa
han sido positivos para Wal
mart con un incremento en
el ticket promedio de 15 por
ciento, pues lo que los clien
tes ahorran en costo de en
vío lo gastan dentro de la
tienda

Mano negra
Hace unos días le comen
tamos que el primer debate
pactado por los contendien
tes a la presidencia de la
Concanaco fue un fracaso.

Para enmendar la pla
na, las cámaras de comercio
más grandes del País, la de
Ciudad de México, Guada
lajara y Monterrey, enviaron
cartas a los candidatos para
invitarlos a debatir.

Hoy, Enrique Octa
vio García Méndez, José
Héctor Tejada Shaar
y Juan Carlos Pérez
Góngora, los candidatos
a presidir el organismo,
acuden a Monterrey y el
próximo 18 de agosto van
a Guadalajara.

El tercer encuentro es
tá en riesgo, pues la Canaco
de la Capital del País me
tió reversa y retiró su invi
tación prevista para el 8 de
septiembre.

El argumento de es
ta Cámara, que preside
Nathan Poplawsky, es que
no quiere contribuir al am
biente de confrontación en
la Concanaco.

Una de las versiones
que circulan es que el ac
tual presidente, José Ma
nuel López Campos, no
está muy contento con es
tos ejercicios debido a que
quiere evitar el tema de
irregularidades financieras
durante su gestión.

capitanes@reforma.com
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WUNDERMAN THOMPSON REALIZA

REUNIÓN REGIONAL Y PRESENTA ESTUDIO
The Cocktail Analysis México, agencia de Wunderman
Thompson Group, realizó la cuarta edición del estudio
"Los Retos del Ecommerce", en el que analiza la situación
del consumidor mexicano con los canales de venta online,
que han registrado un impulso a partir de la pandemia.
Analiza variables de influencia en los procesos de toma
de decisiones de los usuarios en diversas categorías de
productos y servicios, atendiendo comportamientos en
cada una y aspectos de mejora a futuro.

Por su parte, Wunderman Thompson Latam llevó
a cabo su primer Regional Summit Virtual, encuentro
anual de sus oficinas en la región, con la participación de
185 colaboradores. En él se buscó seguir inspirando el
crecimiento y encontrar nuevas soluciones a través del
encuentro de la creatividad, la tecnología y el ecommerce.

RETORNA EXP0PUBL1CITAS DE MANERA PRESENCIAL

ExpoPublicitas, considerada la exposición de publicidad
y marketing más grande en México y Latinoamérica, este
año tendrá como lema: "Juntos reactivamos los negocios".
Sonia Arteaga, su directora general, informa que esta
edición se realizara de manera presencial del 25 al 27 de
agosto próximo en el Centro Citibanamex, de la CDMX,
cuidando todos los protocolos de salud.

Reunirá de nuevo a importantes expositores que se
ubicarán en seis pabellones especializados: Digital Signage
y Retail Tech, Marketing y Medios, Event Marketing,

Promocionales y Regalo Corporativo, Punto de Venta
y Visual Merchandising, Impresos e Impresión Digital.
Esperan, como en años anteriores, generar negocios
para la empresas participantes y asistentes, la mayoría
vinculados a esta industria.

"Somos el escenario perfecto para conocer en tres
días de exposición las mejores soluciones en productos
y servicios para publicidad y marketing, asi como sus
tendencias", enfatizó Arteaga.

PREMIO TÓTEM A PUBLICIDAD AUGUSTO ELÍAS
El Premio Tótem, que reconoce las mejores estrategias
de marketing en publicidad exterior, pospuso su edición
2020, que llevará a cabo este año y cuya premiación
se efectuará en febrero del 2022. Sin embargo,
correspondiente a la edición 2020 se eligió otorgar un
sólo premio y fue a Augusto Elias Comunicación Integral,
con LaComer, por la campaña "Saber elegir".

NOTAS EN CASCADA

La Lechera, leche condensada de Nestlé, cumple 85 años
de estar presente en postres y platillos de los mexicanos,
y para celebrarlo lanzó promoción. Además amplió su
portafolio de productos con el lanzamiento de chocolates
para la preparación de postres en casa... Ana Noriega,
CCO de FCB México, será jurado en el Festival Ad Stars,
que se considera el más importante en el mercado
asiático, el cual reconoce creatividad combinada con
tecnologíá de punta. Se realizará de manera virtual del 25
al 27 de agosto.
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Tokio 2020
en 2021

Qué podría ser más
emblemático de
estos tiempos que

unos Juegos Olímpicos de
2020 que se llevan a cabo
en 2021, como si hubiéra
mos perdido un año, y con
atletas compitiendo en es
tadios vacíos, como si el
magno evento fuera tan só
lo un ensayo.

Cada olimpiada captu
ra un momento único en
la historia. Aquí convergen
cada cuatro años, el esta
do del arte en el deporte,
la tecnología, los negocios,
la publicidad, el diseño, la
moda, etc. y con frecuen
cia nos muestran la punta
del iceberg de lo que es
tá sucediendo en política
y las relaciones interna
cionales, las migraciones,
los derechos de grupos
en desventaja y minorías,
entre otras tensiones y fe
nómenos.

La salud mental, un
tema clave en el ámbito
laboral que ha generado
mucha discusión duran
te la pandemia, se convir
tió también en uno de los
principales encabezados
de periódico de Tokio 2020,
cuando la gimnasta Simo
ne Biles dejó la competen
cia, no por una lesión físi

ca sino por cuidar su salud
mental.

Vimos también las
protestas de equipos de
mujeres con respecto a
la vestimenta utilizada
en los deportes. Las gim
nastas alemanas salieron

con un atuendo de cuerpo
completo, mientras que
las noruegas del equipo
de balonmano de playa
fueron multadas por no
usar el bikini reglamen
tario. A esto también se
suma el haberle pedido a
la atleta colombiana Va
lentina Acosta no mos
trar su tatuaje, utilizan
do el supuesto argumen
to de que podría tener un
mensaje político o generar
problemas de derechos de
imagen en la transmisión
de televisión.

Estos temas: salud
mental, género, la libertad
de expresión, estereotipos
y el debate sobre derechos
de propiedad son los mis
mos que se viven hoy en
múltiples ámbitos. En al
gunos temas las olimpia
das están en la vanguar
dia, en otros, con inercias
del pasado que no pueden
superar o dilemas actuales
para los que no hay una sa

lida fácil.
Aunado a toda la com

plejidad que puede re
presentar organizar unos
juegos olímpicos en me
dio de una pandemia de
esta magnitud, en Japón
ha surgido también la crí
tica recurrente de que
los juegos son demasia
do caros cuando hay otras
necesidades.

El problema es toda
la infraestructura que se
construye y que, si no se
planea bien, corre el ries
go de ser utilizada poco
después de los juegos. En
el siglo antepasado, surgen
las olimpiadas bajo el con
cepto de "feria", es decir, el
objetivo era rotar la sede
para que distintas regio
nes pudieran conocer los
juegos. Esto obligó a mu
chos países anfitriones a
invertir en infraestructura
que, bien utilizada, puede
ser un motor positivo pero
mal planeada puede aca
bar beneficiando a unos
pocos a costa de muchos
recursos públicos.

Las olimpiadas conti
nuarán siendo un icono de
sus tiempos. Si bien hay vie
jos debates como el modelo
de negocio también es im

portante decir que coexis
ten estructuras rígidas con
otras que han mostrado fle
xibilidad, adaptación y ex
perimentación.

Tokio 2020 es un labo
ratorio para implementar
innovación, hacer cambios
y visibilizar problemáticas
que se viven en todos los
ámbitos. Quizás la pande
mia también es un buen
momento para plantear
preguntas con respecto a la
sostenibilidad en todos los
sentidos.

Observemos y agradez
camos todos los datos obte
nidos en Tokio 2020.

Aunado a toda la

complejidad que
puede representar
organizar unos
juegos olímpicos
en medio de una

pandemia de esta
magnitud, en Japón
ha surgido también
la crítica recurrente

de que los juegos
son demasiado caros

cuando hay otras
necesidades.
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Consulta
cuac cuac

u ¦ Estás de acuerdo o
¿no en que se lleven a

cabo las acciones per
tinentes con apego al mar
co constitucional y legal para
emprender un proceso de es
clarecimiento de las decisio
nes políticas tomadas en los
años pasados por los actores
políticos, encaminado a ga
rantizar la justicia y los dere
chos de las posibles víctimas?".

¡Madre mía! Esa es la
"genial" pregunta de la con
sulta patito de AMLO de
este domingo para ver si se
"enjuicia a expresidentes".

Terrible. Es larga, confu
sa y súper obvia: ¿estás de
acuerdo en que se aplique
la ley? Todo este rollote se
resume en eso.

¿Y vamos a gastar
$528,000,000 para pregun
tar una obviedad?

Preguntar es la fuente
de la sabiduría. Como bien
decía Einstein: "La curiosi
dad es más importante que
el conocimiento".

Pero no es preguntar
por preguntar.

Cuestionamientos es
túpidos pueden llevar al
precipicio. Hombre, basta
recordar Texcoco y Cons
tellation.

¿Cómo preguntar bien?
Primero, evitando las

preguntas equivocadas.
Según la escritora Fran

Peavey:
• Disfrazadas, porque ma

nipulan. Por ejemplo: "¿Has
considerado...?" busca que
se apruebe una idea del in
terlocutor.
• Preguntas de "sí o no". No
exploran nada.
• Cerradas, por la misma ra
zón anterior.

El consultor Roger
Schwarz agrega en su blog
del Harvard Business Review
otras preguntas a evitar,
las retóricas.

"Te sientes bien al pre
guntar, pero la respuesta no
lleva a ningún lado. Por ejem
plo: ¿no crees que esto va a
funcionar, verdad?", explica.

Si ya sabes la respuesta,
o si cuestionas para ver si sa
ben o para probar un punto, la
pregunta es retórica Evítala

Entonces, ¿cuáles serían
preguntas conducentes?

Los consultores An
drew Sobel y Jerold Panas
escribieron un libro al res
pecto: Preguntas poderosas.

Identifican 44 pregun
tas poderosas y otras 293
preguntas secundarias. Con
sidera por ejemplo las si
guientes cuatro:
1. ¿Es esto lo mejor que
puedes hacer? (Por cierto,
¡Steve Jobs siempre la hacia!).
2. Si se invirtieran los pape
les, ¿cómo te gustaría que
te trataran?

3. ¿Te importa que empe
cemos de nuevo?
4. ¿Qué opinas?

"Las preguntas buenas

son más poderosas que las
respuestas mismas. Retan al
pensamiento. Redefinen y re
enmarcan problemas. Tiran
agua fría a los supuestos y
nos llevan a abandonar lo
tradicional", señalan en un
artículo del Globe and Mail.

Súper bueno, sobre todo
eso de "tiran agua fría a los
supuestos". Nada peor que
preguntar sólo para confir
mar. Eso no sirve de nada.

Por su parte, el consultor
y periodista Michael Hyatt
resalta la importancia de re
flexionar antes de pregun
tar. De hacer la tarea an
tes de cuestionar: pensar,
apuntar, evaluar y depurar.
Y claro, dependiendo de las
respuestas, actuar sobre todo
si descubres ángulos intere
santes o novedosos sobre tu

negocio o proyecto.
Hal Gregersen —profe

sor de INSEAD y autor del
libro "El DNA del Innova
dor"— sugiere el método de
preguntas eatalizadoras pa
ra enfrentar problemas o retos
importantes. Tiene 5 pasos:
L Encuentra un pizarrón
o rotafolios. Deja afuera tus
supuestos.
2. Elige un problema o reto
importante.
3. Acumula preguntas. No
edites, sólo apunta. No res
pondas, sólo pregunta Por
lo menos llega a 50 o 75. Ge
neralmente lleva unos 20 mi
nutos agotar la capacidad in

quisitiva Que tu equipo que
de agotado. No te conformes
con pocas.
4. Evalúa y decide cuáles
preguntas tienen el po
tencial catalizador para
romper el statu quo. Elige
unas pocas que entusiasmen
al equipo y que puedan ser
contestadas por éste.
5. ¡A trabajar! Busca res
puestas, porque las pre
guntas no te llevarán a
ningún lado. Experimenta,
construye prototipos. Júntate
de nuevo con tu equipo para
evaluar respuestas y generar
más preguntas y ultimada
mente soluciones a su pro
blema o reto.

Ojalá te sirvan estos con
sejos para bien encausar esa
curiosidad para obtener co
nocimiento real, y no para
validar ideologías simplonas.

Yo, por lo pronto, por
supuesto que no participa
ré en esta cara farsa de la
4T para preguntar lo obvio.

Señores, ¿es esto lo me
jor que pueden hacer?

Todavía les (nos) quedan
tres laaargos años...

Posdata. ¿Control de
precios para el gas LP? Back
to the past. Echeverría re
loaded. Señores, eso ya fra
casó... ¡y terriblemente!

EN POCAS PALABRAS...
"Juzga a un hombre por sus
preguntas, no por sus res
puestas".
Voltaire
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What's
News

Contemporary
Amperex Technology

Co., el productor más
importante del mundo de
baterías para vehículos
eléctricos y proveedor de
Tesla Inc., anunció que
buscaba fabricar baterías
usando iones de sodio, una
tecnología prometedora
ya que el sodio es rela
tivamente abundante y
barato. CATL afirmó que la
densidad de su pila nueva
la cantidad de energía
que almacena por unidad
de volumen es menor

que la una batería para
vehículos eléctricos muy
usada en China conocida
como litioferrofosfato.

? AstraZeneca PLC

redujo las pérdidas de su
vacuna de Covid19 en el

segundo trimestre, pero
sus ganancias quedaron
por debajo de lo pro
yectado, destacando la
brecha con sus rivales,
como Pfizer Inc., que están
obteniendo utilidades de

sus vacunas. Pascal Soriot,
CEO de AstraZeneca, dijo
que la compañía había
lanzado mil millones de
dosis de la vacuna a más

de 170 países. La inyección
aumentó en 894 millones
de dólares los ingresos del
segundo trimestre, pero
contribuyó a pérdidas de
unos 13 millones de dóla
res en el periodo.

? Trevor Milton, fun
dador y ex presidente
ejecutivo de Nikola Corp.,
fue acusado de hacer
declaraciones falsas a los

inversionistas de la startup
de camionetas eléctricas.
Fiscales federales en NY di

jeron que de noviembre del
2019 a septiembre del 2020,
Milton trató de convencer a
inversionistas de comprar
acciones de Nikola con
declaraciones falsas sobre

el producto y el desarrollo
tecnológico de la compañía.
Algunos de los inversionis
tas individuales perdieron
cientos de miles de dólares,
revelaron los fiscales.

? Altria Group informa
que ha retrasado el lanza
miento de su producto de
tabaco IQOS esperando el
resultado de una disputa
de patente con su rival
British American Tobacco.

En mayo, un juez en la
Comisión de Comercio In
ternacional de EU falló que
los productos IQOS violan
dos patentes propiedad de
BAT. Los comisionados de
la dependencia ahora de
ben votar sobre el asunto.
Altria está vendiendo el
producto en EU en aso
ciación con Philip Morris
International Inc.

? La cadena de agen
cias automotrices Lithia
Motors Inc. está tomando

pasos para aumentar su
rentabilidad, al desarrollar
su plataforma de comercio
electrónico e incursionar

más en créditos a clientes,
dijo su director de finan
zas. Lithia tiene la meta a

cinco años de generar 50
mil millones de dólares
en ingresos anuales para
junio del 2025, comparado
con 13.1 mil millones en el

2020. Lithia compite con
AutoNation Inc. y otros
minoristas de ventas de
autos a nivel nacional.

Una selección de What's News
© 2021 Todos los derechos reservados
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Precio de gas LP:
¿impugnación segura?
::::: Como se esperaba, las autori
dades del sector energético pusie
ron todas sus baterías para sacar lo
antes posible la regulación para
poner tope a los precios del gas li
cuado de petróleo (LP). Una mues
tra es que los dictámenes totales
finales que debe emitir la Comi
sión Nacional de Mejora Regulato
ria (Conamer) a las regulaciones y
trámites que generan las instan
cias gubernamentales se aproba
ron en/así track. En horas se les
dio salida, librándolos del proceso
de consulta pública Sin embargo,
sobre aviso no hay engaño: el
miércoles, la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece),
de Alejandra Palacios, advirtió
que fijar precios sin declaratoria
de falta de competencia va contra
la ley actual, lo que puede llevar a
impugnaciones y que se retrase el
ajuste en precios que busca el go
bierno de la autollamada 4T.

Ramírez de la 0.
oficial hasta el martes

::::: Nos reportan que la razón
por la cual la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público
(SHCP) adelantó un día la pre
sentación del informe de las fi

nanzas al segundo trimestre se
debe a que veía posible que la
Cámara de Diputados citara
hoy a Rogelio Ramírez de la
O para aprobar el dictamen de
su nombramiento como titular
del ramo. Así lo explicó el sub
secretario Gabriel Yorio. Para
que no se les juntaran ambos
acontecimientos, optaron por la
estrategia de entregar el reporte
un día antes al Congreso de la
Unión. Sin embargo, nos dicen
que será hasta el martes cuan
do la Comisión de Hacienda,
que preside Patricia Terrazas
(PAN), convoque a los diputa
dos a una reunión de trabajo
con Ramírez de la O para revi
sar sus cartas credenciales, ver
si se aprueba el dictamen y,
posteriormente, someterlo al
Pleno para que, ahora sí, rinda
protesta al cargo.
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En la primera consulta po 
pular que se registra ofi
cialmente en el país ya

está definido quién será el gran
ganador. Cualquiera que sea el
resultado, servirá a los planes
del presidente Andrés Manuel
López Obrador para legitimar
su discurso de lucha contra la
corrupción, señalando los gran
des crímenes del pasado; tam
bién para desaparecer al INE
por supuestamente intentar sa
botear el ejercicio, y para garan
tizar que la consulta de revoca
ción de mandato sea una reali
dad en 2022, incluso con un
muy bajo presupuesto.
Los procesos en los que el

propio gobierno era el escruta
dor o el método de consulta a
mano alzada —que el Presiden
te puso en práctica en algunas
decisiones como contestar a los
ataques en redes sociales de Do
nald Trump— serán sustitui
dos por un modelo que respalda
la Constitución y que organiza
un organismo autónomo.
No obstante, la consulta im

pulsada por el Presidente repre
senta para el organismo que
preside Lorenzo Córdova un
escenario que difícilmente po
drá superar, toda vez que, de no
lograr una participación de 40%
del padrón electoral, será seña
lado como culpable del sabotaje
y, de alcanzar los objetivos de la
convocatoria, demostrará al

mismo tiempo que puede orga
nizar este tipo de ejercicios con
más de 500 millones de pesos.
El esfuerzo que hizo el ESTE

para destinar el remanente de
sus 19 mil millones de presu
puesto para 2021 es un arma de
doble filo, ya que prácticamente
estaría confirmando que puede
hacer más con menos, tal como

lo dice reiteradamente desde su
conferencia matutina López
Obrador. Nuevamente, el Presi
dente es el único ganador.
A futuro, la danza de núme

ros definiría el presupuesto con
el que se realizará la consulta
para la Revocación de Mandato,
aprobada por el Congreso de la
Unión en noviembre de 2019 y
programada para marzo de
2022. El INE ha calculado para
ese ejercicio una bolsa de 9 mil
millones de pesos, debido a que
los resultados de la pregunta
que llegará a los ciudadanos son
comparables con los de una
elección federal y, por tanto, al
presupuesto se le debe dar el
mismo trato.

El objetivo de la consulta del
domingo tiene entonces mu
chas implicaciones para el futu
ro y muy poco de consecuencias
hacia los actores que el propio
gobierno y su partido Morena
colocan como los protagonistas
o villanos de esta historia: los
expresidentes. En realidad, des

de el punto de vista jurídico el
resultado no sería de mayor
trascendencia, ya que la mayo
ría de los delitos por los que se
podría llevar ante tribunales a
los exmandatarios, como co
rrupción o lavado de dinero, ya
prescribieron, al menos en el ca

so de Carlos Salinas, Ernesto

Zedillo y Vicente Fox.

Han surgido propuestas co
mo la creación de una comisión

de la verdad, en caso de que el
resultado de la consulta sea afir
mativo, que se encargue de in
vestigar a los expresidentes y re
velar los posibles actos de co
rrupción en los que pudieran
haber participado.
También están sobre la me

sa los delitos de los funciona
rios de la administración de
Enrique Peña Nieto, algunos
de los cuales aún están a tiem
po de judicializarse e incluso
para llevar a prisión a quienes
cometieron delitos.
Queda claro quién es el úni

co ganador de la consulta del
domingo.
mariamaldonado. padilla@gmail.com

Twitten@MarioMal
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La mejora en utilidades mostradas por los ban
cos al cierre del segundo trimestre del año,
sumada a los niveles de solvencia de las institu
ciones (salvo un par de excepciones), muestran
que tienen capacidad para seguir asimilando
los costos de la pandemia. Hoy el reto es re
impulsar el crédito a personas y empresas de
todos tamaños.

Lo notable en los resultados ha sido el avan
ce de la digitalización de los servicios finan
cieros ofrecidos por los bancos fintech. Ayer,
Manuel Romo, CEO de Citibanamex, comentó
que 8.6 millones de clientes digitales del banco
y 1 millón de clientes en la afore significan un
25% de crecimiento en términos trimestrales y,
con la ampliación de las funciones en las apli
caciones móviles se ha incrementado en 7096
la transaccionalidad y 30% en acceso,

Incremento de transaccionalidad digital de
Banorte. que dirige Marcos Ramírez, creció
68% al cierre del 2Q trimestre, las transaccio
nes con tarjeta de crédito digital aumentaron
15%, y lo increíble es que el uso de tarjetas no
presentes (pagos domiciliados o ecommerce)
aumentaron 15% con respecto a junio del año
pasado.
En el caso de Santander, que encabeza

Héctor Grisi, los clientes digitales llegaron a más
de 5.1 millones, con una variación interanual del
11.1%, mientras que los clientes móviles crecie
ron 13.5% para llegar a más de 4.8 millones.

Además, el indicador de clientes leales re
presenta 40% de los clientes activos (compa
rado con el 35% en el segundo trimestre de
2020), en tanto que las transacciones digitales
representan cerca del 42% del total de tran
sacciones, un aumento desde el 30% a junio
de 2020. A junio 2021, 50% de las ventas de
productos se realizaron a través de canales di
gitales, frente al 36% hace un año.

La muestra toma sólo tres bancos, los que
han reportado sus datos digitales, pero mues
tran que las opciones fintech tendrán que hacer
mucho más que ofrecer una app ligada a una
tarjeta de débito (que tampoco es gratis como
dicen), para ser un verdadero challenger de los
bancos que, dicho sea de paso, avanzan a pasos
agigantados en sus propuestas de OpenBank.
Dicen que Banorte o BBVA le podrían ganar a

Santander, pero Banregio, de Manuel Rivero
Santos y su Banco Hey comienzan a hacer
historia.

ODE FONDOS A FONDO

?Grupolmagen... Suena prometedora la
apuesta que está realizando en estos Juegos
Olímpicos Tokio 2021 Grupo Imagen, que en
cabeza Olegario Vázquez Aldir, más allá de la
gran inversión que sugiere haber comprado los
derechos de transmisión, tanto por la creación
de contenidos altemos a la transmisión y la pe
netración de su programa de la noche, una op
ción distinta que combina humor político con
conocimientos deportivos encabezados por
Javier Alarcón, mezcla rara y diferente a lo
acostumbrado, pero que puede ser de mucha
importancia para la televisora de Universidad.
Este contenido inteligente colocó a

Imagen Televisión al tú por tú con la oferta
de las otras televisoras, la tecnología que están
utilizando en sus transmisiones es de primer
mundo y su producción no se queda atrás.
#BancoAzteca... El Fondo de Población de
Naciones Unidas firmó con Banco Azteca un
convenio de colaboración para apoyar la ca
pacitación de madres adolescentes, jóvenes
(mujeres y hombres) violentad@s o en situación
social vulnerable, para facilitar su desarrollo in
tegral e incorporación financiera y económi
ca. El esfuerzo también se dirige a fortalecer la
prevención de abusos de violencia y el cambio
cultural necesario para conseguir su reinclusión
social y cultural.

Ninfa Salinas, vicepresidenta del Consejo
Ejecutivo de Grupo Salinas, ratificó el compro
miso del Grupo con las niñas y juventud con
la firma de este convenio, que tiene por ob
jeto sumar en el esfuerzo para "el cambio de
mentalidad que permita construir una sociedad
comprometida con la defensa de los derechos
humanos, cerrar la brecha social y de inclusión
financiera, sino facilitar a esas niñas y mujeres
a través de iniciativas como Somos, el acceso
a su salud sexual y reproductiva en colabora
ción con el FPNU, sin descuidar educación y la
inducción del cambio cultural que promueva el
mérito y el talento en su incorporación laboral.
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Mis lectores pidieron que me explayara en la
evolución de los partidos políticos en Estados
Unidos y que, a partir de esa visión histórica,
oteara qué sucederá hoy con una polariza
ción extrema entre partidos y dentro de ellos
mismos.

La primera entidad de gobierno en Esta
dos Unidos fue el Congreso Continental (CC,
PJ489), que fue la única autoridad acordada
por las 13 colonias, y a partir de su declara
ción de independencia, en 1776, del nuevo
país.

La guerra de independencia evidenció la
imperiosa necesidad de mejorar
este arreglo, pues el Congreso
Continental tenía la facultad de

endeudarse y gastar, pero no de
imponer gravámenes o impedir
que los estados pusieran alca
balas al comercio entre ellos.

Así surge la convención que
redacta la Constitución en 1787,
pero para lograr su ratificación
fue necesario emprender una
intensa campaña entre quienes
la apoyaban, los federalistas,
con Alexander Hamilton a la
cabeza, y los que se oponían, liderados por
Thomas Jefferson

Éste es el origen de los partidos políticos,
el Federalista, de donde salieron los prime
ros presidentes, Washington y Adams, y el
DemócrataRepublicano, que quena que Es
tados Unidos fuera un edén pastoral con es
tados fuertes y federación débil y rechazaba
la industria, el comercio y la banca.
Al perder la presidencia en 1800, y con

la prematura muerte de Hamilton, el Par
tido Federalista se difuminó, con lo que los
jeffersonianos dominaron la escena polí
tica hasta 1824, cuando se escinden y nace
el Partido Demócrata "moderno" en apoyo
de Andrew Jackson con el resto creando el
partido Whig.
Jackson inyecta populismo radical a su

gobierno y partido, lo que culmina en la
peor crisis financiera de su país, y trastoca los
principios del partido en favor de un Ejecu
tivo fuerte y un Congreso apocado, mientras

que apoyaba el Destino Manifiesto con el que
Estados Unidos ambicionaba extender su do
minio a toda América.

En el trasfondo de esta historia está el pe
cado original del exterminio de los indios, en
el que Jackson participó con ferocidad, y la
esclavitud que dividía cada vez más al país y
se perfilaba como el problema que lo partiría
de cuajo en dos.

Al escindirse el partido de Jefferson con
la figura cismática de Jackson y la grilla por
la esclavitud, nace el partido de los Know
Nothíng', que venía de una sociedad secreta

con un ideario racista y antiin
migrante por el ficticio daño que
causaba a la economía, lo que
suena a Trump ¡siglo y medio
antes!

Entre la salida de Jackson y el
inicio de la Guerra Civil, cuando
Abraham Lincoln funda el Par
tido Republicano, dominaron los
partidos Demócrata y Whig, pero
con pocas diferencias de fondo
entre ellos, salvo en los temas
—cada vez más apremiantes vin
culados con la esclavitud, lo que

acaba con los KnowNothing, cuya principal
misión era parar la inmigración.

Después de la Guerra Civil se consolidan
el Partido Republicano, en contra de la es
clavitud y a favor de un país moderno, in
dustrializado y pujante como lo concibió
Hamilton, y el Demócrata, retrógrada y to
dopoderoso en el sur procurando que el fin
de la esclavitud llevara a una sociedad racista
y segregada.

En entregas futuras seguiré con esta his
toria, lo que hará más fácil atisbar qué puede
ocurrir en el futuro de Estados Unidos ahora
con partidos divididos y en conflicto.

* Siendo una sociedad secreta sus miembros no podían aceptar
pertenecerá ella, por lo que, cuando se les preguntaba al respecto,
aludían "no saber nada";"KnowNothlng"

 El autor es consultor en economía y estrategia en
Washington, D.C. y catedrático en universidades de

México (ITAM)y Estados Unidos (Georgetowny American).
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Algunas personas, haciendo gala de su humor
negro, han dicho que la vacuna del covid19
vino a quitarle a la naturaleza esa magnífica
oportunidad de acabar con algunos cientos
de millones de personas, lo que le hubiera
venido muy bien a un planeta sobrepoblado
y sobreexplotado por los humanos.

Desde esa perspectiva, parecía una "lásti
ma" que mientras la "gripe española" se llevó
entre 50 y 100 millones de seres humanos,
las estadísticas distaban de ser precisas a
principios del siglo pasado, hasta ayer, la
Universidad John Hopkins "sólo" reportara
4.19 millones.

Pero la historia está muy lejos
de acabar y el virus de covid19
es un ente fascinante, que muta
y se vuelve más contagioso y si
gue obedeciendo ese código ge
nético que lo lleva a destruir las
células humanas.
Ante esta realidad, las reac

ciones en el turismo son, por lo
menos, incoherentes e inusita
das; en definitiva, nadie tiene
la razón y las autoridades van
reaccionando y tomando deci
siones de corto plazo, cuando el virus pa
rece tener la habilidad infinita de seguirnos
sorprendiendo.
Nada más esta semana ya regresó el cu

brebocas a Estados Unidos como obligatorio
en los lugares cerrados, cuando la semana
pasada las personas se paseaban con sus ori
ficios faciales expuestos entre los anaqueles
de los supermercados.
Y si' Emmanuel Macron, el presidente

francés, lanzó una diatriba contra los testa
rudos, ignorantes e inconscientes que insisten
en no vacunarse; ayer, el presidente estadu
nidense, Joe Biden, pidió aventarles una "za
nahoria" de 100 dólares para que se vacunen.

También ayer, Air Cañada dio a conocer su
calendario de vuelos internacionales, dado
que el gobierno de ese país decidió reabrir
sus fronteras internacionales a partir del 7 de
septiembre, precisamente cuando la cresta
de la tercera ola sigue en ascenso.

O
Las autoridades de Quintana Roo están discu
tiendo la posibilidad de exigir en los centros
de consumo cerrados el uso de filtros de aire
Hepa, un lujo que sólo se podrán dar las em
presas más solventes.
0 bien, revisar que los visitantes hayan

dado negativo a una prueba PCR o lleven su
tarjeta de vacunación.

Mientras que en la Ciudad de México la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, directa
mente ha negociado con el sector turismo no

para apoyarlo con un plan anti
cíclico, sino para aceptar, junto
con ellos, el riesgo de que au
menten los contagios.
La otra opción sería sinóni

mo de un estallido social, como
lo dejaron ver aquellos directi
vos y trabajadores de los restau
rantes Fisher's, quienes estaban
dispuestos a defender con palos
y piedras su fuente de sustento,
con toda la ira de quienes están
a punto de ya no tener nada que
perder.

Un panorama en el que ha sido lamentable
la participación del titular de Turismo, Carlos
Mackinlay, el yes woman por excelencia que
no ha hecho nada efectivo para apoyar al
sector al que se debe, salvo "capotearlos" con
promesas que después no cumple.
Digamos que el mérito de Sheinbaum

ha sido trabajar para que se cumplan las re
glas sanitarias obligatorias para reducir el
aumento de contagios, lo que para nada es
suficiente.

O
DIVISADERO
DERRUMBE. Cicotur, de la Anáhuac, dio a co
nocer, con cifras del Inegi, que el gasto de los
hogares en paquetes turísticos y de hospeda
je cayó 74.1% entre 2018 y 2020 debido a la
pandemia.
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M Pinterest, que en América Latina dirige André
; •Loureiro, está tratando de ayudar a sus usuarios

a generar más ingresos a través de diversas iniciativas.
Por ejemplo, la plataforma encontró que es un 89% más
probable que los usuarios muestren intención de com
pra en los productos etiquetados en los Idea Pins, los
cuales son videos cortos, por lo que ahora están permi
tiendo la opción de compra a través de éstos. Esta he
rramienta estará disponible primero en Estados Unidos
y Reino Unido, en los siguientes meses llegará a otros
países. Otra modificación es que los creadores que es
tén asociados a algunas marcas y creen contenido para
ellas podrán informar sobre las colaboraciones de pago
más fácilmente, lo cual ya está disponible para algunos
creadores en México.

2Conekta suma a su equipo a Saraí Baeza como
•nueva vicepresidenta de Producto. Esta ejecutiva

se une a la fintech mexicana especializada en pagos en
línea, después de haber dirigido la estrategia de Google
para el sector financiero, y su meta es hacer un produc
to más inclusivo para habilitar la entrada de millones
de personas a la economía digital. Conekta ha ayudado
a más de seis mil 900 negocios a recibir pagos en línea
a través de su tecnología. Durante el último año ha teni
do un crecimiento en el volumen de pagos procesados
superior al 70 por ciento. La compañía también lanzó
un link de pago que permite a cualquier negocio co
brar en línea con tan sólo mandar un mensaje de texto.
Con ello, facilitó la digitalización de las pymes durante
la pandemia, posibilitando los pagos sin contacto físico.
3 Fibra Uno, que encabeza Gonzalo Robina, ya

•tocó fondo en términos de desocupación y ahora
sólo queda un camino: avanzar con el impulso de la re
cuperación económica. El fideicomiso de inversión en
bienes raíces más grande de nuestro país, con 10.8 mi
llones de metros cuadrados en 661 propiedades, tiene
varios puntos a favor: por un lado, el consumo se está

recuperando, este factor provoca mayor espacio co
mercial rentado y, aunque en el segmento de oficinas
el avance se ve lento, hacia futuro serán espacios que
las empresas demandarán, porque el teletrabajo no se
hizo para todas. Por el otro, dentro del sector comer
cial, Fuño concretó negociaciones con grandes inquili
nos clave de este segmento, con lo que generó reservas
de varios millones de pesos.
4 Pese a la incertidumbre que prevalece en el sector

•de hidrocarburos, sobre todo después de lo que
pasó con el yacimiento Zama, hay empresas que siguen
inviniendo y trabajando en los bloques que ganaron en
rondas de licitación. Tal es el caso de Hokchi Energy,
que dirige Enrique Lusso, pues en breve comenzará
con la operación comercial de su pozo HokchillDES,
con el cual espera aumentar en 56% sus niveles de pro
ducción de crudo equivalente. La empresa estima pasar
de nueve mil barriles por día a 14 mil barriles diarios,
además, también tiene más planes, pues está conside
rando la construcción de dos plataformas de produc
ción, la perforación de 14 pozos, así como la instalación
de dos plantas, una de inyección de agua y otra de ge
neración de energía eléctrica.
5 Será el próximo domingo cuando Grupo Lomas,

•que preside Dolores López Lira, y Karisma Hote
ls & Resorts, inauguren el primer hotel de Nickelodeon,
en la Riviera Maya, Quintana Roo. Para construir este
hotel, que permitirá a los huéspedes despertarse en
tre personajes como Bob Esponja, Dora la Explorado
ra, Las Tortugas Ninja y Paw Patrol, se invirtieron 340
millones de dólares. La infraestructura, enfocada prin
cipalmente al mercado norteamericano, contará con
280 suites de lujo con piscina y vista al mar Caribe. Uno
de sus grandes atractivos será el parque temático Aqua
NicK, que estará abierto a todo el público y que contará
con 609 toboganes y más de 555 metros de ríos e insta
laciones como Bikini Bottom Beach, área de toboganes
de Paw Patrol, entre otras amenidades.
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Finalmente, Ricardo Monreal, coordinador
de los senadores de Morena, logró lo que a
principios de esta semana parecía imposible:
el consenso para convocar hoy a un periodo
extraordinario y aprobar no sólo la amplia
ción de la entrada en vigor de la ley contra
el outsourcing, que ya de por sí es buena
noticia, sino también los nombramientos
de Roberto Salcedo como secretario de la
Función Pública en el Senado y de Rogelio
Ramírez de la O como secretario de Ha

cienda, en Diputados.
Hay, sin embargo, malas noticias: la pri

mera es que sólo se aprobará
una ampliación de un mes en la
prórroga a la ley laboral, lo que
obligará a que la Secretaría del
Trabajo, IMSS, SAT e Infonavit
agilicen los trámites y resuel
van los cuellos de botella que
se han presentado en el regis
tro de las nuevas empresas de
servicios especializados y tam
bién las empresas tendrán que
ponerse las pilas para concluir
los procesos.

La otra mala noticia es que
se quedó fuera de este extraordinario el
desafuero de Saúl Huerta y de Mauricio
Toledo ante la falta de acuerdos entre los

legisladores.

e
RAMÍREZ DE LA O, PRUDENTE
La ratificación de Ramírez de la 0 en verdad
urge porque no puede firmar hoy ni un triste
papelito como secretario de Hacienda y el 8
de septiembre tiene que presentar el Paque
te Económico 2022.

Se espera, por cierto, que después de ser
ratificado, Ramírez de la O tenga una mayor
actividad pública porque prudentemente no
ha tenido ninguna reunión con medios, no
dijo ni una palabra sobre la baja en la califi
cación de Pemex por parte de Moody's.
A diferencia de su antecesor, Arturo

Herrera, quien fue muy accesible con

los medios y muy tuitero, en el caso de
Ramírez de la O, su único tuit hasta ahora
ha sido para agradecerle al presidente López
Obrador su nombramiento como secretario
de Hacienda.

O
OPTIMISMO DE HACIENDA
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio,
quien ojalá sea ratificado en el cargo, pre
sentó ayer los Informes sobre la Situación
Económica, de las Finanzas Públicas y la

Deuda Pública al cierre del se
gundo trimentres de 2021 y se
mostró muy optimista sobre la
recuperación económica que,
en efecto, ha tenido México.
Resaltó que al cierre de

mayo, el IGAE creció 6.2 por
ciento en términos reales y ju
nio se han recuperado 12.3 mi
llones de empleos formales e
informales.

Los ingresos tributarios, sin
incluir el IEPS en combustibles,
crecieron de 2.4 por ciento y

Yorio aseguró que la economía se acerca a
los niveles prepandemia más rápido de lo
previsto.

En efecto, todas las expectativas del sec
tor privado van al alza con un pronóstico del
P1B de 6.5 por ciento que, sin embargo, es
insuficiente para recuperar los niveles pre
pandemia, porque la contracción del PIB fue
de 8.5 por ciento el año pasado. Y esperan
que a fines de 2022 recuperemos los niveles
prepandemia

Lo que no dijo Yorio es que la razón prin
cipal de la recuperación en México es el cre
cimiento de Estados Unidos impulsado por
las medidas de apoyo a sus empresas que
ahí sí se implementaron. El PIB de Estados
Unidos creció 6.5 por ciento en el segundo
trimestre y recuperó ya los niveles prepan
demia y las expectativas son muy positivas
por la Bideneconomics y su agresiva inver
sión en infraestructura.

Se confirmarán
los nombra
mientos de
Salcedo en

la SFPyde
Ramírez de la O
en Hacienda.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Al cierre de la semana y del mes la agenda económica financiera contará con información
comercial, confianza, indicadores energéticos y reportes de resultados; en México se
tendrán cifras del PIB al segundo trimestre del año e informes de empresas. En tanto,
en Estados Unidos se contará con la presentación de cifras de ingreso y gasto, datos
energéticos y reportes; en Europa destacan indicadores de confianza.

MÉXICO
La información local dará comienzo con
los datos del INEGI en punto de las 6:00
horas cuando el instituto publique las
cifras de la industria minerometalúrgica,
indicadores del PIB al segundo trimestre
del año y datos sobre las empresas
IMMEX.
Para el caso del PIB analistas estiman

que el país muestre un crecimiento de
19.8 por ciento en su comparación anual
y en el trimestre avance 1.8 por ciento.
A las 9:00 horas, Banco de México

publicará cifras de los prestamos netos
otorgados en el sistema financiero
durante junio.
Más tarde, a las 9:15 horas, Bloom

berg dará a conocer los resultados de su
encuesta de expectativas económicas.
En resultados trimestrales, se espera

la publicación de las cifras de Grupo
Aeroportuario del Pacífico.

ESTADOS UNIDOS

Se tendrán datos disponibles a partir
de las 7:30 horas, cuando el Buró de
Análisis Económico presente una serie
de indicadores, entre los que destacan el
ingreso y gasto personal y el índice PCE

[gasto de consumo personal) a junio; en
el caso del ingreso se espera que haya
caído 0.3 por ciento y para el gasto se
estima un alza de 0.7 por ciento.
A las 8:45 horas, Markit publicará los

PMIs en el distrito de Chicago al mes de
julio
Más tarde, a las 9:00 horas, la Univer

sidad de Michigan publicará su conjunto
de indicadores finales sobre confianza,
situación actual, expectativas e infla
ción correspondiente al mes de julio.
Al mediodía, la empresa privada Baker

Hughes dará a conocer cifras de las
plataformas energéticas en operación al
30 de julio.
En resultados trimestrales destacan

los datos de Procter & Gamble, Abbvie,
Exxon, Colgate, AON y Caterpillar.

EUROPA
En el Viejo Continente las cifras a
destacar serán el gasto del consumidor
en Francia, precios de vivienda en
Reino Unido, precios de importación en
Alemania, inflación en Francia; además
del PIB en Italia, Francia, la Zona Euro y
latasa de desempleo.
 Rubén Rivera
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Vayan por su crédito de hasta
3 millones de pesos... sin garantía

"Los bancos que
operan en México
no disfrutan
de prestarles a
las pequeñas
empresas y a los
emprendedores
locales"

Hay más de 4 millones de
pequeños negocios en
México y tras varias se

manas de haber arrancado esta

oportunidad, apenas unos 200
han aplicado para esta ganga.
A ver... mire, señorita, doctora,

dueño de taller... si usted dirige
el negocio, aquí le venimos ofre
ciendo préstamos por hasta 3 mi
llones de pesos, sin garantía.
No importa lo que los bancos

digan...Las instituciones finan
cieras que operan en México no
disfrutan de prestarles a las pe
queñas empresas y a los empren
dedores locales, que no tienen la
mejor fama como pagadores.
Pero Microsoft parece desatar

este nudo nacional en ánimo de

alcanzar una meta enorme. La
empresa dirigida en México por
Enrique Perezyera, reunió prés
tamos por hasta 14 millones de
pesos provenientes de tres insti
tuciones. La más grande es BBVA
y las otras dos son Credijusto y
Uniclick, un par defintechs.
Por la vía de Credijusto, diga

mos, pueden tener 3 millones de
pesos dos semanas después de
aplicar. Sin garantía y sin penali
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dades, por ejemplo, por pagar an
tes de los 24 meses que les dan de
plazo para cubrir el adeudo.
En condiciones similares, Uni

click ofrece 2.5 millones y BBVA,
hasta 14 millones de pesos.
¿De dónde viene la magia? De

la gestión de Microsoft y pueden
rastrear el origen hasta aquí:
'Tuvimos un cierre muy fuerte

de nuestro año fiscal. Nuestro
(negocio de) nube superó los 69
mil millones (de dólares) en in
gresos anuales, un 34 por ciento
más (que un año antes). Esta
mos viendo un crecimiento de los
ingresos en todas las industrias,
segmentos de clientes y geogra
fías, con más del 50 por ciento
de las ventas provenientes de
fuera de los Estados Unidos", dijo
Satya Nadella el martes. Él es el
director general de la empresa
fundada por Bill Gates.
Cuando ustedes usan su email

o cuando guardan fotos en su
celular que van a dar a Apple o a
Google, están usando la "nube",
miles de servidores que almace
nan su información en edificios
distribuidos en el mundo.
Tres de esos edificios serán in

augurados pronto en Querétaro,
luego de una inversión de mil

100 millones de dólares que hizo
Microsoft para ese propósito.
Usar estos servidores puede

ser "gratis" si usan poco su co
rreo electrónico, pero cuando
éste les pide pagar para seguir
guardando cachibaches digitales,
entonces empieza a correr el tari
fario de la nube.
Cuando lo que tienen es un

negocio en el que necesitan, diga
mos, guardar el archivo médico
de cientos de pacientes, difícil
mente les darán algo a cambio de
nada. Hay que pagar.
Durante esta pandemia, los

mexicanos en general notaron
algo que ya era evidente en los
países más desarrollados: el que
no digitalice sus datos y su rela
ción con sus clientes va a salir del
negocio. Pero "digitalizarse" no
es cosa de un día y siendo fran
cos, no puede hacerlo solito "el
de sistemas". Eso requiere una es
trategia que involucre tanto a la
jefa como al que recibe a la gente
en la puerta.
En un proyecto llamado Pymes

Digitales México (mal nombre si
consideramos que un doctor o un
abogado difícilmente sabe bien a
bien que es parte de eso llamado
Pymes), Microsoft diseñó un mo

delo "educativo productivo" que
empieza por un diagnóstico que
se hace en dos minutos. ¿Cómo
ando? ¿Estoy listo? ¿Quiero ha
cer esto de la digitalización y le
pondría dinero si lo tuviera?
El siguiente paso es saber qué

soluciones tecnológicas necesito,
luego aplicar para el financia
miento una vez que conozco el
plan y finalmente ponerlo en
práctica. Luego, seguir un mo
delo de capacitación constante,
de la mano de Microsoft en una
actividad que dirige Gastón Oli
ver, en la empresa tecnológica.
En el proceso es factible que

la empresa involucrada termine
adquiriendo productos y servi
cios de la empresa tecnológica
en cuestión y los bancos cobran
el dinero con intereses, de modo
que todos ganen. Oliver tiene una
meta de atender un millón de pe
queñas y medianas empresas en
México, 350 mil podrían venir en
los primeros tres años.
No la tiene fácil, Amazon Web

Services y Google también per
siguen el mercado de la "nube",
que ya les contaré, nos involucra
a todos.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Valero Energy
comenzará a
vender turbosina

En el tercer trimestre de este
año, la petrolera Valero Energy
proyecta comenzar a vender en
México turbosina para avio
nes en el país, esto a pesar de
las trabas que el gobierno ha
puesto para los importadores de
combustibles.
Gary Simmons¿ direc

tor de operaciones de la firma,
informó que ya comenzaroña.
importar y desembarcar en el
puerto de Veracruz este combus
tible, el cual venderán en los dis
tintos aeropuertos del país.
"La terminal de Veracruz ya

está en pleno funcionamiento.
Tenemos nuestra terminal en

la Ciudad de México, que fue
puesta en servicio durante el se
gundo trimestre. Encargaremos
nuestra terminal en Puebla en
el tercer trimestre. También co
menzamos a traer combustible
para aviones a Veracruz y tam
bién comenzaremos a vender
combustible para aviones en el
tercer trimestre", comentó.
Sobre el bloqueo a importa

dores y exportadores de hidro
carburos por parte del Servicio
de Administración Tributaria
(SAT), Simmons dijo que no
afectará los planes de Valero

.Energy, porque ellos contratan gl
servicio en. sociedad con lEnóva.
"Nos asociamos con IEnova y

otros que realmente están ha
ciendo esas inversiones y luego
firmamos acuerdos a largo plazo
para utilizar los activos en los
que están invirtiendo, pero, en
general, creo que la estrategia
que estamos usando en México
es la que pretendían cuando ini
ciaron la reforma energética",
explicó el directivo.
Cabe recordar que el pasado

19 de julio, el SAT y la Secre
taría de Energía informaron
de la suspensión de 82 empre
sas del Padrón de Importado
res y Exportadores debido a
que no cumplieron a cabalidad
con el reglamento de comercio
exterior.

Entre las 58 firmas y personas
físicas suspendidas del Padrón
de Importadores de Sectores
Específicos por el SAT destacan
nombres de compañías tan im
portantes como el de Kansas City
Southern de México, Ferrocarril
Mexicano, Gasopipas, Santa Fe
Energy Group y Compañía de
Gas de Tijuana.

Lindt &
Sprüngli vive dulce
recuperación
La reactivación económica, tras

el impacto que tuvieron en la
sociedad las medidas restricti

vas para mitigar la pandemia de
Covid19 el año pasado, no sólo
está impulsando sectores comer
ciales como restaurantes y hote
les, entre otros, sino también el
consumo de algunos alimentos
como el chocolate.

Martin Hug, director fi
nanciero de la firma suiza Lindt

& Sprüngli, mejor conocida por
su marca Lindt, aseguró que en
Norteamérica reportaron un au
mento de 18.8 por ciento anual
en sus ingresos, principalmente
apoyados por el desempeño de
México donde reportaron un
crecimiento de doble dígito en
sus ventas.

Incluso destacó que ya al
canzaron una participación de
mercado de 4.5 por ciento en
la región, pero con el estimado
de crecimiento que viene en la
economía de la zona, "todavía
tenemos cierto potencial alcista
en relación con nuestra trayecto
ria anterior a Covid19".

Drip Capital
aumenta 13%
cartera de clientes
Quien está por anunciar su
reporte al cierre del segundo
trimestre del 2021 en sus ope
raciones es Edmundo Mon
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tado, el jefe en México de la
fintech especializada en fac
toraje Drip Capital México,
enfocada en financiar Pymes ex
portadoras y empresas que ven
den productos a nivel nacional.
Este próximo lunes 2 de

agosto, Drip Capital México in
formará que durante el segundo
trimestre de 2021 creció 8.8 por
ciento en su volumen de facturas
financiadas y 13 por ciento en
cuanto a nuevos clientes que su
maron a su cartera a nivel global,
esto en comparación con el pri

mer trimestre de este año.

La fintech nos adelantó que el
valor total de sus facturas finan
ciadas en este periodo ha supe
rado los 256 millones de dólares
y las empresas que en México se
han beneficiado del esquema de
factoraje de Drip Capital, han
sido de los sectores de empaques
y contenedores, alimentos y be
bidas, electrónico, químicos, au
tomotriz, textil y metalúrgico.
Drip Capital México ha alcan

zado un promedio de 2 mil 100
facturas financiadas por mes en
el último año, con lo que ya llegó

a más de 820 empresas finan
ciadas al corte de este último
trimestre.
"Derivado de los efectos de la

pandemia y de una gran aper
tura en cuanto a la digitalización
de las empresas, en Drip Capital
México hemos registrado un in
cremento del mil 200 por ciento
en solicitudes de financiamiento
de distintas compañías de diver
sos sectores, esto en el periodo
de enero de 2020 al cierre del
primer semestre de 2021", ase
guró Edmundo Montaño.
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Los muertos "aceptables"

xiste acaso un nivel de mortalidad que sea
aceptable?
Pareciera que para el subsecretario de Sa

lud, Hugo LópezGatell, sí lo hay.
En la conferencia del martes pasado subrayó que,

a diferencia de lo que sucedió durante la primera y la
segunda olas de contagios de la pandemia, ahora el
riesgo de morir por contraer covid19 es más bajo y
sólo llega al 2 por ciento.
Cuando los fallecidos son meramente estadística

se puede señalar que, efectivamente, en esta tercera
ola de contagios la proporción entre defunciones y
nuevos contagios diarios es menor que en las crisis
anteriores.

Cuando cada dato es una persona y una familia,
lo que no existe para el doctor LópezGatell, cada

muerte es inaceptable.

Hace algunos meses, cuando todavía la situación
era más crítica, en Alemania, la canciller Angela Mer
kel señaló que no era aceptable bajo ningún concepto
tener 500 fallecidos diarios de una enfermedad
que es evitable.
No hay ningún porcentaje de mortandad que pueda

considerarse aceptable, en el caso de una enfermedad
que pudo haberse evitado con medidas preventivas o
con la vacunación.

Cualquier visión diferente es otra cosa, pero no
humanista.

Es cierto. Es muy visible que la sociedad experi
menta un gran cansancio, pues llevamos ya casi
un año y medio desde que nuestra vida se ha trastor
nado y en la que lamentablemente, muchas familias,
cientos de miles de familias, han tenido pérdidas
humanas.

En esta condición, el gobierno debiera tener una ac
titud diferente.
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Debiera apelar a la razón y al ánimo de la gente,
en lugar de sumarse a ella.
Sin embargo, pareciera que la autoridad está aun

más cansada que la propia sociedad.
El gobierno federal, harto de la pandemia y de lo

que ha significado, pretende un retorno a la normali
dad cuando las condiciones para hacerlo están toda
vía lejos de ser seguras.
Hay evidencias crecientes de que en países con un

nivel de vacunación aun más alto que el de México,
la variante delta está haciendo estragos, sobre
todo entre el porcentaje de la población no vacu
nada o incluso aquellas que aún no tienen el esquema
completo.
En lo que va del mes de julio, ya casi por terminar,

se ha acelerado afortunadamente el ritmo de vacu
nación. El promedio diario ha sido de 650 mil por
día. Es mejor que antes, sin embargo, con este ritmo

estamos lejos de alcanzar un nivel razonable de
seguridad.
No es suficiente la meta de llegar al mes de octubre

con un 80 por ciento de la población vacunada con
una dosis.

Deberíamos aspirar a que en esa fecha el porcen
taje de vacunados con las dos dosis fuera de ese 80
por ciento... y aun así correríamos riesgos.
Me temo que si la obstinación sigue venciendo, a

pesar de las terribles estadísticas que vemos a diario,
va a ser todavía complicado, largo y doloroso el pro
ceso para controlar la pandemia.
Si se realiza a toda costa el regreso a clases presen

ciales no descarte usted que tome un nuevo impulso
el ciclo de contagios y que en unas cuantas semanas
estemos ya con la cuarta ola o algo que se le parezca.
Pero, ni modo, así será, llueva, truene o

relampaguee.
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Las armas en la 11)1 .A
Puebla no las ha sacado
el gobernador Barbosa
Un conflicto originado en Puebla está avanzando a

nivel internacional. Por lo pronto, varias embaja
das de México ya sienten preocupación y avizo
ran que el tema, de seguir escalando, afectará a
la imagen de México, en particular, a la del presi

dente López Obrador.
La decisión que tomó el gobernador de Puebla, Miguel Bar

bosa, del partido Morena, el pasado 29 de junio, no tiene
un solo precedente positivo en la historia contemporánea del
país: enviar a la policía armada para desalojar un campus
universitario.

Imposible no pensar en lo ocurrido con los estudiantes uni
versitarios el 2 de octubre de 1968.

En efecto, el gobernador Barbosa ordenó a la policía de
la Secretaría de Seguridad Pública amedrentar violentamente
la vida estudiantil del campus de la Universidad de Las Amé
ricas Puebla aprovechando un litigio familiar que involucra a
la Fundación Mary Street Jenkins. Su patronato fue descono
cido por uno espurio.

Es inadmisible que cualquier campus universitario sea to
mado por personas armadas independientemente de la
gravedad de los problemas que puedan existir entre dos
particulares.
Tan resulta inadmisible que, sabiendo el interés que tiene

el presidente López Obrador por no usar la fuerza de las ar
mas en manifestaciones u otro tipo de conflictos sociales, el
gobernador Miguel Barbosa haya tomado la decisión de en
viar a empistolados al campus de la Universidad de las Amé
ricas Puebla.

Una fuente desde Bruselas me confirma que ya está el ex
pediente del caso en las puertas de la Unión Europea, una de
las cajas de resonancia más importantes del mundo. Lo mis
mo que en Estados Unidos. Los expedientes sobre el golpe de
Barbosa están circulando en varias naciones.

Lo que no midió el gobernador Barbosa es la inmediata

cohesión existente entre el mundo universitario, lo mismo pri
vado como público. Su acto autoritario puede generar de
mandas internacionales y varias externalidades, entre ellas,
el deterioro de la imagen país y la del propio presidente Ló
pez Obrador.
Enseñara pensar. Imposible olvidar el legado de Carlos de

la Isla quien, desde las aulas, se convirtió en uno de los mejo
res promotores de la enseñanza universitaria en México.

Intuyo que Armando Ríos Piter, rector espurio impuesto por
su amigo Barbosa, no tuvo la fortuna de tomar clases de Pro
blemas de la Realidad Contemporánea con el profesor Car
los de la Isla en el ITAM. De la Isla siempre puso por delante el
amor a la universidad sobre todas las cosas; sobre todos los
apetitos personales. La universidad como un ente incorrupti
ble. Al prestarse al montaje diseñado por Barbosa, Arman
do Ríos Piter dañó de facto su trayectoria profesional. Ahora,
y para tratar de normalizar el golpe a la vida universitaria, ha
desplegado a un grupo de incondicionales que se dedica a
acosar a líderes estudiantiles de la UDLA para que platiquen
con él, y demostrar que su función como rector la cumple y que
además, recibe el reconocimiento de la comunidad estudian
til. Se trata del ocaso profesional de un político que no ha en
contrado chamba.

José Woldenberg, Antonio Lazcano (científico), Andrés Li
ra (expresidente del Colegio de México), Julio Frenk (rector de
la Universidad de Miami), Silvia Giorguli (presidenta del Co
legio de México) y Soledad Loaeza (catedrática) entre otros,
han firmado una carta donde muestran su rechazo a la toma

de la UDLA Puebla "con la fuerza pública cuando no ha pa
sado nada al interior de la institución, luego, trastocar la ope
ración interna al nombrar un nuevo rector sin seguir los linea
mientos ni la normatividad".

El rector legítimo, Luis Ernesto Derbez, es arropado no solo
por la comunidad universitaria de la UDLA Puebla, lo es por el
mundo universitario mexicano, y pronto, internacional.
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Este domingo, el ciudadano mexi
cano, es convocado nuevamen
te a las urnas para participaren
la primera consulta popular de
carácter nacional en nuestra his

toria democrática. Es necesario recordar

que esta figura ha estado en nuestra Cons
titución desde el 9 de agosto del 2012
siendo que su ley reglamentaria data del
14 de marzo de 2014. Este dato es impor
tante pues desde hace casi una década
los mexicanos acordamos incorporar este
tipo de instituciones de democracia direc
ta que incentivan la participación ciudada
na en los asuntos públicos de trascenden
cia nacional.

Sabemos también que en años pasa
dos ya se había intentado accionar este
mecanismo. Así por ejemplo el PAN lo in
tentó para consultar sobre salarios míni
mos, el PRD y luego Morena sobre la refor
ma energética y el PRI sobre reducción de
legisladores, pero ninguna de las anterio
res logró prosperar pues la Suprema Cor
te declaró que dichas propuestas no eran
concordantes con lo exigido por la Consti
tución para su validación.

Las consultas populares son un instru
mento muy interesante de participación.
Primero porque envían un claro mensaje
al sistema de representación indirecta so
bre su alejamiento del ciudadano, segun

do porque acerca a éste a involucrarse ac
tivamente en los asuntos públicos y tercero
porque incentivan el debate, la discusión
y la relación entre gobernantes y goberna

dos. Este tipo de consultas en sus diversas
modalidades se encuentran ampliamente
difundidas por el mundo teniendo claro os
curos en los resultados de su aplicación,
pero en todos observamos un movimien
to social que colma la discusión pública.
Desafortunadamente el origen de la

consulta planteada este domingo todos lo
conocemos pues tenía su asiento en un ab
surdo: consultar al pueblo si la ley se apli
ca o no. Su caminar por la Suprema Corte
también es conocido por todos: legitimar
lo ilegitimable teniendo como resultando
una pregunta ridicula, abstracta y oscura,
en otras palabras, inentendible pero que,
permitió a la Corte y a su presidente, un in
tercambio político claro respecto a la re
forma judicial que en ese momento esta
ba en juego.

Hoy, el resultado de ello es un llamado
a participar respondiendo una pregunta
que habla de garantizar la justicia y que
habla de garantizar los derechos de las
posibles víctimas sobre decisiones que se
tomaron en un pasado incierto por acto
res políticos inciertos. ¿Acaso el estado
democrático, constitucional de derecho
no está llamado a garantizar la justicia
ni los derechos de las víctimas de deci

siones injustas? ¿Acaso es necesario con
sultar que el estado democrático constitu
cional de derecho sea vigente? ¿Acaso
la justicia es consultable? En el fondo, la
pregunta aprobada por la Corte padece
de lo mismo que la semilla que le dio ori
gen: la sinrazón constitucional y el popu
lismo aberrante.

Los sistemas políticos que migran de
la democracia hacia el sistema populis
ta autoritario son puestos contra la pa
red con este tipo de consultas. El po
pulista busca simular un esquema de
máxima participación para en realidad
legitimar sus absurdas decisiones políti
cas y para refrendar su nefasta narrati
va cotidiana. El electorado por su parte,
en un ánimo de participación democrá
tica acude irreflexivamente a estos ejer
cicios sin darse cuenta de que es un me
ro instrumento para acrecentar el poder
del demagogo.
En estos casos la no participación en

un ejercicio tan ruin se vuelve más demo
crático que la participación. El ciudadano
debe exigir al poder en turno incentivar la
participación y no la instrumentalización
de la misma por lo que, dadas las circuns
tancias en la actual consulta popular con
vocada para este domingo, el no acudir,
el no votar, el no participar, es el más claro
mensaje que se le envía al presidente, el
cual se traduce en una participación acti
va negativa que buscará no legitimar "las
locuras del emperador".
* *El autor es Doctor éil Derssho. Actualmen
te fes director dé la Licenciatura en Gobierno

¦y Economía de la Universidad Panamerica
na. Es integrantes del Sistema Nacional del
investigadores de Wéxico. Preside la Asocia
ción Cooperación Iberoamericana de Trans
parencia y Acceso a la Información. Autox,
coautor y coordinador de 15 libros en mate
ria de libertades informativas.
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Sólo el tiempo dirá quién tuvo la razón.
¿La agencia calificadora Moody's?

o ¿el gobierno mexicano?
La agencia advierte que la califica

ción del país está en la tablita, luego
de la degradación de la calificación de Pemex.
Y el gobierno mexicano descarta que permee

la degradación crediticia de la petrolera en la
evaluación de la capacidad de pago de México.
Renzo Merino, VP analista sénior de ries

go soberano de Moody's, antier, fijó el rasero:
si el gobierno mexicano excede el 1 % del Pro
ducto Interno Bruto, de apoyo a Pemex, la ca
lificación crediticia de México se podría ver
comprometida.

Si supera ese porcentaje, implicaría un mayor
deterioro en el perfil crediticio de Pemex y, en
consecuencia, estaría en riesgo la calificación
del soberano.

Hay que recordar que apenas en abril pasa
do Moody's confirmó la nota soberana de Mé
xico porque, a pesar de la pandemia, y com
parado con sus pares que tienen el mismo nivel
crediticio, el deterioro de las métricas de deuda
como porcentaje del PIB no fue significativo.
Pero si aumenta el apoyo a la petrolera, se

presionará esa métrica, así como la fortaleza fis
cal del gobierno.

El martes pasado la calificadora Moody's re
bajó la calificación crediticia de Pemex, a Ba3
desde Ba2, y mantuvo la perspectiva negativa,
lo que podría derivar en futuras bajas, en los si
guientes 12 a 1 8 meses.

La agencia rebajó la calificación de la petrole
ra por su alto riesgo de liquidez, mientras expan
de su capacidad de refinación.
Nymia Almeida, sénior vice president de

Moody's Investors Service, advierte que el pro
blema de Pemex es de liquidez.
Desde el año 2016 la calificadora lo ha ad

vertido. Le preocupa la apuesta al modelo de re
finación en lugar del de la exploración y produc
ción. Y es un modelo que se ha mantenido los
últimos tres años y todo apunta a que se manten
drá en los siguientes tres años.

El modelo de refinación en México es un es
quema de utilidad negativa; cada vez que se
produce gasolina y diésel, genera pérdidas y
eso aumenta la utilidad negativa.
Además los precios de la gasolina en México

no están siguiendo la paridad del precio de im
portación; en EU ha subido al doble y en México
apenas se ha elevado por encima de la inflación
y eso alguien lo está pagando y muy seguramen
te es Pemex. Por su parte, el subsecretario de Ha
cienda, Gabriel Yorio descarta que la degrada
ción crediticia de Pemex se transfiera a la deuda

pública de México.
El funcionario refiere una perspectiva más re

lacionada con el comportamiento de los inversio
nistas luego de la degradación crediticia.
Yorio advierte que los mercados ya daban por

descontado en el manejo de los portafolios de
los inversionistas el ajuste en la calificación de
Moody's para Pemex, además de que esa revi
sión no cambia mucho el nivel de riesgo que re

fleja la empresa al mercado.
Lo que dijo Yorio es cierto. Los mercados ya

habían descartado la degradación crediticia.
Pero el problema fundamental es que Pemex no
puede consigo misma por sus deudas y su mode
lo enfocado en la refinación.

Sólo el tiempo dirá quién tuvo la razón. Lo
cierto es que es poco probable que Moody's se
equivoque.

Fibra Educa, resiliencia
Fibra Educa aumentó su utilidad en el se

gundo trimestre del año en curso 2021.
El fideicomiso informó que desde su debut, hace
tres años, ha generado un rendimiento del 106%
a los tenedores de los bonos.

Es el primer y único fideicomiso inmobiliario
enfocado en el sector educativo, creció en el se
gundo trimestre del año, comparado con igual
periodo del 2020, lo que refleja la resiliencia de
sus operaciones frente a la crisis sanitaria.

La firma, que administra y arrienda universi
dades bajo marcas como ICEL, reportó que la
utilidad neta integral del periodo fue de alrede
dor de 675.8 millones de pesos, lo que significó
un aumento de 3.35% en relación con el mismo

lapso del año pasado. Para Jorge Nacer Gobe
ra, presidente del Comité Técnico de Fibra Edu
ca, su modelo de negocio tiene como principal
objetivo proporcionar al mercado espacios desti
nados a la operación de instituciones educativas
y generar valor que se traduzca en rendimientos
para los tenedores.
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Perspectivas
con Sicpnum Research

Resultados del sector
comercial al segundo
trimestre del 2021

Cristina Morales
Analista sénior

ste año ya no se tienen esas compras extraordinarias, sino que las ventas son impulsadasE por una mayor movilidad de la población que se ha logrado por un avance en el
proceso de vacunación y la adaptación de las personas a una nueva forma de convivir

Se dieron a conocer los rebultados de las em
fflfffs del sector gjftterdal al segundo tr¡rf|j¡r
trecte 202 ]. En este trimestre, la base de com
paraSn tuvoHia gran ¡nfluSífe sSfcre los
crecimientos reportados.

En los tres meses reportados de abril a ¡unte.
de 2020, las ventas de las tiendas de autoser
vicio tuvieron un crecimiento inusual, alcanzan
do variaciones de doble dígito que no sue
len ser habituales para este tipo de empresas.

En ese momento iniciaba la pandemia por
Govid19 con lo que las personas realizaron
compras de pánico y compras de artículos re
lacionadoa cxsn la adaptación a los hogares
de oficinas, escuHis y gimnasios, entiHH
en donde la mayoría de las personas perma
necerBi en confjJmiieB) porvBti meses.

Este año ya no se tienen esas csmpras ex
traordinarias, sino qué las ventas son Impulsa
das por g¡§ mayor movilidad de la población
que se ha logrado por un avance en el proce
so de vacunación y la adaptación de las per
sonas a una nuevo forma de consí/ir, aún con
la presencia del virus.

Las empresas han implementado distintas
campañas promocionales para impulsar las
ventas, en un entorno altamente competitivo
se ha rev¡sado:gl precio de miles:de artículos

a la baja, y®,ha buscado la manera deofre
cer un mayor valor para bs cliehfes a través de
una mejor experiencia de compra.
Una de las empresas preferidas por los

clientes durante la pandemia fue LaComer,
Las medidas de higfene excedieron a las reco
mendadas por las autoridades y la calidad d©
sus productos fueron un ffiuy buen sustituto de
las comidasen restaurantes a las fj'ue los clien
tes estaban habituados.

En el segundo trimestre del año, enfrentó
una base ae comparación muy alta y, aun
así, logró tenar; un crecimiento positivo en
ventas.

Esto, con un méjór nivel de rentabilidad
gracias a uña reducción en el nivel de merma
y un mejiSf manejo logístto de la empresa.

Por otra parte, Walmart de México y'CSfr
trSamérica enfrentó una base de compara
ción menor, sin embargo, durante el segundo
trimestrelien®un buen crecimiento en ventas

y es favorecida por un desarrollo de;su plata
forma omnicanal, con lo qug logra comple
mentar de manera muy positiva a las ventas
en tienda.

La empresa ha invertido en avances tecno
lógicos que resultan en operaciones omnica
nal lídergs en el sector en donde efoce un ser

tálogo amplio ae productos con tiempos de
entrega muy favorables y con un alto nivel de
rentabilidad lo que, en el agregado, iñnpulsa
los resultados de la empresa.
Con un menor desempeño tenemos a

Soriana, qu^gígppfcniendo un decrerriento
enventas debido al cierre de tiendas que ha
tenido en los últimos 1 2 mesesyal menor des
fmpeño en fas tiendas que tienen mas de 1 2
meses en operación. Sin embargo, con la im
plementación más exitosa en este año de su
campaña "Julio Regalado" sus resultados de
ben ser mejores hacia la segunda mitad del
año.

Parte del desempeño de estas empresas
depende de devolución de la pandemia.
Varios estados han regresado a semáforo na
ranja ante el incremento en el número descon
tagios, sin embargo, no esperamos un cierre
de actividades que lleve a una mayor restric
ción de movilidad.
Aun así, lasgmpresas han sabido adap

tarse al entorno actual y tienen muy desarro
lladas sus operaciones omnicanal, las cuales
ya §§ encuentran más entre las preferencias
d§ fas clientes, por lo quf Jos JJJCjItados ha
cia la segunda mitad del año deben sér aún
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Una de las empre
sas preferidas por
los clientes durante

la pandemia fue
La Comer. fcB> ee:
HUGO SAMiSS

Las em

presas
han ¡mple
mentado
distintas
campañas
promocio
nales pa
ra impulsar
las ventas,
en un en

torno al
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competitivo.
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Siguen fluyendo las inversiones

Fuerte apuesta

Se expande

La novedad esque Fairplay, una plataforma mexica
Mrnológica de financiarnientoRsadgll ingresos para b

economía digital, invertirá 1,200 millonesde pesos en ggn
pañías de comercio electrónico que requieren de capital de
trabajo para sus inventarios y adquisición de nuevos clientes.

Las inversi©fi©5,:qu©'Séráh realizadas en los próximos 1 8 me
ses, permitirán a las compañías de ecommerce acceder a r&
curso]in 48 I Qiffl < j una 11 i ¿StfoaBi iterés y < 1HB íes filis.

El monto que la plataforma planea destinar es 16 veces ma
,|<Sí a talje daHB pSCa ese mismo fin en 2ü2U.

iBs planes de finai^^^^W J Fairplay coincic^Bnn a
auge del comerciQelectrónicoen el país registrado a raiz.de la
pandemia deCovid19, que creció 81% en 2020, deacuer
do con datos de la Asociación Mexicana de Ventas Onlinei.

Siguiendo con el tema de las inversiones, le tocó el turno
a la Industria de Capital Privado, pues hizo inversiones por
3,500 millones de dólares en la primera mitad de este año,
lenMage i» i®n m 1 58 transacciBespara financkHiue
vos negocios en México.

Además de ese monto y ese número de transacciones,
los también llamado fondos privados de inversión recabaron
304.4 millones de dólares en él periodo enerajtinio de éste
Sñopara poderfinartiafBu i>Ót>era<áBr*!SenBe«SWm
prendimientos, reportó la Asociación Mexicana de Capital PriH
vado (Amexoap).

Las inversiones que llevaron a cabo fondos de capital priva
do matonafeén los primeros seisrñéses de este año provoca
ron que por primera vez en México tres empresas, dos de ellas
de reciente creación, alcanzaran una valuación superior a los:
1,000 millones de dólares, lo que las hizo entrar en b catego
ría de "unicornios".

Esas ¡empresas fueron: Bitso, la plataforma de intercambio de
crif t 0rafpratrfp§B/^| uH empresa fiHn<gÉassen
focada en servicios para el mercado bursátil; y Clip, una com
pañía desarrolladora de tecnología para convertir los teléfonos
celiHre^Herminales puniafjfi/entcjí fin de que rn|¡¡ corriji*
cios puedan ofrecerá susclisotas al pago con tarjetas.

Bed Bath & Beyond, una minorista de artículos para el ho
gar, dio a conocer su llegada a Monterrey, Nuév&.téóñ, don
de el jueves abrió su primera tienda.

La nus»d unidad, la cual se encuentra ubicada en el centro
comercial Fashion DriveMall, tiene una dimensión de 1,620
metros cuadrados y contará can la estrategia omnicanal de to
das las sucursales,. con ventas en el punto físico, en línea, así co
mo a través de marketplaces como Córnershop y Rappi y servB
ció por WhatsApp.

Para la marca, Monterrey es Lina de las ciudades más gran
des S. importantes de Méxfeo y un gran porcentajfe.de sus ventas
de ecommerce provienen de ahí.

La compañía suma 1 1 tiendas en el mercado mexicano,
además de los canales digitales de venta.

Las aerolíneas Amer^Btísflin®' |IB' n&maiieri uBt
carta de intención para establecer rutas de códigocompartido
entre Sudamérica y Estados Unidos, para aumentar bs opera
ciones:interregionales.

El trato propone que American adquiera una participación
minoritaria en la aerolínea de bajo costo, que opera principal
mente en Argentina y Chile, para permitir la expansión al resto
de b región.
Jetsmart es propiedad de Indigo Partners, una empresa de

# !l WS ^ido colige en Arizona, EstadcHJnidos. La firma
©pera vuelos nacionales e internacionales de corta distancia a
33 destinos en toda Sudamérica.

Ante la llegada de Rogelio Ramírez de la O a la Secretaría
de FHacienda, bs que piden que ahora sí se les tomfeen cuen
ta son los de la Asociación Mexicana de Entidades Financia
ras Especializadas (AMFE).

Y es que; una vez que en la Comisión Permanente del Con
greso: de la Unión, voten a favor del economista para dirigir bs
Bwnzas nacionciH m hKSS que h banca dSJesaEfo ¡per
ye la reactivación ycrecimiento económico.

Nos cuentan que Enrique Bojórquez, quien es el actual pre
sidente de la AMFE, buscaría que bs intermediarios no ban
carios se ¡unten y mejoren su relación con e| gobierno federal y
principalmente con la banca de desarrollo/ya que no se sigi
len apoyados.
Ante elló, promocionan un ¡Jf||casten la p&inaBicialtJp

la AMFE, dondfe explican la importancia de esa asOCjación y
su papel comocabildero con bs autoridades. Como quien di
ce, piden panyno lesdan.
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Del PIB espectacular,
a los sectores resilientes
Este viernes el Inegi habrá

publicado el dato opor
tuno del Producto Inter

no Bruto (PIB) al cierre del
segundo trimestre de este

año.

El dato más útil será la compa
ración contra el trimestre inmedia

to anterior, cuando la pandemia de
Covid19 todavía mostraba uno de

sus repuntes más letales en México.
Esa comparación permitirá ver qué
sectores tienen ya un despegue que
apunte hacia la recuperación, se
guramente el sector exportador. Y
cuales podrían estaren un proceso
de recuperación más plano, prácti
camente es un hecho que muchas
actividades de comercio y servicio
del sector terciario.

Pero el dato que más habrá de
llamar la atención es también en el

que menos utilidad tendría para
predecir el ritmo de recuperación.
Con esta primera lectura del PIB
del lapso abriljunio en su compa
ración del 2020 con el 2021 tene

mos, seguramente, el aumento tri
mestral más elevado en la historia

económica contemporánea.
La parálisis económica con todo

y esa caída reportada del PIB del
segundo trimestre del año pasado
de1 8.9% contrasta evidentemen

te con el dato publicado hoy y que
seguramente servirá para que en la
letanía mañanera se abuse de la

ignorancia económica de la feligre
sía de la 4T.

Claramente el sector exportador
¡ala los números que acreditan la
recuperación económica. Pero den
tro del mercado interno la historia

es otra. Hay algunas empresas y
sectores resilientes, otros tienen po
tencial. Algunos pocos combinan
ambas cualidades.

Es de llamar la atención lo que
ocurre con Fibra Educa, que es el
primer y único fideicomiso inmobi
liario enfocado al sector educativo.

Este Fibra, que cotiza en la Bolsa
Mexicana de Valores, ha logrado
sortear todo este largo tiempo de
pandemia sin resultados negativos.
Al cierre del segundo trimestre

de este año Fibra Educa logró un
crecimiento de su utilidad neta de

3.35% en la comparación con el
segundo trimestre del año anterior.
Y si hace falta alguna cifra especta
cular, ahí esta 106% de rendimien
to de Fibra Educa en sus tres años

de operación.
Muchos servicios se vieron afec

tados por la pandemia, simple
mente por la falta de consumido
res. Pero la educación formal logró

mantener la matrícula por la conti
nuidad necesaria que implica el sis
tema educativo.

Además, hay una peculiaridad
que conocen muy bien los inversio
nistas de este Fibra. Destinar recur

sos a la operación de inmuebles
para instituciones educativas de
bajo costo cuando claramente las
instituciones de educación públicas
ven recortados sus presupuestos,
implica una garantía de deman
da por parte de aquellos que no lo
gren cabida en el sistema público.

El fideicomiso respalda a institu
ciones como ICEL, que mantienen
reconocimiento por su calidad aca
démica, eso también atrae a estu
diantes que no pueden sostener los
pagos en instituciones más caras y
que quieren mantener sus estudios.
Esto, en términos de los inversio
nistas de Fibra Educa, implica una
muy buena perspectiva en el me
diano y largo plazos.

No son muchos los ejemplos de
sectores que sirven al mercado in
terno que pueden presumir una
buena resiliencia ante esta ya pro
longada crisis económicosanitaria
y al mismo tiempo buenas expec
tativas futuras independientemente
del ritmo de recuperación que ten
ga la economía.
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DINERO

La tercera ola golpea a la población U
La economía ya no aguanta otro parón //
Certificado de vacunación ayudaría mucho
ENRIQUE GALVÁN OCHOA
ANTE LA TERCERA ola de la

pandemia que está atacando a la
capital, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, sostuvo que no volverán
a detenerse las actividades econó

micas y anunció una política de 10 ejes que com
binan vacunación y activación productiva. Es el
tema del sondeo de esta semana, y hemos añadido
la opción de que se refuerce la resistencia a la
pandemia mediante el uso de certificados de vacu
nación como requisito para el acceso a lugares pú
blicos, como restaurantes, bares, supermercados
y hoteles. Los resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes sociales.
Participaron mil 25 personas. En Twitter,126; en
El Foro México; 491; y en Facebook, 408.

Tvvittcr

EL GOBIERNO HACE su parte: dicta medidas,
amplía camas y personal. Toca a la sociedad se
guir las recomendaciones y cuidarse.

@ miguelang el /CD M X

ANTE LA INDIFERENCIA de grupos de la
población para vacunarse y el relajamiento en
¡as medidas de prevención, tal vez sea necesario
adoptar ciertas decisiones como exigir el certi
ficado de vacunación para determinados sitios y
actividades.

@FerCG68/CDMX

GOBIERNO, EMPRESARIOS Y ciudadanos
deben tener el mismo propósito y asumir su res
ponsabilidad, para evitar alza en contagios y que
la economía de la CDMX vuelva a la normalidad.

@lgnacioAlvarado /CDMX
LA GENTE LO sigue tomando a la ligera, no en
tiende que debe seguir con el cuidado necesario.

@isabelzuigagul /CDMX
SE DEBE EXIGIR el certificado de vacunación

en los lugares públicos.

@Atm Armando /CDMX

ES IMPORTANTE QUE se pidan certificados
para que todos se tengan que vacunar y no nos
pongan en peligro de contagios.

@Enriqueta Manzanares /CDMX
DEPENDE DÉ NOSOTROS tomar las medidas,
no sólo en la CDMX sino en todo el país.

@EtoisaVillarreal/CDMX
Facebook

EL PROBLEMA NO es el gobierno o los comer
cios, es la gente.

Lourdes Tremear/CDMX

EL GOBIERNO EN todos sus niveles, los empre
sarios y la sociedad debemos aprender a vivir de
otra manera. La protección de uno es la protec
ción de todos.

Rubén Madrigal Segura /Toluca

TODOS DEBEMOS VACUNARNOS, el Presi
dente y la secretaria de Salud se están esforzando
para sacar a México, no seamos apáticos, cuidé
monos.

Patricia Marín/CDMX

LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA sólo será
posible mediante la reactivación económica. Del
virus es posible recuperarse, de la muerte por
hambre, no.

Fausto Castañeda /CDMX

YA NO SE puede cerrar. La economía no aguanta
ra otro cierre, mejor nos cuidamos y vacunamos.

Maura Zagal/CDMX

ES NECESARIO LOGRAR que todos se vacunen
si no, se irán generando más variantes del virus.

María Teresa Estaragués V. /CDMX
El Foro México
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EL NÚMERO DE fallecidos en los pasados siete
días me inclina a pensar que no es la decisión co
rrecta mantener abierto el comercio tal y como se
encuentra.

Miguel Ángel Camacho. /CDMX
LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS son funda
mentales para la salud del país. Para poder seguir
activo en el trabajo o hasta en las actividades
recreativas se debe tener el certificado de vacu
nación.

José Rubén Mitre Ramos /CDMX

ES NECESARIA LA apertura de las actividades
en la capital y en todo el país para una pronta re
cuperación del crecimiento en el PIB, por lo tanto
es indispensable que se incremente el ritmo de
vacunación de quienes faltan.

Enrique Pérez Rodríguez /CDMX
LAS IMAGENES DE este fin de semana en el
Centro Histórico hablan por sí mismas, demues
tran que las actividades económicas no se deten
drán, es claro que a la gente no le importan las
medidas sanitarias.

Carlos Islas Moreno /CDMX
LA ECONOMÍA DE muchas familias ha sufrido
un deterioro severo y ya no puede detenerse más
la actividad de todos. Lamentablemente la sub

sistencia de algunos tendrá que ser a riesgo de la
salud y la pérdida de otros.

Pablo Juárez /Tijuana

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: gaIvanochoa@gmaiI.com

La tercera ola no detendrá la
actividad económica en la

CDMX ¿Cuál es tu opinión?
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MEXICO SA
Banca y "democratización" salmista //
ReprivatizaciónFobaproaextranjerización
//Atraco a los mexicanos y barones impunes
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

EN MAYO DE 1990, Carlos Salinas de
Gortari, entonces inquilino de Los
Pinos, anunció la reprivatización de
la banca mexicana (expropiada en
septiembre de 1982 por José López

Portillo) bajo tres preceptos: "democratizar el
capital para contar con un sistema financiero
más eficiente y competitivo; garantizar una
participación diversificada y plural en el capital,
con to que se impedirán fenómenos indeseables
de concentración, y vincular la aptitud y calidad
moral de la administración de los bancos con un
adecuado nivel de capitalización".

EL PROCESO DE reprivatización de las 18 insti
tuciones mexicanas arrancó en junio de 1991 y el
primero en la venta de garaje fue Multibanco Mer
cantil de México, después conocido como Probur
sa; el último, Banco del Centro (Bancen), en julio
de 1992. Oficialmente se informó que por la citada
"democratización del capital", el gobierno obtuvo
alrededor de 10 mil millones de dólares.

EN DOS AÑOS, los nuevos propietarios de la
banca (es decir, aquellos que "democratizaron el
capital", la mayoría provenientes del mundillo de
la especulación bursátil) exprimieron y reventa
ron a las instituciones recién adquiridas, y en el
periodo de transición gubernamental (de Salinas
a Zedillo) resultaba más que obvio que más
temprano que tarde explotaría la bomba, lo que
sucedió en enero de 1995. Entonces, entró en
acción el Fobaproa (creado por Salinas y puesto
en marcha por Zedillo), y los 10 mil millones de
dólares de ingreso por la "democrática" venta
de las 18 instituciones bancarias se convirtieron
en 100 mil millones de dólares de deuda ilegal
que, sin más, fueron facturados a ¡os mexicanos,
quienes llevan 26 años pagando el desastre de la
reprivatización salinista y el "rescate" zedillista,
sin olvidar que aún restan alrededor de 50 años
para que terminen de pagar el monstruoso adeu
do heredado por los neoliberales.

Y EN ESTE asalto a la nación, el único banquero
que terminó en la cárcel fue Jorge Lankenau

Rocha, acusado de defraudación fiscal y diversos
delitos financieros, quien fuera cabeza visible
de los nuevos dueños privados de Banca Confía
(entre otros el propietario de los periódicos El
Norte y Reforma, Alejandro Junco de la Vega),
quien durante seis años durmió en el muy regio

montano penal de Topo Chico. Por lo demás, las
raterías de los accionistas pasaron al Fobaproa.

DE ESE TAMAÑO fue la desastrosa "democra
tización del capital" que terminó en pavorosa ex
tranjerización del sistema financiero que opera
en el país, sin olvidar las delicias fiscales que los
banqueros "democratizados" gozaron por cor
tesía de los gobiernos de Zedillo, Fox y Calderón,
sin olvidar las de Peña Nieto.

CON LA ILEGAL deuda del Fobaproa cargada
a las espaldas de los mexicanos, el proceso de
extranjerización de la banca que opera en el
país tuvo su cereza del pastel (los activos para
los nuevos propietarios y los pasivos para el Es
tado nacional): las españolas BBVA y Santander
"engulleron" seis y dos respectivamente de las
instituciones reprivatizadas por Salinas (Banco
mer, Probursa, Promex, Unión, Oriente y Cremi,
en el primer caso, y Mercantil Mexicano y Serfin,
en el segundo); la trasnacional estadunidense
Citigroup se quedó con dos (Banamex y Confía);
el grupo financiero británico HSBC, con otros
dos (Bital y Atlántico), y la canadiense Scotia
bank con uno (Inverlat, antes Comermex). Sólo
sobrevivió un mexicano: Banorte, que se quedó
con Bancrecer, Banpaís, Bancen y Banoro. De en
tonces a la fecha esos seis corporativos acaparan
alrededor de 80 por ciento del sistema bancario
que opera en el país, aunque dos de ellos (BBVA y
Citibanamex} se quedan con la mitad del pastel.
Y en todos los casos sus utilidades son de cuento
de hadas, siempre bajo el apotegma salinista de
"impedir fenómenos indeseables de concentra
ción" y con la máxima neoliberal: "la banca no
deja de ganar y el Estado no deja de perder".
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EN LOS ÚLTIMOS 26 años los mexicanos han
pagado alrededor de un billón de pesos por el
Fobaproa (ahora disfrazado de IPAB, gracias a pa
nistas y priístas) y tes resta otro tanto por cubrir
de aquí al año 2070. Lo anterior es útil para en
tender por qué sólo en lo que va del presente siglo
las utilidades acumuladas por la banca que opera
en el país suman un billón 750 mil millones de pe
sos (incluidas los 78 mil millones que obtuvieron
en el primer semestre de 2021), es decir, casi el
saldo del Fobaproa {lo pagado y por pagar).

I^s rebanadas del pastel
ENTONCES, EL DOMINGO a votar.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL
Historia de una vocación, 93 entrega //
El reto de la visión transformativa
de Thomson, Gilí y Goodson
JULIO BOLTVINIK

EN SU LIBRO Happiness, Flouríshing
and the Good Life. (HFGL), Routlcd
gc, 2021, Thomson, Gilí y Goodson
(TGG) dicen que el primer capítulo
(pp. 220) es como poner la mesa: una

preparación necesaria para la comida que está en
la estufa. Pero no es lo mismo que comer Sin em
bargo, añaden que este capítulo es inmensamente
importante porque define el marco conceptual,
la agenda y dirección de nuestras discusiones.
La tensión fundamental que lo impulsa es sobre
aseveraciones evaluativas (AEv), que pueden ser
verdaderas o falsas con base en criterios empíri
cos especificares. Rechazan teorías que reducen
el bienserestar (BSE) a conceptos como prefe
rencia, placer y felicidad (FL) autorreportada,
que no captan su multidimensionalidad y riqueza
evaiuativa. La idea de basar las políticas sociales
en el BSE y la FL debe ser bienvenida, pero el nue
vo campo del BSE frustra la oportunidad dorada
que tiene para trascender el maientendimiento
social del valor, que es crucial para la crítica y
revisualización social. Cada vez más los gobier
nos definen desarrollo, progreso y sus políticas
sociales con base en indicadores de BSE y FL, io
que les parece que tiene sentido porque estos in
dicadores responden mejor que loseconomictstas
a lo importante. Este cambio es particularmente
bienvenido por la creciente conciencia de la "uti
lidad marginal decreciente del ingreso", y porque
de la crisis ambiental ha surgido el clamor de ser
más eficiente en la producción de BSE. E! remplazo
de políticas basadas en la economía neoclásica
por políticas fu ndadas en el BSE podría ser una
transformación emancipadora, pero esta opor
tunidad social radical podría perderse a menos
que entendamos el BSE en términos humanos
evaluativos. TGG argumentan que hay cuatro
tendencias e rróneas en el estud io del BSE, Sólo
podré abordar hoy ias dos primeras. 1 * tendencia
errónea. Los científicos sociales (CS) suelen no
distinguir bien entre AEv, que señalan lo que debe
ría ser y qué es mejor o peor, y aseveraciones empí
ricas (AEm) que sólo describen lo que es. Los CS se
ocupan sólo de AEm, donde no caben las AEv. Por
ello, su estudio de lo valioso lo reducen a lo que
alguien considera valioso, que ven como hecho

empírico mensurable, mientras que lo que es va
lioso no lo consideran hecho empírico. Este ra un
error, puesta que lo importante en la vida de una
persona no se puede reducir a (o que ella considera
valioso. Que alguien valore algo no lo convierte
ipsofacto en valioso. La pregunta sobre lo valioso
puede estar fiiera del campo de las CS, pero eso
no quiere decir que las AEv se puedan evitar. No
podemos ignorar la naturaleza evaiuativa del con
cepto de BSE que es ineludiblemente normativo,
ideas que generan muchas resistencias que llevan
a muchos a definir FL como lo que una persona
valora, lo cual ata la FL a los valores personales,
que pueden ser valores no conducentes asuFLo
que no la constituyan. Las personas pueden valorar
cosas incorrectas, Somos falibles, podemos errar y
ser ignorantes, por lo cual no se puede definir BSE
como lo que ¡a persona valora. Este resultado es
de fundamental importancia. Sostienen que es
un error entender el BSE como FL o satisfacción
de deseos, que limita seriamente los estudios
sicológicos contemporáneos del BSE que adoptan
este entendimiento. Uno los propósitos de HFGL,
dicen, es explicar el fracaso de estas narrativas
reduccionistas o delgadas. TGG buscan contes
tar las preguntas: ¿Cómo deberían tas personas
evaluar sus vidas?¿Cómo deberíamos vivir o ser/
estar? Dicen que si bien el enfoque no es moral, la
respuesta es normativa. "Nuestro estudio excluye
las concepciones delgadas del BSE, que evaden
AEv y son opuestas a las grabas o ricas que usan
conceptos de valor". Concluyen que el BSE "no
es una cuestión de FL o de tener más". Las AEv
enfrentan el fuerte desafío de cómo se relacionan
con hechos empíricos: si el BSE de alguien ha me
jorado, esto debe ser en virtud de algunos otros
hechos de su vida. Requerimos, dicen, criterios em
píricos de lo que constituye el BSE, ¿Cómo podemos
determ inar empíricamente lo que el BSE es? ¿Cómo
podemos hacer operaáonaly mensurable tal con
cepto evaluatiw?El estudio sistemático del BSE
requiere dirigir la investigación empírica hacia
lo que constituye el BSE y no sólo a sus causas, lo
que requiere un marco conceptual para entender
esta constitución. Este requerimiento puede sa
tisfacerse sin adoptar las teorías estándar de FL,
deseo y placer.
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2' TENDENCIA ERRÓNEA. Ésta consiste en
no distinguir valor instrumental (VI) y valor no
instrumental (VNI). Se suele explicar el valor de
algo sólo en términos de VI aunque esto conlleva
el absurdo que TGG explican con la afirmación
que "la FL es buena porque aumenta la producti
vidad", que pone la carreta delante de los bueyes e
ignora que ésta sólo es VI como medio para la FL.
Señalan que la instrumentalización impropiada es
un error evaluativo sistemático en la sociedad y que
la distinción entre VI y VNI es importante, a) Al
conversar, la gente suele cambiar el tema del BSE
a lo que causa una sensación de BSE, con lo que
se puede confundir FL con BSE, que necesitamos
separar. También amenaza con fusionar BSE con
percepciones de BSE, que son distintos. Más impor
tante es que necesitamos distinguir dos preguntas:
"¿Qué causa o contribuye a X?" y "¿En qué consiste
X?" P. ej., qué causa la buena salud es distinto que
definir la buena saJud. Nuestro interés, dicen, está
en la pregunta "¿En qué consiste el BSE? que es
diferente y previa a "¿Qué contribuye causalmente
al BSE? Hay una tendencia sistemática a ignorar
la 1' pregunta (la constitutiva) y remplazaría con
la 2* (la causal}, b) A! pensar en el autointerés
tenemos que distinguir entre VI y VNI. Ganar más
dinero o tener más beneficios es parte de nuestro
autointerés, pero esta idea no nos lleva más allá
del VI que es sólo derivativo y no puede ser la base
única para explicar el BSE; la idea que el BSE con

siste en adquirir más beneficios es errónea, i ncluso
si dichos beneficios siempre contribuyeran al BSE.
Es defectuosa como narrativa del BSE porque una
teoría del BSE tiene que especificarlos tipos de VNI
que lo constituyen, Obtener un beneficio puede
conducir a una mejor vida, pero no la constituye. La
pérdida de riqueza puede causamos daño, pero no
constituye el daño. Hay que distinguir qué conduce
a o facilita el BSE de loque lo constituye, loque
también es válido para FL. Para entender el BSE,
es necesario primero elucidar qué es el BSE. lo que
en parte requiere un ejercicio conceptual o filo
sófico, en vez de empezar por tratar de descubrir
lo que io causa o facilita, que es una investigación
empírica. Si no tenemos claro qué es, no podemos
determinar qué ¡o causa. Pero el qué es no sólo re
quiere un marco conceptual, sino también estudios
empíricos que nos ayuden a entender su naturaleza.
Ejemplifican con el valor del trabajo. Aparte de
sus consecuencias mensurables tenemos que
notar que es también una experiencia vivida y una
autoconcepción, es decir que tiene también un VNI.
Para responder la pregunta de en qué consiste su
VNI tenemos que ir más allá de lo que a la gente le
gusta o disfruta del trabajo, porque podemos equi
vocarnos. Tenemos un importante problema teó
rico: cómo identi ficar e¡ VNI del trabajo. Después
tenemos que combinar los aspectos productivos y
humanos del trabajo en una visión global del BSE.
Una teoría del BSE debería proveer las percepcio
nes que nos permita hacerlo.
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Los datos expuestos ayer por Julio Santaella sobre la Encuesta In
greso Gasto de los Hogares 2020 dejan en relieve el poco alcance
(tanto en monto como en eficacia) de una de las grandes banderas

del actual Gobierno, los llamados programas sociales: salvo los hogares
que obtuvieron un salario mínimo al día ubicados en el primer decil de
ingreso, los otros nueve deciles de hogares se empobrecieron y es que,
lejos de la retórica oficial de que como nunca se ha gastado en ayudar a
los más pobres, el presupuesto destinado a ello mil 100 billones de pesos
resulta inferior a los mil 250 billones canalizados en 2015.

Aunque parezca sorprendente, se gas
taron mas recursos en "apoyos sociales"
a mitad del sexenio pasado que en el año
de la pandemia. La búsqueda de equilibrio
fiscal y evitar mayor endeudamiento fue lo
que mantuvo las restrictivas políticas de
gasto en 2020, negando todo tipo de apoyo
fiscal a las fuentes de trabajo. El equilibrio
entre ingresos y gastos se mantuvo, pero la
deuda en su conjunto subió: el Saldo His
tórico de Requerimientos Financieros del
Sector Público aumentó 1.21 billones de

pesos en 2019 y 2020, llegando al máximo
histórico de 12.08 billones de pesos, con
forme las propias cifras de la SHCP, ahora a
cargo de Rogelio Ramírez de la O.

Los programas de la Secretaría del Bien
estar, a cargo de Javier May, permitieron
mantener el consumo en el segmento más
pobre del país, pero no potenciaron el cre
cimiento "por osmosis" previsto por la 4T.

Los programas para jóvenes establecidos
por la STPS, de Luisa María Alcalde, no sólo
tuvieron una tasa de sólo 20% de recontra

tación de aprendices en empresas, sino que
el pretendido objetivo de alejar a los jóve
nes de prácticas delictivas no se confirma
ante los actuales niveles de criminalidad.

Y si a esto se agrega el desorden y sober
bia con que se introdujo un ejército de pro
moción electoral como funcionarios de go
bierno, los "Servidores de la Nación", para
censar y distribuir los "apoyos", la eficacia
de un presupuesto de por si ya reducido
quedó en entredicho al punto de costarle
el cargo al operador de ese ejército, Gabriel
García, quien probablemente acumula
rá observaciones de cuando menos otros

3,000 mil millones de pesos en la revisión
de la cuenta pública 2020 de la ASF, todavía
de David Colmenares.

Así los números.

Jueves chiva. Con el arribo del servicio de Izzi
a Guadalajara, la firma que dirige José Anto
nio González Anaya, agrega a su canal afizzio
nados el programa Acceso Chivas que será la
delicia de los seguidores del Rebaño Sagrado:
de 10 a 11 de la noche de los jueves el progra
ma dirigido por Valeria Marín y Geo González,
acompañados por estrellas legendarias como
Oswaldo Castro y Ramón Morales, para dar se
guimiento como experiencia inmersiva a
los jugadores y directivos del equipo rojiblan
co con imágenes exclusivas para los suscripto
res de los servicios triple play, del Sky/VETV y
las plataformas streaming~Blim y afizzionados.
Ojo: el programa se apoya en tecnología Libe
rovisión de realidad aumentada que permitirá
desmenuzar momento a momento cada parti
do del equipo de occidente.

Cemex, mejora flujo y palanca. Los resulta
dos del segundo trimestre de 2021 muestran
a un Cemex que levanta sosteniblemente tras
el complicadísimo 2020: con ventas de 3,855
millones de dólares y mejora de 22% de los
volúmenes de venta a nivel global, obtuvo un
flujo de operación de 818 millones de dólares,
nivel significativamente superior al segundo
trimestre del 2019. La compañía al mando de
Fernando González, mediante una estrate
gia sostenida de reducción y contención de
pasivos, alcanzó un apalancamiento de 2.85
veces, alcanzando a su objetivo de su "Ope
ración Resiliencia 2020" de menos de 3 veces,
notoriamente antes de lo planeado. La mul
tinacional mexicana fragua su recuperación.
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Peligro al acecho... A pesar
de los esfuerzos para acelerar
los planes de vacunación, los

contagios no dan marcha atrás.

Esta semana un nuevo récord dejó un
amargo sabor de boca. En menos de 24 horas
19 mil 28 personas dieron positivo al maca
bro virus del Covid19 que el año pasado re
presentó la muerte de entre 140 mil y 210 mil
mexicanos.

Hasta ahora se han reportado de forma
oficial un total de 239 mil 616 decesos, aun
que la cifra podría ser muy superior dada la
falta de recursos para pruebas de laboratorio
y estudios de autopsias.

En ese entorno el miedo sigue latente.
Si bien la dinámica económica puja por un
rápido retorno a la normalidad, el riesgo
persiste...

Me quita el sueño... Recientemente la
especialista en banca y seguros de crédito
Cardif México, al mando de Nicole Reich,
dio a conocer su estudio "BNP Paribas Car

dif Protect and Project Oneself in Times of
Crisis", sólido análisis que agrupa la opi
nión de 21 mil personas en 21 países sobre
el impacto del Covid19 y las necesidades

de protección personal.
En este sentido, México destaca como

uno de los países donde las preocupaciones
entorno a la salud aumentaron de forma
considerable. Un 88% de los entrevistados

aquí teme ante la posibilidad de sufrir una
enfermedad de gravedad, un incremento de
10 puntos respecto al 2019.

A su vez, las inquietudes de hospitaliza
ción aumentaron del 76% al 86% y las de
morir del 77% al 87%.
Pero incluso sobre los problemas de

salud, la pérdida de los ingresos es el prin
cipal dolor de cabeza para los mexicanos. El
89% está inquieto ante esa posibilidad y 82%
no descarta el riesgo de perder su empleo, 8
puntos más que en 2019...

Deudas en pausa. En ese contexto, el
deseo de hacerse de un seguro de gastos mé
dicos de enfermedades graves aumentó en 7
puntos y de pagos hospitalarios en 10 puntos.

Sin embargo, los planes para adquirir una
cobertura de vida sólo lo hizo en 3 puntos y
aquellos vinculados para el pago de deudas
por la incapacidad para trabajar cayeron l
punto.

Hasta ahora 72% de los entrevistados re
conoce que la pandemia impactó de forma
directa sus ingresos y 61% estima que regre
sar a la normalidad en materia de empleo

tomará de l a 3 años.
Ese asunto es complejo pues 47% recono

ce que la pérdida del empleo sería el princi
pal obstáculo para pagar su hipoteca. Es más,
un 32% de los mexicanos afirma que hasta
ahora ya ha experimentado dificultades para
pagar sus créditos. Así que debo no niego,
pago no tengo. Oh, oh...

PERSISTE REZAGO
EN ACCESO AL AGUA

Hace más de 10 años., la ONU reconoció
el derecho al agua potable. Sin embargo, en
México muchos aún deben de recorrer enor

mes distancias para hacerse del preciado
liquido.

De acuerdo con los datos de la ENIGH,
que recién dio a conocer el Inegi, al mando
de Julio Santaella, en el país 11 millones de
personas no tienen acceso a sistemas de
potabilización de agua. Adriana Hernández
Hortiales, consultora en finanzas públicas
del ITESM, hace ver que lo anterior es equi
parable a la población conjunta de la CDMX
y Durango.

De igual forma persiste un enorme reto
en materia de higiene y cuidado de la salud,
pues otros 79 millones de mexicanos no con
cuenta con conexión a un sistema de drenaje.
Así que persisten los rezagos...
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Ya tenemos los resultados de la

Encuesta Nacional de Ingre
sos y Gastos de los Hogares

2020 (ENIGH), que nos permite co
nocer el impacto de la recesión sobre
el bienestar de las familias. Comparto
los resultados más generales, compa
rando 2020 con 2018 (la ENIGH se
presenta cada dos años).

En 2018 el promedio del ingreso total (corrien
te: monetario y no monetario, más percepciones
financieras y de capital) trimestral por hogar fue
de 57 mil 065 pesos. En 2020 fue de 53 mil 798
pesos, una disminución de 3 mil 267 pesos, equi
valente al 5.7 por ciento.

En 2018 el promedio del gasto total (monetario
y no monetario) trimestral por hogar fue de 50 mil
795 pesos. En 2020 fue de 47 mil 396 pesos, una
disminución de 3 mil 399 pesos, equivalente al 6.7
por ciento.

Del ingreso corriente (monetario y no moneta
rio, sin considerar percepciones financieras y de
capital) total de los hogares, 63.8 por ciento provi
no del trabajo (67.3 en 2018), 17.6 de transferencias
(15.4 en 2018), 13.1 por estimación del alquiler de
vivienda (11.4 en 2018), 5.4 por rentas de la propie
dad (5.9 en 2018), el restante o.l de otros ingresos
(o.l en 2018)1.

Considerando las fuentes de ingreso corriente

total promedio por hogar, comparando 2020 con
2018, el total se redujo 5.8 por ciento: el prove
niente del trabajo se redujo 10.7; el de la renta de la
propiedad se contrajo 13.6; el de las transferencias
aumentó 8.3; el de la estimación del alquiler de vi
vienda aumentó 8.0; el de otros ingresos se redujo
5.8 por ciento.

Con relación al gasto corriente monetario total
tenemos que en 2020 el 38.0 por ciento corres
pondió a la compra de alimentos, bebidas y tabaco
(35.3 en 2018); 20.0 a transporte y comunicaciones
(18.6 en 2018); ll.o a vivienda, electricidad y com
bustible (12.1 en 2018); 8.0 a cuidados personales
(9.5 en 2018); 7.7 a educación y esparcimiento (7.4
en 2018); 5.9 a artículos relacionados con el mante
nimiento de la casa (6.5 en 2018); 4.2 a cuidados de
la salud (4.5 en 2018); 3.0 a vestido y calzado (2.8
en 2018); 3.0 a transferencias (2.6 en 2018).

El gasto corriente total (monetario y no mo
netario) promedio trimestral por hogar en 2018
fue de 43 mil 664 pesos. En 2020 sumó 39 mil 411,
disminución de 4 mil 253 pesos, equivalente al 9.7
por ciento. El gasto corriente monetario promedio
trimestral en 2018 fue de 34 mil 329 pesos. En 2020
sumó 29 mil 910, reducción de 4 mil 419 pesos, que
equivale al 12.9 por ciento. El gasto corriente no
monetario promedio trimestral en 2018 fue de 9
mil 335 pesos. En 2020 sumó 9 mil 501, aumento
de 166 pesos, equivalente al 1.8 por ciento.

Resumiendo.

En 2020, comparando con 2018, la reducción
del gasto, 6.7 por ciento, fue mayor que la reduc
ción del ingreso, 5.7 por ciento.
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Pemex no levanta

Hace unos días, la agencia
Moody's degradó de nuevo
la calificación de la deuda

de Petróleos Mexicanos, y la noticia pasó sin
consecuencias en los mercados financieros, la
razón es que la deuda de Pemexya está en gra
do chatarra desde hace muchos meses. De las
tres calificadoras internacionales, dos (Fitch
y Moody's) ya habían degradado su califica
ción, la única que aún la mantiene en grado de
inversión es Standard & Poor's, porque consi
dera que el gobierno respaldará a Pemexy no
permitirá que la empresa quiebre o entre en
suspensión de pagos, aunque técnicamente
el gobierno federal puede no salvarla, ya que
la deuda cuando se colocó en los mercados

públicos se hizo sin contener el aval del go
bierno, pero la realidad es que la firma, por
sí misma, no tiene cómo pagar la gran deuda
que acumula.
Lo preocupante del comunicado de

Moody's es que en su análisis se destaca que
la situación financiera de la empresa se ha
seguido deteriorando en forma acelerada, a
pesar del alza que se ha observado en el pre
cio del crudo este año. El problema se centra
en que a pesar de las inyecciones de capital
en los pasados dos años, la producción se ha
estabilizado y no se ha podido incrementar;
desde que entró la actual administración,
se le han inyectado a Pemex 17 mil millones
de dólares para su operación, incluidas las
inversiones en su plataforma de refinación
que aún no están dando resultados.

En los próximos años Pemex tendrá que
enfrentar altos pagos por vencimientos de
créditos, esto le restará liquidez y el gobier
no tendrá que tomar difíciles decisiones. Un
camino puede ser que el gobierno (a través
de aumentos de capital) le dé recursos para
enfrentar sus compromisos, otro puede ser
que la Federación asuma, como propia, toda
o una parte de la deuda de Pemex para así darle
la liquidez que requiere.
Lo anterior nos lleva a pensar que la estrate

gia de la petrolera no ha dado los resultados es
perados, los expertos decían desde el inicio de
la administración que no era buena idea crecer
Pemex a niveles de producción mayores alos ac
tuales. Recordemos que en sus mejores años ex
trajo cerca de 4 millones de barriles diarios, pero
con el deterioro de los yacimientos, y al no haber
invertido en explotación lo suficiente, ahora la
producción ronda L7 millones de barriles al día
Hay gente que piensa que tenemos mucho

petróleo, y puede ser cierto, pero ahora sabe
mos que éste se encuentra en aguas de alrede
dor de 2 mil metros de profundidad; con todo
respeto, el país no tiene ni el dinero necesario
ni la tecnología para enfrentar este cometi
do. Además, la única manera de lograrlo es en
asociación con los que tienen la tecnología y
los fondos para financiar el proyecto, pero eso
—por razones ideológicas— queda claro que el
gobierno lo rechaza.
Lo más razonable, para que Pemex deje de

ser una carga para las finanzas públicas, es redi
mensionarlay hacerla productiva, que es lo mis
mo que adecuar su estructura administrativa, fi
nancierayde operación acorde conunapetrole
raque produce 1.7 millones de barriles al día.
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Nerviosismo

en el gobierno

II
ay mucho nerviosismo en el

¦ ¦ gobierno. Las razones varían:
J^fl_ el retraso en el Congreso para

ratificarlos nombramientos de Rogelio Ramí
rez de la O y de Roberto Salcedo enlas secre
tarías de Hacienday de la Función Pública, res
pectivamente, la creciente oposición al regreso
presencial de clases por la tercera ola de la pan
demia, la crítica aprecios regulados o controla
dos, labajacalificación de riesgo en Pemexy los
rumores de cambios en el gabinete presidencial.

Hay que agregarlas políticas del presidente
JoeRiden respecto alaseguridaddelafrontera
con México y la migración, y el creciente males
tar de inversionistas por la supuesta violación de
las reglas del TMEC por parte de México
Las difíciles negociaciones entre legislado

res son apenas una muestra de lo que pasará a
partir de septiembre; la 4T no la tendrá fácil
para impulsar sus reformas constitucionales.
El director general de la CFE, Manuel Rart
lett, no encuentra con sus asesores argumen
tos sólidos para la reforma a la CFE, y ya está
muy molesto. Rechaza todo.
En Pemex, a pesar del apoyo incondicio

nal en lo político y económico del gobierno,
y la recuperación de precios del petróleo, su
director general, Octavio Romero, no logra
sacudirse las malas calificaciones de riesgo
para la inversión, y ahora tendrá que vender
gas a precios subsidiados o regulados igual
que las gasolinas.

La estabilidad de precios de estos insumos
es esencial para la recuperación de la econo
mía nacional y familiar. El gas, además de la
escasez de maíz por la sequíay los altos pre
cios, incide directamente en el costo de la
tortilla; otros insumos como el frijol, el tri
go, el cobre y la soya están caros. Ya vivimos
épocas de control de precios en México, de
creación de empresas del gobierno y de res
cate de corporativos privados. Y nos fue mal,
muy mal, de ahí las devaluaciones y el au
mento de la pobreza.
Bueno, hasta el nuevo director del Metro,

Guillermo Calderón, está muy nervioso. Lla
mó a su comité de dirección y les leyó la car
tilla. No es posible, dijo, que no tenga toda la
información sobre la construcción de la L12;
los funcionarios heredados no saben nada so

bre la institución, y no hay diálogo con el líder
sindical Fernando Espino.

Cuarto de junto
LaUnión Nacional Independiente de Traba
jadores y Empleados de Limpieza (Unityel),
de Marco Antonio Reyes Saldívar, verifica
que sus más de 600 mil afanadores en el país
cuenten con material adecuado para amino
rar contagios en instituciones públicas y pri
vadas, y los capacita sobre los protocolos a se
guir... La Iniciativa Salud Mesoamérica, que
apoyan el BID, la Fundación Bill y Melinda
Gates, la Fundación Carlos Slim, los gobiernos
de Canadá, Méxicoy España, más los centroa
mericanos, está entre los finalistas del premio
P3Impact2021. —
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VA POR EXPANSIÓN

Bimbo prevé este año
mil mdd de inversión

Con la mira en su expansión,
Grupo Bimbo, de Daniel Ser
vitje, busca oportunidades
de compra de empresas. La
panificadora más grande del
mundo adquirió dos gallete
ras, una de ellas es la estaduni
dense Emmy's Organics. Ade
más, en lo que resta del año
espera inversiones de capital
por mil mdd, casi el doble de lo
que invirtió el año pasado.

MOVIMIENTO GLOBAL

BBVA crea división
de sustentabilidad

BBVA creó una división que
eleva la sostenibilidad al

máximo nivel ejecutivo glo
bal del banco. La nueva área
estará liderada por Javier
Rodríguez Soler, actual coun
try manager del banco en EU,
mientras que Jaime Sáenz de
Tejada, director financiero, y
Rafael Salinas, responsable
global de Riesgos, intercam
biarán sus funciones.

PERMISO A DEFENSA

CBE avala generación
de luz en Santa Lucía

La 4T puso palomita en los
pendientes, pues resulta que

en sesión extraordinaria la

Comisión Reguladora de
Energía dio su aval a un pro
yecto en el que otorga a la Se
cretaría de la Defensa Nacio

nal los permisos necesarios
para la generación de energía
del Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles.

PRESIÓN DE AGREMIADOS

Urgente, cambio de
líder en la Concamin

Urge un cambio de líder en
Concamin, pues sus agremia
dos dicen que Francisco Cer
vantes y su equipo han hecho
que el organismo se torne gris
ante los desafíos de la industria
Se rumora que Alejandro Ma
lagón, Ramón Beltrán y Net
zahualcóyotl Salvatierrape
learán por el puesto.

LEY DE OlJTSOllRCim

Consolidan \einak y
Alfa sus estructuras

Aunque será casi un hecho la
prórroga al cumplimiento de
laleyde outsourcing, algunos
grupos apenas están modifi
cando sus estructuras. Es el

caso de Alfa y Nemak, que ayer
anunciaron que "derivado de
las enmiendas a la Ley Federal
de Trabajo", sus respectivos
consejos aprobaron la fusión
de sus sociedades corporativas.
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Claudia Villegas

Deja Miguel Alemán Magnani Consejo de
Administración de TMM
La controladora de empresas navieras
y servicios logísticos, Transportación
Marítima Mexicana (TMM] eliminó de
su Consejo de Administración a Miguel
Alemán Magnani y a Miguel Alemán Ve
lasco quienes hasta principios de julio
todavía aparecían en su relación de con
sejeros ante los inversionistas de la Bol
sa Mexicana de Valores (BMV).
Sin embargo, después de que se dio

a conocer ei 8 de julio que un juez li
bró orden de aprensión en contra de Mi
guel Alemán Magnani por ei cargo de
defraudación fiscal en la administración

de la aerolínea Interjet, la empresa na
viera cambió la relación de consejeros
de TMM que aparece en la página de la
BMV aunque no se envió un aviso rele
vante a los inversionistas del mercado
de valores.

En la BMV me explicaron que las em
presas tienen acceso directo a los regis
tros públicos de información que se pre
sentan a tos inversionistas del mercado
de valores así que el cambio lo realiza
ron directamente en la emisora.
En la relación de eventos relevan

tes de la BMV no se consignaba alguna
asamblea en la que se hubiera incluido y
aprobado en el orden del día el cambio
de consejeros.
En el Consejo de Administración de

TMM participan como accionistas ma

yor! tarios, los integrantes de la familia
Serrano Segovía. El 2 de septiembre de
2020, Vanesa Serrano Cuevas, quien es
tuvo casada con Miguel Alemán Magna
ni, fue nombrada directora general de

TMM y rambién ocupa la vkepresiden
cia del Consejo de Administración del
corporativo.
Posteriormente, el 15 de enero de

2021, en un evento relevante que sí se
informó a los inversionistas del merca
do de valores, TMM dio a conocer que
su principa! inversionista José Serrano
Segovía había donado a título gratuito
por parentesco y por relación de consan
guinidad, ei 12% del total de los títulos
de TMM en circulación.
La información a los inversionistas

del mercado de valores se limitó a re

portar sobre la donación y no se especi
ficó si ese paquete accionario correspon
día a otro socio.

Ei 23 de julio, TMM reporró que la
Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores (CNBV) le había solicitado reen
viar su informe anual correspondiente
de 2020. La emisora reportó este reen
vío como un evento relevante y especí
fico que dicho documento no registraba
modificaciones respecto ai que se había
enviado hace unos meses.

En el informe anual de TMM corres

pondiente a 2020, TMM todavía incluye
en su consejo de administración a Mi
guel Alemán Vela seo y a Miguel Alemán
Magnani, quien desde hace 12 años han
ocupado ese cargo.
En el informe anual se presencia,

además, que ai cierre de 2020 Miguel
Alemán Magnani tenía una participa
ción de 4.08%. Al cierre de edición de

esta nota, sin embargo, en el Consejo de

Administración de TMM ya no aparecen
los nombres de Alemán Velasco ni Ale
mán Magnani,
Movimientos inusuales

El 10 de mayo de 2021, TMM infor
mó a sus inversionistas del mercado de

valores que no tenía información sobre
los movimientos "inusuales" que se ha
bían presentado con la cotización e in
tercambio de sus acciones.

"En relación a ios movimientos inusi

tados presentados el día de hoy en la
operación de los valores identificados
con clave de cotización TMM, la emiso
ra informa que: No tiene conocimiento
de las causas que pudieron dar origen
a ios mismos y que éstos corresponden
a condiciones propias del mercado", di
jo la empresa el 23 de febrero de 2021.

Ei mismo comunicado se envío al

mercado de valores el 6 y el 7 de mayo.
En ios primeros días de mayo, los títulos
de TMM se negociaron a través de va
rios paquetes y pasaron de 3 a 3.88 pe
sos, La información histórica y pública
de la BMV no permite saber si se trató
de cruces que realizan casas de bolsa a
solicitud de algún inversionista.

AFFIZZIONADOS PRESENTA PROGRAMA

EXCLUSIVO DE CHIVAS

Las redes sociales y los seguidores de
las Chivas fe st a ron ayer la noticia de
que ei canal afizzionados, a través de
Acceso Chivas, presenta un programa
semanal que se transmite todos los jue
ves de 10 a 11 de la noche. Desde ju
nio pasado, ízzi extendió su cobertura
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y servicios a la ciudad de Guada laja ra,
Jalisco, por lo que ios afizzionados que
viven en la zona metropolitana de la
capital tapatía pueden seguir ios par
tidos y los mejores momentos fuera y
dentro de la cancha del Rebaño. Ac

ceso Chivas ofrece análisis deporti
vos, imágenes que no podrán ser vis
tas en ningún otro canal, así como en
trevistas exclusivas con los jugadores
del equipo. Los fanáticos de ios roji
blancos tienen la posibilidad de con
tratar el canal afizzionados a la carta

disponible bajo suscripción en los ser
vicios de TV de paga de izzi, sin cos
to adicional para suscripto res de triple
play, y SKY/VETV, así como para sus
criptores de las plataformas de strea
ming blim tv y afizzionados tv que pue
den ser descargadas en cualquier dis
positivo móvil con sistema operativo
iOS y Android. Acceso Chivas estará
bajo la conducción de Valeria Marín y
Geo González, así como de las leyendas
del deporte Oswaldo Sánchez y Ramón
Morales, quienes brindan a la afición
entrevistas con futbolistas, entrenado

res o directivos del equipo. Este pro
grama hace uso de tecnología Libero
Vision y Realidad Aumentada, a través de
las cuales lleva a cabo, desde la voz de los
expertos, un análisis virtual y desmenuza
do de cada partido. Los afizzionados ten
drán su propio espacio para compartir sus
opiniones y ei programa contará con una
sección en la que se ahondara sobre la ac
tualidad de los ex jugadores de Chivas. El
canal afizzionados puede sintonizarse por
izzi en HD 891 y SD 503 y por Sky a través
de los canales HD 1564 y SD 564 ?
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Libertad tarifaria: competencia
o retroceso

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) no debe
perder de vista el mandato constitucional que le dio ori
gen y sustento como órgano regulador, claramente la Re
forma Constitucional de 2013 dice: "Las medidas de fo
mento a la competencia en televisión, radio, telefonía y
servicios de datos, deberán aplicarse en todos los seg
mentos de forma que se garantice en su conjunto la com
petencia efectiva en la radiodifusión y telecomunicacio
nes." (Segundo transitorio)

Por tanto, la lógica de buscar competencia sólo en
ciertos mercados dando libertad tarifaria al agente
económico preponderante en telecomunicaciones
(AEP) rompe directamente con la Constitución, con in
dependencia de que también trastoca la institución de
la preponderancia, que llevó un gran análisis legislati
vo, para evitar que el AEP siguiera litigando contra el
vocablo monopolio.

También hay voces que dicen que el preponderante
es menos rentable porque no se le permite prestar el
servicio de Tv restringida, ¿en verdad quieren que el
AEP sea más rentable? O bien quieren volver a tener
los mismos ingresos que tenían antes de la reforma
constitucional de 2013, de acuerdo con datos del Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones en diciembre de

2013 TelmexTelcel concentraba 83 por ciento de los
ingresos del sector, a septiembre de 2020 contaban con
61 por ciento.

No obstante que hubo una reducción debido a las me
didas asimétricas impuestas desde entonces, aún se per
cibe una reconcentración de un poder de mercado mayo
ritario, ¿imagínese qué pasará si se relajan las medidas

asimétricas como la libertad tarifaria al AEP?

Debe quedar claro que el cumplimiento de la Consti
tución y de las leyes no puede darse con estimaciones o
interpretaciones parciales, más cuando el mandato legal
es claro, ni mucho menos, un órgano autónomo debe re
cibir órdenes o línea del gobierno.

En los pasillos del IFT se comenta que el 4 de agosto,
será el día cero en la decisión de la libertad tarifaria. Va

mos hacia la competencia o hacia atrás.

INTERFERENCIAS

Uno de los tópicos más complejos de abordar desde cual
quier ámbito de estudio, es la relación gobiernoprensa.
No es sólo un fenómeno de México, donde la parte central
de la discusión parte de la acción y/o reacción por parte
del gobierno ante la opinión de la prensa, cuando no le es
favorable.

El atacar, ofender, "replicar" o según "exhibir" a los
que lo critican, como se hace los miércoles en la "maña
nera" es una acción autoritaria, que no debe ocurrir, ya
que el Estado esta para garantizar las libertades constitu
cionales (expresión y prensa).

La Primera Sala de la Corte en el amparo directo en
revisión 2044/2008, explicó que "los medios de comuni
cación de masas juegan un papel esencial para el desplie
gue de la función colectiva de la libertad de expresión",
ya que se "cuentan entre los forjadores básicos de la opi
nión pública en las democracias actuales", razón por la
cual "es indispensable tengan aseguradas las condiciones
para albergar las más diversas informaciones y opinio
nes". Más claro ni el agua.
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Cemex, el saldo de la
Operación Resiliencia

Aunque ya habla una tendencia clara de recuperación
operativa y financiera de la empresa que dirige Fernando
González, los resultados del segundo trimestre no sólo
superaron los pronósticos del mercado, sino que regresa
ron a los niveles previos a la pandemia, y además con la
mejora de su estructura de deuda ya habría regresado
técnicamentea un nivel de grado de inversión, que Ce
mex perdió en 2009, en línea con las proyecciones que la
administración compartió en el Cemex Day 2021 que se
celebró en junio de este mismo año.

En respuesta a los resultados trimestrales, el departa
mento de análisis bursátil de Banorte, subió de 1950 a
22.50 pesos su precio objetivo, y reiteró su visión positiva
para la cementera, "que forma parte de nuestra selección
de emisoras beneficiadas por el entorno". La combina
ción de bajas tasas de comparación anual, aumento de
precios, y mayores volúmenes desplazados, explican só
lo una parte del dinámico comportamiento, que se com
plementó con las medidas de reducción de costos y gas
tos que Cemex presentó en septiembre del año pasado
bajo el nombre de Operación Resiliencia, y en respuesta a
los impactos en la economía mundial por la contigencia
pandémica, y la expectativa es que el mismo rigor se
mantenga y apoye el crecimiento de la rentabilidad de
Cemex.

ACCESO TOTAL

Luego de que izzi ampliará exitosamente su cobertura y
servicios en la ciudad de Guadalajara, Jalisco; ahora sor

prende a la gran afición del legendario Club Deportivo
Guadalajara con el lanzamiento del programa semanal
Acceso Chivas que se transmitirá todos los jueves de 10 a
II de la noche en el canal afflzionados, y que estará bajo la
conducción de Valeria Marín y Geo González, y además
participarán leyendas deportivas como Oswaldo Sán
chez y Ramón Morales, con entrevistas con futbolistas,
entrenadores y directivos del equipo de fútbol. Una de las
innovaciones tecnológicas del programa serán LiberoVi
sión y Realidad Aumentada, plataformas avanzadas para
apoyar a los expertos en el análisis virtual y detallado de
todos los partidos del llamado Rebaño Sagrado. Y la cere
za del pastel es el espacio dedicado exclusivamente para
los aficionados donde podrán compartir sus opiniones
sobre el equipo, los encuentros y las jugadas.
SEGURIDAD GLOBAL

SWIFT, la plataforma de mensajería financiera y banca
ria serguraque utilizan más de 11 mil organizaciones en
prácticamente todo el mundo, presentó un servicio que
permite a las pequeñas y medianas empresas, y a los
consumidores, el envío de pagos internacionales de bajo
valor directamente desde sus cuentas bancarias en tiem

po real y de forma segura a precios muy competitivos en
cualquier parte del mundo.

BBVA; Bank of New York Mellon; DNB; MYBank;
Sberbank; Société Genérale, y UniCredit, son los siete
bancos globales, que en conjunto gestionan 33 millones
de pagos internacionales de bajo valor al año, lo que ya
cuentan con este servicio.
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Aunque parece que las autoridades sanitarias
buscan hilar delgado en la restricción de acti
vidades, lo cierto es que el fuerte brinco de
contagios que se presenta ha vuelto a poner
en alerta a muchos rubros.

En Jalisco el gobernador Enrique Alfaro to
mó diversas medidas y no es descartable que
hoy también pudiera haber ciertas acciones
en la CDMX con Claudia Sheinbaum. Esa era

ayer la expectativa.
Un negocio que por lo pronto salvó las limi

tantes en Jalisco, uno de sus principales mer
cados, es el de la exhibición cinematográfica.
De por sí los aforos a lo largo y ancho del país
aún son limitados y están entre 40% y 60%.

Como sabe los cines se vieron fuertemente

afectados y poco a poco han recobrado su ac
tividad. A la fecha y de acuerdo con Canacine
que preside Fernando de Fuentes y que dirige
Tábata Vilar se han abierto el 90.9% de los

complejos, esto es 886 de 974. En salas se va
en un 92.6% con 7,062 de 7,625.

Cinépolis de Alejandro Ramírez ya ha
abierto 97.9% de sus cines y Cinemex que lle
va Rogelio Vélez, tras de plano bajar la cortina
por un tiempo, reabrió el 84.4%.

Por desgracia el fin del túnel aún está lejos.
Con algunos estrenos se ha logrado incentivar
la asistencia. En abril con Godzilla y Ruega
por Nosotros, en junio con Conjuro y Rápidos

y Furiosos 9, cheque al portador. Ahora mis
mo está Black Widow o Space Jam 2.

Aún así, si un fin de semana prepandemia
se vendían 4.5 millones de boletos, ahora se
está en 1.7 millones, o sea en un 40%.

Para las 2 grandes cadenas y otros nego
cios menores, que igual ya han reabierto
82.8% de sus salas, nuevas limitantes sanita
rias podrían ser mortales.

De por sí cuando se hacen los cálculos del
25 de marzo del 2020 al 25 de julio, se llevan
vendidos en el país apenas 62.1 millones de
boletos. En otras palabras se quedaron en el
carjón 443 millones con un una pérdida de cer
ca de 24,000 mdp.

Así que más vale que el rebrote pueda ata
jarse pronto y que hoy en la CDMX ya en na
ranja, no haya más obstáculos. La capital sig
nifica 40% de las salas tradicionales y 60% de
las VIP y platino.

SILAO GM Y PRESIÓN
AL MÁXIMO DESDE EU
En EU hay una gran presión para que México
cumpla lo comprometido en el TMEC en lo
laboral. Le platicaba del último reporte que
emitió el grupo de expertos que formó EU. Ahí
hay miembros sindicales y en el propio go
bierno de Joe Biden se han incrustado inte

grantes de la poderosa central AFLCIO. Un
tema inmediato es el de la planta de Silao de

GM. Ya se establecieron las fechas para el re
cuento el 17 y 18 de agosto. La STPS de Luisa
María Alcalde está atenta. Hay observadores
y se cree que México pasará la prueba. Ahí
empuja fuerte la United Automobile Workers
(UAW). El líder en el banquillo es Tereso Me
dina de CTM.

RESTAURANTE ARROYO:
JESÚS VS LETICIA

Es público el lío que hay por el control del fa
moso Restaurante Arroyo. Jesús Arroyo Loyo
hijo de Jesús Arroyo Aguirre quien recién fa
lleció recuperó no hace mucho el inmueble
con la ayuda de la fuerza pública. Quien tenía
la propiedad era su hermana Leticia Arroyo,
junto con la última esposa de su padre. Como
imaginará éstas ya también interpusieron ac
ciones legales por lo que el conflicto familiar
va para largo.
TURISMO OTRA VÍCTIMA
DE APRETÓN AL BOLSILLO
Con base en la ENIGH, la encuesta que dio a
conocer el INEGI de Julio Santaella, otra víctima

es el turismo. Con el apretujón al bolsillo del
2018 al 2020 cayó el consumo en paquetes tu
rísticos y hospedaje 74.1% Cicotur de Francisco
Madrid remarca el impacto para los negocios.
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AL MANDO

PROMOCION
TURÍSTICA

En octubre se realizo Visit México, evento que tiene
como objetivo conjuntar a personalidades
del turismo para reactivar a la alicaída industria

#OPINIÓN
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isit México InStage se llevará a cabo, clel
27 al 29 c!e octubre, para convertirse en el
evento ele innovación turística dentro del

IX Foro Iberoamericano de Marcas País y
TourismTechAcíventures para lasAméricas
organizado con el apoyo de la Organización
Mundial de Turismo (OMT), que preside

Zurab Pololikashvili

El evento es organizado por Visit México, al mando de
Carlos González y que preside Marcos Achar tiene como
principal objetivo conjuntar ponentes de talla internacional,
decenas ele delegados de países y ciudades que ven en la
tecnología, la innovación y el desarrollo de aplicaciones en
línea la manera en la que se puede reactivarla alicaída indus
tria turística a nivel global, ensombrecida por el impacto de
la pandemia ocasionada por el COVID19 y en estos últimos
meses acrecentando la crisis por la presencia de variantes
del virus más contagiosas.

Datos del Instituto Nacional de Geografía y Estadística
(inegi), que lleva Julio A. Santaelia, destacan que la pobla
ción ocupada en el sector turismo de México ascendió a tres
millones 690 mil empleos directos
en el periodo eneromarzo c!e 2021.

Por la pandemia se observó una
disminución de 797 mil 469 empleos
directos en el sector productor cíe
bienesy servicios turísticos, una re
ducción de 17.8 por ciento respecto
al primer trimestre de 2020.

El empleo turístico representó
8 por ciento clel empleo nacional.
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Al evento asistirán miembros de paísesy ciudades desta
cadas como Canadá y la Marca Ciudad Pionera a nivel global
I Love NYde Estados Unidos, Barcelona, Andorra, Argentina,
Chile,Colombia,Costa Rica,Cuba. Ecuador, Paraguay, República
Dominicana y Uruguay, entre otros.
SE UNEN

Varios organismos hacen un llamado a que el Congreso de la
Unión lleve a cabo un Periodo Extraordinario de Sesiones que
permita postergar la entrada en vigor clel transitorio sobre el
Decreto a las reformas ele subcontratación publicadas en el
Diario Oficial de la Federación (DOF) el 23 de abril. Primero fue el
Consejo Técnico del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS]
de Zoé Robledo, luego el Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), que lleva CarlosSalazar, inmediatamente después la
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin),al mando
de Francisco Cervantes, ahora se suma a la lista el Instituto
Mexicano de Ejecutivo de Finanzas (IMEF), que preside Ángel
GarcíaLascuraín, para solicitar la ampliación en ios tiempos
que las empresas requieren para darse de alta ante el Registro
de Prestadores de Servicios Especializados (REPSE). El tiempo
corre y la señal clel Congreso debe salir antes clel domingo
1 de agosto con otro asunto que no es menor, nos referimos a la
temporalidad clel plazo, la propuesta que realizó el coordinador
de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, habla de 30
días, aunque distintos organismos empresariales piden abrir
más ese periodo y llevárselo hasta los 90 días.
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SE UNEN

Varios organismos hacen un llamado a que el Congreso de la
Unión lleve a cabo un Periodo Extraordinario de Sesiones que
permita postergar la entrada en vigor clel transitorio sobre el
Decreto a las reformas ele subcontratación publicadas en el
Diario Oficial de la Federación (DOF) el 23 de abril. Primero fue el
Consejo Técnico del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS]
de Zoé Robledo, luego el Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), que lleva CarlosSalazar, inmediatamente después la
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin),al mando
de Francisco Cervantes, ahora se suma a la lista el Instituto
Mexicano de Ejecutivo de Finanzas (IMEF), que preside Ángel
GarcíaLascuraín, para solicitar la ampliación en ios tiempos
que las empresas requieren para darse de alta ante el Registro
de Prestadores de Servicios Especializados (REPSE). El tiempo
corre y la señal clel Congreso debe salir antes clel domingo
1 de agosto con otro asunto que no es menor, nos referimos a la
temporalidad clel plazo, la propuesta que realizó el coordinador
de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, habla de 30
días, aunque distintos organismos empresariales piden abrir
más ese periodo y llevárselo hasta los 90 días.

Por el virus, se
observó una
caída de 17%

en los empleos
del gremio
turístico
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La 4T heredó uno enorme deudo de Pemex,
pero también una Reformo Energético que tiro
a la basura y que hubiera ayudado a la petrolera

=] o causó ninguna sorpresa en el mercado
que Moocly's volviera a reducir la califica
ción de riesgo de Pemex. La explicación se
encuentra en que el gobierno federal funge
como prestamista de última instancia de
la petrolera ante los problemas de liquidez
expuestos por la calificadora.

La deuda de Pemex alcanza 115 mil millones de dólares,
cuando en 2012 era ele 64 mil millones de dólares, y la mala
noticia es que en casi tres años de gobierno, la 4T no ha podido
cuajar un modelo de negocios que baje ese pasivo, y por el
contrario, va en la ruta de tener más deuda a cuestas de con
cretarse la compra de la refinería Deer Park,en Estados Unidos.

Pemex, que dirige Octavio Romero Oropeza, ha seguido
adquiriendo nuevos compromisos financieros como es la
construcción de la refinería de Dos Bocas y ahora el plan
teamiento de poner un precio máximo al gas LP.que implica
dejar de reconocer la realidad económica.

No se ve en el horizonte un plan para mejorar el perfil déla
deuda de Pemex, lo que debe preocupar al nuevo secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, luego que en lo que
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va del sexenio le han inyectado, en
tre recursos y estímulos fiscales, la
friolera de400 mil millones ele pesos.

Pero como le digo, los inversionis
tas están tranquilos, porque no se ve
un cíefaulten el horizonte de Pemex.

La mala noticia esque porapunta
lara la petrolera, el gobierno destina
recursos aun barril sin fondo en vez

de dirigirlos a salud, educación, segu
ridad y otras temas que son responsabilidad del Estado,y que
su ausencia contribuye al empobrecimiento de los mexicanos.

LA RUTA DEL DINERO

Ahora que ha iniciado la Liga MX, izzi está ampliando sus con
tenidos en torno a los equipos más emblemáticos del balom
pié mexicano,y por lo pronto su canal of/zz/onocJos lanza un
programa exclusivo de Chivas, donde los aficionados tendrán
un espacio para opinar. El programa se llama Acceso Chivas y
se transmite los jueves ele 10 a 11 de la noche. Desde junio, izzi
extendió su cobertura y servicios a Guaclalajara, Jalisco, por
lo que los afizzionciclos que viven en la zona metropolitana
de la capital tapatía pueden seguir los partidos y los mejores
momentos fuera y dentro de la cancha del Rebaño. Acceso
Chivas ofrece análisis deportivos, imágenes que no podrán ser
vistas en ningún otro canal, así como entrevistas exclusivas
con los jugadores. Los fanáticos de los rojiblancos tienen la
posibilidad de contratar el canal ofízz/onodos bajo suscripción
en los servicios de TV de paga de izzi, sin costo adicional para
suscriptores de triple play, y SKY/VETV, así como para usuarios
de las plataformas de streaming blim tvy afizzionadostv que
pueden ser descargadas en cualquier dispositivo móvil con
sistema operativo iOS y Androicl. Acceso Chivas estará bajo
la conducción de Valeria Marín y Geo González, así como
de las leyendas del deporte Oswaldo Sánchez y Ramón
Morales, y entre sus atributos el programa utilizará tecnología
de Realidad Aumentada para ver a detalle las jugadas.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Recuento positivo en Julio pero vendrá un agosto más cauteloso

Está terminando julio con el cierre
de las actividades de este día. En lo

que respecta a los mercados finan
cieros, el desempeño tuvo un sesgo

positivo, en donde las bolsas en EU están por
concluir el mes con saldos positivos, el merca
do accionario mexicano con una ganancia
importante. Influyó entre otras cosas, la ex
pectativa y llegada posterior de los reportes
corporativos, en donde en general, más del
90% de los reportes al 2T '21 estuvieron por
arriba de lo esperado en ambos países. Los
mercados se encuentran cerca de máximos

históricos e incluye a la Bolsa mexicana (re

gistrado enjulio 2017).
El dólar en general, perdió terreno frente

a varias divisas incluido el peso mexicano
y la curva de bonos, primero la de Esta
dos Unidos tuvo un sesgo de baja, espe
cialmente el bono del tesoro a 10 años y
en contraparte, el hecho de que Banxico
haya aumentado la tasa de referencia en
una forma "sorpresiva" para el mercado en
junio, generó que la curva haya mostrado
comportamiento mixto con una clara salida
de "inversionistas extranjeros" que en su
acumulado 2021, ronda alrededor de los
9,500 millones de dólares.
En el ámbito de política monetaria, la Fed

aún no define fechas ni un programa de re
ducción de estímulos, aunque dejó abierta
la posibilidad de que en su reunión anual en
Jakcson Hole o en la reunión de septiembre
podría definirlo. En agosto Banxico tendrá su
reunióny es muy probable que vuelva a incre
mentar la tasa de referencia otros 25 puntos.
En cuanto al escenario político, en Esta

dos Unidos, está pendiente la aprobación
en cualquier momento del Plan de Infraes

tructura y de elevar el techo de la deuda
del Gobierno federal, mientras que en Mé
xico, hemos visto un aumento en la tensión
hacia el Gobierno de Joe Biden al criticar

el manejo estadounidense sobre Cuba e
inclusive sobre el peso que tiene en la OEA
entre otros.

Sobre el entorno geopolítico, la tensión
política, social, comercial, empresarial, ar
mamentista, entre Estados Unidos y China
va en aumento y representa unriesgo sobre la
economía mundial en caso de "activarse" una

confrontación ya directa con acciones.
En México, estamos en espera de que el

Congreso ratifique al nuevo Secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O para
que inicie su gestión, fortalezca su estructura
y veamos el alcance que tiene en términos de
decisiones sobre los ingresos y egresos de la
federación, el vínculo con Pemexy CFE, el pa
pel de NafinsayBancomextenpro de apoyar

a las empresas, ahora que ya tienen de nuevo
a las calificadoras atrás. Tendrá la responsabi
lidad del Presupuesto 2022 y evaluar si hay
reforma o miscelánea fiscal.
Se tendrá este 01 de agosto (domingo) la

consulta ciudadana y veremos si se logró
que cerca de 40 millones de personas vaya a
votar para darle legitimidad, lo que se ve muy
difícil.

Estadísticamente, en agosto, los mercados
de capitales se muestran más cautelosos y
en pleno verano dominado por un menor
volumen de operación. Las tasas de interés
secundarias tienden a mostrar cierta deman

da a lo largo de la curva, reduciendo el nivel de
tasas de interés y el peso mexicano tiene un
55% de probabilidad de mostrar movimien
tos de alza.
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¡Y dale con
la pandemia,
los alimentos
y las bebidas!

1 tiempo pasa y, al contrario de la canción
"donde no la pueden olvidar", en el caso
de la consulta popular de este I de agosto,
nadie me ha. podido dar una explicación
contundente tle por qué es necesaria. El
marco legal con el quese cuenta permite, si
se tiene la evidencia)? la voluntad, enjuiciar

a ex presidentes y a todo tipo de funcionarios. ¿Entonces?
Eso sí, en lo que deciden si son peras o son manzanas,

ya hay autoridariés aniniciando una nueva Ley Seca por
motivo de la consulta, como si al sector de los alimentos
las bebidas lio le hubieran pegado ya' lo suficiente la
crisis económica y la pandemia de Covid19.
TERCERA OI A. No es ánimo fie abonar a la polarización
nacional o al pánico colectivo, pero la tercera ola de la
pandemia de Covid19 es un hecho y ya eslá aquí. Desa
fort uñadamente parece seque no aprendimos nada de
las otras dos y, nuevamente, se han tenido que echar a
andar los mecanismos de información de la Ciudad tle

México sobre la disponibilidad de camas fie hospital.
LAS CRIATURAS, En este contexto, me parece arriesgada
la posición adoptada por el Presiflente López Obrador
respecto al regresa presencial a clases pues, en un entor
no de contagios acelerados y una insuficiente capacidad
instalada para su atención, concentraciones como las
fiel salón fie clases y sus potenciales consecuencias para
la salud de los hogares, resulta temerario.

PUEBLO SABIO. Llama la al ención, sobre lodo, que mien
tras por un lado se gasta una millonada en una eonsul
ta que va a ratificar algo que de antemano se sabe (la
gente quiere que se juzgue a políticos corruptos) y a
ofrecer nulos beneficios (el marco legal para juzgarlos
ya existe), en lo referenie al regreso a clases presencial
él Presiden!e dice que va por qué va. aunque la mayo
ría está en contra. ¿Pues no que el pueblo era sabio?

ALIMENTOS y BEBIDAS. Junto con la consulta del I de. agos
to va una nueva polémica por la aplicación de una arcaica
Ley Seca que, si revisarnos la historia, no nos ha demostra
do que ir a volar sobrio sea mejor que hacerlo con unas
copitas encima. De lo que sí hay evidencia, es en como se
reducen los ingresos para los restaurantes, y su personal,
f uando se aplica este tipo tle medidas anacrónicas.

EMPLEO. El sector de alimentos y bebidas fue uno tle los
más golpearlos por el mal manejo fie la crisis econó
mica y la pandemia en 2020 y, ahora, que se comien
za a recuperar, una segunda Ley Seca puede ser el
golpe fatal para, muchos establecimientos. El Sector
es el principal empleados de mujeres y jóvenes a ni
vel nacional y, si queremos ncHemi la recuperación
económica del país, requerimos de mujeres y jóvenes
empleados en locales a bien os y funcionan fio.

«Exsecretario de Trabajo y Desarrollo Económico de Puebla.
Analista económico y de negocios @MichelChain
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Fecha: 30/07/2021

Página: 12

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 15,857 Cartón / Respiro a los ingresos públicos / De la Torre
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Fecha: 30/07/2021

Página: 12

Area cm2: 251

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 17,848 Cartón / No los dieron de baja / Llera

Página 6 de 25



Fecha: 30/07/2021

Página: 48

Area cm2: 236

1 / 1

Cartones

Cartón / Garcí

Costo: 52,580 Cartón / El laberinto del chairo / Garcí
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Fecha: 30/07/2021

Página: 56

Area cm2: 308

1 / 1

Cartones

Cartón / Rictus

Costo: 68,622 Cartón / Construyendo el futuro / Rictus
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Fecha: 30/07/2021

Página: 96

Area cm2: 185

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 149,626 Cartón / Justicia 4T  / Saúl Huerta / Mauricio Toledo / Consulta popular 2021 / /Nerilicón
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Fecha: 30/07/2021

Página: 84

Area cm2: 146

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 118,083 Cartón / Rey al desnudo / AMLO / Chavo del Toro
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Fecha: 30/07/2021

Página: 97

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 160,949 Cartón /  Bancagadas / Saúl Huerta / Mauricio Toledo / Ernesto Zedillo / Carlos Salinas / Vicente Fox / Felipe Cadlerón / Peña Nieto /  Consulta popular 2021 / Perujo
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Fecha: 30/07/2021

Página: 86

Area cm2: 48

1 / 1

Cartones

Qucho

Costo: 38,821 Cartón / Lo más interesante de la conferenicia regañera... / Enrique Alfaro / Qucho
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Fecha: 30/07/2021

Página: 2

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 20,984 Cartón / Justicieros de meme / Carlos Salina de Gortari / Vicente Fox / Ernesto Zedillo / Enrique Peña Nieto / Felipe Calderón
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Fecha: 30/07/2021

Página: 3

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,189 Cartón / Silvano whistlebowing en el capitolio / Silvano Aureoles
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Fecha: 30/07/2021

Página: 14

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Jorge Moch

Costo: 27,206 Cartón / Cuentos infernales / Carlos Salinas de Gortari
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Fecha: 30/07/2021

Página: 5

Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 16,269 Cartón / Juicio a exPresidentes / El Fisgón
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Fecha: 30/07/2021

Página: 3

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 14,542 Cartón / Pandemia en la montaña / Magú
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Fecha: 30/07/2021

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Frik 21

Costo: 16,800 Cartón / AMLO / Regreso a clases / Frik 21
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Fecha: 30/07/2021

Página: 16

Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Cartón / Osvaldo

Costo: 5,846 Cartón / Cambios sin cambios / AMLO / Osvaldo
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Fecha: 30/07/2021

Página: 18

Area cm2: 174

1 / 1

Cartones

Cartón / Rubén

Costo: 5,682 Cartón / Saturado / Rubén
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AlareónTAI CUAL

Fecha: 30/07/2021

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 9,018 Cartón / AMLO / Alarcón
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Fecha: 30/07/2021

Página: 14

Area cm2: 247

1 / 1

Cartones

Pacasso

Costo: 19,266 Carton / AMLO / Prioridades / Pacasso
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Fecha: 30/07/2021

Página: 2

Area cm2: 144

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,823 Cartón / Frente a frente / AMLO /  Luy
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Fecha: 30/07/2021

Página: 2

Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,495 Cartón / La doble Moral / Mario Delgado / Xolo
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